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Федерация
Экспорт

4 | Точки роста пошли в рост 
За последние годы у нас сложились твердые и не 
очень позитивные  представления о российском 
экспорте. К сожалению, он не отличается раз-
нообразием и крайне трудно диверсифицируется. 
Однако если присмотреться к ситуации поближе, 
то картина будет гораздо более многоцветной… 

Отраслевая экономика
6 | Легпром раздет до нитки?

Когда-то страна по праву гордилась своими 
тканями. Сейчас же  этот сегмент промышлен-
ности находится в упадке. Более благополучное 
положение с выпуском трикотажных изделий, 
пошивом готовой одежды. Такого результата удалось 
достичь благодаря повышению качества продукции.

Тема номера
Пенсионная реформа

8 | Накопительный провал 
Положение дел в пенсионной системе остается 
сложным, денег катастрофически не хватает. Не 
случайно в России готовится новый виток пенси-
онной реформы. К сожалению, все предыдущие 
попытки реформирования не дали того результата, 
на который рассчитывали их инициаторы.

10 | Такие разные-разные пенсии…
Сравнивая уровень пенсионного обеспечения в раз-
личных российских регионах убеждаешься в том, что 
экономическое благополучие территории не является 
залогом более обеспеченной жизни пенсионеров.

Развитие регионов
Спецпроект «Иннопром-2011»

14 | Аркадий Дворкович:  
«Россия не выживет без лидеров»
Мы привыкли рассматривать инновации в основном 
в плане технических новинок и прорывных  техноло-
гических разработок. Но инновации – это и человече-
ский капитал… Это развитие нового типа мыш-
ления, возможность полноценного использования  
информационной среды, восприимчивость к чужим 
достижениям и способность генерировать идеи.

17 | Евгений Федоров: «В модернизации сила 
государства российского»
Чтобы рынок технологий насыщался российскими 
продуктами,  нужна наука инновационного типа. 
Наша же российская прикладная наука до сих пор 
командно-административного типа. С точки зрения 
рынка ее эффективность — ноль.

20 | Смотр инновационного развития 
14-17 июля в Екатеринбурге пройдет выставка-
форум промышленных инноваций «Иннопром-
2011». Первая выставка «Иннопром-2010» стала 
настоящим смотром достижений предприятий Урала. 
Благодаря ей удалось сделать регион более узнавае-
мым и открытым для потенциальных инвесторов.

24 | Обновление в режиме нон-стоп
За 310 лет своей истории уральская металлургия 
знавала как периоды высшего расцвета, так и глубо-
кого упадка. Но каждый раз находила в себе силы для 
выхода на новый виток развития.

26 | Взаимный интерес разрушает границы 
Польша в течение трех последних лет является 
наиболее динамично развивающимся государством 
Европейского Союза, демонстрируя высокие темпы 
роста экономики. И в этом плане польские инве-
стиции и участие польских компаний в российской 
экономике могли бы сыграть существенную роль.

29 | Соответствовать времени

30 | Михаил Скороход: «Наша цель — ориентация 
на лидерство и инновации в производстве»

32 | Время обновления

34 | Михаил Матвиенко: «Инновации в ОПК 
определяются жизнью»

35 | Паровые турбины: от изготовления  
до сервисного обслуживания

36 | Есть прорыв – нет господдержки

37 | Ни дня без готового проекта

38 | Курс — на модернизацию

40 | Пионеры освоения стройплощадок

42 | Отвечая на запросы времени

44 | На острие технического прогресса

45 | Виктор Бускин: «Наша цель — новые рынки 
сбыта»

46 | «ДЭНАС МС» — инновационный путь  
к здоровью

48 | ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург» — 
будущее уже  сегодня!

50 | Накопленный опыт — база для новых раз-
работок

51 | Необходимый инструмент для главных  
отраслей

53 | Инновационный инструмент продаж  
недвижимости

55 | «РОСПРОЕКТ» — работать на перспективу

56 | ООО «Искра-Турбогаз» — российский  
лидер отрасли производства  
газоперекачивающих агрегатов

58 | Явление народной культуры

60 | «Золотые» инновации

62 | Арматура — продукт востребованный

63 | Приоритет – масштабным проектам

64 | От разработки и проектирования  
до производства и сервиса

65 | Эффект модернизации

67 | Комплексный подход к качественному  
решению проблем электроснабжения

68 | Новая сталь для забойных двигателей

69 | ООО «ТЕХКОН»: 20 лет трудовых достижений
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Затея государства по софинансированию 
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реклама этой инициативы была немаленькая, 
но опрос показывает: почти 80% граждан 

не слышали о такой возможности. И только 
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Образование
Юбилей ТИИ-ТюмГНГУ

71 | Стратегический вуз Сибири

73 | Ориентир на качество

74 | Тюменский нефтегазовый университет и Гипротюмен-
нефтегаз: их вклад в становление и развитие Западно-
Сибирского нефтегазового комплекса

76 | В кадрах — сила
78 | Настоящее инновационное образование

79 | Тандем науки и производства

80 | Лидер качества, точности уникальных приборов

80 | ОАО «НПП «ЭлТом»: сохранить и приумножить

Инфраструктура территорий
Строительство

81 | Антон Сибиль: «Сейчас самое лучшее время  
для амбициозных проектов»

82 | Доступное жилье нового поколения
Важнейшее направление строительной индустрии, способное 
серьезно повлиять на объемы и себестоимость вводимого  
жилья, — это использование качественно новых, усовершен-
ствованных технологий строительства и новых материалов,  
а также переориентация проектировщиков на жилье эконом-
класса. Пока в этом плане мы серьезно отстаем от большинства 
других стран мира…

84 | Вхождение в рабочий режим

85 | Пешеход: спасибо «СибТСК»!

86 | «Южкузбасстрой»: объемы растут

87 | Cтроим для жизни, для людей

88 | «Сибирский цемент» прошел проверку на прочность

89 | Кузнецкий завод: сибирская крепость цемента

90 | Все для строительных технологий...

91 | «Большой ремонт»: покупаем с удовольствием

92 | «Серебряный бор»: больше, чем вы ожидали!

93 | Первая пятилетка холдинга «СДС-Строй»

94 | Проблемы и перспективы развития строительного 
комплекса

95 | Лидер регионального рынка

96 | Отвечая на вызовы рынка

Транспорт
97 | Билет в будущее

98 | Общественный транспорт — под контроль  
муниципалитета

99 | Скорость, точность, безопасность

Дорожное хозяйство
100 | Дорожный просвет

101 | Главная дорога «Волгоградавтодора»

ЖКХ
102 | Межсезонного затишья у ЖКХ Якутии не бывает

103 | Энергосбережение в Якутии

104 | Профессиональные кадры – главный элемент успеха
Рациональное природопользование

105 | Сохранить стабильность

106 | Экомониторинг против форс-мажора
Возможность получения оперативной информации об окру-
жающей среде, опасных гидрометеорологических явлениях, экс-
тремальных загрязнениях в любой точке страны любым жителем 
России — задача ближайшего времени. На сегодняшний день 
такая система работает только в одном городе Сочи.  
В правительстве России надеются к 2016 году выйти  на такое  
же качество информации по всей стране

108 | Государственный подход к охране природы

110 | Экология — не запретная тема

111 | Реально ли защитить природу при добыче золота?

112 | Уникальные системы термостабилизации вечномерзлых 
грунтов от ЗАО «Ванкорнефть»

114 | «Газпром добыча Ноябрьск»: экологическая культура 
в действии

115 | Природа — на всех одна

116 | Экологический императив Анабара

118 | Экологичные тепловозы Якутии

120 | «Зеленый город»: жизнь без опасности

121 | Охрана окружающей среды в ОАО «Красцветмет»

48 | ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург» — будущее уже  
сегодня!

Муниципальная Россия
Товарищества собственников жилья

122 | ТСЖ: управляем своим имуществом или делаем вид?
Разработаны и вступили в силу новые поправки в Жилищный 
кодекс.  Эти поправки вносят целый ряд изменений, которые 
создадут проблему  для фальсификаторов создания ТСЖ и тех, 
кто в этом участвовал.

Земельные отношения

125 | Нормам нужна ревизия
Правовое регулирование в сфере землепользования и градо-
строительства — это один из самых острых вопросов в жизни 
муниципальных образований, ведь он  предопределяет стра-
тегию развития территорий  на долгосрочную перспективу, а 
допущенные ошибки в этой сфере не удается исправить  годами 
и десятилетиями.

Город Ливны Орловской области

126 | Ливны: от прошлого к будущему

127 | Сладкий миг удачи ливенских кондитеров

127 | По принципу эффективности

Энгельсский район Саратовской области
128 | Привлекателен для инвестиций

129 | По упаковке встречают

130 | Против роста тарифов

Город Луховицы
131 | Чтобы город хорошел…

132 | Связь для жизни и бизнеса

Балашовский район Саратовской области
135 | Зеркало экономики — объем инвестиций

136 | Востребовано на рынке

Город Сокол Вологодской области
137 | Курс Сокола – только ввысь

138 | Трубы «Иммид» — важнейший элемент модернизации 
ЖКХ

Подольский район
139 | Работать на результат

142 | Коммунальное хозяйство: контроль, учет и здравый 
смысл 

146 | Мусконт родом из Подолья

147 | Да будет свет!

150 | Газификация — это не просто экономика

151 | Строительство под контролем

152 | СМУ № 3-Подолье: история продолжается

154 | НПО Петровакс Фарм: 15 лет инноваций

156 | Равнение на лучших
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Прокомментировали предложение прези-
дента практически все видные политики 
и общественные деятели, многие — ис-

ключительно в критическом ключе. Причем 
домыслили то, о чем еще не было сказано ни 
слова. Например, о границах Москвы в случае 
ее слияния с Подмосковьем. Или о том, где 
будет располагаться новый город для чиновни-
ков и насколько его появление осуществимо. 
Хотя предложение президента —  это пока не 
более чем политическая идея, и для ее развития 
требуется достаточно много времени. 
К сожалению, решить проблему с Москвой 
другими способами пока не очень получается. 

Трудовая миграция.  
Сможет ли Россия 
восполнить нехватку 
рабочих рук  
за счет мигрантов  
и при этом избежать 
межнациональных 
конфликтов?
Хотим мы того или не хотим, 
но проблема миграции и бу-
дущее России переплетаются 
с каждым годом все сильней. 
Между тем государство пока 
не в состоянии выработать 
внятную миграционную 
политику. Более того, вопрос 
все больше выходит из-под  
контроля. Бюрократическая 
система плохо реагирует 
на чужие вторжения на 
свою территорию.  Было 
отвергнуто, например, 
предложение по созданию 
централизованной базы для 
учета мигрантов. Хотя задача 
в том, чтобы приезжающие 
на работу в Россию люди 
получали легальный статус, 
который также включал бы в 
себя определенный уровень 
социальной поддержки. 
Сегодня же мигранты живут 
в кошмарных условиях, недо-
стойных человека… 

Строительная отрасль.  
Как она перестраивается 
на инновационные  
рельсы и можно ли  
России в ближайшие  
годы рассчитывать  
на строительный бум? 
Одним из наиболее важных 
направлений экономики 
Российской Федерации всегда, 
а сейчас в особенности, счи-
тался строительный комплекс. 
С приходом на рынок новых 
материалов и технологий он 
начал бурно развиваться и 
набирать обороты. Сегодня 
строительство в России вы-
ходит на совершенно новый 
уровень. 
Об этом читайте в материалах 
следующего номера «Губерн-
ского делового журнала». 

колонка редактора

Страсти, разбушевавшиеся вокруг идеи 
расширения Москвы и превращения 
ее в еще один федеральный округ, 
озвученной президентом России на 
Санкт-Петербургском экономическом 
форуме, несколько улеглись. Но вбро-
шенная интрига расшевелила слегка 
застоявшуюся политическую почву.  
| Ольга Кулаковская

Москва до окраин… 

В следующем номере
«Губернского  
делового журнала»:

Город задыхается в пробках, для многих доехать 
на работу и с работы действительно становится 
нешуточной проблемой. Площадь столицы 
слишком мала для 12 миллионов  человек, ее 
населяющих. Значит, нужно либо увеличи-
вать территорию, либо сокращать население. 
Прозвучавшее предложение должно решить 
не только первую задачу, но в какой-то мере и 
вторую. Если органы власти с многочисленным 
чиновничьим аппаратом будут вынесены за 
пределы МКАД, возможно,  появится надежда 
на то, что город вздохнет свободнее. 
Хотя уже сегодня звучат вполне здравые при-
зывы к модернизации  не только экономики, но 
и социально-общественной системы. К примеру, 
в наше время давно уже пора отойти от глубоко 
укоренившейся советской привычки по поводу и 
без созывать чиновников из всяческих ведомств 
на всевозможные совещания. При современном 
технологическом уровне любые совещания 
вполне можно, причем гораздо оперативнее 
и конструктивнее, проводить в виде он-лайн 
конференций, видеомостов, в конце-концов, 
при помощи обыкновенного  skype, не выходя 
из кабинетов. А часть работников, ежедневное 
присутствие которых в офисе вовсе необязатель-
но, логично перевести на дистанционный режим 
работы. Причем речь не только о чиновниках, но 
и о многочисленной армии клерков, которых в 
Москве несметное количество. 
Давным-давно говорится и о необходимости 
организации более эффективного управления 
дорожной ситуацией, например при помощи 
реверсивного движения в час пик, широко 
применяемого во всем мире, но у нас почему-
то практически не используемого. Есть даже 
достаточно неожиданные предложения, 
например, на  наиболее загруженные москов-
ские автомагистрали назначать «начальника 
дороги», которому бы подчинялись и дорож-
ники, и гаишники, и другие многочисленные 
структуры, прямо или косвенно обеспечиваю-
щие движение. Чтобы было с кого спросить 
за безобразие. Например, вызывают на ковер, 
то бишь на видеосвязь, начальника Дмитров-
ского шоссе и спрашивают: почему с утра и до 
вечера Дмитровка стоит? И он должен за все 
ответить.
Вообще, конечно, «столичный» вопрос у нас 
давно назрел и, пожалуй, перезрел. Выльется ли  
его решение в создание Столичного федераль-
ного округа, в строительство отечественного 
«Вашингтона» или в какие-то другие формы, 
зависит, в первую очередь, от лидеров наше-
го государства. Вообще от лидеров зависит 
многое, если не сказать, всё… 
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Для России выход экономики из 
кризиса самым тесным образом 
связан с восстановлением объемов 

отечественного экспорта. И это есте-
ственно, так как кризисный период силь-
но обострил экспортную составляющую 
в каждом сегменте. Рынки сузились, и 
конкуренция за место на них серьезно 
усилилась. В результате принцип по-
зиционирования, то есть выбора узкой 
специализации и своей ниши в этом 
сегменте, приобрел первостепенное 
значение. В такой ситуации очень важен 
анализ рынка:  в каких отраслях спрос 
сохранился, а в каких упал. 

Выход из кризиса не может быть 
быстрым и всеобщим, он происходит 
на основе прогрессирования отдельных 
точек роста. По словам генерального  ди-
ректора информационно-аналитической 
компании «ВладВнешСервис» Жанны 
Мартыновой, точки роста — это  явле-
ния, которые в совокупности образуют 
стойкую тенденцию, когда увеличение 
экспортных потоков наблюдается на 
протяжении 5—8 месяцев. Один из 
ярких  и показательных примеров такого 
явления связан, правда, не с экспортом, 
а с импортом в Россию аккумуляторов 

для мобильных телефонов. С января по 
декабрь 2010 года он вырос с 2 до 9  млн 
долларов. 

Если попытаться составить рейтинг 
роста экспорта по отраслям, то с начала 
2011 года рост этот продемонстрировал 
полную предсказуемость. Значительное 
число точек роста обнаружилось в экс-
порте минерального топлива, химиче-
ской продукции и древесины. Впервые 
максимальное число растущих рынков 
пришлось на изделия черной металлур-
гии. Активизировался вывоз проката 
и прутков из железа, легированных и 
нелегированных сталей.    

Если же говорить о новых экспорт-
ных нишах, в которых наблюдается 
устойчивый и продолжительный рост, 
то можно отметить сектор  электро-
техники, инструментов и механических 
устройств, кондитерских изделий, ме-
дикаментов и различных видов отходов. 
Всего же количество активно растущих 
сегментов достигло цифры 116.

 Жанна Мартынова выделяет три 
направления в росте экспорта, которым 
присвоили свои названия. Первое  на-
зывается «незаслуженный экспорт». 
Дело в том, что, по всем исследованиям, 

спрос на российскую продукцию за 
рубежом не растет. А вот экспортирует-
ся  ее из нашей страны все больше. Этот 
парадокс объясняется просто: во многих 
случаях  наша продукция оказалась вос-
требованной на основе поддержания 
уже существующего  спроса, созданного  
крупными трансконтинентальными  хол-
дингами. Возник этот процесс главным 
образом  в результате строительства и 
последующего запуска в России произ-
водств с иностранными инвестициями.  
В качестве примера можно приве-
сти рост экспорта (преимуществен-
но в Украину) телевизоров марок  
SAMSUNG и LG Электроникс, произ-
веденных в Калуге и в Подмосковье, а не 
как раньше — в Китае и на Тайване. 

Другой пример такого «незаслу-
женного экспорта». После долгого 
отсутствия обнаружился вдруг спрос на 
деревянную мебель для столовых и жилых 
комнат.  Оказалось, что эта продукция  
востребована в рамках проекта ИКЕА по 
обеспечению мебелью своих контраген-
тов в странах Европы и США. А произво-
дится она в Кировской области. 

Хотя этот экспорт Россия и не заслу-
жила в полной мере, так как он во мно-

За последние годы у нас сложились твердые и не очень позитивные  представления о российском экспорте.  
К сожалению, он не отличается разнообразием и крайне трудно диверсифицируется. Однако если присмотреться 

к ситуации поближе, то картина будет гораздо более многоцветной. | Владимир Гурвич

Точки роста пошли в рост 

федерация экспорт
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Точки роста пошли в рост 

экспорт федерация

гом является результатом чужого труда, 
это вовсе не означает, что он лишний и 
не нужный стране. Ведь обусловлен он 
немалыми инвестициями в экономику и 
ведет в конечном счете к ее росту.  
А значит, наполняет и кошельки граждан, 
и бюджеты всех уровней. 

Другое направление — «экспорт 
поневоле». Что, к примеру,  делать про-
изводителям ламп накаливания, если эту 
продукцию усиленно вытесняют с рын-
ка? Отправлять ее в ближнее зарубежье. 
В итоге в IV квартале 2010 года экспорт 
отдельных видов ламп накаливания вы-
рос больше чем на 250%.

Или — в России существуют труд-
ности с  утилизацией макулатуры. Куда 
ее девать — непонятно. Выход, по сути 
дела, один — отправлять за рубеж. Вот 
почему экспорт старых и непроданных 
газет и журналов демонстрирует чудеса 
роста и увеличился за 2010 год на  
целых 189%! 

Самое же интересное — третье 
направление — это «экспортеры с 
российскими корнями». Оно делится 
на две подгруппы. В первую входят 
старые советские предприятия, правда, 
существующие в конкурентной среде, 
что позволяет им сохранять экспортный 
потенциал. Во вторую —  производства, 
созданные уже в рыночную эпоху. 

В качестве примера экспорта пред-
приятий первой подгруппы можно при-
вести поставки за рубеж замочной про-
дукции. Это  один из немногих рынков, 
на котором у нас присутствуют сразу 
несколько активно действующих произ-
водителей. Они первоначально создали 
внутри страны серьезную конкуренцию 
друг с другом, а в дальнейшем эта самая 
конкуренция помогла им поставлять до-
стойный товар за границу. 

Еще один растущий рынок — про-
дажа оптических элементов из искус-
ственных кристаллов, используемых 
для светодиодной промышленности.  
Их экспорт в 2010 году составил  54,6 
млн долларов, получателем стали в 
основном Южная Корея, Тайвань и 
США. Здесь хорошо себя проявило 
ставропольское предприятие «Моно-
кристалл», которое сумело освоить 
производство пользующейся спросом 
продукции. 

Как выяснилось, развитие в стране 
нанотехнологий оказалось вовсе не сказ-
кой. Правда, пока число предприятий, 
которые экспортируют такую продук-
цию, исчисляется единицами.  В каче-
стве   примера  можно привести экспорт 

полиамидных оболочек для колбасных 
изделий, в 2010 году он составил почти 
35 млн долларов.  Автором этой сенса-
ции стала компания «Атлантис-пак» из 
Ростова-на-Дону. Она впервые в мире 
выпустила пластиковую оболочку для 
сосисок и сарделек. 

Говоря о точках роста экспорта, 
нужно отметить, что их не может быть 
много без огромной предварительной 
работы. За рубежом давно существует 
отлаженная система поддержки своих 
производителей, поставляющих товары 
на экспорт, в том числе и в нашу страну. 
Эта система основывается на дотациях, 
на открытии кредитных линий, на стра-
ховании рисков. У нас тоже пытаются 
что-то делать в этом направлении —  
правительство приняло ряд мер по 
стимулированию экспорта. Однако 
наши  экспортеры  весьма недовольны 
тем, как выполняют свои функции гос-
структуры, участвующие в экспортных 
процедурах. Ну а «одиссея» по возвра-

ту налоговыми органами НДС  давно 
стала притчей во языцех. 

Справедливости ради стоит отметить, 
что наш бизнес еще по-настоящему 
не научился работать на экспортных 
рынках. Иностранные компании, как 
правило, после первого знакомства с ры-
ночной ситуацией  переходят к ее систе-
матическому изучению. Отечественные 
же — в лучшем случае занимаются этим 
делом нерегулярно. Поэтому и экспорт-
ные поставки часто носят случайный 
характер. Хотя в экономической науке 
давно известно, что к системной работе 
по изучению рынка или, другими слова-
ми, к маркетингу следует относиться не 

как к статье затрат, а как к статье инве-
стиций. На рынке всегда присутствуют 
экспортные всплески, и надо уметь их 
отслеживать и пользоваться открываю-
щимися возможностями. 

То, как можно успешно реализовы-
вать экспортную стратегию, наглядно 
демонстрирует Германия.  Это едва 
ли не единственная страна, у которой 
положительный торговый баланс с 
Китаем. Как возникло очередное немец-
кое чудо? После того как провалилось 
несколько инвестиционных проектов, 
из-за того что китайцы производят те 
же товары, но гораздо дешевле, немцы 
поняли, что на этом поле им не побе-
дить. Значит, надо сделать что-то иное. 
Раз Китай стремится производить все 
что можно и что нельзя, его следует 
вооружить для этого качественным не-
мецким инструментом. Была запущена 
целая программа: ФРГ стала постав-
лять  в Поднебесную эту продукцию. 
И сегодня китайские товары, которые 

растекаются по всей планете, большей 
частью сделаны с помощью немецких 
инструментов. Причем в Германии их 
производит в основном малый и сред-
ний бизнес. Но и это еще не все. Немцы 
решили посмотреть дальше. Раз эконо-
мика Китая стремительно растет, увели-
чивая свой экспортный потенциал, сле-
довательно, в стране будет появляться 
все больше богатых людей. А им, в числе 
прочего, понадобятся хорошие автомо-
били. Например,  такие как «Порше». 
И сегодня эти автомобили активно экс-
портируются в Поднебесную. Вот это 
и есть правильная стратегия, способная 
создавать мощные точки роста. 
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Российская мебель начинает пользоваться успехом
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Цифры лукавые  
и не очень

Цифры говорят о том, что в целом 
текстильная отрасль преодолела по-
следствия кризиса. В январе-апреле 2011 
года текстильное и швейное производ-
ство выросло к аналогичному периоду 
2010 года на 5,8%. Но есть и тревожные 
тенденции, в апреле к предыдущему ме-
сяцу выпуск продукции упал на 1,6%.

Однако это средние показатели, в 
отдельных же сегментах положение 
гораздо хуже. Производство хлопчатобу-
мажных тканей за первые четыре месяца 
2011 года составило всего 435,4 млн м —  
79% к уровню прошлого года. Это 
связано в первую очередь с удорожанием 
хлопка, за 2010 год цены на него выросли 
в три раза. Это сильно ударило по пред-
приятиям, многие из них испытывают 
финансовые трудности.

Когда-то страна по праву гордилась 
своими тканями. Сейчас же этот сегмент 
промышленности находится в упадке. 
Так, снижение выпуска шерстяных 
материалов приобрело хронический ха-
рактер, устойчиво падает производство 
и тканей из синтетических волокон, что 
обусловлено конкуренцией продукции 
из Турции и Юго-Восточной Азии.

Более благополучное положение с вы-
пуском трикотажных изделий, пошивом 
готовой одежды. Такой результат удалось 
достичь благодаря повышению качества 
продукции.

Государство протягивает 
руку помощи

Правда, далеко не все смотрят на 
общую ситуацию с пессимизмом. Как 
считает директор департамента лесной 
и легкой промышленности Минпром-
торга России Михаил Клинов, есть 
надежда, что отрасли удастся справить-
ся со сложной ситуацией. И один из 
важных факторов, способствующих ее 
стабилизации, — это помощь государ-
ства. Сегодня она достаточно про-
дуктивна и выражается, в частности, 
в субсидировании кредитов по трем 
направлениям: закупкам сырья и мате-

риалов, техперевооружению, экспорту 
продукции.

По словам Михаила Клинова, такая 
поддержка будет расширяться. Сейчас 
идет согласование постановления Пра-
вительства РФ об увеличении срока суб-
сидирования кредита на закупку сырья 
с года до трех лет. Но этим помощь со 
стороны государства не ограничивается. 
Отрасль испытывает сырьевой голод. 
Реализуется проект по обеспечению 
материалами для выпуска шерстяных 
тканей, предназначенных для пошива 
изделий для силовых структур, а также 
детского ассортимента.

Другое направление поддержки — 
борьба с контрабандой. Тремя ведом-
ствами: Минпромторговли, ФТС и МВД 
России ведется соответствующая работа 
в рамках межведомственной комиссии 
по борьбе с контрабандной и контра-
фактной продукцией. Тема крайне акту-
альна, так как доля нелегального импорта 
очень высока. Появление комиссии по-
зволило активировать деятельность всех 
структур, призванных решать эту задачу, 
уверен чиновник. И определенные 
сдвиги уже есть. Однако пока не удает-
ся принять крайне важный документ, 
предусматривающий уничтожение всей 
продукции легкой промышленности, ко-

торая незаконно попадает на розничный 
рынок. Если такое решение будет при-
нято в рамках Таможенного союза, это 
позволит существенно очистить сектор 
продажи от контрабандной продукции.

И поможет не только отрасли в 
целом, но и подтолкнет развитие тради-
ционных текстильных регионов, считает 
Юрий Смирнов, член Совета Федера-
ции от Ивановской области. Как уже 
отмечалось, за 2010 год цены на хлопок 
возросли в три раза. И выделяемых 
субсидий недостаточно, нужны допол-
нительные меры, чтобы продолжить 
развитие. Помощь в этом вопросе может 
оказать Росрезерв, но получить оттуда 
хлопок оказалось крайне трудно, нужно 
оформить такую гору документов, что 
для ряда предприятий это оказалось 
непосильной задачей. К тому же Рос-
резерв предлагает не выкупать сырье, а 
брать его взаймы. Но фабрики боятся, 
что через год его придется закупать для 
возврата по более высоким ценам.

Да и в целом политика государства в 
этом вопросе носит непоследовательный 
характер. Взять хотя бы госзакупки… 
Вот только один из ярких примеров. 
МВД провело тендер на покупку изде-
лий легкой промышленности на  
2 млрд рублей. В нем участвовало 114 

По всем показателям текстильная отрасль выходит из кризиса. Но это если смотреть на формальные дан-
ные статистики. Анализ же реального положения дел свидетельствует о том, что оно по-прежнему остается 
критическим. И вопрос, сохранится ли в России этот традиционный вид деятельности, остается открытым. 

| Владимир Горский

Легпром раздет до нитки?
федерация отраслевая экономика
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отраслевая экономика федерация регионов

предприятий. 60 из них сегодня судятся 
с ведомством, так как, после того как был 
получен аванс и поставлена продукция, 
результаты тендера отменили. И по-
требовали от производителей вернуть 
деньги и взять назад товар.

Отрасль не может полноценно раз-
виваться, на равных конкурировать с 
остальным миром, если не будет питаться 
квалифицированными кадрами.  
По словам известного модельера Вален-
тина Юдашкина, когда он вплотную за-
нялся этим вопросом, то убедился, что ма-
териальная база наших учебных заведений 
сильно устарела. Практически разрушена 
система профтехобразования, в Москве 
выпускается всего 20 портных в год. Это 
ведет к тому, что приходится брать на 
работу граждан из других государств. 
При этом часть выпускников наших вузов 
уезжают работать за границу, где им пред-
лагают более выгодные условия.

Вне игры
Несмотря на некоторые успехи по 

отдельным направлениям, в целом отече-
ственные текстильщики проигрывают 
конкуренцию зарубежным производите-
лям. Расчеты показывают, что, к примеру, 
ввезти в страну метр джинсовой ткани 
дороже, чем готовое изделие. А значит, 
наши фабрики не смогут выиграть со-
ревнование с импортом. От повышения 
с 15 до 21% дотации правительством 
Узбекистана своим производителям у 
нас больше чем в два раза сократилось 
производство пряжи. Если российские 
власти не отреагируют на эти действия, 
то до конца 2011 года отечественное 
прядение может исчезнуть полностью, 
считают эксперты. А если такое случит-
ся, то за последующие два-три года мы 
лишимся и ткацкого производства. Тогда 
на текстильной отрасли можно будет 
поставить крест. Признаки того, что это 
вполне реально, налицо. Если прядиль-
ные производства остановятся, только в 
Ивановской области до 25% трудоспо-
собного населения окажется безработ-
ным. И процесс этот уже пошел. Так, 
на комбинате имени И.Д. Зворыкина 
закрывается прядильный цех, увольняет-
ся 200 рабочих.

Есть над чем подумать
Беда нашей промышленной политики 

в отношении текстильной и легкой про-
мышленности в том, что она носит фраг-
ментарный и конъюнктурный характер, 
слабо просчитываются последствия тех 
или иных действий и тенденций. Далеко 

не всегда экономические решения при-
нимаются с учетом социальных послед-
ствий. По словам председателя проф-
союза текстильной и легкой промышлен-
ности Татьяны Сосниной, в 2005 году 
по предложению Минэкономики России 
были снижены ввозные таможенные по-
шлины на обувь. Итог этой меры — по-
теряно 35 тыс. рабочих мест. И за шесть 
прошедших лет обувная индустрия не 
восстановила свою численность, так как 
одни ушли с производства, а подготовка 
новых кадров налажена плохо.

Но урок, к сожалению, не пошел 
впрок. Теперь принимается решение о 
снижении ввозных таможенных пошлин 
на одежду сразу на 50%. По расчетам 
профсоюза, это может привести к лик-
видации 130 тыс. рабочих мест. Под удар 
ставится весь швейный и трикотажный 
сектор.

Сегодня заработная плата в отрасли 
одна из самых низких по промышлен-
ности. Между тем, чтобы выйти на 
рубежи, заявленные в стратегии разви-
тия текстильного производства до 2020 
года, надо ежегодно повышать зарплаты 
на 120—130%. Реально ли это? Анализ 
показывает, что доля энергоносителей в 
себестоимости продукции за последние 
десять лет увеличилась в 30 раз!  

А удельный вес оплаты труда снизился 
с 25 до 10—15%. Кто будет работать за 
7800 рублей, которые в среднем получа-
ют сегодня текстильщики и швеи? А ведь 
интенсивность труда представителей 
этих профессий вполне сопоставима 
с интенсивностью труда шахтеров и 
металлургов.

И, наконец, едва ли не главный во-
прос — о налоговом бремени. Есть 
такой показатель: доля налогов в объеме 
отгруженной продукции. По текстиль-
ному и швейному производству в 2009 
году он составил 10,1%. Это в три 
раза больше, чем в деревообработке и  
химической промышленности, и в 16 
раз больше, чем в металлургии! Разве 
можно назвать такую промышленность 
«легкой», если она придавлена таким 
мощным фискальным прессом? Никакие 
субсидии не способны компенсировать 
отрасли подобное изъятие средств.

Экономя на помощи отрасли, госу-
дарство рискует потерять ее оконча-
тельно. И тогда придется затратить не-
измеримо больше на выплату пособий 
по безработице, оплату переселения 
людей, помощь бывшим текстильным 
моногородам. Так не лучше ли просчи-
тать все последствия, пока еще не все 
потеряно?

| Валерий Драганов,
первый заместитель председателя Комитета Государственной 
Думы РФ по промышленности:

 Сегодня каждый говорит о своем: представители легкой промыш-
ленности — о своих проблемах, представители государства — о 
том, как оно ей помогает. Но положение существенно не меняется. 

В чем же дело? а дело в том, что представители легкой промышленности 
так и не стали той лоббистской силой, которая заставила бы и депутатов, 
и министров активно заниматься этим сектором экономики, чтобы диалог 

о ситуации в нем проходил не несколько раз в год, а велся бы постоянно.
В Комитете Госдумы по промышленности работают 17 экспертных советов. Самый пассивный —  
экспертный совет по легкой промышленности. а работы невероятно много. я считаю, что легкая 
промышленность — это не просто одна из отраслей экономики, это важнейшая часть нашего 
национального, культурного достояния. И то, что случилось с ней после распада СССР, это 
катастрофа. Но при этом некоторые полагают, что ничего ужасного не произошло и не проис-
ходит, можем обойтись и без нее.
Думаю, это не наш путь. Но представители легкой промышленности должны проявлять больше 
активности в отстаивании своих интересов. Осенью Государственная Дума будет настаивать 
на принятии федеральной контрактной системы, которая должна в корне изменить ситуацию 
с государственными закупками. И надо подумать, как подстроить отрасль под этот новый 
институт, учитывая, что контрактная система — это долгосрочные отношения государства и 
производителей.
Но это лишь одна грань вопроса. Пора глобально задуматься над судьбой отрасли в целом. 
Только одними субсидиями ей не поможешь, требуется полноценная государственная по-
литика в этой сфере. а она держится на трех китах: разумная таможенно-тарифная политика, 
взвешенная налоговая и протекционистская политика, верная социальная политика. Но, еще раз 
повторюсь, сама по себе ситуация не исправится, без активной позиции наших отраслевиков 
ничего не получится.
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К сожалению, все предыдущие по-
пытки реформирования не дали 
того результата, на который рас-

считывали их инициаторы. И, если не 
учесть предыдущих ошибок, нынешние 
усилия могут тоже оказаться тщетными.

Мало кто знает, что накопительное 
пенсионное страхование в России 
существует без малого 20 лет. Эта 
идея начала реализовываться с 1992 
года. Затем была проведена целая 
серия акций со стороны государства, 
дабы побудить население участвовать 
в новых программах. И тем самым 
уйти от доставшейся  в наследство от 
СССР  распределительной пенсион-
ной системы. 

Самое решительное наступление 
на нее было предпринято в 2002 году, 
когда все трудоспособное население 
страны без учета возраста и размера 
заработка принудили  вносить накопи-
тельные взносы. А в 2008 году к этому 
добавилась государственная гарантия 
по стопроцентному увеличению пенси-
онных накоплений при условии добро-

вольного вступления в систему обяза-
тельного пенсионного страхования. 

Но и этих усилий оказалось недо-
статочно. В связи  с чем, по словам 
начальника управления актуарных рас-
четов Пенсионного фонда РФ Аркадия 
Соловьева, правительство планирует с 
2012 года принять меры и еще раз по-
будить  людей складывать свои отчис-
ления в пенсионные  фонды, в первую 
очередь негосударственные.  О том, 
какие это будут меры, говорить прежде-
временно, они сейчас разрабатываются. 
Но их необходимость вызвана реально 
складывающейся ситуацией. Сегодня 
основные средства обязательного пен-
сионного страхования сосредоточены в 

государственной управляющей компа-
нии, и только 13% в негосударственных  
пенсионных  фондах (НПФ). Более 90% 
населения держат свои средства в ВЭБе. 

Обязательные накопительные счета 
имеют почти 70 млн человек, или почти 
все занятое в экономике население Рос-
сии.  Количество клиентов негосудар-

ственных  пенсионных  фондов  растет, 
но медленно. Любопытно, что статисти-
ка фиксирует увеличение их клиентской 
базы в моменты принятия государством 
решений по пенсионным вопросам. Так 
было в 1996 году, когда  у них появилось 
1,5 млн новых счетов, так случилось и в 
2002 году, когда их число возросло в 2,5 
раза.  Но в 2005—2006 годах количе-
ство участников НПФ остановилось на 
цифре в 6,5 млн человек и больше почти 
не растет.

Какие же финансовые результаты по-
лучат участники системы обязательного 
пенсионного страхования? Согласно 
расчетам, для представителей первого 
поколения  доля накоплений составит 

всего 62 руб. Правда, они платили взно-
сы только 3 года. 

Более интересно посмотреть на то, 
что будет происходить после 2035 года, 
когда на пенсию  начнет выходить по-
коление, постоянно переводившее во 
время своей трудовой деятельности от-
числения в накопительную пенсионную 
часть. Тут сумма получается другая  – 
примерно 5,5 тыс. руб. Но в номиналь-
ном исчислении она составляет   всего 
10—12% от среднего размера пенсии. 
И, как признает Аркадий Соловьев, это 
очень мало по сравнению с размерами 
отчислений. 

Как известно, до реформы 2010 
года страховые взносы в размере  
14% делились на две части: 8% шли 
в распределительную  систему и 
6% — в накопительную. За 30 лет 
6-процентного накопления человек 
получает только 10—12% от общего 
размера пенсии, что явно недоста-
точно. 

При расчете этих показателей ис-
ходят из так называемых «идеальных» 
условий инвестирования – размер 
инфляции  плюс 4%  доходности от вло-
жений пенсионных денег. В реальной 
экономике такая ситуация вряд ли слу-
чится. По крайней мере, за последние 
два года доходность от инвестиций на 
фондовом рынке упала и  пенсионные 
накопления    обесценивались ежегодно 
на треть.  

Положение дел в пенсионной системе остается сложным, денег катастрофически не хватает. Неслучайно в России 
готовится новый виток пенсионной реформы. | Владимир Горский

Накопительный провал 
тема номера пенсионная реформа

 Государству не нравится необходимость постоянного до-
тирования пенсионной системы, страховщики недовольны 
тем, что не получают удовлетворяющую их норму прибыли, 
самих же застрахованных не может   радовать будущая при-
бавка к пенсии 
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В накопительной пенсионной си-
стеме  есть три участника: государство, 
пенсионный фонд и граждане. И ни один 
из них не удовлетворен действующей 
моделью страхования. Государству не 
нравится необходимость постоянного 
дотирования пенсионной системы, 
страховщики недовольны тем, что не по-
лучают удовлетворяющую их норму при-
были, самих же застрахованных не может   
радовать будущая прибавка к пенсии. 

Почему так происходит? Изучение 
вопроса аналитиками Экономической 
экспертной группы (ЭЭГ) показа-
ло,  что  86%  населения, несмотря на 
20-летнюю историю существования 
накопительной системы, вообще не 
интересуется этим вопросом. И только 
3% граждан хоть как-то следят за про-
исходящим в этой сфере. Но вот какой 
выявлен феномен: даже те, кто следит 
за ней, уверены, что накопительная 
система позволит им получить  солид-
ную прибавку к пенсии — чуть ли не ее 
удвоение. Разумеется, это не так.    

Другой интересный факт – 80% 
граждан не любят рискованные вложе-
ния, предпочитая отдавать деньги пусть 
под небольшой процент, но надежно.  
И только 16% согласны рискнуть. 
Опрос, проведенный ЭЭГ, показал, что 
традиционно большинство респонден-
тов не доверяют частному бизнесу. 

Однако изучение аудитории привело 
к разрушению некоторых стереотипов. 
Как-то априори считается, что значи-
тельная часть будущих пенсионеров у 
нас относится к категории «молчунов». 
Они совершенно не интересуются, как 
складываются их дела с пенсионным 
обеспечением и не реагируют ни на 
какие призывы и инициативы. Так было 
лет 8 назад, когда в самом деле в госу-

дарственную управляющую компанию 
на накопительные счета деньги на-
правлялись автоматически в силу того,  
что мало кто пожелал перевести их в 
негосударственные пенсионные фонды. 
Но, согласно последним данным, две 
трети респондентов  целевым порядком 
выбрали ВЭБ, то есть эти люди сделали 
свой выбор осознанно. Таким образом, 
можно констатировать, что частным 
компаниям в целом так и не удалось 
преодолеть предубеждение.  

Не увенчалась большим успехом и за-
тея государства по софинансированию 
пенсий. Хотя реклама этой инициативы 
была немаленькая, но опрос показы-
вает: почти 80% граждан не слышали 
о такой возможности. И только около 
24% опрошенных что-то знают об этом. 

Любопытны данные о том, кто желает 
участвовать в этой программе.  Среди 
желающих больше всего оказалось тех, 
кто получает зарплату меньше 5 тыс. 
рублей – таких в стране свыше 30 млн 
и более 50 тыс. руб. — таких 1,2 млн 
человек.  Вспомним, что средняя зарплата 
у нас примерно 15—16 тыс. руб. Понят-
но, что люди с зарплатой в 5 тыс. просто 
физически не смогут софинансировать 
свои пенсии, иначе у них ничего не оста-
нется на жизнь — ведь надо отдавать как 
минимум 2 тыс. руб. в месяц. Ну а самым 
обеспеченным это в принципе не нужно 
— на старость они накопят самостоятель-
но. Вот и получается, что участвовать в 
этой акции, по сути, некому. 

Итак, почему наши люди все же не 
желают участвовать  в накопительных 
программах? Главный вывод, который 
делает Аркадий Соловьев, — рос-
сияне не в состоянии копить себе на 
пенсию из-за того, что у них на это 
нет средств. Это относится примерно 
к 90% граждан.  

Вторая по значению причина – не 
копят потому, что не доверяют суще-
ствующим накопительным институтам.  
Но ситуация могла бы быть все же более 
благоприятной, если бы не одно пе-
чальное обстоятельство – люди крайне 
плохо информированы о сути и смысле 
накопительной системы. У нас, в отличие 
от некоторых других стран, ни в одном 
высшем учебном заведении  не читается 
курс о пенсионном страховании. Поэто-
му задача дня – пропаганда этих возмож-
ностей. Иначе все последующие попытки 
государства сдвинуть ситуацию с мертвой 
точки потерпят крах. По сути дела, речь 
идет не столько о пенсионной, сколько о 
системной экономической проблеме.  
И она должна решаться всеми, кто в ней 
заинтересован. А это практически все 
граждане России. Поэтому на решение 
задачи должна быть направлена вся 
экономическая и социальная политика 
государства.   

Без реального реформирования 
пенсионной системы и экономика, и 
социальная сфера будут постоянно про-
валиваться в яму, в которую придется 
бросать все больше ресурсов, отрывая 
их от сектора реального развития. 

пенсионная реформа тема номера

 У нас, в отличие от неко-
торых других стран, ни в 
одном  высшем учебном 
заведении  не читается 
курс о пенсионном страхо-
вании

Накопительную часть каждый собирает 
по-своему...

Пенсионные накопления ежегодно обесцениваются.
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Регионы 
решили по-своему

По данным российского социологи-
ческого центра «Левада-Центр», 42% 
семей пенсионеров в России почти все 
деньги тратят на питание. Но это в целом 
по стране, а вот по регионам ситуация 
иная. Дело в том, что размер пенсии в Рос-
сии привязан к региональному прожи-
точному минимуму пенсионера, который 

определяется властями на местах. Разницу 
между этой величиной и доходами кон-
кретного пенсионера обязаны компенси-
ровать власти области, края или респуб-
лики в виде региональной социальной 
доплаты (РСД). Другими словами, чем 
выше стоимость жизни в регионе, скла-
дывающаяся  из цен на продукты, товары 
первой необходимости и стоимости услуг, 
тем больше пенсионер должен получать 

в виде РСД. Так должно происходить в 
соответствии с федеральным законом, 
однако уже в январе 2010 года, получив 
первые социальные доплаты, российские 
пенсионеры убедились, что на практике 
дела обстоят иначе. Одни из регионов, 
как, например, Москва, стали доплачивать 
даже больше, чем это предусматривает 
закон, а другие решили вовсе ничего не 
платить, существенно занизив региональ-
ный прожиточный минимум. «В ряде 
субъектов РФ величина прожиточного 
минимума впервые за всю историю его 
определения совпала с величиной прожи-
точного минимума, который установлен в 
целом по России, и это произошло пото-
му, что местные власти сочли невозмож-
ным установить региональную социаль-
ную доплату», — отметила в этой связи 
министр здравоохранения и социального 
развития РФ Татьяна Голикова. 

В целом по стране правом на социаль-
ную доплату к пенсии пользуются более  
5 млн пенсионеров. Она выплачивается из 
двух источников: из бюджета субъекта Рос-
сийской Федерации в том случае, если про-
житочный минимум пенсионера в регионе 
выше среднего прожиточного минимума 
по стране в целом, и из федерального бюд-
жета — если регион установил прожиточ-
ный минимум ниже общероссийского. Так 

Сравнивая уровень пенсионного обеспечения в различных российских регионах, убеждаешься в том, что 
экономическое благополучие территории не является залогом более обеспеченной жизни пенсионеров.   

| Юрий Хрульков, Дмитрий Симонов

Такие разные-разные пенсии…
тема номера пенсионная реформа

| Комментарий пресс-службы Министерства 
   здравоохранения и социального развития:
 

— Можно ли сказать, что пенсионная реформа в России завершена?
— Пенсионная реформа, стартовавшая в 2002 году, к настоящему време-

ни действительно завершена. Но, несмотря на решение ею ряда проблем, из-
меняющиеся экономические процессы в обществе диктуют необходимость 
доработки пенсионной системы и внесения в нее изменений. 

— Какие новшества планируется внести в систему пенсионного обес-
печения в ближайшем будущем?

— В настоящее время министерство работает над «Стратегией развития 
пенсионной системы до 2050 года» и в начале осени этого года собирается 
представить проект стратегии на общественное обсуждение. В частности, 
планируется изменить пенсионную формулу и систему досрочных пенсий.

В части пенсионной формулы предлагается вернуться к формуле индивиду-
ального коэффициента, которая существовала до 2002 года, но в модернизиро-
ванном виде. Сейчас пенсия считается просто: расчетный пенсионный капитал 
делится на ожидаемый период выплаты пенсии  — 204 месяца в 2011 году (в 
2013 году мы должны выйти на окончательную цифру — 228 месяцев). В новой 
формуле, состоящей из четырех элементов, будет учитываться стажевый коэф-

фициент — от 0,55 до 0,75. Причем 0,55 — это та ставка стажевого коэффициента, 
которая должна быть установлена при минимально требуемом стаже. 

Международная организация труда в известной 102-й конвенции о 
коэффициенте утраченного заработка в 40% указывает на минимальный 
размер стажа — 30 лет. Пока размер стажа — это вопрос обсуждения. Каж-
дый год стажа сверх минимально требуемого даст прибавку к стажевому 
коэффициенту в 0,01, ниже минимального — уменьшит его на 0,01.

В новой формуле стажевый коэффициент умножается на соотношение 
индивидуального среднего годового заработка к среднему годовому зара-
ботку по стране. Это соотношение обеспечивает постоянную актуализацию 
размера пенсии, что сегодня Минздравсоцразвития вынуждено делать путем 
ежегодной апрельской индексации расчетного пенсионного капитала.

Третий элемент новой формулы — это средний заработок текущего года. 
Он будет меняться ежегодно для проведения индексации размера пенсии, 
чтобы после назначения размер пенсии не устаревал.

Четвертый элемент — это сложный интегрированный коэффициент, 
который будет учитывать демографическую и макроэкономическую на-
грузку. Он будет рассчитываться каждый год актуарным образом. Этот 
коэффициент при расчете пенсий учитывают в своих пенсионных формулах 
все ведущие страны.
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пенсионная реформа тема номера

вот, 2,8 млн пенсионеров в 65 регионах 
России получают федеральную доплату к 
пенсии, а оставшееся количество пен-
сионеров, проживающих в 18 субъектах 
Российской Федерации, получают регио-
нальную доплату. 

При этом величина среднего раз-
мера федеральной социальной доплаты 
в региональном разрезе варьируется 
от 536 до 1547 рублей. В то же время 
величина среднего размера региональной 
социальной доплаты — от 1199 до 2870 
рублей. Впрочем, максимальная величина 
региональной доплаты значительно выше 
средних величин и в некоторых регионах 
превышает 5 и даже 10 тыс. рублей. Самое 
интересное, что столь существенная раз-
ница в пенсионном обеспечении касается 
пенсионеров, живущих зачастую в со-
седних областях со схожими социально-
экономическими характеристиками, но 
власти которых по-разному подошли к 
методике определения минимального 
прожиточного минимума пенсионера. 

Региональная доплата:  
где и сколько?

По данным за 2010 год, в среднем до  
4 тыс. рублей в месяц в качестве РСД по-
лучали пенсионеры, проживающие в Бел-
городской, Тамбовской и  Орловской обла-
стях. А вот в соседних Брянской, Липецкой 
и Курской областях размер доплаты уже 
превышает 4 тыс. рублей. Более всего в 
Центральном федеральном округе повезло 
пенсионерам Воронежской, Владимир-
ской, Костромской, Тверской, Рязанской и 
Тульской областей, где размер социальных 
доплат превысил 4,5 тыс. рублей. 

По другим федеральным округам 
ситуация схожая. Скажем, на Дальнем 
Востоке самые большие доплаты на 
Камчатке и Чукотке — свыше 10 тыс. 
рублей в среднем по региону, а в При-
морском крае, Еврейском автономном 
округе и Амурской области они почти в 
2 раза ниже. Более или менее равномер-
ная картина по Северо-Кавказскому и 
Южному федеральным  округам  —  
помимо Ингушетии и Кабардино-
Балкарии, где сумма доплат ниже, 
остальные республики, края и области 
доплачивают своим пенсионерам по-
рядка 4 тыс. рублей.

В Западной Сибири наиболее 
высокие суммы доплат — в нефте-
носных Ханты-Мансийском и Ямало-
Ненецком автономных округах. Она 
здесь составляет свыше 7 тыс. рублей. 
На Урале Свердловская и Челябин-
ская области доплачивают своим 
пенсионерам меньше, чем в более бла-
гоприятных для жизни Нечерноземье 
и Краснодарском крае, — чуть  более 
4 тыс. рублей. 

По Сибирскому федеральному окру-
гу ситуация в целом ровная — средний 
уровень доплаты составляет от 4,5 (Ха-
касия) до 4,9 (Новосибирская область) 
тыс. рублей, и только в относительно  
небедной Кемеровской области он 
ниже 4 тыс. рублей.  

В Приволжском федеральном округе 
больше всех дополнительно получают  
пенсионеры Самарской области — поч-
ти 5 тыс. рублей, а меньше всего до-
плачивают к пенсиям в Татарстане — в 
среднем всего 3,7 тыс. рублей.  Что же 
касается Северо-Запада России, то здесь 
в лидерах Ненецкий автономный округ, 
где средняя доплата составляет почти  
10 тыс. рублей, а в отстающих — Псков-
ская область, которая, несмотря на это, 
доплачивает своим пенсионерам свыше 
4 тыс. рублей. 

Стоит добавить, что в Москве вме-
сто гарантированного прожиточного 
минимума установили такое понятие, 
как городской социальный стандарт. 
Он равен двум прожиточным миниму-
мам пенсионера — это  свыше  
10 тыс. рублей. Именно до этого 
уровня и осуществляются доплаты к 
пенсиям в столице. Кроме того, здесь 
по-прежнему действует ряд «нату-
ральных» льгот: бесплатный проезд 
в городском транспорте, льготные ле-
карства и т. п.  Но даже такой уровень 
социальной поддержки пенсионеров 
пока еще не дотягивает до уровня раз-
витых стран мира, а, значит, система 
пенсионного обеспечения в нашей 
стране по-прежнему нуждается в со-
вершенствовании.   

Предлагаемая формула сложная, но она корректирует обязательства в 
зависимости от изменяющейся макроэкономической и демографической 
ситуации, не позволяет принимать необоснованных обязательств, которые 
не обеспечиваются страховыми взносами, упрощает для граждан расчет 
пенсий. И, прежде всего, новая формула позволит брать страховые взносы 
со всего заработка, снизить тариф и, в конечном счете, выйти на сбаланси-
рованную пенсионную систему по доходам и расходам. 

— Будет ли повышен возраст выхода на пенсию? 
— Для повышения возраста выхода на пенсию в России нет никаких 

оснований. Для целесообразности упомянутой меры должны сформиро-
ваться определенные социальные условия, в частности повыситься продол-
жительность жизни граждан. Кроме того, повышение пенсионного возраста 
с позиции Минздравсоцразвития должно преследовать цель повышения 
пенсионных выплат, а не сокращения дефицита бюджета Пенсионного 
фонда России, вопреки распространенному заблуждению.

— В чем смысл отмены двухразовой индексации пенсий в год, если 
общая сумма индексации остается прежней?

— Был изменен порядок индексации социальных пенсий. Таким образом, 
социальные пенсии индексируются один раз в год с 1 апреля с учетом темпов 
роста прожиточного минимума пенсионера за прошедший год. Смысл этого 

решения в том, чтобы нетрудоспособные граждане смогли сразу получить 
более значительное увеличение пенсии и иметь его на протяжении более 
длительного периода времени.

В свою очередь, индексация трудовых пенсий проходит в течение года 
по мере роста цен и инфляции, а в апреле — по росту заработной платы, 
но не свыше доходов Пенсионного фонда России.

— Реальна ли отмена досрочного выхода на пенсию с вредных про-
изводств и какой экономический эффект это даст? 

— Минздравсоцразвития ни в коем случае не собирается отменять 
систему досрочных пенсий, но планирует ввести механизм дифферен-
цированного тарифа страховых взносов за «вредные» рабочие места. 
Таким образом, работодатель, улучшая условия труда, вкладывая деньги 
в модернизацию производства и в совершенствование производственных 
технологий, не будет платить за то, что его работники заняты в неблаго-
приятных условиях. Если работодатель посчитает, что действующие списки, 
по которым определяются «вредные» рабочие места, устарели — он может 
провести аттестацию рабочего места, обосновать свою позицию и будет 
освобожден от уплаты страховых взносов по повышенным ставкам. Кроме 
того, у работника будет возможность согласиться или не согласиться с 
результатами аттестации рабочих мест.

В зарубежных странах размер пенсий не 
зависит от экономического развития конкрет-
ной страны. Так, наиболее высокий уровень 
пенсионного обеспечения сложился в таких 
государствах, как Дания и Швеция. Бедными 
их, конечно, не назовешь, но и на роль эконо-
мических лидеров они тоже не тянут. Правда, 
в наиболее развитых в экономическом плане 
японии, СШа, Великобритании, Германии и 
Франции минимальные пенсии также нахо-
дятся на довольно значительном уровне. 
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 Руслан
Для меня важнее возмож-

ность комфортного отдыха. 
С каждым летом интерес к 
этому месту только растет. 
Отдыхать на «соленке» 
стало приятнее. Вспомните, 
ведь пять-семь лет назад 
даже поесть на озере негде 
было. Теперь же все  
по-другому. Скорее бы 
создали условия для про-
живания. Ждем развития 
курорта.

Владимир
Руслану: ваши высказы-

вания носят явно ангажиро-
ванный характер. На самом 
деле, нормально поесть и 
попить можно было и десять 
лет назад. По моему мнению, 
за прошедшее время в плане 
удобства отдыхающих суще-
ственных изменений не про-
изошло. Есть «эффективный 
собственник», воздвигший 
забор и берущий деньги за 
вход внутрь. О каких инве-
сторах вы говорите, если цель 
инвестора — извлечение 
прибыли, соответственно, 
мы оплачиваем инвестиции 
по строительству забора. 

Если делать вход платным, то 
средства должны идти в бюд-
жет, а затем инвестироваться 
в развитие инфраструктуры 
озера. Если деньги за вход бу-
дут поступать арендатору, ни 
о каком развитии речи идти 
не будет, в этом мы уже имели 
возможность убедиться.

ирек
С контролем и платностью 

есть надежда сохранить и 
приумножить!

мадам 
Действительно, а куда идут 

миллионы???!!!!

Сергей
Соглашусь с предыдущи-

ми высказываниями! Как 
только люди, которые воз-
м у щ аю тс я  п л ат н ы м  в х о -
дом, увидят вложение денег 
именно в инфраструктуру 
курорта, то, думаю, споры 
закончатся!!! А те отмазы, 
типа деньги идут на уборку 
берегов от мусора, здесь не 
пройдут!!! Прекрасно знаю, 
что жители сами ходят на 
уборку берегов и готовы 
ходить дальше!!!

Марсель
Мое мнение: плату можно 

и нужно взимать за сопут-
ствующие услуги, такие как 
въезд, охраняемая парковка, 
проживание, питание, душ 
после купания в грязевом 
озере, продажу сувениров, 
культурную программу. При-
чем все вышеперечисленное 
должно быть высшего класса, 
а следовательно, потребует 
вложений. Вот эти вложения 
и нужно окупать с помощью 
платных услуг.

А вход в озеро и купание 
в нем — нужно чисто по-
литически и психологически 
оставить бесплатным. Таков 
опыт некоторых соседних 
регионов, где туризм интен-
сивно развивается, например 
Республики Татарстан —  
остров Свияжск, Раифский 
монастырь, кремль, нако-
нец.

 Руслан
На территории Респуб-

лики Калмыкии тоже есть 
подобное озеро. Республи-
канские власти ошиблись, 
допустив условие бесплат-
ного посещения. Сегодня 

озеро находится в ужасном 
состоянии. Ни о каком раз-
витии курортно-лечебной 
зоны речи быть не может. 
Предприниматели отверну-
лись. Инвестировать деньги 
некому.

Совершив подобную 
ошибку в Оренбургской 
области, мы потеряем 
уникальный ресурс Орен-
буржья. Пользуясь дарами 
природы, нужно не забы-
вать об ответственности за 
их сохранение.

Александр
Соглашусь с теми, кто 

считает, что вход должен 
быть бесплатным. На Соль-
Илецких озерах и без того 
есть возможность зарабаты-
вать деньги в достаточном 
количестве и даже более… 
Вход на «соленку» долгое 
время был платным и не 
просто платным, а довольно 
дорогим, и, с учетом коли-
чества собранных денег, бе-
рега должны быть золотым 
песком посыпаны. Если дать 
волю предпринимателям, 
то через пару лет и на Урал 
вход сделают платным.

В чем соль вопроса?
| Блоги читал Дмитрий Симонов

блог пост

Юрий Берг,
губернатор Оренбургской области

http://berg.orb.ru

Предлагаю тему для обсуждения. Сразу предупреждаю — 
очень спорную. Речь идет о Соль-Илецком озере (группа озер 
в Оренбургской области, богатая уникальными лечебными 
минеральными грязями — Ред.). Сколько уже лет ломаются 
копья — платным или бесплатным должен быть доступ к 
берегу? Очередной виток дискуссии возник после того, как 
было принято постановление правительства области, а затем 
и Соль-Илецкого совета депутатов о том, что деньги за вход 
все-таки взимать будут. При условии, что эти средства пойдут 
на развитие инфраструктуры зоны отдыха.
Хотя цель преследовалась даже более масштабная. Озеро Раз-
вал на сегодняшний день — один из самых привлекательных 
инвестиционных проектов в сфере туризма, которые есть в 
арсенале области. И, для того чтобы инвестор сюда пришел, 
нужно создавать ему условия для понятного и эффективного 

осуществления предпринимательской деятельности. Принятие 
постановления — первый шаг в этом направлении. Но у про-
куратуры на этот счет оказалось иное мнение, в результате 
чего было наложено вето на данное решение. Что удивительно, 
ведь документ составлялся в соответствии с четкими рекомен-
дациями надзорных органов.
Многие помнят, что представляло собой озеро еще пять-семь 
лет назад, когда было общим и ничьим — грязь, мусор, никако-
го сервиса... Сейчас ситуация постепенно меняется. Теперь во-
прос: что для нас важнее? Возможность комфортного отдыха, 
который со временем будет только совершенствоваться, чтобы 
уже в ближайшие годы на территории области появился уни-
кальный оздоровительный курорт межрегионального значе-
ния? Или же перспектива без каких бы то ни было обязательств 
пользоваться подарком природы, не задумываясь, что будет 
завтра? Будем реалистами, если процесс пустить на самотек, 
мы никогда не создадим в Соль-Илецке туристической Мекки 
(а это реально!) и сами же со временем потеряем интерес к 
этому месту, потому что отдыхать здесь будет невыносимо. 
Мы это уже проходили…
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— Аркадий Владимирович, почему все 
чаще говорят об инновационной со-
ставляющей именно с позиции челове-
ческого капитала? На ваш взгляд, у нас 
не хватает людей с ярко выраженными 
лидерскими качествами?

— Именно в таком ключе рассматри-
ваются инновации в недавно вышедшей 
книге Пекки А. Вильякайнена и Марка 
Мюллера-Эберстайна под названием «Без 
страха», написанной при участии россий-
ских и зарубежных экспертов. Посвящена 

она теме лидерства в цифровую эру. Я без 
раздумий согласился участвовать в этом 
проекте в качестве одного из экспертов, 
потому что сама идея — показать, в чем со-
стоит лидерство в цифровой век, как сти-
мулировать новое поколение участвовать 
в общественной жизни более активно, чем 
просто сидеть за экраном компьютера или 
PlayStation, — это наша общая задача, и 
каждый из нас должен решать ее постоян-
но: на своем рабочем месте и вне рабочего 
времени. Сегодня мы этим занимаемся, 

мы стараемся привлекать новых людей, 
давать им новые возможности, показы-
вать личный пример по всем возможным 
каналам — начиная с социальных сетей, 
а именно об этом я писал в своем разделе 
книги, и продолжая — через те инициати-
вы, которые мы реализуем в Российской 
экономической школе, через региональные 
успехи, региональные проекты, которые 
уже есть в России.

Приходит новое поколение людей, 
которые выросли на других технологиях и 
воспитаны, может быть, не так, как мы, но 
которые имеют все шансы быть хорошими 
профессиональными порядочными — 
лидерами в новую эпоху.

Это, возможно, первая книга такого 
плана, в которой представлена Россия, 
причем представлена объективно. В ней 
честно говорится о проблемах, но в то 
же время есть оптимизм. Мы все знаем 
наши проблемы и знаем, как их решать. 
Наверное, многие будут упрекать авторов 
в том, что Россия представлена в книге 
слишком хорошо, и, наверное, проблем у 
нас гораздо больше, но, мне кажется, это 
как раз и есть объективная картина. Это 
моя личная точка зрения.

— На ваш взгляд, чем отличается 
просто лидер — тот, кто не сомневается 
в своих силах, идет вперед и ведет за со-
бой других, от лидера новой формации, 
лидера цифровой эпохи? Новый ли- 
дер — одиночка или командный игрок?

— Можно, конечно, никогда не со-
мневаться в своих способностях, но это 
уже самонадеянность. Здесь есть разница 
между долгосрочными и краткосрочными 
взглядами… Можно не сомневаться — и 
один, второй раз выиграть, а на третий, 
пятый, четырнадцатый раз перестать 
выигрывать. В какой-то момент нужно 
заставить себя сомневаться и вновь, и 
вновь оглядываться вокруг и смотреть, 
не изменилась ли ситуация, не вырвался 
ли кто-то вперед, не появились ли новые 

Мы привыкли рассматривать инновации в основном в плане технических новинок и прорывных технологиче-
ских разработок. Но инновации — это и, как сейчас модно выражаться, человеческий капитал. Это развитие 
нового типа мышления, возможность полноценного использования информационной среды, восприимчивость 
к чужим достижениям и способность генерировать идеи. Почему эта тема становится все более актуальной, 

рассказывает помощник Президента России Аркадий Дворкович. | Ольга Кулаковская

Аркадий Дворкович: «Россия  
не выживет без лидеров»

развитие регионов спецпроект «иннопром-2011»
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люди, новые технологии, новые условия, 
которые должны заставить переосмыслить 
то, что происходит. А насчет командной 
игры… Это как в футболе: иногда ты мо-
жешь бежать вперед, пройти один к  
воротам и, кажется, что тебе команда и не 
нужна, но, скорей всего, это приведет к по-
ражению в конечном счете. Всегда нужно 
видеть наперед, что делает твоя команда.  
И наилучшим образом задействовать то, 
что умеет каждый человек в этой команде.  
Да, нужно показывать пример, что ты 
идешь до конца, что ты борешься, но ни в 
коем случае не нужно делать вид, что ты 
все можешь сам. В себе нужно сомневаться 
в позитивном смысле этого слова. Но нель-
зя ни на минуту сомневаться в команде. 
Если уж ты собрал команду, играешь в ней, 
ты с ней должен идти до конца.

Конечно, в любой корпорации многое 
зависит от лидера, от первого лица.  
Но если говорить в более широком смысле 
о том, кто такие лидеры, то в любом со-
обществе, в любом коллективе их может 
быть сколь угодно много. Взять хотя бы 
меня и моих друзей… Как говорят многие, 
я, например, хорош в государственном 
управлении (хотя я считаю, что это преуве-
личение), кто-то из моих друзей блестящий 
журналист, кто-то отличный музыкант, 
кто-то спортсмен, кто-то бизнесмен…  
Но каждый является лидером в своем деле, 
в том, что он понимает и делает лучше 
других, где он может дать, как говорится, 
максимальную добавленную стоимость. 
И главное, что мы не мешаем друг другу 
быть лидерами, а, наоборот, подталкиваем 
друг друга к новым идеям. То же самое 
происходит в любом коллективе. Понятно, 
что есть иерархические структуры… Воз-
можно, в корпорации, в бизнесе лидером 
может быть не каждый, но, тем не менее, 
лидеров должно быть максимально много 
для данного вида деятельности. И тогда 
будет что-то получаться.

— Вы считаете, что в современном 
мире настолько изменились условия, 
что старые подходы, в том числе к руко-
водству, или, как вы говорите, к лидер-
ству, — уже не действуют?

— Сегодня никто не знает, как управ-
лять новой реальностью. В большинстве 
стран у власти до сих пор остаются люди, 
выросшие и прожившие основную часть 
жизни в доинтернетовскую эпоху. Мно-
гие из них и по сей день прячутся и от 
возможностей, и от вызовов цифрового 
мира. Общества, которыми они руко-
водят, упускают шанс быстрее достичь 
более высокого качества жизни. Это 
большая ошибка...

Те же, кто в интернете проводит 
времени больше, чем в реальной жизни, 
не обладают достаточным опытом, чтобы 
направить новые знания на благо всего 
общества. К тому же они либо не хотят 
занять места лидеров, либо им этого не 
позволяют. К сожалению, победителем в 
данной ситуации становится не специа-
лист по информационным технологиям, 
не инженер и даже не венчурный предпри-
ниматель, ищущий возможности карди-
нально изменить традиционные рынки, а 
совершенно другие люди…

Это происходит везде, независимо от 
того, где вы живете. Однако национальная 
специфика тоже многое определяет, осо-
бенно если говорить о таких странах, как 
Россия.

— А чем характеризуется наша на-
циональная специфика?

— Ну, например, тем, что Россия пре-
восходит остальные страны по размерам 
территории. Она входит в состав G8,  
G20, БРИКС, но не входит во ВТО.  
По сравнению с другими странами 
G8 у нас самый низкий доход на душу 
населения, зато среди стран БРИКС — 
самый высокий. Структура потребления 
среднего россиянина и 20% наиболее 

обеспеченных граждан стран БРИКС 
аналогичны и сравнимы со структурой 
потребления 20% наименее обеспечен-
ных граждан стран «Большой восьмер-
ки». Средний уровень образования в 
России выше, чем в развитых странах, 
входящих в Организацию экономическо-
го сотрудничества и развития (ОЭСР). В 
то же время, в отличие от других раз-
вивающихся стран, численность моло-
дого поколения в России сокращается. 
Возникает вопрос: кто в будущем станет 
руководить нашей великой державой? 
Самые преуспевающие из уменьшаю-
щейся прослойки молодежи или самые 
предприимчивые выходцы из других 
стран? И что нужно сделать, чтобы реа-
лизовался первый вариант?

Очень многие полагают, что для преоб-
разования России в благополучную страну 
нужно всего лишь выиграть войну против 
коррупции. Действительно, коррупция — 
это самое существенное препятствие на 
пути развития российской экономики и 
российского общества. Но вопрос стоит 

так: кто сможет выиграть в этой войне, 
если не новые лидеры?

— А у нас уже есть примеры успеш-
ного лидерства или это дело будущего? 
И как же тогда привлекать инвести-
ции, которые нужны нам уже сегодня, 
если эффективно распорядиться ими 
пока некому?

— Те, кто хочет инвестировать в 
Россию, в первую очередь обращают 
внимание на не слишком многочисленные 
регионы, которые отличаются эффектив-
ным руководством, а не опираются исклю-
чительно на экономические соображения.

Один из таких успешных регионов в 
России — это Татарстан. Лидеры этой  
республики первыми в России реализова-
ли концепцию электронного правитель-
ства. Недавно все учителя Татарстана по-
лучили персональные ноутбуки. Кстати, 
интересная деталь: почти четверть браков 
в этой республике регистрируется по за-
явкам, поданным через Интернет.

В чем же особенность Татарстана?  
В людях. Богатства этого региона, а это и 
нефтяные месторождения, и автомобиль-
ный завод КамАЗ, его жители дополняют 
эффективной реализацией федераль-
ных программ. И что очень важно, они 

следуют лучшим зарубежным образцам. 
Команды руководителей высокого ранга 
путешествуют по всем странам мира в 
поисках самых лучших примеров и реа-
лизуют их у себя на родине, естественно, 
адаптируя к местным условиям.

Еще один пример — Калужская 
область, расположенная всего в двух 
часах езды от Москвы. Регион не обла-
дает природными ресурсами, не считая 
земли, или какими-то конкурентными 
преимуществами, не считая близости 
к столице. Однако за последние десять 
лет руководство области нашло способ 
сделать ее по-настоящему привлекатель-
ной для зарубежных инвесторов. Рецепт 
прост, хотя его воплощение оказалось 
намного сложнее: заинтересуйте потен-
циального инвестора, дайте ему номер 
своего мобильного телефона — и он 
вернется с деньгами. Создав благопри-
ятную среду для инвесторов, Калуга пре-
вратилась в крупнейший автосборочный 
центр России, обеспечив эффективный 
рост промышленного сектора. Здесь 

 Всегда нужно видеть наперед, что делает твоя команда.   
И наилучшим образом задействовать то, что умеет каждый 
человек в этой команде. 
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действуют компании Volkswagen, Volvo, 
Siemens, Samsung. Каждый месяц в про-
изводственном секторе создаются новые 
рабочие места.

При желании можно найти и другие 
примеры. Постепенно, может быть, не так 
быстро, как хотелось бы, но мы выходим 
на мировой уровень. В число всемирно 
известных брендов уже вошли такие 
российские проекты, как «Антивирус 
Касперского», ABBY Lingvo Дэвида Яна, 
Parallels Белоусова и Галицкого, Mail.ru  
Юрия Мильнера. Правда, на потре-
бительском рынке таких примеров не 
так уж много, но они есть. Например, 
банковский и алкогольный бренд Рустама 
Тарико «Русский стандарт». В области 
искусств можно упомянуть недавно соз-
данный Театр наций и Московский дом 
фотографии. Это примеры организаций, 
где арт-директорам — великолепным Ев-
гению Миронову и Ольге Свибловой —  
пришлось потратить половину своего 
времени на управление строительством. 
Но состоялись они именно благодаря 
талантливым лидерам, которые смогли их 
реализовать. Жаль, что подобных исто-
рий успеха на такую огромную страну, 
как наша, пока единицы.

— Но где искать таких талантливых 
лидеров?

— Я их ищу всеми возможными спо-
собами, в том числе и с помощью Twitter. 
Нескольких уже нашел и вовлек в проекты, 
за которые отвечаю. Уверен, что многие из 
них станут в будущем яркими звездами в 
правительстве, бизнесе, в некоммерческой 
сфере.

Вообще, чем интересен российский 
Twitter? Тем, что многие политические 
лидеры читают и лично отвечают на со-
общения обычных людей. То же делает 
наш президент. Дело это нелегкое — 
могу судить по собственному опыту 
взаимодействия с 25 тысячами «фолло-
веров» и личной переписки с нескольки-
ми сотнями. Так вот среди них, наряду с 
некоторым числом надоедливых коррес-
пондентов, встречаются и творческие 
личности, и создатели интересных идей 
и проектов.

Я пользуюсь этим сервисом еще и 
для того, чтобы заставить людей думать 
по-новому. Мыслить критично, но без 
торопливых поверхностных допущений. 
С уважением к чужому мнению, но не 
идеализируя при этом собеседника. Знаете, 
во многих случаях это действует. Не всегда, 
не сразу, но все чаще и чаще…

— Что нужно для того, чтобы соз-
дать в России потенциал для лидерства?

— На мой взгляд, Россия не выживет 
без лидеров, которые способны осуще-
ствить назревшие преобразования. Мы 
должны сосредоточить свое внимание и 
ресурсы на пяти ключевых принципах, о 
которых я говорил в своей главе книги.

Во-первых, это создание сквозной 
системы поддержки талантливых детей и 
их сопровождения в течение всего периода 
обучения. Подобная система существовала 
в Советском Союзе, но она была разруше-
на в 90-е годы прошлого века. Конечно, в 
прежней форме ее уже не восстановить, 
но она очень важна для воспитания нового 
поколения профессионалов.

Во-вторых, это обеспечение реального 
прогресса в осуществлении проектов 
модернизации и решимость выполнить все 
связанные с ними обещания. С тех пор, как 

Президент Медведев выступил с програм-
мой модернизации, было запущено более 
40 конкретных инициатив. Такие новые 
направления развития, как кардинальное 
повышение энергоэффективности и 
обеспечение широкополосного доступа к 
интернету по всей территории России, по-
лучили широкую общественную поддерж-
ку, хотя слышны и громкие голоса скепти-
ков, сомневающихся в успехе. Особенно 
это заметно в дискуссиях о флагманском 
проекте создания инновационного центра 
Сколково. Последовательность и реши-
мость власти могут возродить доверие и 
готовность народа играть активную роль в 
дальнейшем развитии России.

В-третьих, это приватизация. Об этом, 
кстати, говорил Президент на Санкт-
Петербургском экономическом форуме. 
Вроде бы, какая разница, кто владеет рос-
сийскими компаниями? На самом деле, это 
очень важно для развития ответственно-
сти и лидерских качеств у молодых людей. 

Персонал государственных компаний не 
всегда волнует проблема конкурентоспо-
собности. Риски там не так значительны, 
а денежный поток никогда не кончается. 
Приватизация и отмена преференций 
государственным компаниям заставят 
руководителей пересмотреть свои взгляды, 
а это самое главное изменение, которого 
мы ждем в ближайшем будущем.

В-четвертых, это социальная мобиль-
ность. Необходимо поднимать людей с 
локального уровня на региональный, а с 
регионального — на федеральный. Это 
относится и к правительству, и к пра-
воохранительным органам, и к бизнесу. 
Кроме того, мы должны стимулировать 
ротацию специалистов между разными 
структурами, а также между государ-
ственным и коммерческим секторами. 

При этом нужно сохранять разумный 
баланс между опытным персоналом и 
новичками, призванными осуществлять 
настоящие перемены.

И, наконец, последнее — открытость 
для остального мира. Это не означает 
банального снятия барьеров для торговли 
и инвестиций. Гораздо важнее, чтобы 
наше молодое поколение ознакомилось 
с лучшим международным опытом. 
Для этого надо широко использовать и 
зарубежные фирмы, и отдельных про-
фессионалов, приезжающих на работу в 
Россию. Нужно посылать наших самых 
достойных студентов, молодых инжене-
ров и менеджеров в лучшие зарубежные 
школы и организации. Мы должны раз-
решить новым компаниям использовать 
международные и лучшие национальные 
стандарты внутри страны. Это неиз-
бежно изменит подходы, которые будут 
применять молодые люди в повседневной 
работе и жизни.

Лидеры будущего рождаются уже сегодня и генерируют новые идеи
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— Евгений Алексеевич, на ваш 
взгляд, есть отличия между западной 
и российской моделями инновацион-
ной экономики и в чем они заключа-
ются?

— В принципе мы хотим построить 
такой же инновационный тип экономи-
ки, как у всех развитых стран. Не думаю, 
что мы можем претендовать на какой-то 
особый тип в отличие, например, от тех 
же США или европейских стран. 

Что такое «инновационное пред-
приятие» в классическом понимании? 
Это предприятие с новыми станками? 
Нет. С высокой долей технологий —  
то есть интеллектуальной собственно-
сти в балансе предприятий? Да. Удо-
влетворяют ли российские предприятия  
этому критерию? Нет, совсем не удо-
влетворяют. У нас он приблизительно 
в 100 раз ниже, чем на инновационных 
предприятиях развитых стран.  
А следствие этого критерия очень 
важное — высокая производительность 
труда. Цель повышающихся сегодня 
расходов на НИОКР — формирование 
именно этого критерия. 

Мы вообще не очень себе пред-
ставляем до сих пор, что такое разви-
тая рыночная экономика, потому что 
живем по сути в примитивном рынке 
«купи-продай». А развитая рыночная 
экономика — это сложнейшая система, 
основанная на мотивации. Для того 
чтобы запустить тот тип предприятия, 
о котором я сказал выше, конечно, 
должен быть рынок. В первую очередь 
рынок технологий. В России его нет 
вообще. По параметрам рынка техно-
логий Россия отстает от тех же США в 
100 тысяч раз! Значит, у нас отсутствует 
капитализация предприятий на базе 
технологий.

Чтобы рынок технологий насыщался 
российскими продуктами, нужна наука 
инновационного типа. Наша же рос-
сийская прикладная наука до сих пор 
командно-административного типа.  
С точки зрения рынка ее эффектив-
ность — ноль. Она сегодня  производит 
отчеты разного типа. А должна произ-
водить интеллектуальную собствен-
ность. Причем в гигантских масштабах. 
Если мы сравним потенциальные воз-
можности российской науки с немец-
кой или американской, то увидим, что 
при тех же критериях наша должна по-
лучать средства с рынка приблизитель-
но в 15 триллионов рублей. Подчерки-
ваю, я не оговорился — не миллиардов, 
а триллионов! Напоминаю, российский 
бюджет — 10 триллионов. Так вот эти 
15 триллионов российская прикладная 

наука потенциально действительно 
производит, только производит их в 
зарубежной юрисдикции, потому что 
около 700 тысяч российских ученых, 
включая нобелевских лауреатов, рабо-
тают в разных лабораториях мира, но 
только не у нас. 

— Ну, если мы такие умные,  по-
чему же такие бедные?

— А потому что идеи, которые про-
изводит российская наука, на корню 
приобретаются зарубежными корпо-
рациями и просто заинтересованными 
лицами. У нас ведь идею нельзя даже 
оформить как собственность, в отличие, 
кстати, от мировых механизмов. У нас 
информация не является видом ин-
теллектуальной собственности, опять 
же в отличие от всего мира. И, между 
прочим, она была изъята из объектов 

Переход на инновационный тип экономики требует денег, новых законов и четкого плана действий. План 
у нас есть, законы — в процессе разработки и принятия… А вот деньги должны прийти сами в результате 
реализации двух первых условий и еще некоторых других, о которых говорит в интервью «Губернскому 
деловому журналу» председатель Комитета Госдумы по экономической политике и предпринимательству 

Евгений Федоров. | Ольга Кулаковская

Евгений Федоров:  
«В модернизации сила 

государства российского»
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гражданских прав 4 года назад — при-
чем по просьбе зарубежных стран, а не 
просто так. 

И теперь все это скупается и транс-
формируется в деньги, то есть в рыноч-
ные условия, в зарубежные юрисдик-
ции. Нужно иметь в виду, что, когда мы 
будем всерьез разворачивать иннова-
ционный тип экономики в науке, — мы 
столкнемся с ситуацией противодей-
ствия тех стран и государств, у которых 
будут изыматься эти 15 триллионов 
рублей, реально формируемых россий-
ской наукой в мировом экономическом 
обороте. 

То есть здесь мы вообще-то упираем-
ся в политику… Вопрос модернизации, 
изменения типа экономики — это по 
большому счету вопрос силы россий-
ского государства. И мы должны это 
четко понимать. 

— В чем же суть стандартной ин-
новационной экономики? 

— Во-первых, это наука на принци-
пах рынка. Первый проект — Сколко-
во, где мы закладываем основы форми-
рования науки на базе иностранных 
рынков — прежде всего иностранных, 
потому что российского рынка, как мы 
уже выяснили, просто нет. Поэтому 
Сколково — это экспортный проект 
для постепенной трансформации и 
перехода российской науки на рыноч-
ные принципы. Во-вторых, создание 
рынка технологий и в целом рынка 
промышленной и интеллектуальной 
собственности. В-третьих, переход на 
постиндустриальный тип промышлен-
ности на базе технологий с высокой 
капитализацией, по сути, создание про-
мышленности коротких экономических 
циклов. У нас это пошло впервые в авто-
проме и сейчас более или менее работа-
ет. Например, калужские предприятия 
так называемой автомобильной сборки 
имеют производительность труда в  
8 раз выше, чем тольяттинские —  
полного производственного цикла. 
То есть получается , что мы за внедре-
нием в отрасли инноваций должны 
двигать и инновационную экономику. 
И, в-четвертых, промышленность на 
базе малого бизнеса. Этого почти нет 
вообще. У нас в малом бизнесе всего 
15% предприятий, которые более-менее 
можно отнести к промышленному 
малому бизнесу. А вот в Китае, который 
завалил своей продукцией весь мир, 
55% — промышленный малый бизнес. 

— Принятие закона об интеллек-
туальной собственности может кар-

динально поменять ситуацию? И что 
нам понадобится принять и изменить 
кроме этого закона?

— Да практически мы должны 
трансформировать все российское зако-
нодательство без исключения. Потому 
что ни один его узел не соответствует 
развитому типу рыночной среды.

То есть по большому счету проблема 
не в активности предприятий, a в созда-
нии системных условий для возможно-
сти российских бизнесменов использо-
вать технологии инновационной эконо-
мики. По сути, это проблема глобально 
политического характера. Поэтому для 
ее решения не только законы придется 
со временем поменять… Мы  в коми-
тете посчитали — надо изменить 113 
законов России и еще десяток принять 
новых. То есть полностью перекро-
ить экономическую среду. Например, 
научить банки работать с интеллекту-
альной собственностью — они этого  
не умеют — закладывать, оценивать, 
кредитовать и многое другое…

Это с одной стороны. А с другой —  
надо запускать системы стратеги-
ческого планирования, в том числе 
застрявший уже 4 года назад закон о 
стратегическом планировании, кото-

рый вообще-то должен бы трансфор-
мироваться в закон о стратегическом 
управлении. Потому что изменить 
принципиально всю инфраструктуру 
российской экономики невозможно без 
стратегического управления, пошагово 
отраженного в законе. Этот закон был 
подготовлен Министерством экономи-
ки  и входит в упомянутое число 113-ти, 
и его тоже надо форсировать. 

— Способны ли инвестиции под-
толкнуть развитие инновационного 
типа экономики?

— Вопрос инвестиций с точки зре-
ния даже не развитой инновационной, а 
просто классической рыночной эконо-
мики — это вопрос статуса собственно-
сти. И, конечно, статус собственности в 
России катастрофически недостаточен 
для того, чтобы были внутренние и 
внешние инвестиции нужного каче-
ства. Сегодня 70% собственности у 
нас владеет государство, и  только 30% 
находится в частных руках —  
и та в определенных конструкциях.  
В рыночном обороте всего 1% земли, не 
сделано кадастрирование, не запущен 
механизм передачи ее в собственность. 
О какой вообще эффективной работе 
инвестиций в сельском хозяйстве мож-
но говорить при отсутствии рыночных 
механизмов? Они формально есть, но 
их недостаточно… В развитых рынках 
проблемы с деньгами, с инвестициями 
вообще не существует. Повторяю, есть 
проблема в статусе собственности, ко-
торая закладывается в инвестиционные 

 Развитая рыночная эконо-
мика — это сложнейшая 
система, основанная на 
мотивации

Разработки российских ученых, работающих в разных странах мира, приносят миллиарды 
долларов в экономику этих стран
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механизмы. Нет статуса собственно-
сти — нет денег. Поэтому, если по-
честному, то мы не решили даже прими-
тивные вопросы примитивного рынка. 
Как Ленин говорил: революция решала 
вопросы предыдущей революции. У нас 
вопрос с предыдущей революцией еще 
не решен. 

— При каких условиях у нас может 
появиться цивилизованный рынок 
интеллектуальной собственности?

— До этого я говорил о приклад-
ной науке. Но фундаментальная наука 
тоже изменяет характер финансирова-
ния государством в условиях инно-
вационного типа экономики. Основ-
ные индикаторы и показатели этого 
финансирования вытекают из заказов 
и запросов рыночной прикладной 
науки. Те самые 15 триллионов, о ко-
торых я упомянул  выше, — это и есть 
финансирование прикладной науки. 
То, что в Советском Союзе называ-
лось «вплоть до опытных образцов». 
Чтобы было понятно — опытные 
образцы входят в понятие интеллек-
туальной собственности, являются 
продуктом не промышленности, а 
прикладной науки. Это при  иннова-
ционном типе экономики.

Фундаментальная наука получа-
ет критерий направленности своей 
деятельности через механизмы госфи-
нансирования, которые в свою очередь 
государству формирует прикладная 
наука, работающая на базе рынка под 
заказ. А заказ ей дает промышленность 
через механизм интеллектуальной соб-
ственности. 

То есть вся цепочка рыночной эко-
номики выглядит следующим обра-
зом: промышленность капитализиру-
ет интеллектуальную собственность, 
за счет этого формирует гигантский 
заказ в науку, прикладная наука рабо-
тает на этот заказ, предоставляя под 
него свою продукцию, в том числе в 
виде технологий, включающих опыт-
ные образцы. И, исходя из формирую-
щегося заказа для промышленности 
и в целом для общества, уже госу-
дарство финансирует направление 
деятельности науки фундаменталь-
ной. Сегодня такого нет… Сегодня 
направление деятельности фундамен-
тальной науки формируется вообще в 
отрыве от реальной. 

— А когда мы будем для разви-
тия инновационной экономики не 
покупать технологии за рубежом, а 
производить их сами?

— Я вообще считаю, что Рос- 
сия — главная страна по инноваци-
ям в мире. Это не значит, что она их 
больше всех производит, это значит, 
что она в этом рейтинге оказывает-
ся выше всех. Другое дело, что тип 
российской экономики выстроен 
таким образом, что мы не вкладываем 
в собственные разработки ни копей-
ки. И российская промышленность 
вынуждена покупать технологии за 
рубежом, потому что мы практиче-
ски не производим их на территории 
России. Есть небольшие исключения, 
например в оборонке, но реального 
рынка для них нет. По всей России 
произведено всего 350 технологий, 
если уж говорить о цифрах, но они 
не входят в рыночный оборот. То 
есть нет продаж. Рынок — это про-
дажи. Механизм рынка и продаж 
финансирует эти вещи. В России 
такого механизма нет. Поэтому через 
механизм государственного финан-

сирования мы никогда даже теорети-
чески не сможем решить проблему 
финансирования прикладной науки. 
Да это и вредно… Нам придется 
обучаться рыночным методам финан-
сирования. И первая школа — это 
Сколково. Вот куда пойдут или могут 
пойти заказчики со своими миллиар-
дами на каждую технологию.

— Хорошо, с финансированием 
понятно, но деньги это еще не все… 
Мы способны обеспечить необходи-
мые критерии качества отечествен-
ных разработок?

— А 700 тысяч российских ученых-
специалистов, которые работают за 
рубежом, — это разве не критерий вы-
сочайшего качества российской науки? 
Или то, что около четверти мировых 
технологий, созданных в Америке и во 
всем мире, основаны на российских 
идеях либо на российских кадрах?  
Возьмем хотя бы отрасль IT-техно-
логий. Да, основная масса компью-
терщиков — выходцы из Индии, это 
известно во всем мире. Но в Индии 
компьютерщик — это специалист со 
средним образованием. А все креатив-
ные компьютерщики, специалисты по 
компьютерным программам, занимаю-

щие ключевые позиции внутри этого 
сообщества, — выходцы из России. 

— Евгений Алексеевич, а как нам 
придать импульс инновационному 
развитию экономики? Существу-
ют ли какие-то временные рамки, 
когда она у нас заработает в полную 
силу? И что планирует сделать Гос-
дума для ускорения процесса уже в 
этом году?

— Стандартный переход, а перешли 
на инновационную экономику десятки 
стран в мире, занимает от 6 до 8 лет. 
Проблема в том, что мы не можем бро-
сать законы, что называется, в непод-
готовленную  почву, без учета позиций 
бизнеса, чиновников, инфраструкту- 
ры — это все взаимосвязанные между 
собой вопросы. По сути, должны поя-
виться целые сегменты нового бизнеса, 
а их законом не создашь. Их создают 
люди — бизнесмены, предприниматели, 
это процесс, который занимает опреде-
ленное время. 

Мы сейчас принимаем большое 
количество законов из упомянутого 
мной списка, но часть из них носит 
промежуточный характер. Например, 
ввели в терминологию определение 
«инновационная деятельность», но это 
определение лишь для сегодняшнего 
типа развития экономики. Для стан-
дартной инновационной экономики 
«инновационная деятельность» — это 
просто деньги, потраченные на покупку 
технологий на рынке интеллектуальной 
собственности. Но поскольку у нас раз-
витого рынка промышленной интеллек-
туальной собственности нет, невоз-
можно применить механизмы, которые 
существуют в развитых инновационных 
странах. Значит, мы вынуждены будем 
принимать часть законов для пере-
ходного периода. Существует план, 
который рассчитан на 6—8 лет. Вот, на-
пример, переход к рынку недвижимости 
от рынка прямого советского распреде-
ления занял почти 15 лет и потребовал 
изменения более 40 законов, появились 
даже новые профессии — риелтор  
и т. д. Сегодня идут процессы аналогич-
ного характера. Нужно время, чтобы 
были запущены современные рыночные 
механизмы, в том числе в сфере науки. 

 Российская промышленность вынуждена покупать технологии 
за рубежом, потому что мы практически не производим их на 
территории России

спецпроект «иннопром-2011» развитие регионов
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-Александр Сергеевич, какие 
изменения в экономике и 
социальной сфере региона 

ускорила и стимулировала выставка 
«Иннопром-2010»? И что вы ждете от 
нынешней? Ваша оценка «Иннопро-
ма» для повышения инвестиционной 
привлекательности региона.  

— «Иннопром-2010» показал, что 
мы не ошиблись, выбрав выставочную 
деятельность в качестве важнейшей  
для повышения притока инвестиций в 
регион. Мировая практика показывает, 
что 1 рубль, вложенный в эту сферу, 

приносит 5—7 рублей в смежные 
отрасли. Она сопряжена с туристиче-
ским и гостиничным бизнесом, транс-
портными компаниями, сферой обще-
ственного питания и другими. Благо-
даря «Иннопрому» удалось сделать 
регион более узнаваемым и открытым 
для потенциальных инвесторов. В про-
шлом году в выставке приняли участие 
более 500 российских и зарубежных 
компаний. Всего было зарегистри-
ровано свыше 6 тысяч участников из 
30 государств, за четыре дня работы 
ее посетили более 20 тысяч человек. 

Мы подписали соглашения на общую 
сумму 43 миллиарда рублей.

Уровень организации выставки и 
форума получил высокую оценку зару-
бежных партнеров. В июле 2010 года под-
писан протокол между правительством 
Свердловской области и компанией 
Deutsche Messe (организатор выставки 
Hannover Messe) о взаимной заинте-
ресованности в реализации проекта 
организации ежегодной промышленной 
выставки «Иннопром» в Екатеринбурге. 
На сегодня в качестве экспонентов уже 
заявились предприятия и компании из 

14—17 июля в Екатеринбурге пройдет выставка-форум промышленных инноваций «Иннопром-2011». Первая вы-
ставка «Иннопром-2010» стала настоящим смотром достижений предприятий Урала. В этом году организаторы 
замахиваются на еще более солидный — федеральный — уровень: мероприятие курирует Игорь Сечин, первый 
заместитель Председателя Правительства России. Выставка позволит не только познакомиться со всем спектром 
уральских ноу-хау, но и сама станет инновационным мероприятием. Как повлиял первый «Иннопром» на инве-
стиционную привлекательность региона? Чем удивит на сей раз? На эти и другие вопросы «Губернского делового 

журнала» отвечает губернатор Свердловской области Александр Мишарин. | Валерий Борисов 

Смотр  
инновационного развития 

развитие регионов спецпроект «иннопром-2011»
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Австрии, Германии, Италии, Казахстана, 
Канады, Китая, Польши, США, Чехии. 
Как посетители на выставку планируют 
прибыть делегации Великобритании, Гер-
мании, Швейцарии, Ирана, стран Южной 
Африки, Молдовы.

Сейчас мы завершаем строительство 
в столице Среднего Урала нового вы-
ставочного комплекса «Екатеринбург-
ЭКСПО» — для проведения таких 
крупных международных мероприятий, 
как «Иннопром-2011». 

В этом году выставка будет базиро-
ваться на модели взаимодействия спроса 
и предложения на рынке инноваций. 
Участники и гости смогут представить 
новейшие инновационные продукцию и 
услуги, найти интересные для себя про-
екты и новые технологии, обменяться 
опытом с коллегами. «Иннопром-2011» 
объединит научные центры, технопарки, 
государственные университеты и част-
ные фирмы, талантливых изобретателей, 
которые смогут показать свои проекты и 
разработки.

Я приглашаю всех обязательно по-
сетить 14—17 июля Екатеринбург и 
стать  участниками этого важного как для 
экономики региона, так и для инноваци-
онного развития страны события между-
народного масштаба. 

— Но выставка — это все-таки хоть 
и масштабное, но разовое мероприя-
тие, а на повышение инвестиционной 
привлекательности региона и уровня 
внедрения инноваций в экономику 
область  должна работать в принципе 
постоянно…

— Да, конечно. В прошлом году у нас 
была утверждена целевая программа 
«Повышение инвестиционной привле-
кательности Свердловской области», 
рассчитанная до 2015 года. По пред-
варительным прогнозам, речь может 
идти о привлечении на Средний Урал 
инвестиций на сумму более 40 миллиар-
дов рублей. Мы должны предложить ин-
весторам выгодные условия. Сейчас на 
уровне правительства региона рассма-
тривается увеличение объема субсидий 
из областного бюджета на возмещение 
части затрат на уплату процентов по 
кредитам, взятым на реализацию инве-
стиционных проектов. Для поддержки 
инвестиционной активности вносим из-
менения в смежные законы. К примеру, 
нам удалось добиться снижения налога 
на прибыль с 18 до 13,5% и ликвидации 
налога на имущество для вновь соз-
данных предприятий в течение первых 
пяти лет. 

Наша задача — создавать новые про-
изводства, тем самым развивая эконо-
мику. Показателен пример создания 
промышленно-производственной зоны 
«Титановая долина». Для резидентов 
этой особой экономической зоны пред-
ложены превосходные возможности: на-
логовые преференции, освобождение от 
таможенных пошлин, страховка на случай 
изменения законодательства о налогах 
и сборах и многое другое. Представляя 
«Титановую долину» во многих странах 
мира, мы везде находили заинтересован-
ность у наших зарубежных коллег. Рассчи-
тываем, что сможем привлечь не менее 50 
миллиардов рублей частного капитала. 

Благодаря «Титановой долине» у 
нас появляется возможность привлечь в 
Россию, в Свердловскую область такие 
компании, которые при прочих равных 

условиях не пришли бы в регион. Это 
компании, работающие в области ком-
плектующих для авиастроения, автомо-
билестроения, энергомашиностроения, 
производства новых материалов; в иных 
отраслях, где применены самые по-
следние разработки, хайтэк, требующие 
высококвалифицированных кадров, 
современных технологических решений. 
Иметь такие производства в регионе — 
это значит формировать инфраструктуру 
для инновационного и инвестиционного 
развития экономики.

Развитие экономики области будет 
обеспечивать кластерная стратегия.  
С точки зрения разработки и внедрения 
инноваций, дальше других двинулся фар-
мацевтический кластер с производством 
уральского инсулина и противовирусного 
препарата «Триазавирин». Есть и другие 
направления, в которых в ближайшее 
время появятся новые прорывные техно-
логии и современная продукция. 

— А как вы оцениваете перспек-
тивы развития региона в качестве 
крупного логистического мультимо-
дального центра? Что уже сделано, что 
предстоит еще сделать в ближайшие 
годы?

— Наша область имеет мощный 
транспортный комплекс, разветвленную 
систему складского хозяйства и квалифи-
цированные кадры. Поэтому она просто 

обязана использовать свои уникальные 
геополитические возможности для 
создания в Екатеринбурге управляющего 
центра обслуживания международных, 
межрегиональных связей и транзитных 
потоков. 

Для развития транспортно-
логистического комплекса региона надо 
продолжить начатую модернизацию аэро-
порта «Кольцово». Во время недавнего 
визита в Свердловскую область министра 
транспорта России Игоря Левитина 
был заложен первый камень в основа-
ние грузового терминала. Этот проект 
позволит существенно повысить объем 
грузоперевозок. Новый логистический 
комплекс разместится на территории в 
197 тысяч квадратных метров. Общая 
площадь помещений составит 39 тысяч 
квадратных метров, из них здание грузо-

вого терминала – 13,1 тысячи квадратных 
метров, офисные и складские помещения 
для экспедиторов – 13 тысяч 750 метров. 
По предварительным прогнозам, ввод в 
эксплуатацию логистического термина-
ла позволит повысить объем грузовых 
авиаперевозок в аэропорту «Кольцово» 
к 2030 году до 79,4 тысячи тонн.

Кроме этого, необходимо продолжать 
развивать сеть высококачественных 
автомобильных дорог, отвечающих всем 
современным требованиям. 

В ходе строительства кольцевой 
автодороги вокруг Екатеринбурга уже 
построено и введено в эксплуатацию  
43,4 километра обхода. После завершения 
строительства ЕКАД мы получим значи-
тельный ежегодный экономический эф-
фект как на транспорте, так и в смежных 
отраслях экономики. Из Екатеринбурга 
путем соединения трех федеральных 
трасс и автодороги Екатеринбург — Се-
ров будет выведен значительный транзит-
ный поток автотранспорта, в том числе 
грузового. Это разгрузит магистральные 
улицы, приведет к снижению ДТП, со-
кращению дополнительных затрат на 
ремонт улично-дорожной сети мегаполи-
са, улучшению экологии. А в перспективе 
ЕКАД станет четырехрядной скоростной 
автомагистралью. 

Еще одно направление — комплексное 
многоаспектное развитие железнодорож

спецпроект «иннопром-2011» развитие регионов
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ного транспорта. Концепция  развития 
Екатеринбургского железнодорожного 
узла до 2030 года разработана с учетом 
возрастающих объемов его работы. 
Учитывая сроки, можно себе представить, 
какой системный документ мы имеем. 

Большое значение мы придаем по-
вышению конкурентоспособности 
региональных перевозчиков, внедрению 
технологии скоростных железнодорож-
ных перевозок, строительству новых 
станций, локальных логистических 
центров и других инфраструктурных 
объектов. Успешная реализация всех этих 
направлений позволит добиться той цели, 
о которой вы говорите. 

— Свердловская область разра-
ботала программу «Духовный центр 
Урала». Какие средства на ее реали-
зацию выделяются из бюджетных 
источников и какие из внебюджетных 
в 2011-м и 2012 годах? Каковы пер-
спективы государственно-частного 
партнерства в этой сфере, готовы  ли 
компании инвестировать средства и в 
какие проекты?

— Государственно-частное партнер-
ство — самый быстрый и эффективный 
способ развития отдаленных территорий.  
Случай же с городом Верхотурье, входя-
щим в эту программу, особый. Помимо 
привычных объектов социальной инфра-
структуры, здесь сосредоточен еще и це-
лый духовно-просветительский комплекс. 

Сама программа, о которой вы 
спрашиваете, рассчитана на пять лет. 
Бюджетные средства в основном будут 
направлены на развитие муниципальной 
инфраструктуры: дороги, газификацию, 
прокладку новых и ремонт существую-

щих коммуникаций и другие. К вос-
становлению же культурных ансамблей 
привлечены спонсорские или внебюджет-
ные деньги. 

В этом году на реализацию програм-
мы запланировано более 500 миллионов 
рублей, в том числе 450 миллионов — это 
областные деньги, 20 миллионов рублей 
нам выделяет федерация. Помимо этого, в 
текущем году мы планировали направить 
26 миллионов рублей из внебюджетных 
источников. Однако уже сейчас ясно, что 
доля частного капитала будет в десятки 
раз больше. На сегодня свои намерения 
участвовать в проекте подтвердили такие 
крупные холдинги, как «Русская медная 

компания», УГМК, «Газпром», Трубная 
металлургическая компания (ТМК), 
«Синара», а также фонд «Русский пред-
приниматель». Согласились оказать под-
держку представители среднего бизнеса и 
индивидуальные предприниматели. 

В следующем году мы планируем уве-
личить ассигнования и направить  
774 миллиона рублей из регионального 
бюджета, 184 миллиона — из федераль-
ного и более 560 миллионов рублей 
частного капитала. 

В целом же перспективы государс-
твенно-частного партнерства в туристи-
ческой сфере, на мой взгляд, более чем 
неплохие. Государство в этом случае берет 
на себя функции стратегического плани-
рования территории, предварительной 
подготовки, технико-экономического 

обоснования и проектировки объектов 
инженерной инфраструктуры. Част-
ные инвесторы получают возможность 
возведения точечных объектов уже на 
подготовленном участке земли, который 
они либо берут в аренду, либо заключают 
концессионное соглашение, облегчаю-
щее процедуру оформления земли под 
строительство. 

— Какая работа ведется в области 
по повышению уровня жизни населе-
ния — увеличению заработной платы, 
социальных гарантий, чтобы остано-
вить отток населения из малых городов 
в Екатеринбург и соответственно из 
областного центра в столицу?

— Не думаю, что это настолько взаи-
мосвязанные вещи. Знаю массу примеров, 
когда екатеринбуржцы уезжали в столицу 
не по причине финансовых проблем, а 
чтобы найти хорошую реализацию своих 
целей и амбиций в профессиональном 
плане на ином для себя уровне. 

В этом году экономика области 
показывает устойчивый рост, пред-
приятия успешно работают, что 
приносит дополнительные доходы в 
наш региональный бюджет. Понимая 
это, мы приняли принципиальное 
решение скорректировать главный 
финансовый документ таким образом, 
чтобы его расходная часть приобрела 
выраженный социальный характер. 
Дополнительные поступления в 
бюджет мы направим на повышение 
зарплат и выплату социальных посо-

бий. В текущем году средний уровень 
зарплаты будет обеспечен не ниже 23 
тысяч рублей. 

С 1 июня увеличилась на 6,5% зара-
ботная плата для всех бюджетников, на 
30% —  для работников музеев и биб-
лиотек. С 1 сентября мы еще раз про-
индексируем зарплату на 30% учителям и 
педагогам дополнительного образования, 
а с 1 октября вновь поднимем ее на 6,5% 
для всех бюджетников. 

— А что касается малообеспечен-
ных и социально незащищенных слоев 
населения — пенсионеров, ветеранов, 
инвалидов?

— В отношении социальных гарантий 
этих категорий мы тоже взяли на себя 
важные обязательства. Люди старшего 
поколения, особенно наши ветераны, 

 На реализацию программы «Духовный центр Урала» заплани-
ровано направить более 500 миллионов рублей в 2011 году, 
в том числе 450 миллионов —  из областных средств

развитие регионов спецпроект «иннопром-2011»
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в этом году получили единовременные 
денежные выплаты, приуроченные к Дню 
Победы. И такие выплаты станут посто-
янными. Кроме этого, до конца года мы 
должны закрыть вопрос по обеспечению 
всех ветеранов жильем. На сегодня свыше 
3 тысяч из них уже получили ключи от 
квартир или денежную компенсацию. 

Недавно областная Дума поддержала 
мою инициативу по внесению поправок 
в региональный закон о социальной под-
держке ветеранов. Теперь инвалиды и 
участники Великой Отечественной войны 
смогут получать единовременные выплаты 
в размере 100 тысяч рублей на ремонт 
квартир. На недавней конференции «Еди-
ной России» я дал поручение депутатам 
рассмотреть и другие меры социальной 
поддержки людей старшего поколения, 
включая прямые денежные выплаты. 

В Свердловской области проживает 
более 300 тысяч инвалидов, свыше 30% 
из них — лица трудоспособного возрас-
та. А это значит, что мы должны принять 
региональный закон, регламентирующий 
вопросы их трудоустройства, реабилита-
ции, создания для них доступной среды 
проживания, закупить новейшую технику 
на объекты социальной инфраструктуры. 
Областному минздраву дано поручение 
создать условия для такой категории граж-
дан во всех больницах и поликлиниках. 

Не могу не сказать и о свердловской 
медицине. Приоритетным здесь являет-
ся развитие сети межмуниципальных и 
перинатальных центров, где люди могли 
бы получать высококлассную квалифици-
рованную помощь. 

В сфере образования мы реализуем 
программу «Наша новая школа», которая, 
кстати говоря, включает в себя создание 
условий и доступной среды для детишек с 
ограниченными возможностями. Начата 
серьезная программа по развитию сети 
дошкольных учреждений: строительству 
новых и возврату перепрофилированных 
детских садов. В прошлом году мы ввели 14 
600 дополнительных мест, в этом планиру-
ем предоставить еще 12 600 мест. 

Все эти начинания, подчеркну, носят 
социальный характер, их реализация 
ориентирована на улучшение уровня 
материальной обеспеченности и качества 
жизни жителей региона. 

— Как областная власть регулирует 
миграционную политику? Существует 
ли в Свердловской области необходи-
мость привлечения трудовых мигран-
тов извне?

— В вопросах миграционной по-
литики — приоритет всегда на стороне 

собственного населения. Трудоустрой-
ство россиян государству более выгодно, 
чем использование иностранцев. Сумма 
налоговых отчислений, которая посту-
пает в бюджет от одного российского 
работника, в десять раз больше, чем от 
иностранного. Но могу сказать совер-
шенно определенно: в последние годы 
численность коренного трудоспособного 
населения области снижалась. В этих 
условиях, конечно, чтобы восполнить 
дефицит кадров, мы вынуждены были 
привлекать мигрантов из соседних ре-
гионов, дальнего и ближнего зарубежья. 
К примеру, в прошлом году у нас труди-
лось около 83 тысяч иностранцев. И это 
только официальные данные, реально их 
гораздо больше, во многом по причине 
несовершенства системы регулирования 
миграционных потоков. 

Сегодня термин «трудоустройство» 
зачастую подменяется другим терми- 
ном — «эксплуатация». Мигранты 
вынуждены  работать без соблюдений 
правил техники безопасности, жить в 
неприспособленных помещениях. Часты 
случаи, когда работодатель ограничивает 
их свободу и даже применяет физическое 
насилие. Сейчас мы всерьез подошли к из-
учению всех этих вопросов, на координа-
ционных совещаниях с представителями 
органов внутренних дел, миграционной 
и налоговой служб ищем решения, чтобы 
получить от миграции максимальную 
пользу и минимизировать ее недостатки. 

— А если говорить о международ-
ном сотрудничестве на более высо- 
ком — цивилизованном — уровне, 
ваша оценка его перспектив для эконо-
мики Свердловской области? С какими 
зарубежными странами и компаниями 
развиваются совместные проекты? 

— Средний Урал стал открытым для 
иностранцев двадцать лет назад, и за это 
время экономика области успешно инте-
грировалась в мировые хозяйственные 
отношения. Наша область сегодня входит 
в лидеры среди российских регионов по 
уровню развития международных связей. 
В прошлом году внешнеторговый оборот 
региона превысил 12 миллиардов долла-
ров. В первую пятерку стран, с которыми 
у нас налажены торговые отношения, вхо-
дят США, Турция, Германия, Франция, 
Индия. Основу экспорта Свердловской 
области составляют металлы, химическая 
продукция, машиностроение. Постав-
ки машиностроительной продукции в 
2010 году выросли на 34%. Это хорошая 
тенденция, поскольку мы ставим перед 
собой задачи диверсификации экономи-

ки — увеличения в ВРП доли продукции 
с высокой добавленной стоимостью. Для 
нас сегодня также важно привлечение в 
производство передовых иностранных 
технологий в рамках модернизации ураль-
ской экономики. 

Могу привести пример такого 
успешного взаимодействия. В Верхней 
Пышме на предприятии «Уральские 
локомотивы» совместно с компанией 
Siemens реализуется проект серийного 
производства магистральных грузо-
вых локомотивов нового поколения 
— «Синара» (серия 2ЭС6). Недавно 
прошел успешное испытание новый 
асинхронный электровоз «Гранит» 
(серия 2ЭС10). Кроме этого, на сочин-
ском железнодорожном форуме «Стра-
тегическое партнерство 1520» было 
подписано соглашение о локализации 
на предприятии «Уральские локомоти-
вы» скоростных пригородных электро-
поездов Desiro («Ласточка»). 

Для более масштабного привлечения 
иностранных партнеров Свердловская 
область усиленно работает над созданием 
соответствующей инфраструктуры.  
По количеству дипломатических и 
торговых миссий Екатеринбург занимает 
третье место после Москвы и Санкт-
Петербурга. Из международного аэро-
порта «Кольцово» можно улететь в 25 
стран мира. У нас открывают свои пред-
ставительства крупнейшие зарубежные 
компании, финансовые и консалтинговые 
организации. Для справки могу сооб-
щить, что в прошлом году международное 
рейтинговое агентство Standard & Poor̀ s 
подтвердило позитивный долгосрочный 
кредитный рейтинг Свердловской об-
ласти. А в рейтинге журнала «Форбс» 
Екатеринбург занял третье место среди 
лучших российских городов для ведения 
бизнеса. 

Для софинансирования приоритетных 
инвестиционных и поддержки венчур-
ных проектов, подготовки площадок для 
инвесторов мы создали «Корпорацию 
развития Среднего Урала». 

Становится традицией проведение 
в регионе крупнейших международных 
мероприятий и встреч на высшем уровне. 
За прошедшие два года наш регион по-
сетили главы более чем 10 иностранных 
государств. 

Свердловская область — один из при-
знанных экономических лидеров России. 
Это является твердой гарантией стабиль-
ности для инвесторов, пришедших на 
Средний Урал. 

спецпроект «иннопром-2011» развитие регионов
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За 310 лет своей истории уральская 
металлургия знавала периоды как 
высшего расцвета, так и глубокого 

упадка. Но каждый раз находила в себе 
силы для выхода на новый виток развития. 
Новейшая история отрасли также неодно-
значна: спад середины 90-х годов XX века 
сменился бурным ростом и коренной 
реконструкцией последнего десятилетия, 
которые кризис конца «нулевых» лишь 
притормозил. На Урале реализован ряд 
крупномасштабных проектов по модер-
низации основных фондов металлургии, 
расширен сортамент, снижена себестои-
мость и повышено качество выпускаемой 
продукции. Теперь на повестке дня — со-
хранить набранные темпы, чтобы техно-
логическое обновление продолжалось, так 
сказать, в режиме нон-стоп.

Рубежи обновления
По данным министра промышлен-

ности и науки Свердловской области 
Александра Петрова, за последнее 
десятилетие в черной металлургии 
модернизировано или заново построено 
электросталеплавильное производство 
по принципу мини-заводов на целом ряде 
предприятий. В их числе — Нижнесер-
гинский метизно-металлургический завод 
(НСММЗ), Северский трубный завод 
(СТЗ), Серовский металлургический 
завод, Первоуральский новотрубный 
завод (ПНТЗ). В результате мощности по 
выплавке стали в Свердловской области 
приблизились к 10 млн тонн в год. Про-
ведена коренная реконструкция коксо-
химического, доменного и кислородно-
конвертерных производств на Нижнета-
гильском металлургическом комбинате 
(НТМК), введен в эксплуатацию цех по 
производству сварных труб и профилей 
на Верхнесалдинском металлургическом 
заводе. Уральский трубный завод ввел в 
эксплуатацию трубоэлектросварочный 
стан «630» и линию по выпуску электро-
сварных труб.

Заметно улучшена отраслевая структу-
ра черной металлургии: после закрытия 

мартеновских производств на НТМК, 
СТЗ и НСММЗ вся сталь в регионе 
выплавляется только современными 
кислородно-конвертерным и электроста-
леплавильным способами, 100% металла 
обрабатывается в агрегатах внепечной 
обработки и разливается непрерывно-
литым способом.

В цветной металлургии региона 
завершена реконструкция химико-
металлургического производства на 
Среднеуральском медеплавильном 
заводе, построен цех по термообработ-
ке крупногабаритных плит из алюми-
ниевых сплавов на Каменск-Уральском 
металлургическом заводе (КУМЗ), 
введена в эксплуатацию линия по выпу-
ску медной проволоки на СП «Катур-
Инвест». И это далеко не полный пере-
чень реализованных инвестиционных 
проектов. За 10 лет объем инвестиций 
в основной капитал составил более 230 
млрд рублей.

На ближайшие 10 лет запланиро-
вана реализация еще ряда крупных 
инвестиционных проектов. В 2011 году 
завершится техническое обновление 
рельсобалочного цеха НТМК, которое 
повысит эксплуатационную стойкость 

рельсов. Строительство установки вдува-
ния пылеугольного топлива в доменном 
производстве позволит снизить расход 
кокса и кислорода. На Северском труб-
ном заводе продолжается строительство 
непрерывного стана (пуск намечен на 
2013 год), аналогичный стан на ПНТЗ 
должен заработать в 2014 году.

Комбинат «Уралэлектромедь» пла-
нирует в 2011 году завершить строи-
тельство первой очереди нового цеха 
электролиза меди, что увеличит произ-
водственные мощности на 150 тыс. тонн 
в год. КУМЗ готовится к выпуску полых 
прессованных панелей для комплекто-
вания кузовов пассажирских вагонов. 
Это мероприятие реализуется в рамках 
совместного проекта КУМЗа, компании 
Siemens и РЖД по локализации выпуска 
современных электропоездов Desiro 
RUS в России.

В Свердловской области созда-
ется особая экономическая зона 
промышленно-производственного типа 
«Титановая долина», заинтересован-
ность в реализации проекта проявили 
уже 25 компаний. В 2007 году стартовал 
проект компании «Русский магний», 
цель которого — организация выпуска 

Проблемы и инновационные перспективы развития уральского металлургического комплекса обсудили 
ученые-металлурги и производственники, участники научно-практической конференции, прошедшей  

в Екатеринбурге. | Иван Савельев

Обновление 
в режиме нон-стоп
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инновационной продукции из отходов 
горнодобывающего и обогатительного 
производства асбеста.

Стремится к нулю
В то же время во взаимоотношениях 

российских металлургов и машинострои-
телей обозначился явный перекос. Метал-
лурги предпочитают заказывать импорт-
ное оборудование, обрекая российское 
машиностроение на прозябание. Если 
так пойдет и дальше, то отечественное 
машиностроение окончательно утратит 
свои конкурентные преимущества. Уже 
сегодня доля российского оборудования, 
которое металлурги используют для мо-
дернизации своего производства, можно 
сказать, стремится к нулю, составляет 
всего около 5%. Основные объемы обо-
рудования для модернизации поставляют 
зарубежные фирмы, зачастую используя 
отечественные разработки. Классический 
пример — машины непрерывной разлив-
ки стали (МНЛЗ) криволинейного типа, 
впервые разработанные в НИИтяжмаше 
(Екатеринбург), теперь на уральские 
комбинаты поставляют Danieli и дру-
гие европейские машиностроительные 
компании.

Еще одна проблема — в экспорте 
отечественной стальной продукции 
по-прежнему преобладают сырье и по-
луфабрикаты. Российские предприятия 
сегодня практически вытеснены с миро-
вого рынка высокотехнологичной метал-
лургической продукции. Отечественный 
бизнес не заинтересован в участии в 
разработках технологий и продукции. 
Среди причин — отсутствие госзаказа 
на НИОКР в области металлургии и 
тяжелого машиностроения, а также от-
сутствие льгот по налогообложению для 
софинансирования таких исследований и 
разработок.

По оценке академика РАН, руково-
дителя Научного совета по металлургии 
и металловедению РАН Леопольда Ле-
онтьева, сегодня в стране нарушена ло-
гика инновационного развития черной 
металлургии. Государство практически 
прекратило централизованно финанси-
ровать отраслевую науку, переложив эту 
обязанность на предприятия отрасли, а 
они снизили затраты на научные ис-
следования в десятки раз. Это связано 
с преимущественной ориентацией 
отрасли на экспорт продукции первых 
переделов. Численность сотрудников от-
раслевых институтов также сократилась 
в десятки раз, приборная и лабораторная 
база устарела.

Закупка технологий и оборудования 
за рубежом без собственных затрат на ис-
следования обрекает отечественную про-
мышленность на бесконечное повторение 
и хроническое отставание. Импортозави-
симость за последние 15 лет превысила 
критический уровень и сегодня составля-
ет более 90%.

Технико-внедренческий 
центр отрасли

В международном разделении труда 
победит не та страна, у которой самые 
богатые ресурсы, а та, которая сможет их 
наиболее эффективно использовать. А для 
этого требуются новейшие технологии, 
желательно — разработанные на месте, 
с учетом специфики конкретного произ-
водства. Важнейшим ресурсом сегодня 
становится человек, его способность осу-
ществлять и воспринимать инновации.

По мнению участников конференции, 
давно назрела необходимость принятия 
федеральных и региональных законов о 
промышленной политике, об инноваци-
онном развитии, о технопарках и многих 
других нормативных актов, позволяющих 
всем действовать в одном поле закона. 
И многое в Свердловской области для 
этого делается. Областной парламент 
одобрил проект регионального закона 
«О государственной поддержке субъ-
ектов инновационной деятельности». 
Готовится к внесению в областную 

Думу проект закона об инновационной 
структуре Свердловской области (техно-
парках, кластерах и т.д.). Инновационные 
центры, формируемые по отраслям про-
мышленности и науки, будут выступать в 
роли структурирующих систем, которые 
анализируют основные потребности 
отраслевых рынков и направляют ученых 
и разработчиков в нужное русло для 
решения конкретных, востребованных 
рыночной экономикой задач.

Для реального перехода экономики на 
инновационный путь развития необходи-
мо параллельно с модернизацией произ-
водства развивать или заново создавать 
инфраструктуру инновационной эконо-
мики. Координирующим центром такой 
структуры призвана стать организация 
Технико-внедренческого центра (ТВЦ) 

металлургии и тяжелого машиностроения 
в Екатеринбурге, проект которой в целом 
одобрен Правительством РФ.

Основная цель ТВЦ — определение 
стратегии развития металлургической от-
расли как в целом, так и в разрезе отдель-
ных крупных предприятий. Предстоит 
обобщить научный потенциал, направ-
ленный на инновационное развитие ме-
таллургии и тяжелого машиностроения. 
Развитие металлургии и машиностроения 
невозможно без кадрового обеспечения, 
а значит, необходима реформа вузовской 
науки и образования с участием бизнес-
структур.

По данным регионального министра 
промышленности и науки А. Петрова, 
структура ТВЦ формируется на принци-
пах инновационного инжинирингового 
внедренческого кластера. Среди его 
будущих участников — шесть профиль-
ных академических институтов, более 20 
отраслевых научно-исследовательских 
институтов и проектных организаций 
страны, три вуза Москвы и Екатеринбур-
га, ряд ведущих промышленных пред-
приятий.

Планируется, что ТВЦ будет вести 
взаимодействие с органами государствен-
ной власти, промышленными пред-
приятиями, совместно с ними определять 
приоритеты в проведении исследований, 
разработке технологий, проектировании 
и строительстве новых и модернизации 

действующих предприятий. А также 
изыскивать основные источники финан-
сирования, координировать действия по 
разработке инновационных технологий и 
оборудования, использовать для решения 
этих задач потенциал научных и проект-
ных организаций.

Свердловская область всегда была в 
числе лидеров экономического развития 
страны, и сегодня есть все возможности 
вернуть утраченные позиции. В програм-
ме социально-экономического развития 
области на 2011—2015 годы заложены 
высокие показатели экономического рос-
та. Они способствуют решению основ-
ной задачи — создания прочного фунда-
мента для дальнейшего роста экономики, 
повышения привлекательности региона и 
качества жизни на Среднем Урале.

 На Урале реализован ряд крупномасштабных проектов по 
модернизации основных фондов металлургии, расширен 
сортамент, снижена себестоимость и повышено качество 
выпускаемой продукции
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Будущее —  
за инновациями

Экономические связи между двумя 
нашими странами пока носят  
в основном товарообменный харак-
тер. Прямые инвестиции недоста- 
точны — они составляют примерно 
1,5 млрд долларов с той и другой сто-
роны. Зато потенциал для развития 
сотрудничества у обеих стран огром-
ный. Среди перспективных направле-
ний — научное сотрудничество, раз-
витие инновационной деятельности, 
а также двусторонние контакты в 
сфере малого бизнеса. «В настоящее 
время российско-польские эконо-
мические отношения развиваются 
позитивно, — считает председатель 
Комитета Совета Федерации РФ 
по экономической политике, пред-
принимательству и собственности 
Оганес Оганян. — В ходе взаимных 
визитов на высоком уровне восста-
новлен политический диалог между 
нашими странами. У нас есть тради-
ционный прагматичный интерес друг 
к другу. Россия и Польша —  
соседи, и многие актуальные поли-
тические и экономические проблемы 
европейского и мирового масштаба 
нам предстоит решать вместе». 

Помимо традиционных энерго-
ресурсов, российские предприятия 
готовы поставлять в Польшу самые 
разные товары: зерноочиститель-
ное оборудование, запчасти для 
судов, лакокрасочные материалы, 
витаминно-минеральные комплексы 
и многое другое. «Между нашими 
странами нужно активнее налаживать 
производственное и кооперационное 
сотрудничество, которое существо-
вало в предыдущие десятилетия в 
рамках Совета экономической взаи-
мопомощи (СЭВ)», — уверен Оганес 
Оганян.

В поисках общего 
знаменателя

Польша в течение трех последних лет 
является наиболее динамично разви-
вающимся государством Европейского 
Союза, демонстрируя высокие темпы 
роста экономики. Она была единствен-
ной страной в ЕС, показавшей поло-
жительную динамику даже во время 
финансового кризиса. При этом за по-
следние годы активно развивались такие 

сферы, как машиностроение, химическая 
и электронная промышленность.  
На сегодняшний день Польша занимает 
одно из ведущих мест в мире по произ-
водству рыболовных судов, товарных 
и пассажирских вагонов, дорожных и 

строительных машин, промышленного 
оборудования.

Что касается России, то ее стратегия 
экономического роста нацелена сегодня 
на модернизацию, поэтому экономика 
заинтересована в развитии инвестицион-
ных проектов, связанных с инновациями 
и развитием наукоемких производств. 
И в этом плане польские инвестиции и 
участие польских компаний в россий-
ской экономике могли бы сыграть более 

существенную, чем сегодня, роль. Но 
для того чтобы сотрудничество стало 
действительно взаимовыгодным, необхо-
димо искать и находить дополнительные 
возможности для наращивания потен-
циала в различных областях. Одной из 

Сегодня не только перед Россией стоит задача модернизации национальной экономики, повышения ее 
конкурентоспособности и инвестиционной привлекательности. Сходные проблемы испытывают экономики 
и некоторых стран Восточной Европы. Например, один из ближайших наших соседей —  Польша. А значит, у 
двух стран есть широкие возможности  для взаимовыгодного сотрудничества, в том числе регионального. 

| Юрий Логинов

Взаимный интерес  
разрушает границы

развитие регионов спецпроект «иннопром-2011»

 В этом году заключено соглашение о сотрудничестве между 
Вологодской областью и Любушским воеводством. Его подпи-
сали главы двух регионов — губернатор Вячеслав Позгалев и 
маршал Эльжбета Поляк
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таких форм сотрудничества могли бы 
стать межрегиональные связи, то есть 
прямое сотрудничество между польски-
ми воеводствами и российскими обла-
стями и республиками. 

Польский бизнес идет  
в российские регионы 

С 1999 года было подписано 14 согла-
шений о сотрудничестве между россий-
скими и польскими регионами. Сейчас  
9 из 16 воеводств Польши имеют такие 
соглашения. В свою очередь, 24 рос-
сийских региона состоят в договорных 
отношениях с польскими партнерами.  
В этом году было заключено соглашение 
о сотрудничестве между Вологодской 
областью и Любушским воеводством. Его 
подписали главы двух регионов — губер-
натор Вячеслав Позгалев и маршал Эль-
жбета Поляк. Внешнеторговый оборот 
между этими регионами составляет более 
76 млн долларов США, увеличившись за 
последний год на 21%. По словам губер-
натора Вологодской области Вячеслава 
Позгалева, хорошие перспективы имеют 
совместные проекты в области легкой 
промышленности — польские швейные 
компании заинтересованы в  сотрудни-
честве с производителями вологодского 
льна. Кроме того, вологодские пред-
приятия готовы поставлять на польский  
рынок металлы, удобрения и полимеры, 
продукцию деревообработки.  

Подмосковный город Жуковский 
также претендует на развитие взаимо-
выгодных связей с польскими деловыми 
кругами. Во время его посещения главой 
Подкарпатского воеводства Польши 
Мирославом  Карапитой был намечен 
серьезный круг вопросов, по которому 
два региона могли бы наладить тесное 
сотрудничество. Так, в Жуковском 
действует Центральный аэрогидроди-
намический институт (ЦАГИ) — одно 
из крупнейших в России предприятий 
авиационной промышленности. А в 
столице польского воеводства городе 
Жешуве находится завод по производ-
ству авиационных двигателей, входящий 
в состав так называемой авиационной 
долины — в объединения авиацион-
ных предприятий республики. «Важно 
сделать так, чтобы представления в Поль-
ше о России не исчерпывались только 
Москвой и Петербургом, — считает 
председатель группы по сотрудничеству 
Сената Польши и Совета Федерации 
Януш Сепиол. —  Межрегиональные 
связи между нашими странами должны 
развиваться активнее».

Польский опыт  
послужит России

Преимущество на мировом рынке 
имеют те, кто активно развивает науку 
и самые передовые технологии. В этом 
смысле интересен опыт польской сто-
роны в рамках создания условий для 
развития инновационных и наукоемких 
производств. В стране действует несколь-
ко особых экономических зон (ОЭЗ) с 
льготным режимом создания и ведения 
бизнеса, а также минимальным размером 
капиталовложений и налогообложения. 
В отличие от российских «свободных 

зон» образца 1990-х годов, польские 
ОЭЗ создавались только на незаселенной 
территории и не превратились в «черную 
дыру» для ухода предприятий от налогов. 
Фактически это специальные промзоны 
и технопарки, имеющие гораздо больше 
льгот и поддержки со стороны государ-
ства:   льгота по налоговым платежам для 
крупных предприятий достигает в них 
40%, для средних предприятий – 50%, для 
малых предприятий — 60%. 

«Сегодня  борьба за инвестора при-
обрела достаточно острый конкурент-
ный характер, и инвестиции не идут 
куда попало, необходимым условием  
для них является наличие современ-

ной инфраструктуры, научных кадров, 
дополнительного финансирования со 
стороны администрации регионов, 
налоговые льготы, — объясняет такие 
беспрецедентные льготы заместитель 
председателя Комиссии Сената Респу-
блики Польша по территориальному 
самоуправлению и государственно-
му администрированию Владислав 
Ортыль. —  Отличие польского за-
конодательства от российского в деле 
развития инновационных площадок в 
том, что почти все вышеперечисленные 
вопросы находятся в компетенции не 

центрального правительства, а регио-
нов и органов самоуправления».

Российское законодательство в этом 
плане не столь благосклонно к иннова-
торам и инвесторам. Правда, ситуация 
меняется и в последнее время и в России 
получает поддержку идея формирования 
особых зон экономического развития — 
это так называемые наукограды. 

Наукограды — 
 инкубаторы развития

Напомним, что Федеральный закон 
«О статусе наукограда Российской 
Федерации» был принят 7 апреля  
1999 года. Впервые его присвоили 
городу Обнинску 6 мая 2000 года.  
В настоящее время этот статус имеют 
14 муниципальных образований в  
6 регионах страны. По сути, это цен-
тры, в которых  сконцентрированы 
научные ресурсы страны и ведется 
разработка проектов, позволяющих 
производить конкурентоспособную 
наукоемкую продукцию, реализо-

спецпроект «иннопром-2011» развитие регионов

 Интересен опыт польской 
стороны в рамках создания 
условий для развития 
инновационных и наукоем-
ких производств

Президенты России Дмитрий Медведев и Польши Бронислав Комаровский, похоже,  
начинают находить общий язык.
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вывать инновационные проекты. 
Как считает  председатель Комитета 
Совета Федерации по образованию 
и науке Юрий Солонин, польский 
опыт в развитии особых экономиче-
ских зон мог бы быть использован 
и при формировании инвестицион-
ной инфраструктуры российских 
наукоградов. «В настоящее время 
одно из ключевых решений в инве-
стиционной политике российских 
регионов — создание в субъектах 
Российской Федерации специальных 
площадок — индустриальных парков 
или технополисов, основной целью 
которых является снятие инфраструк-
турных ограничений при реализа-
ции инвесторами инвестиционных 
проектов», — считает он. Сенатор 
выделил следующие принципы их 
создания: предоставление инвестору 
на определенный временной период 
региональных налоговых льгот, подго-
товка и передача инвестору площадки 
с готовой инфраструктурой, содей-
ствие в оформлении прав собственно-
сти или аренды на земельный участок. 
Помимо развитой инфраструктуры 
индустриальные парки включают про-
изводственные комплексы, склады, 

универсальные помещения. Это по-
зволит в сжатые сроки приспособить 
их для нужд любого арендатора.

Кроме того, в России формируется 
инноград «Сколково». Пока подобный 
тип зоны с особым режимом эконо-
мического регулирования будет функ-
ционировать лишь здесь. В Сколково 
для инвесторов действуют куда более 
привлекательные условия — они на 10 
лет получают  освобождение от уплаты 
НДС, налога на прибыль предприятий, 
налога на имущество, земельного нало-
га. Также до 14% снижены суммы стра-
ховых взносов во внебюджетные фон-
ды. Правда, в отличие от других науко-
градов, всю научно-исследовательскую 
и производственную базу в Сколково 
предстоит создавать с нуля. 

К сожалению, несмотря на то что 
9 наукоградов находятся в Подмоско-
вье — регионе с достаточно развитой 
инфраструктурой, — зарубежные 
инвесторы, в том числе и польские,  

пока не проявляют к ним достаточно-
го внимания. В Московской области 
действуют лишь 20 предприятий с 
участием польского бизнеса, круп-
нейшее из которых — завод «Белла» 
по производству средств гигиены в 
Егорьевском районе, а товарооборот 
между Польшей и Московской обла-
стью составляет свыше одного милли-
арда долларов. 

В этом году польская сторона 
проявила интерес к расширению со-
трудничества. Представители польских 
воеводств и деловых кругов побывали в 
таких научных центрах Подмосковья, как 
Дубна, Фрязино, Протвино, Жуковский, 
Пущино, Черноголовка и Шатура, а 
также в Зеленограде, где имели возмож-
ность в полной мере ознакомиться с 
научно-производственной деятельностью 
наукоградов и обсудить возможные со-
вместные проекты.  
По мнению председателя Московской 
областной думы Валерия Аксакова, у 

Польши и России в плане сотрудничества 
большие перспективы. «Надеюсь, что 
состоявшиеся в этом году встречи между 
польскими и российскими представите-
лями станут прологом к установлению 
новых форм сотрудничества на уровне 
воеводств и Московской области, а также 
на уровне отдельных городов и хозяйству-
ющих субъектов», — считает он.

Проблемы проще  
решать вместе

По мнению первого заместителя 
председателя Совета Федерации РФ 
Александра Торшина, совместная 
работа польских и российских предста-
вителей, заинтересованных в развитии 
взаимовыгодного сотрудничества 
между двумя странами, приобрела 
новое качество. «От рассмотрения 
общих тем межрегиональных связей 
мы переходим к конкретным и специа-
лизированным темам, — подчеркивает 
он. — Это вопросы развития высоких 
технологий и инноваций, и от достиже-
ний в этой области во многом зависят 
будущий экономический рост и благо-
получие наших стран в ХХI веке». 
Как считает сенатор, за последний год 
отношения России и Польши активно 
развиваются, и эти позитивные тен-
денции надо сохранять и укреплять, 
переводить в русло прагматичного и 
конструктивного сотрудничества. 

Серьезные предпосылки для этого 
есть — как в экономической, так и в 
политической сферах. За последние два 
года сторонам удалось решить основные 
противоречия, связанные с отношени-
ем к так называемым «белым пятнам» 
в совместной истории, существенно 
укрепить совместные связи в области 
образования и культуры, организовать 
сотрудничество ученых в области фун-
даментальных исследований и восстано-
вить практику проведения Дней россий-
ской науки в Польше и Дней польской 
науки в России. Не возникает сомнений 
в том, что и экономическое российско-
польское сотрудничество будет крепнуть 
и расширяться.  

 В Московской области действуют 20 предприятий с участием 
польского бизнеса, крупнейшее из которых — завод «Белла» 
по производству средств гигиены в Егорьевском районе 

На сегодняшний день Польша занимает прочное место в десятке стран, имеющих во внешней 
торговле России наибольший вес. Объем товарооборота между странами за последние два года 
вырос на 24,5%, превысив 20 млрд долларов. Из России в Польшу поставляются в основном нефть, 
газ, минеральные ресурсы, в обратном направлении — промышленные товары, электроника, 
продукты питания. И хотя российский экспорт в эту страну пока сохраняет топливно-сырьевой 
характер, представители органов власти и деловых кругов России и Польши обсуждают  вопросы 
расширения двухстороннего сотрудничества за счет инноваций и высоких технологий. 

Простые поляки приветствуют  
региональное сотрудничество
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-Ксения Владимировна, какие 
наиболее крупные проекты 
инновационного развития 

в базовых отраслях реализуются в 
2010—2011 годах?

— Инновационное развитие — это 
внедрение новшеств, обеспечивающих 
качественный рост эффективности про-
цессов или продукции, востребованной 
рынком. На сегодняшний момент в пра-
вительстве края формируется два проекта 
по инновационному развитию отрас-
лей: «Биотехнологический кластер» и 
«Создание и развитие информационно-
коммуникационного кластера».

— Какие наиболее перспективные 
кластеры экономики региона будут 
определять приоритеты ее развития в 
ближайшие годы?

— Что касается определения перспек-
тивных кластеров в промышленности, 
здесь можно сказать о развитии индустри-
альных парков, привлечении средств в 
рамках федеральных целевых программ, 
кластерах в лесопромышленном комплек-
се, авиадвигателестроении, фармацевтике. 

— Какие технопарки действуют на 
территории края? Какие предстоит 
создать?

— В  Пермском крае с 2010 года 
реализуются три частные инициативы 
по созданию промышленных площа-
док: индустриальный парк «RED» 
(Краснокамск), «Осенцы» (Пермь) и 
«Звездный» (ЗАТО Звездный).  
По итогам 2010 года заключены согла-
шения с потенциальными арендатора-
ми/инвесторами частных индустриаль-
ных парков (ООО «Эс Энд Си Экс-
пертс Компани», Найт Френк, Смарт 
Логистик Групп, АМР Групп, ООО 
«ЛогИнУрал», ООО «СОВВЭД», 
ООО «ТрансСибЭкспедиция», ЗАО 
«Сибур-Химпром», Кселла Групп). 
Кроме того, в 2010 году решение о соз-
дании индустриальных парков принято 
руководством девяти компаний.

— Как вы оцениваете перспективы 
международного сотрудничества для 
экономики края? С какими компания-

ми развиваются совместные производ-
ственные проекты?

— Международное сотрудничество 
считаю приоритетом для развития про-
мышленных предприятий, так как это 
инструмент выхода на новые рынки.  
А в бизнесе главное — понимать, кому 
и сколько мы будет продавать сегодня и 
завтра.

К примеру, в рамках привлечения 
средств естественных монополий в 2010 
году предприятия Пермского края получи-
ли заказы от РАО «РЖД», «Газпрома» и 
государственных корпораций ГК «Ростех-
нологии», «Роскосмос», «Роснано» на 
сумму около 50 миллиардов рублей.

Активно велась и ведется работа по 
привлечению мировых лидеров про-
мышленности в регион: компания 
Siemens, ЗАО «Искра-Авигаз» и ОАО 
«Газпром» подписали меморандум о со-
трудничестве. Компания Siemens и ЗАО 
«Искра-Авигаз» создали в Пермском 
крае совместное предприятие по произ-
водству компрессоров для газотурбинных 
установок — ООО «РусТурбоМаш». 
Общий объем инвестиций в проект со-
ставит почти 60 миллионов евро, будет 
создано 250 рабочих мест. На новом пред-
приятии открыто 30 рабочих мест.

В 2010 году в крае зарегистрирован 
филиал крупнейшей немецкой компании 

Thyssen Schachtbau Gmbh, являющейся 
одним из лидеров в предоставлении услуг 
в  области шахтного строения и горного 
бурения.

Теперь о новых инвестпроектах.  
На территории Верхнекамья ведется стро-
ительство объектов инфраструктуры для  
реализации проекта по добыче калийных 
удобрений, инвестором которого высту-
пает компания «Еврохим». Планируемый 
объем инвестиций до 2015 года составит 
более 76 миллиардов рублей, первый вы-
пуск продукции намечен в 2014 году.  

ОАО «Вымпел-Коммуникации» 
реализует в Перми проект по открытию  
крупнейшего в России центра поддержки 
клиентов «Билайн».  Количество создан-
ных рабочих мест в центре составит более 
1100 человек. 

Скартел (Yota) приступил к проекту 
по строительству сети высокоскорост-
ного мобильного интернет-доступа (до 
326,4 мегабита в секунду) по технологии 
4-го поколения (LTE FDD). 

За 2010 год в Пермском крае старто-
вали крупные инвестиционные про-
екты общей стоимостью 16 миллиардов 
рублей.

— Что делается для привлечения 
иностранных инвестиций в регион?  

— В 2011 году мы собираемся на-
ладить контакты с 56 компаниями, в том 
числе Mapei, Bayer, Lafarge, Atlas Copco, 
ThyssenKrupp, Honeywell International и 
другими. Еще одним направлением здесь 
являются презентации Пермского края 
на площадках торговых палат и предста-
вительств, где мы знакомим иностранный 
бизнес с нашим регионом.

— Что делается для поддержки 
малого наукоемкого инновационного 
бизнеса?

— Осуществляется его информаци-
онно-консультационная поддержка, 
стимулируется создание международных 
инновационных групп, предоставляются 
субсидии на открытие собственного 
дела, патентование, обучение персонала. 

Министерство промышленности, инноваций и науки Пермского края  создано для содействия в создании 
эффективных конкурентоспособных промышленных предприятий, развития и внедрения в производство 
инновационной продукции, развития научно-технического потенциала Пермского края. О том, что  уже уда-
лось сделать и что еще предстоит, «Губернскому деловому журналу» рассказала министр промышленности, 

инноваций и науки Пермского края Ксения Пьянкова.| Интервью подготовила александра Рябухина

Соответствовать времени
спецпроект «иннопром-2011» развитие регионов

Ксения Пьянкова, министр промышленно-
сти, инноваций и науки Пермского края

| Фото: пресс-служба министерства промышленности, 
инноваций и науки Пермского края
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-Два минувших года были сложными 
для стройиндустрии — сказались по-
следствия кризиса, который повлиял 

на объемы ведущегося строительства. Как чув-
ствовало себя в это время ваше предприятие? 

— Всем — от рядового сотрудника до ру-
ководителей высшего звена — приходилось 
решать немало серьезных и ответственных задач. 
Уходящий год стал поворотным для большинства 
предприятий холдинга с точки зрения освоения 
новых форм и методов работы. 

Немаловажно, что именно в 2010 году мы 
объединили в одно целое все силы в целях воз-
врата компании на докризисный уровень — и 
добились этого результата. В рамках решения 
этой задачи была усовершенствована структура 
продаж, внедрены новые формы сотрудничества 
с потребителем, апробированы новые техноло-
гии производства. 

Взаимное доверие и помощь, понимание и 
равноправие, честность и открытость — вот те 
основополагающие принципы работы холдинга, 
которые отличают его в выгодную сторону от 
многих других компаний, работающих на рынке. 
Именно благодаря такому отношению к делу, мы 
сегодня смело ставим перед собой долгосрочные 
цели по развитию холдинга. 

В настоящее время мы ведем серьезную 
работу по анализу внутренней эффективности, 
конкурентоспособности, поиску новых резервов 
для развития, совершенствования существующей 
структуры и бизнес-процессов. Успешное реше-
ние этих стратегических задач должно помочь 
упрочить лидирующие позиции «ЕВРОЦЕМЕНТ 
груп» в российской цементной промышленности, 
а главное — заложить основы для стабильного 
развития всех предприятий холдинга в долго-
срочной перспективе. 

— Что вы можете сказать об экономических 
итогах прошлого, а также начала этого года: 
объемы производства, спрос, крупные проекты? 
Как за последнее время менялась структура 
производства и сбыта? 

— 2010 год был как никогда успешным для 
предприятий холдинга. По данным статистики, 
по итогам ушедшего года ЗаО «ЕВРОЦЕМЕНТ 
груп» уверенно контролирует 40% российского 
цементного рынка, продолжая оставаться бес-
спорным лидером отрасли.

2010 год мы посвятили анализу эффектив-
ности всех принятых за два года решений. Это 
позволило выделить все возможные конку-
рентные преимущества, расставить акценты на 
эффективных проектах. 

В настоящее время мы имеем представление 
о ходе и темпах развития цементной промышлен-
ности. При сохранении благоприятной конъюн-
ктуры реализуемые государственные программы, 
масштабная модернизация страны, Олимпиада в 
Сочи, программа «Жилище», выигранное Россией 
право на организацию чемпионата мира по 
футболу в 2018 году потребуют от российских 
цементных предприятий значительной загрузки. 
Холдинг может занять в этом объеме существен-
ную долю.

Главная миссия холдинга — создавать новое 
качество жизни — реализуется во всех основных 
направлениях его деятельности: производствен-
ной, социальной, налоговой, экологической, 
кадровой.

Особое внимание холдинг «ЕВРОЦЕМЕНТ 
груп» уделяет техническому перевооружению 
действующих производственных мощностей и 
реализации стратегических планов по строи-
тельству новых цементных заводов в целях 
увеличения объемов производства и повышения 
качества выпускаемой продукции.

До 2015 года холдинг «ЕВРОЦЕМЕНТ 
груп» планирует ежегодно инвестировать 
в строительство новых производственных 
мощностей, закладывая каждый год по два 
новых высокотехнологичных завода. Только 
сильному вертикально интегрированному 
холдингу по плечу такая поистине истори-
ческая задача.

— Производство строительных материалов 
связано с существенными энергозатратами, а 
современный тренд — это повышение энерго-
эффективности, что позволяет добиться сни-
жения себестоимости. Как ваше предприятие 
учитывает фактор энергоэффективности в 
своей стратегии развития? 

Михаил Скороход:  
«Наша цель — ориентация 
на лидерство и инновации  

в производстве»

развитие регионов спецпроект «иннопром-2011»

В № 10 «Губернского делового журнала» за 2010 год в своем интервью президент холдинга «ЕВРОЦЕМЕНТ груп»  
Михаил Скороход рассказал о ситуации в цементной промышленности России и о том, как холдинг пережил эко-
номический кризис. Сегодня мы продолжаем начатый разговор. Что помогло «ЕВРОЦЕМЕНТ груп» преодолеть 
последствия кризиса, что предпринимает руководство  компании для упрочения своей лидирующей позиции на 
рынке цементной промышленности, а также о техническом перевооружении производственных мощностей и 
реализации стратегических планов по строительству новых цементных заводов, о внедрении инноваций в про-

изводство  мы беседуем с Михаилом Скороходом — президентом холдинга «ЕВРОЦЕМЕНТ груп».
| Интервью подготовил александр Степаненко 

Михаил Скороход, президент холдинга  
«ЕВРОЦЕМЕНТ груп»
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— Экологическая безопасность производства и 
охрана окружающей среды входят в число приори-
тетных задач холдинга «ЕВРОЦЕМЕНТ груп». 

ЗаО «ЕВРОЦЕМЕНТ груп» разработаны и 
реализуются масштабные программы по охране 
окружающей среды и техническому перевооруже-
нию производства. 

С 2005 по 2010 год инвестиции в строительство 
новых и реконструкцию существующих произ-
водств составили свыше 8 миллиардов рублей.

В настоящее время холдингом реализуется 
проект строительства нового инновационного це-
ментного завода в Воронежской области, который 
после пуска в эксплуатацию в 2012 году станет 
самым современным предприятием цементной 
промышленности ЦФО. 

Общий объем инвестиций в этот проект составит 
около 15 миллиардов рублей.

В ближайшее время холдинг «ЕВРОЦЕМЕНТ 
груп» начинает строительство еще 4 новых це-
ментных заводов.

Это позволит качественно изменить положение 
в отрасли и успешно решить вопросы обеспечения 
российской экономики необходимыми ресурсами 
для реализации запланированных инфраструк-
турных проектов.

— Михаил Анатольевич, каким образом пред-
приятие привлекает инвестиции? И насколько та 
отрасль, в которой работает группа компаний, 
привлекательна для инвестиций? 

— По оценке холдинга «ЕВРОЦЕМЕНТ груп»,  для 
обеспечения этих планов необходимо к 2020 году 
производить и поставлять цемент в объеме 115 
миллионов тонн в год. Общая производственная 
мощность всех цементных заводов должна соста-
вить не менее 144 миллионов тонн.

Рост потребления цемента в стране в сочета-
нии с положительными прогнозами долгосрочного 
развития рынка привели к повышению инвестици-
онной привлекательности отрасли.  Это позволило 
начиная с 2005 года остановить выбытие цемент-
ных мощностей (–22 миллиона тонн к 1989 году) 
и обеспечить в последующие годы их суммарный 
прирост в размере 11,7 миллиона тонн — до 81 
миллиона тонн к 2011 году. 

В будущем все заводы холдинга да и большин-
ство предприятий цементной промышленности 
будут ориентированы на технологию выпуска су-
хим способом. Задача номер один — привлечение 
инвесторов. Это по плечу крупным финансовым 
компаниям. Только консолидация цементной 
промышленности позволит за короткое время 
провести модернизацию и строительство новых 
предприятий. 

— Строительство еще совсем недавно называ-
ли локомотивом, способным вывести экономику 
России в лидеры. Сегодня об этом тезисе подзабы-
ли, упоминая в том же контексте нанотехнологии, 
выпуск наукоемкой продукции и даже автомоби-
лестроение. Получается, что строительство уже 
свой резерв исчерпало и теперь не нужно строить 

в тех же объемах, что были два-три года назад? 
Или это не так? 

— Мировой финансовый кризис крайне не-
гативно отразился на рынке строительства, а сле-
довательно, и на цементной отрасли, что привело 
к снижению объемов продаж цемента в 2009 году 
на 26% в сравнении с 2008 годом. Тем не менее 
2010 год стал годом оздоровления для цементной 
индустрии — объемы продаж выросли на 14% по 
сравнению с 2009 годом. 

В настоящее время мы готовы сделать серьез-
ный рывок по обновлению оборудования. К 2020 
году Россия должна выйти на выпуск 115 миллионов 
тонн цемента, то есть за 9 лет увеличить его в 2 раза, 
введя 30—35 миллионов тонн производственных 
мощностей.

Вместе с тем, существующая цементная про-
мышленность России значительно отстает по 
сравнению с развитыми странами: технологическое 
оборудование большинства предприятий отрасли 
морально устарело и физически изношено, что 
снижает надежность; используются энергоемкие 

и затратные технологии (85% производственных 
мощностей работают по мокрому способу).

За последние годы в цементной промышлен-
ности произошли серьезные положительные 
изменения — остановлено выбытие мощностей, 
создана конкурентная среда, началось масштабное 
обновление основных фондов на действующих 
предприятиях, доля производства по энергосбере-
гающему сухому способу производства увеличилась 
на 3% и составила 15%.

В долгосрочной перспективе для удовлетво-
рения потребностей в цементе экономики России 
необходимо 146 миллионов тонн мощностей, в том 
числе строительство новых цементных заводов по 
энергосберегающему сухому способу производства 
общей мощностью 50 миллионов тонн. В итоге 

цементная промышленность выйдет к 2020 году 
на мировой уровень использования энергосбере-
гающих технологий сухого способа производства, 
составляющий более 70%.

Именно сегодня, когда решаются вопросы о 
строительстве новых цементных предприятий, 
переходе на современные технологии, необходимо 
не только говорить об успехах последних лет, но и 
определять основные факторы и риски, негативно 
влияющие на будущее отрасли. Необходимо обо-
значить те долговременные условия для развития 
цементной отрасли Российской Федерации, кото-
рые обеспечат повышение конкурентоспособности 
ее предприятий. 

— Планы на ближайшее будущее: планирует 
ли предприятие выходить на новые рынки и какие, 
планируется ли расширение бизнеса? 

— Десять лет, прошедшие с момента основания 
холдинга, доказали, что у нас не может быть другой 
задачи, кроме ориентации на лидерство, инновации 
в производстве, обновление технологического, 
кадрового потенциала «ЕВРОЦЕМЕНТ груп». И это 

неслучайно, так как цель нашего движения вперед 
всегда была неизменна — к новым производствен-
ным достижениям и победам как в интересах раз-
вития холдинга, так и в интересах модернизации 
российской цементной промышленности.

ЗАО «ЕВРОЦЕМЕНТ груп»
107045, Москва,

М. Головин переулок, 3, стр.1
Телефон (495) 737-55-00

Факс (495) 737-55-10
 info@eurocem.ru; www.eurocement.ru

спецпроект «иннопром-2011» развитие регионов

Строительство нового завода холдинга «ЕВРОЦЕМЕНТ груп» в Воронежской области  
вступает в завершающую стадию
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Значение ввода новых энергомощностей 
трудно переоценить. СУГРЭС располо-
жена в самом центре энергонагрузок 

Среднего Урала, поэтому развитие электро-
станции стратегически важно для снижения 
энергодефицита в Свердловской области 
и повышения надежности энергетической 
системы региона. Миллионный мегаполис 
Екатеринбург и его города-спутники Верхняя 
Пышма и Среднеуральск теперь смогут бес-
препятственно развиваться. 

…Первая газовая турбина четвертого по-
коления прибыла на Урал в декабре 2009 года. 
Энергетики Среднеуральской ГРЭС провели 
уникальную операцию по ее транспортировке 
и установке на фундамент. Другой важнейший 
агрегат, теплофикационная паровая турбина 
электрической мощностью 140 МВт, была 
установлена на фундамент в феврале 2010 
года. В отличие от газовой турбины, которую 
устанавливали в собранном виде, паровая тур-
бина была доставлена разобранной. Составные 
части монтировались на фундамент поочеред-
но, при помощи уникальных лифтов. 

Весь 2010 год в строительно-монтажных 
работах на СУГРЭС ежедневно были задей-
ствованы до 500 строителей из трех десятков 
подрядных организаций. Со многими из при-
влеченных на подряд энергостроительных 
предприятий электростанция сотрудничает не 
один десяток лет. 

К осени 2010 года на новом энергоблоке 
были завершены основные тепломехани-
ческие и элек тротехнические работы по 
монтажу основного и вспомогательного обо-
рудования, а также внешней инфраструктуры. 
23 марта 2011 года успешно проведен первый 
«горячий» розжиг газотурбинной установки. 
Это событие означает начало производства 
горячей пусконаладки и испытаний обору-
дования, подтверждает высокую готовность 
газоиспользующего оборудования к после-
дующему пуску блока. 

В первой половине 2011 года комплексные 
испытания нового энергоблока продолжались. 
Ввод его в промышленную эксплуатацию 

намечен на вторую половину 2011 года.  
В результате установленная электрическая 
мощность электростанции увеличится на 26% —  
до 1591,5 МВт. 

Новый энергоблок ПГУ-410 — теплофика-
ционный, его замещающая тепловая мощность 
составляет 200 Гкал/ч для проведения рекон-
струкции действующих очередей СУГРЭС. Это 
позволит укрепить позиции электростанции 
как надежного источника тепла для Екатерин-
бурга. В общем объеме энергосистемы Сверд-
ловской области доля электрической энергии, 
вырабатываемой Среднеуральской ГРЭС, с 
вводом ПГУ-410 МВт увеличится до 21%. 

Компания «Энел ОГК-5», в состав которой 
входит СУГРЭС, не только инвестирует зна-
чительные средства в модернизацию своих 
уральских активов, но и реализует крупные 
благотворительные проекты в социальной 
сфере региона. В частности, в 2010 году «Энел 

ОГК-5» оказала благотворительную помощь 
в размере 1 млн рублей центру социальной 
помощи семье и детям «Солнышко» (Верхняя 
Пышма), в котором воспитываются дети с 
ограниченными возможностями здоровья и 
оставшиеся без опеки родителей. Эти средства 
были направлены на обновление компьютер-
ного класса, приобретение новой мебели и 
посуды для кухни, тренажеров для спортивного 
зала, ремонт здания, благоустройство детской 
спортивной площадки. Благодаря этой помощи 
созданы комфортные и современные условия 
пребывания и развития детей-сирот. На строи-
тельство в Среднеуральске детского сада на 115 
мест, который откроется в 2011 году, компания 
«Энел ОГК-5» перечислила 3,8 млн рублей. 
Такой подарок энергетиков трудно недооце-
нить, учитывая, что в городе уже не первый год 
существует проблема нехватки мест в детских 
дошкольных учреждениях, острота которой 
теперь будет существенно снижена. 

Время

Филиал «Среднеуральская ГРЭС»
ОАО «Энел ОГК-5»

624070, Свердловская область,
г. Среднеуральск, ул. Ленина, 2

Телефон (34368) 2-53-59

В январе Среднеуральская ГРЭС отметила 75-летие пуска первого турбогенератора мощностью 50 тыс. кВт. Свой 
юбилей в этом году предприятие отмечает завершением строительства 12-го энергоблока мощностью 410 МВт, в 
котором используются современные парогазовые технологии. Это первый крупный генерирующий объект, по-

строенный в регионе за последние 30 лет.| Валерий Борисов

В состав нового энергоблока на основе ПГУ-410 
входят: газовая турбина PG9371 General Electric; 
котел-утилизатор Nooter/Ericsen; паровая турби-
на МТД 60CR Scoda. 
КПД энергоблока составляет 58%, удельный 
расход топлива — 215,6 гут/кВт.ч. 
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Первый энергоблок Рефтинской ГРЭС 
был введен в строй в 1970 году. Затем 
планомерно вводились новые мощ-

ности, совершенствовалась производственная 
инфраструктура. Постоянная загруженность 
энергооборудования ГРЭС ускоряет его износ, 
предопределяя необходимость реконструкции. 
Менеджмент компании Энел ОГК-5 разработал 
комплексную программу технического перевоо-
ружения электростанции. Она позволит снизить 
себестоимость производства электроэнергии, 
снизить удельный расход топлива, увеличить 
мощность энергоблоков, продлить срок экс-
плуатации оборудования, а также уменьшить 
воздействие на окружающую среду.

Модернизация энергоблока № 5 — первый 
этап капитального технического переоснаще-
ния ГРЭС. В результате модернизации установ-
ленная мощность блока увеличится на 25 МВт, 
КПД — приблизительно на 3%, повысится его 
надежность. 

На энергоблоке будут установлены новые 
турбина и генератор мощностью 325 МВт. 
Также в ходе модернизации планируется 
реконструкция парового котла с установкой 
новейшего оборудования и применением со-
временной системы горения.  

Важным результатом предстоящей рекон-
струкции станет внедрение полномасштабной 

автоматизированной системы управления 
технологическими процессами, что позволит 
существенно оптимизировать работу персона-
ла и повысить эффективность энергоблока. 

С целью снижения влияния электростанции 
на окружающую среду на блоке будут установ-
лены более эффективные рукавные фильтры. 
Этот тип установок газоочистки  широко при-
меняется на угольных электростанциях за 
рубежом: запыленные газы не выбрасываются 
в дымовую трубу, а транспортируются вместе 
с золой и шлаком на золоотвал. Это позволит 
существенно снизить концентрацию золовых 
частиц в воздушном бассейне региона. После 
реконструкции блока концентрация выбросов 
золы в атмосферу сократится на 95%,  выбро-
сов оксидов азота — на 40%. 

Планируемая сумма инвестиций в проект 
составит порядка 5 млрд рублей. 

Контроль над качеством выполнения работ 
в целях долгосрочной эксплуатации оборудо-

вания ведут не только специалисты и руково-
дители компании Энел ОГК-5 и Рефтинской 
ГРЭС, но и представители итальянского инже-
нерного центра Enel Ingeneria e Innovazione 
SpA, которому поручено управление проектом 
реконструкции энергоблока.  

Реконструкция энергоблока № 5 станет от-
правной точкой для поэтапной модернизации 
Рефтинской ГРЭС. В перспективе планируется 
реконструировать все энергоблоки 300 МВт 
I очереди станции с заменой основного и 
частично вспомогательного оборудования на 
новое, более экономичное, отвечающее со-
временным экологическим стандартам. 

ОаО «Энел ОГК-5» рассматривает благо-
творительную помощь как неот ъемлемую 
составляющую социально ответственного биз-
неса. Ежегодно в целях улучшения социально-
экономического развития региона компания 
принимает участие в проектах поддержки таких 
важных сфер жизни, как здравоохранение, об-
разование, культура, детский спорт, социальная 
помощь детям-инвалидам и ветеранам.

В городском округе Рефтинский успешно 
воплощается в жизнь благотворительная про-
грамма ОаО «Энел ОГК-5». Помощь муници-
пальным и различным детским учреждениям 
оказывается не только на территории размеще-
ния Рефтинской ГРЭС, но и за ее пределами. Это 
стало одной из добрых традиций. За последние 
пять лет оказана существенная помощь муни-
ципальным детским садам и школам, а также 
организациям дополнительного образования.  
Материальную поддержку получили ветераны 
и инвалиды. Общий размер денежных средств, 
направленных на благотворительные цели, 
превышает 50 млн рублей. За время работы в 
Свердловской области компания реализовала 
более 100 благотворительных проектов.

обновления

Филиал «Рефтинская ГРЭС»
ОАО «Энел ОГК-5»

624285, Свердловская область,
г. Асбест, пос. Рефтинский

Телефон: (34365) 33-085

Рефтинская ГРЭС, крупнейшая в стране тепловая электростанция на твердом топливе, начала коренную рекон-
струкцию основных мощностей. Уже на первом этапе, в ходе модернизации пятого энергоблока, будут увеличены 
мощность и надежность работы станции, снижены себестоимость производства энергии и воздействие ГРЭС на 

окружающую среду. | Валерий Борисов

Установленная мощность Рефтинской ГРЭС — 
3800 МВт, это больше 40% производственной 
мощности объектов энергосистемы Свердлов-
ской области. В эксплуатации находятся шесть 
блоков по 300 МВт и четыре блока по 500 МВт. 
Основной вид сырья — уголь из Экибастуза. 
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-Михаил Иванович, «Завод № 9» спе-
циализируется на выпуске стволь-
ной артиллерийской техники. Какие 

задачи стоят сегодня перед предприятием в связи 
с модернизацией российской армии?

— Модернизация российской армии в первую 
очередь направлена на повышение ее боеготов-
ности за счет использования передовых инфор-
мационных технологий и создания образцов 
вооружений, превосходящих лучшие зарубежные 
аналоги. Применительно к ствольной артилле-
рийской технике, на которой специализируется  
ОаО «Завод № 9», это означает повышение огневой 
мощи, точности и живучести разрабатываемых об-
разцов. С учетом высокого технического уровеня 
существующих образцов дальнейший рост этого 
уровня возможен только с привлечением самых 
современных технологий и оборудования, что со-
ставляет основу концепции развития предприятия 
до 2020 года.

— Деятельность завода связана исключи-
тельно с оборонной промышленностью или 
также налажен выпуск продукции гражданского 
назначения?

— Выпуск гражданской продукции является 
одним из направлений производственной деятель-
ности завода. Основная продукция — это ведущие 
мосты троллейбуса Д-682. На базе серийного моста 
конструкторами завода был создан отвечающий 
всем требованиям европейского стандарта модер-
низированный ведущий мост Д-682М. Основными 
потребителями этой продукции являются троллей-
бусные заводы РФ.

Для комплектации колесных экскаваторов  
ОаО «НПК «Уралвагонзавод» нашим предприятием 
освоено производство центрального редуктора 
Д-620, а также деталей колесной передачи экс-
каватора.

На базе ведущих мостов тракторов ЛТЗ-155 
разработаны передние и задние ведущие мосты 
для тракторов УТ-160, выпускаемых в ОаО «НПК 
«Уралвагонзавод».

ОаО «Завод № 9» имеет большой опыт на рынке 
запчастей к нефтяным штанговым глубинным насо-
сам: это штоки, клапанные пары, хромированные 
плунжеры, устьевое оборудование.

— На что, прежде всего, нацелены сегодняш-
ние научно-исследовательские и конструкторские 
разработки, ведущиеся на предприятии? Рас-
скажите об инновациях в области современной 
ствольной артиллерии.

— Инновации в ОПК определяются жизнью. 
Современное высокоточное вооружение (системы 
управления, средства связи, приборы ночного 
видения) становится все более востребованным.  
К ствольной артиллерии предъявляются требования, 

направленные на сокращение времени подготовки 
к выполнению боевых задач, применение средств 
дистанционного управления механизмами артил-
лерийской системы, снижение ее массы с целью 
повышения мобильности и транспортировки верто-
летами среднего класса. На решение этих задач на-
правлен ряд НИР, выполняемых в  ОаО «Завод № 9»  
в инициативном порядке за счет собственных 
средств, выделяемых из прибыли.

— За последние двадцать лет в стране остро 
ощущается нехватка высококвалифицированных 
кадров, в том числе рабочих специальностей. Как 
решается эта проблема на предприятии?

— Мы активно реализуем программу взаимо-
действия с профильными учебными заведениями по 
привлечению студентов к прохождению практики. 
Основная цель этой программы — формирование 
банка данных по перспективным студентам как 
источнику комплектования персонала. В числе 
профильных образовательных учреждений —  
Екатеринбургский профессиональный лицей имени 
В.М. Курочкина, Екатеринбургский машинострои-
тельный колледж, Российский государственный 
профессионально-педагогический университет, 
Уральский государственный горный университет, 
Уральский федеральный университет имени 
первого Президента России Б.Н. Ельцина, Балтий-
ский государственный технический университет 
«ВОЕНМЕХ».

Многолетние связи с образовательными учреж-
дениями позволяют производить корректировку и 
разработку новых программ обучения (специали-
зацию) с учетом меняющихся потребностей нашего 
предприятия.

— Как вы оцениваете потенциал завода в 
настоящее время? Какие мероприятия заплани-
ровано провести в рамках федеральной целевой 
программы «Развитие оборонно-промышленного 
комплекса Российской Федерации на 2007–2010 
годы и на период до 2015 года»?

— Повышение требований к современному ар-
тиллерийскому вооружению, связанных с приняти-
ем новой военной доктрины, реформированием ВС 
и переходом на бригадную форму их организации и 
постоянную боевую готовность, нашло отражение в 
проекте государственной программы вооружений 
на 2011—2020 годы (ГПВ-2020) и разрабатываемой 
с целью обеспечения ее выполнения федеральной 
целевой программе развития ОПК (ФЦП-2020).

В рамках проекта ГПВ-2020 предусматрива-
ется участие нашего предприятия в ряде НИОКР 
по разработке и освоению производства систем 
с уникальными характеристиками. Это позволяет 
рассчитывать на возможность достаточно быстрой 
их коммерциализации и высокую конкурентоспо-
собность на внутреннем и внешнем рынках.

ОаО «Завод № 9» проводит целенаправленную 
научно-техническую политику, ориентированную 
на обеспечение паритета отечественного артил-
лерийского вооружения с лучшими зарубежными 
образцами, с достижением превосходства в бли-
жайшей перспективе.

Для достижения намеченных проектом ГПВ 
целей планируется к реализации проект ре-
конструкции и технического перевооружения 
производственной базы, предусматривающий 
реконструкцию и техническое перевооружение 
производства, направленные на формирование 
современного и компактного производственного 
комплекса, охватывающего все технологические 
переделы, необходимые для серийного изготов-
ления деталей и компонентов образцов, а также 
реконструкцию и техническое перевооружение 
испытательной базы.

По сути, речь идет о создании нового артил-
лерийского завода, отвечающего всем вызовам 
времени.

ОАО «Завод № 9», выпускающее ствольную артиллерийскую технику, — предприятие, уникальное не только 
для Уральского региона, но и для всей страны. На вопросы корреспондента «Губернского делового журнала»  

о перспективах развития завода ответил его генеральный директор Михаил Матвиенко.

Михаил Матвиенко:  
«Инновации в ОПК  

определяются жизнью»

Михаил Матвиенко,  
генеральный директор ОАО «Завод № 9»

ОАО «Завод № 9»
620012, г. Екатеринбург, 

пл. Первой Пятилетки
Телефон (343) 327-59-00, 

Факс (343) 336-66-84
 zavod9@r66.ru

www.zavod9.com



№7 (103) июль 2011 г. 35

спецпроект «иннопром-2011» развитие регионов

Группа компаний «Теплоэнергосервис» 
работает на российском рынке энерго-
машиностроения уже 18 лет, осуществляя 

производство, поставки и сервисное обслужи-
вание паровых турбин мощностью до 330 МВт. 
За это время она заслужила репутацию высоко-
классного производителя и надежного партнера, 
поставляя свою продукцию и услуги более чем 
на 200 объектов энергетики России и ближнего 
зарубежья. Предприятия Группы компаний 
выполняют весь спектр работ, затрагивающих 
основное оборудование электростанций, вклю-
чая генеральный подряд по строительству энер-
гоблоков «под ключ», поставки запасных частей, 
инжиниринг и комплексные модернизации.

Наиболее ярким примером такого подхода 
является выполненный Группой компаний на 
условиях генерального подряда восстанови-
тельный ремонт энергоблока № 10 Рефтинской 
ГРЭС, разрушенного в результате аварии, причем 
большинство ремонтных работ по турбоагрегату, 
в том числе заводской ремонт основных узлов 
турбины, было выполнено силами предприятий 
Группы.

Сервис паровых турбин на протяжении всего 
времени существования Группы остается приори-
тетным направлением развития. В этой области 
Группа компаний «Теплоэнергосервис» уверенно 
занимает лидирующие позиции на российском 
рынке, расширяя географию своего присутствия 
и на зарубежные страны.

Реконструкции и модернизации паротурбин-
ного оборудования — это особый сегмент работ, 
в котором Группа компаний «Теплоэнергосервис» 
обладает уникальным опытом и референциями. 
Проекты Группы учитывают состояние парка 
турбин, опыт эксплуатации, современные раз-
работки в области технологии и конструирования 
турбинного оборудования.

Первые модернизации роторов проводились 
специалистами Группы еще в середине 1990- х 
годов. Сегодня, помимо реноваций отдельных 
турбин с полной заменой высокотемператур-
ных узлов и модернизацией проточных частей, 
Группа компаний «Теплоэнергосервис» пред-
лагает комплексные решения по реконструкции 
электростанций в целом, включая поставку 
полнокомплектных паровых турбин собственно-

го производства мощностью 30—330 МВт, в том 
числе в циклы ПГУ.

На сегодняшний день Группой выполнено 
22 крупные реконструкции электростанций с 
поставкой полнокомплектных турбин, а также с 
модернизацией паровых турбин различных про-
изводителей с заменой цилиндров и проточных 
частей и увеличением электрической мощности, 
отремонтировано около 400 роторов, изготовле-
но более 700 комплектов рабочих лопаток.

Группа компаний «Теплоэнергосервис» — 
единственное в России предприятие, которое 
разрабатывает и реализует уникальные проекты 
под конкретные условия заказчика. К таким 
проектам можно отнести реконструкции турбин 
Р-50 Новгородской ТЭЦ и Ивановской ТЭЦ-2, 
где впервые проблема «запертых» мощностей 
турбин типа «Р» была решена не установкой 
приключенной турбины, а добавлением в турбину 
дополнительного цилиндра. Полученный в ре-
зультате реализации такого проекта турбоагрегат 
ПТР-65/70-8,8/0,12 Ивановской ТЭЦ-2 благодаря 
своей оригинальной конструкции не имеет ана-
логов не только в России, но и в мире.

Входящий в состав Группы ООО «Уральский 
завод энергомашиностроения» (УЗЭМ) является 
одним из уникальных примеров построенного 

с нуля машиностроительного завода с высоко-
эффективным производством, где выработка на 
одного рабочего в 2 раза выше, чем в среднем по 
отрасли. Проектные мощности УЗЭМ составляют 
1,6 ГВт паротурбинного оборудования ежегодно. 
Сейчас технологическое оборудование, установ-
ленное на производственных площадях завода, 
позволяет вести ежегодный выпуск 4—5 паровых 
турбин средней мощности в год и заводские 
ремонты свыше 40 роторов в течение одной 
ремонтной кампании.

В настоящее время предприятиями Группы 
завершается изготовление и ведется отгрузка 
турбин и комплектов для модернизаций на 
следующие объекты:

•  Рефтинская ГРЭС: поставка паровой тур-
бины К-330-23,5 взамен турбины К-300-240 ХТЗ  
ст. № 5. Новая турбина обладает увеличенным ре-
сурсом и большей электрической мощностью.

• Березовская ГРЭС (Республика Беларусь): 
поставка турбины К-175-12,8 ст. № 5 для работы 
в составе ПГУ.

• ТЭЦ ВаЗа: реконструкция турбины Т-100-
130 ст. № 4 с восстановлением ресурса и увели-
чением электрической мощности до 113 МВт.

• Мозырская ТЭЦ (Республика Беларусь): 
реконструкция турбины ПТ-60-130/13 ст. № 1 с 
восстановлением ресурса и увеличением элек-
трической мощности до 70 МВт.

В ближайших перспективах Группы — по-
ставка оборудования всего «силового острова» 
электростанции (турбины, генератора и пр.), 
возведение «под ключ» объектов для малой энер-
гетики и оказание услуг генпроектировщика.

Паровые турбины: от изготовления 
до сервисного обслуживания

ЗАО «Управляющая компания «ТЭС»
620057 Екатеринбург, 

пл. 1-й пятилетки
Телефон (343) 378-40-36

Факс (343) 378-47-60
tes@tes-ek.ru
www.tes-ek.ru

Группа компаний «Теплоэнергосервис» сегодня — это крупное специализированное объединение маркетин-
говых, инжиниринговых и производственных структур. Основная производственная база предприятия распо-
ложена на территории технопарка «Уралмашевский» и имеет производственные площади свыше 30 тыс. кв. м,  
а также  парк современного оборудования. Инжиниринг обеспечивается собственными инженерными и 

конструкторскими центрами. 

Владимир Ермолаев, генеральный директор 
ЗАО «Управляющая компания «ТЭС»
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-Владимир Валентинович, ваш коллектив 
по некоторым направлениям своих 
разработок превзошел зарубежных 

коллег, предложив оригинальные способы об-
работки и передачи данных, а также сервисы для 
интернет-мостов и трансляций. Расскажите о своем 
предприятии: чем гордитесь и что огорчает?

— Разработкой систем видеосвязи мы начали 
заниматься в 2000 году, в 2005-м было создано 
ООО «НПЦ «Видикор»», которым я руковожу. Наш 
коллектив выполняет разработки от общей идеи 
до конкретного алгоритмического решения и реа-
лизации конечной продукции в виде программных 
средств и приборов.

В данной области в мире идет гонка, но мы 
бежим быстро, и по каким-то важным характери-
стикам наши системы обычно обходят системы 
конкурентов на 3–5 лет, а иногда и больше. Вначале 
нам удалось обеспечить передачу по обычным 
каналам видео телевизионного качества, в то 
время как конкуренты обеспечивали передачу по 
тем же каналам лишь видео вчетверо меньшей 
четкости. 5 лет назад наша система стала обес-
печивать он-лайн передачу изображения через 
публичные интернет-каналы уже в формате FullHD 
1920x1080 и даже UltraHD 2560х1440, чего никто 
толком не может сделать до сих пор. Сейчас наши 
системы обеспечивают передачу и объемного (3D) 
видео. Мы – первые и пока единственные в мире, 
кто придумал и реализовал несколько лет назад 
технологию многоракурсной синхронной аудио-
видеотрансляции, когда передача, скажем, концерта 
идет одновременно несколькими видеокамерами, 
а каждый зритель может выбирать тот ракурс, 
который ему интересен. 

Огорчает то, что наши инновации, пока их ана-
логи не появляются у зарубежных разработчиков, 
как правило, не воспринимаются в нашей стране, 
особенно – в регионах. У многих есть «внутренняя 
цензура»: если на Западе что-то еще не сделано, 
то это как бы «не легализовано», это делать и 
использовать нельзя. Например, 10 лет назад нас 
убеждали, что в видеоконференциях излишне обес-
печивавшееся нами качество телевидения. 5 лет 
назад нам говорили, что не нужно качество FullHD, 
которое мы тогда реализовали. Сейчас говорят, 
что не надо ни многоракурсности, ни 3D. а один 
высокопоставленный чиновник Министерства куль-
туры РФ, посмотрев у себя на компьютере прямую 

интернет-трансляцию в FullHD из Свердловской 
филармонии, сказал, что с таким качеством, какое он 
видит, передать видео через интернет невозможно. 
Да, у конкурентов это невозможно, но ведь мы-то 
все мозги сломали, пока сумели достичь такого. Про-
сто театр абсурда. В России своим глазам склонны 
верить меньше, чем рекламным ходам зарубежных 
производителей.

— Где оказались востребованы ваши уникаль-
ные разработки?

— География наших потребителей — от Ка-
лининграда и Белоруссии до Южно-Сахалинска, 
от Петрозаводска до Владикавказа, Киргизии и 
Казахстана. Наши технологии используют россий-
ские и зарубежные компании, включая такие как 
«Ростелеком», РОСНаНО, Счетная палата РФ, более 
20 дум и законодательных собраний России, ряд 
учреждений Российской академии наук, Торгово-
промышленная палата РФ, ИТаР-ТаСС, «Интерфакс» 
и даже Intel. То, что разрабатывает и производит 
наше предприятие, востребовано теми, кому каче-
ство видео небезразлично. Системы видеотрансля-
ций, которые мы предлагаем, весьма эффективны 
в сферах образования, здравоохранения, культуры. 
Ведь стирается понятие расстояния, экономятся 

средства, которые были бы затрачены на поездки, 
встречи можно проводить чаще и эффективнее.  
В 2009 году мы совместно с московским издатель-
ством БИНОМ запустили проект «Образовательное 
кольцо БИНОМ—Видикор». Это российская сеть 
телеприсутствия для школ и учреждений дополни-
тельного образования России. Сегодня ею охвачены 
десятки регионов. Среди медицинских учрежде-
ний разработанными нами системами оснащены 
екатеринбургские центр микрохирургии глаза, 
центр пульмонологии и центр семейной медицины, 
медицинский центр «Бонум», институт пластической 
хирургии и косметологии Минздрава РФ, в числе 
наших клиентов – американские компании Nobel 
Bioсare и Alсon Farmacevtica. Десятки точек нашей 
видеосвязи – в Доме правосудия Свердловской 
области, готовится оснащение других судов области. 
Расширению наших продаж в России и за рубежом 
будет способствовать недавнее создание компании 
«Видикор—Санкт-Петербург», где я являюсь соучре-
дителем (на подходе – создание еще нескольких 
аналогичных компаний), а также деятельность 
нескольких компаний-партнеров.

Конечно, нашим «прорывным инновациям», на-
шим конкурентоспособным наукоемким технологи-
ям весьма помогла бы государственная поддержка. 
Но пока ни один рубль «поддержки российских 
инновационных разработок» к нам не попал.  
К сожалению, сейчас «инвестиционные» деньги в 
изрядной степени расходуются в стране на приоб-
ретение зарубежного оборудования, а значит, течет 
большая река российских средств в СШа, Европу, 
японию, Корею на поддержку их инновационных 
предприятий, но никак не наших. И ведь в нашем 
случае речь об использовании российских средств, 
обеспечивающих существенно более высокое каче-
ство общения, чем «модные» зарубежные  системы, 
притом – за меньшие деньги.

Есть прорыв –  
нет господдержки

ООО «НПЦ «Видикор»
Екатеринбург 

vpro@vidicor.ru
www.vidicor.ru

Телефоны (343) 372-06-40
8(800)1000-314

Профессор УрФУ, доктор физико-математических наук Владимир Прохоров, работая в ИММ УрО РАН, создал 
больше пяти лет назад научно-производственное предприятие – из большого желания максимально довести 
продукты интеллектуального труда до потребителя. Он рассказал о достижениях коллектива и о препятствиях, 

которые стоят на пути российских инноваций. | Татьяна Батуева

Владимир Прохоров, генеральный директор 
ООО «НПЦ «Видикор» 
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В прошлом году институт в очередной раз был 
признан победителем регионального кон-
курса товаропроизводителей «Евразия –  

Лидер в бизнесе 2010». Его заслуги отмечены 
множеством дипломов, грамот, благодарностей. 
У этого коллектива проектировщиков нет не-
достатка в заказах: каждый день сдается один 
проект,  связанный с организацией строительства, 
реконструкции, консервации или демонтажа зданий 
и сооружений. Помимо работы над проектами, 
сотрудники института занимаются экспертной 
деятельностью, осуществляют контроль качества 
работ на возводимых объектах, а также проводят 
экспертизу промышленной безопасности дей-
ствующих предприятий, обследуют строительные 
конструкции зданий и сооружений, оценивают 
возможность их дальнейшей эксплуатации, раз-
рабатывают меры, повышающие надежность. Все 
это позволяет предотвратить аварийные ситуации 
и продлить срок службы металлоконструкций.

Главная миссия института «Проектсталькон-
струкция» – выполнение заказов для промыш-
ленных предприятий. Но спектр его деятельности 
настолько широк, что включает практически любые 
разработки, связанные с металлом. Помимо зданий 
сложной архитектуры это могут быть башенные и 
мачтовые конструкции, памятники и мемориалы, 
спортивные сооружения, резервуары и многое 
другое. В числе наиболее значимых проектов, 
выполненных за последнее время – олимпийский 

объект «Малая спортивная арена» на четыре тыся-
чи мест в Сочи, лыжные трамплины под Нижним 
Тагилом, объекты крупнейших металлургических 
предприятий Калуги, Липецка, Челябинска, Ниж-
него Тагила, Полевского, Ревды, Нижних Серег, 
Первоуральска. География территорий, для которых 
институт делает разработки, простирается на всю 
Россию и включает страны СНГ.

От привычного –  
к новшествам

Напоминанием о том, как в былые годы работа-
ли проектировщики, служит единственный кульман, 
уцелевший в одном из помещений института, – со-
трудник из числа ветеранов не изменяет старой 
привычке делать чертежи «вручную». Остальные 
109 инженеров работают за новыми компьютерами, 
применяя лицензионное программное обеспечение, 
которое постоянно обновляется. Тех, кто выезжает 
в командировки, снабжают ноутбуками.

автоматизированные способы разработки 
проектов с применением необходимого программ-
ного обеспечения и электронного оборудования, 
новейшие проектные решения позволяют инсти-
туту осуществлять наиболее полную реализацию 
требований заказчиков, выдавать конкуренто- 
способные проекты, обеспечивающие современные 
функциональные свойства объектов, привлекатель-
ную архитектуру, экономию ресурсов. 

Кадровая политика
Успех, даже при самой совершенной технике, 

не был бы возможен без сплоченного коллектива 
профессионалов, объединенных общей целью и 
прошедших испытание временем. Уже многие годы 
численность предприятия остается неизменной. 
Руководитель института  Александр Караев с 
гордостью отмечает, что такого «мощного кулака 
проектировщиков-металлостроителей», как у них, 
сегодня нет ни в одном институте страны. Инженеры 
высокой квалификации активно используют новые 
технологии, применяют стратегические и тактиче-
ские know-how при проектировании объектов и 
проведении экспертиз. Их авторитет способствует 
укреплению долгосрочных связей с партнёрами, а 
накопленный опыт позволяет выполнять широкий 
перечень работ. 

Уважительно здесь относятся и к молодежи – 
каждый год принимают пополнение из вуза, как 
правило, ему предшествует успешная практика в 
институте «Проектстальконструкция». Желающие 
могут совмещать работу с учебой в аспирантуре. 
Молодым доверяют ответственные задания, про-
ведение экспертизы. Ветераны, уходя на пенсию, 
не чувствуют себя забытыми, – их поздравляют с 
праздниками, помогают материально. Преемствен-
ность поколений, оказание помощи и поддержки в 
трудных жизненных ситуациях – тоже немаловажные 
факторы, обеспечивающие  достижение успехов.

Ни дня без готового проекта 

ЗАО «Институт  
Проектстальконструкция»

620075 Екатеринбург, пр. Ленина, 50а
Телефоны (343) 350-10-58, 350-85-26

Факс (343) 350-66-81, 350-10-58
Karaev@k66.ru, PSC@k66.ru

Институт «Проектстальконструкция», созданный в 1963 году, проектирует метал локонструкции зданий 
и сооружений промышленного и гражданского назначения. Перестроечные бури и  кризисные ураганы не 
потопили этот корабль, чья устойчивость была заложена академиком Николаем Прокофьевичем Мельнико-
вым, основавшим предприятие и сформировавшим традиции, которые позвол яют его ученикам не только 

держаться на плаву, но и следовать верным курсом, набирая обороты.| Татьяна Батуева

Александр Александрович Караев, ге-
неральный директор ЗАО «Институт 
«Проектстальконструкция». С родным 
предприятием он связан со студенческой 
скамьи: в 1964 году проходил здесь пред-
дипломную практику, а после окончания 
вуза был принят штатным сотрудником.  
В 1973 году назначен на должность глав-
ного инженера, с 1986 года – бессменный 
генеральный директор института. Лауреат 
премии Совета министров СССР, заслужен-
ный строитель РФ, почетный член Союза 
архитекторов России, лауреат европейской 
премии «Признание-2005».
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-Денис Витальевич, продукция торго-
вой марки SK-Plast хорошо известна 
не только в Свердловской области, 

но и в Тюменской и Челябинской областях, Баш-
кирии и Пермском крае. Расскажите, на каких 
производственных мощностях осуществляется 
ее производство?

— Производство системы канализации орга-
низовано на высокотехнологичном оборудовании 
фирмы Krauss Maffei (Германия) и автоматическом 
раструбовочном комплексе Everbell (Италия). 
Линия осуществляет выпуск труб для внутренней 
канализации диаметром от 40 до 110 миллиметров 
и для наружной канализации диаметром от 110 до 
200 миллиметров. Весь производственный цикл 
полностью автоматизирован. Сырьем для изготов-
ления труб является полипропилен, использование 
которого при производстве систем канализации 
обусловлено его улучшенными эксплуатационными, 
механическими и химическими характеристиками 
по отношению к поливинилхлориду. Более того, 
поливинилхлорид неблагополучен с экологической 
точки зрения — хлорированный пластик при горении 
выделяет очень вредные для здоровья человека 
фосген, хлороводород и диоксины, в то время как 
полипропилен является экологически безопасным 
материалом. Следует отметить, что на данный момент 
в Европе практически отказались от использования 
труб из ПВХ для внутренних инженерных систем.

Немаловажную роль для получения качествен-
ной и экологичной канализационной системы из 
полипропилена играет технология изготовления. 
Современная комплексная линия экструзии 
полипропиленовых труб представляет собой 
технологически законченный непрерывный цикл 
экструзии, калибровки, охлаждения, вытяжки, 

обрезки и штабелирования готовой продукции и 
состоит из экструдера с экструзионной головкой, 
ванны калибрации и охлаждения, тянущего и от-
резного устройств, раструбатора. Что касается про-
изводства фитингов для труб, то они производятся 
из того же материала, что и трубы, методом литья 
под давлением с помощью термопласт-автомата. 
Термопласт-автомат представляет собой единую 
технологическую конструкцию, имеет программи-
руемый логический процессор, пульт оператора, 
блок элетроавтоматики, позволяющий программи-
ровать технологический процесс с возможностью 
установки режимов нагрева, набора материала, 
вспрыска и других рабочих параметров.

Использование современного высокотехноло-
гичного оборудования позволяет сделать процесс 
производства технологически простым, относитель-
но нетрудоемким, энергетически малозатратным и 
экологически безвредным.

— Каким образом контролируется качество 
выпускаемой продукции?

— «СК-Пласт» — одно из немногих предприятий 
полимерной отрасли, где действует ОТК. Здесь 
осуществляется постоянный контроль над всеми 
изделиями, выходящими с завода. Качество выпу-
скаемой продукции подтверждает свидетельство, 
выданное саморегулируемой организацией «Произ-

водители качественных строительных материалов». 
Свидетельство дает право на производство строй-
материалов, оказывающих влияние на безопас-
ность объектов строительства, реконструкции и 
капитального ремонта.

— Кто ваши основные потребители?
— Основными потребителями продукции являют-

ся предприятия строительной отрасли, сферы ЖКХ, 
производственные предприятия, приобретающие 
продукцию для собственных нужд с целью проведе-
ния текущих ремонтов с заменой сантехники, а также 
магазины и розничные сети, специализирующиеся на 
продаже стройматериалов и сантехники. В активной 
клиентской базе «СК-Пласт» таких предприятий на-
считывается более двух тысяч.

— Какие планы на будущее?
— Изучив рынок и потребности клиентов, наша 

компания разработала инвестиционный проект по 
развитию и модернизации собственного произ-
водства. Суть проекта состоит в строительстве на 
территории Свердловской области современного 
завода по производству полиэтиленовых труб для 
систем водоснабжения. Производство данного вида 
труб недостаточно развито на территории нашего 
региона, и зачастую продукция поставляется из 
соседних областей или импортируется из стран 
Западной Европы. Производственная мощность но-
вого современного завода позволит удовлетворить 
потребность в качественных системах напорного 
трубопровода клиентов не только из Свердловской 
области, но и из соседних регионов.

На сегодняшний день целью бизнес-плана 
является привлечение инвестиционных средств, 
позволяющих реализовать проект.

Курс — на модернизацию

ООО «СК-Пласт»
620138 Екатеринбург,

ул. Чистопольская, 6
Телефон/факс (343) 379-98-99 

(многоканальный)
info@skplast.ru
www.skplast.ru

Многопрофильное предприятие «СК-Пласт» осуществляет комплектацию объектов строительной отрасли 
и сектора ЖКХ современными инженерными системами тепло- и водоснабжения. Одним из приоритетных 
направлений деятельности компании является собственное производство и его модернизация. С этой целью  
ООО «СК-Пласт» разработало инвестиционный проект, предполагающий развитие в Свердловской области 
производства полиэтиленовых труб для систем водоснабжения. Бизнес-план проекта прошел экспертизу в ми-
нистерстве экономики Свердловской области и получил одобрение и поддержку как один из приоритетных в 
регионе. Для скорейшей реализации проекта компании нужны соинвесторы. О сегодняшнем дне предприятия 

рассказывает его коммерческий директор Денис Тишинков.

Денис Тишинков, коммерческий директор 
ООО «СК-Пласт»

развитие регионов спецпроект «иннопром-2011»
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Основным направлением деятельности 
предприятия является проектирование 
и производство газораспределитель-

ного (аГРС И УПТПГ), газоиспользующего (аГНКС, 
котельные) и газотехнологического оборудования 
для предприятий газовой, нефтяной и энергетиче-
ской отраслей. 

Компания проектирует и производит: автома-
тизированные газораспределительные станции 
(аГРС) в блочном и блочно-комплектном испол-
нении с производительностью до 1 млн нм³/час; 
установки подготовки топливного и пускового 
газа (УПТПГ) для газоперекачивающих агрегатов, 
дожимных компрессорных станций, газотурбинных 
электростанций с производительностью свыше 
300 тыс. нм³/час в блочном исполнении; котельные 
установки; автомобильные газонаполнительные 
компрессорные станции (аГНКС) и передвижные 
автомобильные газовые заправщики (ПаГЗ); ши-
рокий спектр газотехнологического оборудования; 
осуществляет капитальный ремонт оборудования от 
комплексного ремонта объекта до ремонта узлов и 
систем технологического оборудования.

Главным принципом деятельности компании 
является предоставление полного комплекса услуг 
по проектированию, изготовлению, монтажу и на-
ладке оборудования при индивидуальном подходе 
к каждому заказчику. 

Очевидно, что для адекватного ответа тре-
бованиям времени необходимо современное, 
быстро перенастраиваемое производство, а 
также высококвалифицированные специалисты –  
конструкторы, технологи, производственный 
персонал. В основу производственных процессов 
заложены принципы сквозного производства. Для 
эффективной работы и достижения положитель-
ных результатов при данной системе организации 
производства необходима квалифицированная 
подготовка структурных подразделений, уча-
ствующих в данном процессе.

 ЗаО «Уромгаз» располагает более 43 тыс. кв. м  
производственных площадей на территории 
УрФО. 

 Основные производственные переделы:
• изготовление и сборка технологического 

оборудования;
• изготовление и сборка строительных кон-

струкций;

• изготовление и сборка тепломеханического 
оборудования;

• изготовление, сборка и монтаж КИПиа.
Оборудование производится в полной завод-

ской готовности в блочном исполнении, которое 
облегчает транспортировку, отгрузку и монтаж 
продукции на месте эксплуатации.

Производство ЗаО «Уромгаз» оснащено меха-
нообрабатывающим оборудованием, прессовым 
оборудованием, станками для вальцевания, лен-
точными пилами, трубогибочным и гильотинным 
оборудованием. Отдельного внимания заслужи-
вает сварочное производство, где используется 
современное оборудование орбитальной сварки 
POLYSOUDE (Франция).  Диапазон диаметров сварки 
45—115 мм, 101—245 мм. Для производства ряда 
оборудования используется сварка неповоротных 
стыков – один из наиболее сложных и трудоемких 
процессов, выполняемый специалистами пред-
приятия на самом высоком уровне.

В проек тно-конс трук торской с лу жбе  
ЗаО «Уромгаз» заняты более 40 специалистов. В 
своей работе конструкторы используют лицен-
зионное программное обеспечение — AutoCAD. 
С 2002 года применяется система трехмерного 
моделирования Softdesk piping. 

На предприятии работают аттестованные 
специалисты в области котельного оборудования, 
оборудования рынка нефтегазового комплекса, 
специалисты по вопросам экологии. Персонал пред-
приятия прошел аттестацию и допущен к работе на 
опасных производственных объектах нефтяной и 
газовой промышленности.

Развитие компании тесно связано с усовер-
шенствованием подхода к проектированию и 
производству оборудования с учётом современных 
требований. Поэтому компания постоянно реали-
зует новые подходы и методы в осуществлении 
своей деятельности на рынках нефтяной, газовой 
и добывающей отраслей.

Оборудование производства ЗаО «Уромгаз» 
успешно работает на всей территории РФ и 
ближнего зарубежья. За 13 лет спроектировано, 
смонтировано и запущено в работу 440 аГРС, 100 
УПТПГ, 31 аГНКС, несколько тысяч наименований 
газотехнологического оборудования.

ЗаО «Уромгаз» осуществляет проектирование 
и поставку оборудования для значимых проектов 
федерального масштаба. Специалистами пред-
приятия было спроектировано и изготовлено 
оборудование в рамках проекта «Запуск первого 
в России метаноугольного промысла. Добыча газа 
из угольных пластов».

Также проектируется и изготавливается обо-
рудование для проектов в рамках программы 
утилизации попутного нефтяного газа. 

ЗАО «Уромгаз»— 13 лет  
на рынке газового оборудования

ЗАО «Уромгаз» 
г. Екатеринбург, 

Сибирский тракт, 16 км, стр. 3
Телефон (343) 345-24-91, 345-24-81

post@ngt-holding.ru,
www.ngt-holding.ru, www.uromgaz.ru

ЗАО «Уромгаз» — компания с многолетним опытом проектирования и производства газораспределительного 
и газотехнологического оборудования, сертифицированная по международной системе менеджмента качества 
ISO 9001:2008. За годы работы ЗАО «Уромгаз» прошло путь от небольшого предприятия до одного из ведущих 
российских заводов с производственными мощностями, инжиниринговым центром, квалифицированными  
сотрудниками и возможностью оказывать полный спектр услуг от проектирования до сдачи объекта «под ключ». 

Основные проекты компании, реализован-
ные в 2010—2011 годах:
• обустройство Приобского НГКМ и обеспе-

чение газоснабжением ГТЭС для ООО «Рос- 
нефть Юганск Нефтегаз» (дочернего обще-
ства ОаО «Роснефть»);

• строительство «Энергетического острова»,  
г. Нягань, для ООО «Фортум» (Финляндия);

• обустройство газоконденсатного месторож-
дения «Бованенково-Ухта»;

• поставка оборудования для строительства 
комплекса по переработке сжиженного при-
родного газа (СПГ) в г. Калининграде.

ГТЭС Приобского месторождения. Установ-
ка подготовки топливного и пускового газа 
(УПТПГ) «Приобская». Производитель-
ность 110 000 нм³/час
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По словам директора предприятия 
Евгения Кондратьева, специалисты 
ООО «Промтехстрой-Ек» разраба-

тывают котлованы под будущее здание любой 
степени сложности (в том числе в грунте седьмой 
и восьмой категорий твердости), выполняют 
необходимые земляные работы, производят 
отсыпку площадок скальным грунтом, ведут вер-
тикальную планировку. а также вывозят строи-
тельный мусор на свои полигоны. Сотрудники 
«Промтехстроя» «провожают в последний путь» 
подлежащие сносу промышленные объекты и 
ветхие строения. За годы своей деятельности 
на рынке ООО «Промтехстрой-Ек» завоевало 

репутацию надежного и профессионального 
партнера, который тесно сотрудничает с круп-
нейшими строительными и металлургическими 
предприятиями Свердловской области.

Как сообщил главный инженер Михаил 
Сердитов, в этом году компания  принимала 
участие в подготовке строительной площадки 
первой очереди будущего выставочного цен-
тра «Екатеринбург-Экспо», которому предстоит 
в июле принимать выставку «Иннопром-2011». 
Компания первой пришла на заболоченную тер-
риторию, сначала проложила автодороги, кото-
рые стали плацдармом для дальнейшей под-
готовки стройплощадки. «Промтехстрой-Ек»  

завез около 330 тыс. куб. м скального грунта, 
провел послойную планировку и трамбо-
вание, в результате эта территория обрела 
надежное основание. Была хлябь – стала 
твердь, вполне пригодная для строительства, 
которое ударными темпами ведет компания 
«Русград».

На другом объек те,  который готовит 
«Промтехстрой-Ек» сегодня, – ситуация прямо 
противоположная. Обустройство стройпло-
щадки будущего торгового центра в районе  
ул. Репина—Волгоградской в Екатеринбурге 
требует снять слой скалы, которую ничем, кроме 
специальных гидромолотов, не возьмешь. И такое 
оборудование у компании есть – одновременно 
скалу долбят восемь гидромолотов DELTA F-45 с 
силой удара 9700 кдж, которые базируются на 
экскаваторах HUNDAI-500. Предстоит вывести 
около 180 тыс. куб. м скального грунта.  

Второй год компания продолжает сносить 
корпуса старых производственных цехов Пер-
воуральского новотрубного завода. Компания 
также готовит строительный мусор под погруз-
ку, вывозит и утилизирует его. Ведет также резку 
металлолома в размер. Всё — вплоть до фун-
даментов, освобождая площадку в несколько 
гектаров под будущее строительство. Еще одно 
крупное здание в прошлом году «Промтехстрой-
Ек» снес на Среднеуральском медеплавильном 
заводе (СУМЗ). В этом году СУМЗ продолжает 
освобождать свою территорию от ненужных 
сооружений, предстоит разборка еще одного 
корпуса. 

ООО «Промтехстрой-Ек» первым приходит на стройплощадку, ведет разработку котлованов под жилые застрой-
ки, снос ветхих жилых домов и промышленных сооружений. Компания выполняет все виды земляных работ, а 
также замещение почвы скальным грунтом, разборку железобетонных полов. Многолетний опыт специалистов 
предприятия и специализированный парк мощной строительной техники позволяют выполнять заказы макси-

мально быстро и профессионально. | Валерий Борисов

развитие регионов спецпроект «иннопром-2011»

Пионеры освоения 
стройплощадок
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В распоряжении ООО «Промтехстрой-Ек» 
обширный парк спецтехники — более 100 единиц 
современной техники. Самосвалы, экскаваторы, 
гидромолоты и бульдозеры способны выполнять 
самые сложные задачи. Своя круглосуточно 
работающая рембаза. 

Существенно влияют на производительность 
и качество работы компании пять корейских 
экскаваторов с объемом ковша 3,2 куб. м, а 
также четыре экскаватора с объемом ковша 
1,4 куб. м. Весьма востребован уникальный 
экскаватор Demolution с вылетом стрелы до 28 
м (на высоту девятого этажа). Длина обычной 
стрелы — 6 м. «Кореец» оснащен гидронож-
ницами для разрушения железобетонных кон-
струкций. Благодаря этому механизму можно 
сносить здания поэтажно, без применения 
взрывчатых веществ. За последние два года 
значительно обновлен парк техники. Приоб-
ретен мощный бульдозер Komatsu-155, а также  
70-тонный трал для перевозки гусеничной техни-
ки, гидромолоты. Среди заказчиков компании –  
солидные строительные фирмы, такие как «Рус-
град», «Стройтек», РСУ-37.  

Использование современной техники 
не только облегчает работу специалистам 
компании, но и приводит к снижению затрат 
и увеличению производительности труда.  
ООО «Промтехстрой-Ек» успешно развивается 
во многом благодаря эффективной работе 
большого коллектива. На предприятии тру-
дятся около 150 человек — высококлассных 
специалистов, людей, знающих и любящих 
свое дело. Сотрудники компании работают 
круглосуточно, в три смены, без праздников 
и выходных. Это позволяет предприятию 
выполнять задания в максимально сжатые 
сроки, что делает ООО «Промтехстрой-Ек» 
конкурентоспособным на отраслевом рынке 
Екатеринбурга. 

Компания уверенно смотрит в будущее: 
ей предстоят большие объемы, связанные как 
с реконструкцией уральских заводов, так и 
с подготовкой строительных площадок под 
выставочные и торговые центры. а поскольку 
таких объектов на Урале хватает, то и строи-
тели без работы не останутся! 

спецпроект «иннопром-2011» развитие регионов

OOO «Промтехстрой-Ек»
620010 Екатеринбург, 
ул. Черняховского, 54

Телефоны (343) 372-03-06, 268-55-69
Факс (343) 221-80-75

promtehstroy-ek@yandex.ru
www.promtehstroi.ru



№7 (103) июль 2011 г.42

Более двадцати лет
Закрытое акционерное общество работников 

«Екатеринбурггорпроект», созданное в 90-е годы 
ХХ века, представляет собой многопрофильную 
проектную организацию. Более двадцати лет она –  
в числе лидирующих компаний в этой сфере на 
Среднем Урале.

Проектные решения, которые предлагают 
специалисты института, позволяют выполнять 
разнообразные задачи в планировке и наборе 
квартир, в выборе фасадов зданий, зависящих 
от градостроительных нормативов. Первыми в 
области специалисты «Екатеринбурггорпроекта» 
освоили технологию монолитного домостроения с 
гибкой планировкой квартир повышенной комфорт-
ности, нежилыми первыми этажами и подземными 
гаражами.

ЗаОр «Екатеринбурггорпроект» проектирует 
широкий спектр объектов: жилые дома, гостинич-
ные комплексы, школы, детские сады, медицинские 
учреждения, торговые центры, административные 
здания, банки, спортивные и многофункциональные 
залы, гаражи и вспомогательные производствен-
ные здания. Компания предлагает современные 
архитектурные, конструктивные и технологические 
решения, обеспечивающие комфорт архитектурно-
планировочных компоновок, технологичность 
строительных процессов, надежность функциони-
рования инженерных систем, а также энергосбе-
регающие решения по выполнению систем водо-, 
тепло-, электроснабжения.

Главным событием 2010 года стала победа 
института в конкурсе на право заключения до-
говора на разработку проектной и рабочей до-
кументации комплекса жилых зданий в квартале 
№ 5 планировочного района «Академический».  
До этого институт победил во всех конкурсах в 
проектировании домов квартала № 2, на сегод-
няшний день сданного в эксплуатацию.

 Курс —  
на энергоэффективность
 В настоящее время одним из стратегических на-

правлений развития предприятия является освоение 
технологии создания энергоэффективных жилых 
домов. Энергоэффективный (пассивный) экодом 
(нем. Passivhaus, англ. passive house) — это соору-
жение, основной особенностью которого является 
отсутствие необходимости отопления или малое 
энергопотребление. Снижение потребления энергии 
достигается в первую очередь за счет уменьшения 

теплопотери здания. архитектурная концепция 
пассивного дома базируется на принципах: компакт-
ности, качественного и максимально эффективного 
утепления, отсутствия мостиков холода в материалах 
и узлах примыканий, правильной геометрии здания, 
зонирования, ориентации по сторонам света. Из ак-
тивных методов в пассивном доме обязательным яв-
ляется использование системы приточно-вытяжной 
вентиляции с рекуперацией.

 Перед тем как приступить к проектированию 
первого на Урале энергоэффективного дома спе-
циалисты «Екатеринбурггорпроекта» пригласили 
для консультации немецких коллег. Безусловно, 
выбор был неслучаен: в Германии еще в конце 
90-х годов прошлого века были разработаны эф-
фективные проектно-конструкторские решения, 
которые позволили начать массовое строитель-
ство энергоэффективных домов. Там даже со-
здан «Институт пассивного дома» (г. Дармштадт), 
построены специальные заводы по производству 

строительных материалов для энергоэффектив-
ных зданий. 

 Высокий уровень энергоэффективности (30%) 
первого на Урале энергоэффективного дома был 
достигнут за счет ряда проектно-конструкторских 
решений. Отопление всего здания происходит за 
счет установки системы рекуперации тепла. В про-
цессе рекуперации тепло забирается от удаляемого 
через вентиляционные шахты воздуха из квартир и, 
пройдя очистку, передается свежему нагнетаемому 
воздуху. 

 Минимизация потерь теплопередачи до-
стигается благодаря изоляции оболочки здания. 
Для эффективного утепления были применены 
инновационный материал для теплоизоляции 
Neopor BASF (Германия) толщиной 200 мм (обычно в 
России используется утеплитель толщиной 100 мм)  
и отечественный теплозвукоизоляционный матери-

ал «ТЕЗИЗ», производимый на основе вспененного 
натриевого стекла. Экономии тепла способствует 
также отсутствие в доме чердачного помещения. 
За счет применения данных решений в соответ-
ствии с правилами определения энергетической 
эффективности многоквартирных домов (приказ 
Минрегионразвития № 161 от 8 апреля 2011 года) 
дому был присвоен повышенный класс энергоэф-
фективности В++. 

 Кроме того, в первом энергоэффективном 
доме уральской столицы внедрен и ряд других 

развитие регионов спецпроект «иннопром-2011»

В районе «Академический» города Екатеринбурга, ставшем,  по сути, площадкой для отработки инновационных 
технологий, началось возведение квартала №5, генеральным проектировщиком которого является компания 
«Екатеринбурггорпроект». Отличительной чертой нового квартала станет появление  первого на Урале дома с 

энергоэффективностью на 30% выше нормативного уровня. | александра Рябухина

Отвечая на запросы времени

Александр Кислицин, генеральный директор 
ЗАОр «Екатеринбурггорпроект»

ЗАОр «Екатеринбурггорпроект» имеет лицен-
зии на выполнение:
• градостроительной документации;
• архитектурного проектирования и строи-

тельного конструирования объектов первого 
уровня ответственности высотой более 25 
этажей;

• проектов инженерных сетей и систем;
• специальных разделов проектов, в том числе 

газового хозяйства и охраны окружающей 
среды;

• инжиниринговых услуг.

 Число энергопассивных домов класса A и B должно соста-
вить порядка 20—25% от общего числа строений в «Акаде-
мическом». Всего планируется возвести 1,5 млн кв. м энер-
гопассивного жилья — это около 2,5 тыс. квартир  
(источник: РИА «Новый регион — Екатеринбург», 22.06.2010) 
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новшеств. В частности, установлена адресная по-
жарная сигнализация, которая напрямую связана 
с постом пожарной охраны, подземный паркинг 
оборудован лифтом, инженерные системы в по-
мещениях скрыты под подшивными потолками, в 
каждой квартире установлена специальная панель, 
на которую выводятся все показатели работы счет-
чиков ресурсов. При этом данная система является 
единой для жильцов и управляющей компании. Ну 
а для того чтобы обучить жильцов управлять, УК 
проведет с ними обучающие занятия. Нужно от-
метить, что в доме запроектировано дублирование 
систем естественной и механической вентиляции, 
то есть жильцам будет предоставлена возможность 
выбора: использовать систему рекуперации и 
получить желаемый микроклимат в квартире или 
ограничиться «традиционной».

Проект — продукт 
интеллектуальный 

Заслужить славу одного из лидирующих 
предприятий отрасли на Среднем Урале «Екате-
ринбурггорпроект» смог благодаря коллективу 
высококвалифицированных архитекторов, кон-
структоров, сметчиков, инженеров электро-, тепло-, 
водоснабжения, связи, автоматики. В распоряжении 
специалистов института самые современные 
компьютеры и самые передовые технологии 
программного обеспечения. Для качественного 
выполнения сложнейших заказов они постоянно 
обновляют свои знания в области проектирования 
объектов жилищно-гражданского назначения: 
обмениваются опытом с европейскими партнерами, 
посещают российские и зарубежные семинары, 
курсы, выставки. 

По словам генерального директора «Екате-
ринбурггорпроекта» Александра Кислицина, 
программой-минимум на 2011 год является 
обучение и переобучение специалистов — для 
этого организовываются массовые учебные поездки 
проектировщиков в Европу.

«Это учеба на самом высоком уровне, — под-
черкивает александр Николаевич. — Мы должны 
вкладывать инвестиции, в первую очередь, в 
знания наших проектировщиков, так как квалифи-
кация специалистов — главный багаж организации. 
Ведь у нас покупают наш интеллект, продукт нашей 
умственной деятельности. И в этом смысле проек-
тировщик сродни художнику, дирижеру — все, что 
происходит потом на строительной площадке, за-
висит от его проекта. Именно от его квалификации 
и понимания сути явления. Проект — это основа 
строительной политики, основа всего».

Благодаря творческой активности и неор-
динарным решениям архитекторов, инженеров, 
конструкторов и специалистов смежных профессий 
на сегодняшний день в «Екатеринбурггорпроекте» 
сложилась единая команда профессионалов, 
которым по плечу создание современных, смелых 
по архитектуре и сложных в инженерном плане 
объектов.

ЗАОр «Екатеринбурггорпроект»
620077 г. Екатеринбург, 

ул. Шейнкмана, 7
Телефон (343) 377-02-01

Факс (343) 377-02-02
 info@egp.ur.ru

Схема блока 5.8.2 «Энергоэффективный дом»

Компоновочная схема блока 5.8, в центре — блок 5.8.2 «Энергоэффективный дом» 

Проект планировки пятого квартала района «Академический» в Екатеринбурге  



№7 (103) июль 2011 г.44

Высокий технологический и кадровый 
уровень предприятия позволяет ему из-
готавливать изделия любой сложности 

на уровне мировых образцов как серийно, так 
и по индивидуальным заказам. 

Этапы большого пути 
Предприятие было организовано в 1957 году 

как Пермский завод аппаратуры дальней связи. 
В 1993 году завод преобразуется в ОаО «Мори-
он». В мае 1998 года на предприятии запущена 
первая автоматизированная линия поверхност-
ного монтажа печатных плат. В 2000-м созданы 
системы управления информационными сетями, 
освоены технологии HDSL, ADSL, ISDN, ATM. По-
лучен сертификат соответствия системы качества 
международным стандартам ГОСТ Р ИСО 9001-96. 
В 2002 году завод становится партнером МПС 
(РЖД) по модернизации систем связи железных 
дорог страны. В 2005-м специалисты предприятия 
разработали новый класс систем подвижной 
связи для технологических сетей магистральных 
газопроводов. 

В 2010 году ОаО «Морион» участвует в про-
екте в рамках контракта с турецкой фирмой 
«PolimeksInsaat Taahhutve San. Tic. A.S.» по 
модернизации систем связи аэропорта города 
Туркменбаши (Туркмения). Разработана новая 
стратегия развития на период до 2015 года, 
предусматривающая выход на телекоммуника-
ционный рынок с новой линейкой современной 
конкурентоспособной продукции. Завершено 
создание испытательного полигона на базе 
сервисного центра предприятия, позволяющего 
проводить углубленное тестирование новой и 
серийной продукции. 

Вторая молодость завода
…Почти 55 лет «Морион» работает на клиент-

ских рынках различных ведомств (РЖД, ФСО) и 
телекоммуникационных операторов, имеет давние 
и устойчивые традиции. Все виды деятельности  
ОаО «Морион» лицензированы, качество продукции 
и система менеджмента сертифицированы. Пред-
приятие производит оборудование на высокопро-
изводительной линии поверхностного монтажа 
фирмы Universal, используя элементную базу отече-
ственных и ведущих мировых производителей. 

Инновационная продукция предприятия 
востребована потребителями. Сегодня завод вы-
пускает системы передачи цифровой информации 
по волоконно-оптическим и медным кабелям связи; 
первичные мультиплексоры, оптические конвер-
торы и регенераторы; высокопроизводительные 
модульные коммутаторы Ethernet третьего уровня 
для применения в ядре сетей передачи данных; 
технологические системы связи для ведомственных 

и корпоративных сетей; контрольно-измерительное 
оборудование; кроссовое оборудование; шкафы, 
стойки и многое другое.

ОаО «ТаКТ», «дочка» «Морион», выполняет 
функции НИИ проектирования и разработки систем 
передачи информации. Используются СаПР слож-
ных электронных комплексов Cadence, Synopsys, 
Altera, TexasInstruments, Telelogic. 

ОаО «Морион» — партнер по совместным про-
ектам организации связи на территории России и 
стран СНГ, ряда крупных телекоммуникационных 
производителей стран Юго-Восточной азии. Объем 
поставок продукции в страны СНГ составляет 11,7% 
от общего объема.

ОаО «Морион» подписало с Пермским государ-
ственным техническим университетом договор о 
научно-техническом сотрудничестве. ОаО «Мо-
рион» совместно с учеными кафедры подготовит 
рабочий учебный план по профильным дисци-
плинам, специалисты завода будут читать лекции, 
принимать экзамены, вести практическое обучение 
будущих инженеров в режиме решения реальных 
производственных задач. 

Социально направленная кадровая политика 
ОаО «Морион» ориентирована на ежегодный рост 
доходов работников, поддержку мероприятий 
Совета ветеранов. Работники завода участвуют 
в совместных программах негосударственного 
пенсионного обеспечения.

В апреле 2011 года ОаО «Морион» награждено 
международной премией «Европейский стандарт». 
Руководство ОаО «Морион» ценит признание, 
которое было оказано со стороны европейской экс-
пертной комиссии. Награда, безусловно, послужит 
стимулом и к дальнейшему совершенствованию 
качества управления предприятием.

развитие регионов спецпроект «иннопром-2011»

На острие технического прогресса

Команда руководителей ОАО «Морион» в производственном цехе

ОАО «Морион» (г. Пермь), ведущее предприятие России по разработке и производству аппара-
туры связи, сегодня осваивает выпуск новых видов продукции и новые рынки сбыта. Линейка 
продукции обеспечивает решения «под ключ» для операторов сетей общего пользования, а также 

сетей связи специального назначения. | Валерий Борисов

Сборочно-контрактное производство СКПр
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О перспективах развития ОаО «Морион» 
рассказывает его генеральный дирек-
тор Виктор Бускин. 

— Виктор Владимирович, расскажите об 
основных итогах и планах развития ОАО «Мори-
он». Как предприятие пережило кризис? 

— В период кризиса наше предприятие из-
брало и до сих пор придерживается стратегии 
удержания стабильности, рынков, аккумулиро-
вания финансовых ресурсов, разработки новых 
технологий и продуктов. Объем прибыли за 2010 
год удалось сохранить и приумножить. Объем 
реализованной продукции за год увеличен на 
16,5%. Общество инвестировало в развитие 
производства 18,5 миллиона рублей, что на 
15,3% больше по сравнению с 2009 годом. Се-
годня предприятие может реализовать любые 
предложения разработчиков и заказчиков, его 
технический потенциал на высоком уровне.  

В сфере управления персоналом реализованы 
мероприятия по обеспечению высокого профес-
сионального уровня коллектива и стабилизации 
кадрового состава ключевых структурных под-
разделений. 

Сегодня перед предприятием стоит цель —  
выйти на новые рынки сбыта, производить новую 
продукцию. Среди основных потребителей на-
шего телекоммуникационного оборудования —  
компании-операторы связи, а также силовые и 
ведомственные структуры. В любом случае для 
расширения сбыта продукции заводу необходимо 
модифицировать продукцию. Что мы и делаем. 

— Какова доля инноваций в структуре вы-
пускаемой продукции? На какие рынки она 
ориентирована сегодня?

— Объем продаж новой линейки оборудова-
ния сегодня составляет 10—20%. Когда поднимем 
этот показатель до 80—90%, сможем считать себя 
поистине инновационным предприятием. 

Традиционно завод работает на ведомствен-
ные сети связи – МВД, ФСБ, РЖД. Это достаточно 
специфические сети, для которых необходимо 
производить оборудование с уникальными пара-
метрами. Наша цель — выйти на сети националь-
ных и альтернативных  операторов (например, 
«Ростелеком», МТС, «Билайн», «Мегафон»), пред-
ложить им современное телекоммуникационное 
оборудование. Сейчас мы работаем на террито-
рии России и СНГ. Есть перспектива выхода на 
рынки дальнего зарубежья. Готовим к выпуску 
новую продукцию: МetroEthernet, VоIP, Wi-Fi.

— Каким образом строится ваше сотрудни-
чество с отраслевой наукой в сфере разработки 
новых видов продукции? 

— В советское время НИИ связи определяли 
техническую политику государства в области свя-
зи, то есть регулировали правила производства и 
применения телекоммуникационного оборудова-
ния. Однако после «перестройки» на телекомму-
никационный рынок страны хлынули зарубежные 
производители со своими стандартами, которые 
не поддавались управлению со стороны Мини-
стерства связи. Тогда НИИСы организовали свои 
лаборатории, которые сегодня занимаются тем, 
что сертифицируют новое оборудование. Наше 
предприятие основано изначально как закрытый 
завод, выпускающий оборудование стратегиче-
ского назначения для всей страны. С НИИ связи 
мы начали плотно сотрудничать в 1980-х, когда 
вышли на массовое производство оборудования 
электросвязи, которое было необходимо про-

тестировать. Затем наступило затишье — завод 
перестал разрабатывать концептуально новую 
аппаратуру, лишь модифицировал старую. Од-
нако сегодня можно заново начинать диалог с 
НИИС. Появилась новая линейка оборудования 
MetroEthernet, которую мы можем представить 
отечественной отраслевой науке, вследствие 
чего возобновится наше с ней сотрудничество. 

— Что дает участие в международных вы-
ставках, как вы оцениваете отдачу от них? 

— ОаО «Морион» постоянно участвует в 
специализированных отечественных и зарубеж-
ных выставках, таких как «Связь-Экспокомм» и 
«Ведомственные и Корпоративные Сети Связи», 
GenevaTELECOM, AsiaTELECOM и других. Универ-
сальные телекоммуникационные выставочные 
площадки, такие как CeBIT, ITU Telecom World, 
Expocomm, потеряли былой накал. С другой 
стороны, оживились профильные выставки, 
сфокусированные на узких темах —  технологиях, 
услугах. В частности, на московской выставке 
«Связь-Экспокомм» сохранились традиции и 
ощущается, кроме того, атмосфера профессио-
нального клуба: участие в ней означает принад-
лежность к отраслевому бизнес-сообществу. 

Практика показывает, что основные игроки 
рынка сосредоточиваются на решениях по орга-
низации новых коммерческих услуг и оптимиза-
ции бизнеса. В области производства программ-
ного обеспечения в нашей стране имеются ком-
пании мирового уровня. Хуже — с производством 
аппаратных средств. Есть серьезные проблемы 
и с элементной базой, и с научно-техническим и 
производственным потенциалом. Как следствие, 
все базовые операторские сети продолжают 
строиться на импортном оборудовании, и пере-
лома этой ситуации не наблюдается. 

Участие в выставках солидного уровня обе-
спечивает подпитку идеями как производителей, 
так и потребителей аппаратуры связи. Как пра-
вило, на выставочных стендах проходит немало 
важных переговоров, которые могут привести 
к развитию бизнеса. Надеюсь, предстоящая 
выставка «Иннопром-2011» (июль, город Екате-
ринбург) станет именно таким форумом.

Виктор Бускин:  
«Наша цель — новые рынки сбыта»

спецпроект «иннопром-2011» развитие регионов

 ОАО «Морион»
614990, г. Пермь, 

шоссе Космонавтов, 111 
Телефон (342) 214-49-93

Факс (342) 221-79-16
          info@morion.ru

Виктор Бускин,  
генеральный директор ОАО «Морион» 

Экономические показатели ОАО «Морион» 
за 2010 год:
Выручка — 425 606 тыс. руб.
Чистая прибыль — 132 719 тыс. руб.
Налоги, перечисленные в бюджет —  
105 369 тыс. руб.
Инвестиции — 18 535 тыс. руб.
Среднемесячная производительность  
труда — 171 310 руб.
Среднемесячный доход работника —  
27 390 руб.
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В основе — метод ДЭНС
Корпорация «ДЭНаС МС» была основана 

в 1998 году в Екатеринбурге. Первым научно-
техническим достижением корпорации стал 
портативный аппарат ДЭНаС, который обеспе-
чивал эффекты динамической электронейрости-
муляции (ДЭНС). 

Нейроподобные электрические импульсы, 
регенерируемые аппаратами для ДЭНС, способны 
восстановить работу основных систем регуля-
ции нашего организма — нервной, иммунной, 
эндокринной. 

Применение ДЭНС позволяет ускорить 
процесс выздоровления, уменьшить дозы и ко-
личество принимаемых больными препаратов, 
уменьшить фармакологическую нагрузку на 
организм. Изменение параметров импульсов в 
процессе стимуляции предупреждает развитие 
привыкания организма к лечебному фактору.

ДЭНС может применяться как монотерапия, 
а также  в качестве вспомогательного средства 
в комплексе с медикаментозной и восстанови-
тельной терапией.

Продукция корпорации
На базах ведущих научных учреждений 

России проводится ряд фундаментальных и 
научно-практических исследований, на основе 
которых разрабатывается новая технология 
применения аппаратов динамической электро-
нейростимуляции. Благодаря проведенным ис-
следованиям и отработанным схемам лечения 
динамическая электронейростимуляция (ДЭНС) 
зарегистрирована как самостоятельный и вы-
сокоэффективный метод лечения различных 
заболеваний. Исследования продолжаются. 
Появляются новые аппараты ДЭНС. Они почти 
все  полностью автоматизированы, не требуют 
предварительных настроек и идеально подходят 
для самой широкой аудитории пользователей.

В настоящее время корпорация «ДЭНаС 
МС» выпускает 11 базовых моделей физиоте-
рапевтических аппаратов, которые реализуют 
лечебные, профилактические и диагностические 
функции, ориентируясь на массовые потребности, 

например, такие как профилактика гипертонии, 
переутомления и заболеваний глаз, «офисных» 
недугов, коррекция артериального давления и т.п. 
Последняя новинка — аппарат ДЭНаС-Вертебра 
для лечения болей в спине. 

аппараты, выпускаемые корпорацией «ДЭ-
НаС МС», получили широкое признание как среди 
простых потребителей, так и среди профессиона-
лов, они входят в базовую комплектацию многих 
физиотерапевтических кабинетов медицинских 
учреждений по всей России.

Особое значение в линейке продукции «ДЭ-
НаС МС» занимают товары, применяющиеся в 
косметологии. Это кремы серий «ЭстиДЭНС» и 
DiaCosmetics, а также косметологический аппарат 
ДиаДЭНС-Космо. 

Производство 
Выпускать продукцию только самого высокого 

качества  — это правило было непреложным с само-
го начала деятельности корпорации. 

На сегодняшний день «ДЭНаС МС» располагает 
одной из лучших в России производственных баз 

для разработки и выпуска высокоточной медицин-
ской техники. 

аппараты ДЭНС-терапии и их производство 
одними из первых в Уральском регионе были 
сертифицированы по международным стандартам 
ISO9001, ISO 13485, директиве 93/ 42/ЕЕС.

Это обусловлено использованием современного 
оборудования, высокой организацией производства 
и системой менеджмента качества, помещениями, 
специально выстроенными в соответствии с требо-
ваниями международных стандартов. 

Цех корпорации оснащен высокоавтомати-
зированной линией поверхностного монтажа 
элементов, в результате чего пайка микроскопиче-
ских электронных компонентов стала полностью 
автоматизированной. Точность пайки элементов на 
платах будущих аппаратов измеряется микронами и 
автоматически контролируется соответствующими 
датчиками на всех этапах. 

На базе корпорации «ДЭНаС МС» осуществляет 
деятельность контрактное производство «ДЭНаС-
электроникс». Организация предоставляет своим 
клиентам полный комплекс услуг, включающий весь 
цикл производства электроники, — технический 
дизайн, комплектацию электронными компонентами, 
поставку и монтаж печатных плат, подбор и произ-
водство корпусов, испытания и тестирование элек-
тронных устройств, упаковку продукции, доставку. 
Среди заказчиков — производители измерительной 
техники, средств телекоммуникации, GPS/ГЛОНаСС-
навигации, медицинской техники и другие.

Просветительская  
и научная деятельность

Широкое распространение аппаратов объясня-
ется не только их эффективностью. Немалую роль 
здесь играют выбранные корпорацией эффектив-
ные методы продвижения товара на российском и 
мировом рынках.

Один из них — мощное медицинское сопрово-
ждение аппаратов ДЭНС-терапии. Оно включает в 
себя не только предусмотренный законом пакет 
разрешительных документов и инструкцию по 
пользованию, но и огромную просветительскую 
работу. Корпорация «ДЭНаС МС» издает различ-

развитие регионов спецпроект «иннопром-2011»

Корпорация «ДЭНАС МС» — ведущий отечественный производитель медицинской техники в области физио-
терапии. Используя при разработке и изготовлении своих аппаратов самые передовые технологии, эта уральская 
компания за считанные годы стала производителем уникальной продукции, которая широко используется как 

медицинскими учреждениями, так и рядовыми потребителями.  

«ДЭНАС МС» – 
инновационный путь  

к здоровью 

Сергей Рявкин, первый вице-президент  
корпорации «ДЭНАС МС»
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Имеются противопоказания, перед использованием необходимо ознакомиться  
с инструкцией по применению или получить консультацию специалиста.

спецпроект «иннопром-2011» развитие регионов

ные популярные пособия по ДЭНС-терапии, книги, 
брошюры, сборники статей, видеофильмы и прочее. 
Организована целая система освоения методик 
ДЭНС-терапии — от первичных «медицинских школ» 
для пациентов до курсов повышения квалификации 
для врачей и среднего медицинского персонала с 
изучением метода и присвоением квалификаци-
онной категории. 

Большая научная работа проводится медицин-
ским центром корпорации в содружестве с веду-
щими специалистами и научными учреждениями 
страны. Ежегодно корпорация «ДЭНаС МС» про-
водит международные симпозиумы, посвященные 
теории и практике ДЭНС-терапии. 

Признание
Высокую оценку продукции корпорации дают 

потребители не только из нашей, но и других стран, 
в том числе и тех, которые традиционно славятся 
своей медицинской техникой. Об этом свидетель-
ствуют множество наград, полученных на россий-
ских и международных выставках, в том числе на 
крупнейшей медицинской выставке мира Medica в 
Дюссельдорфе, в которой корпорация «ДЭНаС МС» 
постоянно принимает участие.  

На Уральской международной выставке и 
форуме промышленности и инноваций «Иннопром-
2010» корпорация «ДЭНаС МС» стала победитель-
ницей народного голосования. Тогда «ДЭНаС МС» 
заняла второе место, уступив пальму первенства 
ОаО «РЖД».

Самое последнее представление продукции 
корпорации произошло на выставке II форума регио-
нов Уральского федерального округа РФ и Украины, 
состоявшегося в мае этого года в Киеве. В состав де-
легации Свердловской области вошли руководители 
корпорации «ДЭНаС МС» — первый вице-президент 
Сергей Юрьевич Рявкин и директор по производству 
Владислав Валерьевич Иванов. Это   мероприятие 
стало уникальной возможностью продемонстри-
ровать новинки продукции корпорации не только 
потенциальным партнерам, но и представителям 

властных структур Украины и Уральского региона, 
в том числе и правительству Свердловской области, 
которое оказывает корпорации поддержку во многих 
ее начинаниях. Партнерские отношения корпорации 
и правительства Свердловской области распростра-
няются не только на сферу бизнеса, существуют и 
социальные программы в области здравоохранения 
и развития детского спорта. 

ДЭНАС-поликлиника
В середине мая 2011 года в корпорации  

«ДЭНаС МС» был реализован еще один гранди-
озный проект: открытие многофункционального 
медицинского центра – «ДЭНаС-поликлиники». Она 
стала первым медицинским учреждением, где ме-
тод  ДЭНС  планируется применять специалистами 
всех профилей.

Поликлиника объединяет взрослую и детскую 
медицинские службы, а также оказывает помощь 
на дому. Особое внимание в ДЭНаС-поликлинике 
уделяется реабилитации пациентов после травм, 
инсультов, оперативных вмешательств. Для этих 
целей кабинеты  физиотерапии и кабинеты узких 
специалистов оснащены аппаратами ДЭНС. 

Кроме того, на базе поликлиники планируется 
проводить большую научно-исследовательскую 
работу, которая должна стать основой для соз-
дания новых медицинских технологий и новых 
ДЭНС-аппаратов.

Внедрение в производственные процессы 
инновационных технологий, расширение сферы 
деятельности, постановка еще более значимых 
и масштабных задач позволяют делать  самые 
благоприятные прогнозы относительно будущего 
корпорации «ДЭНаС МС» — это дальнейший рост и 
развитие преуспевающей уральской компании.  

Корпорация «ДЭНАС МС»
620146, г. Екатеринбург,

ул. Академика Постовского, 15
Телефон (343) 267-23-30

 Факс (343) 267-11-31
corp@denascorp.ru 
www.denascorp.ru

Продукция корпорации «ДЭНАС  МС»
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Мы стали часто слышать выражения: 
«кризис нефтяного рынка…», «дефицит 
топлива…», «рос т цен на бензин…», и не 

только слышать, но и ощущать на своих кошельках. 
И все это происходит на фоне ухудшающейся эколо-
гической обстановки. Сегодня жизненно необходим 
поиск альтернативных видов экологически чистого 
топлива. И такое топливо, к тому же дешевое и 
безопасное, есть — это природный газ!

ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург» начало 
осваивать газомоторный рынок Уральского региона 
с 1984 года. В настоящее время компания эксплуа-
тирует сеть из 30 автомобильных газонаполнитель-
ных компрессорных станций (аГНКС) и 6 пунктов 
переоборудования автотранспорта. Стоимость  
1 куб. м КПГ на аГНКС ООО «Газпром трансгаз 
Екатеринбург» составляет сегодня 9 рублей, что 
значительно дешевле бензина (литр высокоокта-
нового бензина по пробегу эквивалентен 1 куб. м 
КПГ). В соответствии с программой ОаО «Газпром» 
планируется строительство новых аГНКС в городах 
Курган, Магнитогорск, Златоуст, Миасс и других. 
Парк газобаллонных аТС насчитывает около 700 
единиц. Помимо стационарных аГНКС есть возмож-
ность осуществлять заправку газобаллонных аТС 
с использованием передвижных автомобильных 
газовых заправщиков (ПаГЗ). Обществом разрабо-
тан и изготовлен ПаГЗ с дожимным компрессором, 
который может заправляться газом как на аГНКС, 
так и непосредственно от газопроводов, что значи-
тельно расширяет географию его использования и 
существенно снижает себестоимость КПГ.

Для развития инфраструктуры использования 
природного газа в качестве моторного топлива  
ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург» был раз-
работан комплекс для заправки автомобилей 
как сжиженным природным газом (СПГ), так и 
регазифицированным из СПГ компримированным 
природным газом.

ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург» развивает 
технологии по получению, транспортировке и при-
менению СПГ в качестве топлива для автономных 
котельных, использования его в качестве моторного 
топлива на автотранспорте и для подачи метана в 
систему газоснабжения при аварийных и ремонтных 
работах. На первом этапе были построены комплекс 
сжижения на аГНКС (г. Первоуральск) произво-
дительностью 0,3 т/ч и комплекс хранения и рега-
зификации на оздоровительном комплексе «Озеро 
«Глухое» для газоснабжения котельной мощностью 
3 МВт. Доставка газа осуществляется специализиро-
ванным автомобильным транспортом. В 2011 году 
будет осуществлена модернизация комплекса в  
Первоуральске, в результате которой его произво-
дительность будет увеличена до 0,8 т/ч.

ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург» активно 
применяются мобильные комплексы по регазифика-
ции СПГ для подачи природного газа потребителям 

при производстве аварийных и плановых ремонтных 
работ на системах газоснабжения. Данный комплекс 
уже использовался на социально значимых пред-
приятиях Нижнего Тагила, Верхней и Нижней Салды, 
Каменска-Уральского, Кыштыма и других.

В результате сотрудничества с ОаО «КамаЗ» и 
ОаО «НПО «Гелиймаш» были созданы автомобиль 
«КамаЗ» и городской автобус «НЕФаЗ», укомплекто-
ванные газовым двигателем с криогенным баком для 
СПГ.  Более чем в два раза вырос пробег автомобилей 
без дозаправки.

В рамках совместной с ОаО «РЖД» «Программы 
организации на полигоне Свердловской желез-
ной дороги опытной эксплуатации тепловозов 
на СПГ и КПГ» в 2010 году на территории ГРС-4  
(г. Екатеринбург) построен уникальный современ-
ный комплекс по производству СПГ. Производи-
тельность комплекса 3,0 т/час.

В июле 2010 года в рамках международного 
форума промышленности и инноваций «Иннопром-
2010» было подписано Соглашение о сотрудниче-
стве между правительством Свердловской области и 
ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург», касающееся 
расширения использования КПГ в качестве моторно-
го топлива и СПГ для беструбопроводной газифика-
ции объектов. Первым результатом сотрудничества 
стал запуск пилотного проекта альтернативной 
газификации с использованием СПГ в поселке 
Староуткинск (Свердловская область).

Компримированный и сжиженный природный 
газ — это реальность сегодняшнего дня!

ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург» — 
будущее уже сегодня!

Премьер-министр Свердловской области Анатолий Гредин и генеральный директор  
ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург» Давид Гайдт подписали соглашение о сотрудничестве

Комплекс по производству СПГ на ГРС-4

Управление «Уралавтогаз» — филиал
ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург»

г. Екатеринбург
Телефон (343) 378-76-86,

Факс (343) 214-28-50
www.uralavtogaz.ru

развитие регионов спецпроект «иннопром-2011»
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Компания  «Медин-Н» была основана 
в 1992 году. Когда в конце 80-х — на-
чале 90-х годов XX века генеральный 

конструктор НПО автоматики Н. а. Семихатов 
предложил наладить производство гражданской 
продукции, среди прочего было решено создать 
линию по изготовлению хирургических игл. 
Изготавливать только один вид игл было не-
целесообразно — решили выпускать шесть-семь 
модификаций мелкими партиями.

Сегодня компания «Медин-Н» является 
российским лидером по производству шовно-
хирургического материала. Предприятие вы-
пускает порядка 600 километров нитей в месяц. 
ассортимент продукции включает в себя все виды 
специализированных хирургических нитей, ска-
рификаторы (иглы для забора крови), более двух 
тысяч комбинаций хирургических игл — круглых 
(различных диаметров), трехгранных, четырех-
гранных, шпателеобразных, с конусной заточкой, 
с подточкой, различных по длине.

«Медин-Н» — единственный в России произ-
водитель биоразлагаемых хирургических нитей. 
Специалисты компании нашли оптимальный способ 
выработки сырья для производства этой продукции 
из солей натрия.

Руководство компании делает ставку на инно-
вационную деятельность — разработку и выпуск 
продукции для различных областей медицины. 
Так, предприятие трудится над производством 
хирургических мононитей, которые особенно вос-
требованы в онкологии и урологии. Специалисты 
«Медин-Н» совместно с Институтом оргсинтеза УрО 
РаН ведут работы по созданию новых видов по-
лимеров и мономеров,  добиваясь стопроцентного 
качества сырья. Кроме того, компания осваивает 
изготовление нитей из полиоксиалканоатов.

В современной медицине востребованы новые 
технологии для остеосинтеза. ООО «Медин-Н» со-
вместно с Институтом оргсинтеза ведет разработку 
саморассасывающихся пластин, которые станут 
отличной альтернативой аналогам из титана. После 
сращения костей при переломах больше не потре-
буются операции для удаления вспомогательного 
материала.

В 2009 году ООО «Медин-Н» освоило импорто-
замещающее производство новой продукции — эн-
допетли, предназначенной для пережатия сосудов, 
протоков и полых органов. Технология ведения 
операций с помощью нее значительно безопаснее 
других методов — сегодня ее активно применяют 
хирурги детской городской клинической больницы 
№ 9, городских клинических больниц № 14 и 40. 
При этом продукция ООО «Медин-Н» в несколько 
раз дешевле зарубежных аналогов.

Первыми в России конструкторы компании 
разработали трансвагинальные иглы, необходимые 
при процедуре искусственного оплодотворения, —  
с «Медин-Н» сотрудничают все центры репродук-
тивной медицины России.

Предприятие производит специальные катете-
ры глубоковенозной линии для новорожденных. 
Технология применения изделия была разработана 
в Свердловской областной детской клинической 
больнице № 1 и нашла практическое воплощение 
в «Медин-Н».

Инновационная по технологиям и перво-
классная по качеству продукция ООО «Медин-Н» 
чрезвычайно востребована: ее закупают лечебные 
учреждения всей России — от Калининграда до 
Владивостока. Поэтому руководство предприятия 
взяло курс на постепенное увеличение объемов 
производства. В рамках этой кампании в 2009 и 
2010 годах предприятие закупило четыре совре-
менных плетильных станка производства Германии 
для выпуска высококачественной хирургической 
биоразлагаемой нити, которая по своим характе-
ристикам не уступает зарубежным аналогам, при 
этом цена ее ниже в разы.

Сегодня опыт, накопленный в компании, стал 
базой для новых разработок. Одна из последних —  
сверхтонкие рассасывающие пластины для сши-
вания  сухожилий у детей при травмах кисти. По-
вреждениям сухожилий среди травм кисти принад-
лежит особое место, поскольку потеря сухожилия 
на пальце равноценна потере самого пальца. Если  
функцию всех пальцев принять за 100%, то утрата 
первого  пальца уменьшает функцию кисти на 40%, 
второго — еще на 20%, третьего — на 20%, четверто-
го — на 12% и пятого — на 8%. С применением новой 
методики (сшивание сухожилий и обматывание их 
сверхтонкими пластинами) срастание сухожилий 
и рассасывание нитей происходят одновременно. 
Процесс заживления длится от 20 до 60 дней, после 
чего кисть восстанавливает свои функции в полном 
объеме. Данная разработка была неоднократно 
применена в Детской городской клинической боль-
нице № 9 города Екатеринбурга, положительный 
результат получен в 100% случаев.

Накопленный опыт —  
база для новых разработок

ООО «Медин-Н»
620043 Екатеринбург, ул. Начдива 

Васильева, 1, корп. 4
Телефон/факс (343) 212-58-82

director_medin-n@mail.ru
medin-n.ru

Владимир Жданов,  
директор ООО «Медин-Н»

| Марина Тюлькина

развитие регионов спецпроект «иннопром-2011»
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О ткрытое акционерное общество 
«Уралбурмаш» является правопре-
емником Верхнесергинского долот-

ного завода (затем Уральского завода бурового 
машиностроения), основанного в 1743 году. На 
протяжении двух веков это было предприятие 
металлургического профиля, вырабатывающее 
передельный чугун. В 30-х годах ХХ столетия 
в связи с интенсивной разведкой земных 
недр и открытием нефтяных месторождений 
в Поволжье, Башкирии, Оренбуржье резко 
возросла потребность в буровом инструменте. 
В сжатые сроки Верхнесергинский завод был 
реконструирован, оснащен металлорежущим, 
кузнечным оборудованием и переведен на 
выпуск бурового инструмента. В 1931 году 
предприятие выпустило первое отечественное 
долото, разработанное по зарубежным образ-
цам. В послевоенные годы были усовершен-
ствованы техника и технология изготовления, 
созданы новые конструкции инструмента для 
бурения различных типов пород грунта во всех 
регионах страны и за рубежом. 

За годы своей деятельности ОаО «Урал-
бурмаш» внесло значительный вклад в раз-
витие геологоразведочной, горнорудной, 
угледобывающей и нефтегазодобывающей 
отраслей промышленности всех регионов 
России и стран СНГ. Основными потребителя-
ми продукции завода являются предприятия 
горнодобывающих отраслей промышленности, 
топливно-энергетического комплекса и фирмы 
зарубежных стран-импортеров. Генеральным 
директором ОаО «Уралбурмаш» является Алек-
сандр Евгеньевич Ерисов.

Предприятие располагает уникальным спе-
циальным производством, применяет высокие 
технологии, обладает высококлассными кадра-
ми. По своим технологическим возможностям  
ОаО «Уралбурмаш» остается одним из крупнейших 
производителей бурового инструмента. На сегод-
няшний день предприятие предлагает более 200 
типоразмеров шарошечных долот диаметром от 
64 до 295,3 мм, с открытыми опорами качения и 
скольжения, с боковой, центральной или комбини-
рованной продувкой (промывкой) для разрушения 
пород – от самых мягких до очень крепких. Для 
потребителей у предприятия существует возмож-
ность адаптации технических характеристик долот 
к условиям бурения. ОаО «Уралбурмаш» техниче-
ски оснащено кузнечно-прессовым оборудовани-
ем, оборудованием для механической обработки, 
а также для проведения химико-термической 
обработки. Система качества продукции и про-
ектирования сертифицирована на соответствие 
требованиям ГОСТ Р ИСО 9001-2001. 

Одним из важнейших направлений деятель-
ности ОаО «Уралбурмаш» является реализация 
технического перевооружения. За последнее 
время приобретено импортное оборудование 
ведущих зарубежных фирм для комплексной 
механической обработки деталей долот. 

Приоритетным направлением  является 
реконструкция термического производства. Для 
реконструированного цеха было приобретено и 

смонтировано новое импортное оборудование для 
химико-термической обработки, проведен первый 
этап пусконаладочных работ специалистами 
фирмы-поставщика оборудования. Также было 
установлено новое  вспомогательное оборудова-
ние – градирни, компрессоры, азотная станция, 
ресиверы для воздуха и азота. Все строительно-
монтажные работы выполнены «под ключ». 

ОаО «Уралбурмаш» является социально 
значимым предприятием, которое обеспечивает 
жизнедеятельность поселения теплоэнергией, 
электроэнергией, услугами связи, кабельного теле-
вещания и имеет лицензированный полигон твер-
дых бытовых отходов. На балансе предприятия 
имеется набор отдельных элементов социальной 
инфраструктуры, в связи с чем ОаО «Уралбурмаш» 
рассчитывает на кооперацию с муниципальной 
базой социальной сферы.

Необходимый инструмент 
для главных отраслей

За 80 лет ОАО «Уралбурмаш» прошло путь от производства простейшего бурового долота до сложнейшего 
породоразрушающего инструмента и выпустило более 16 млн долот. В настоящее время ОАО «Уралбурмаш» 
явл яется ведущим российским производителем высококачественного современного породоразрушающего 

инструмента, производя и поставл яя его дл я горнорудной промышленности России. | Марина Германова

ОАО «Уралбурмаш»
623070 г. Екатеринбург, 

ул. Володарского, 10
Телефон/факс (34398) 2-42-21
E-mail: reception.ubm@vbm.ru

В 2010 году ОаО «Уралбурмаш» отмечено на-
градами: 
• дипломами правительства Свердловской об-

ласти за вторые места в трех номинациях по 
итогам регионального этапа всероссийского 
конкурса «Российская организация высокой 
социальной эффективности» в Свердловской 
области; 

• дипломом правительства Свердловской обла-
сти по итогам конкурса «Лауреаты бизнеса —  
Звезды Урала»; 

• дипломом правительства Свердловской об-
ласти за третье место по итогам конкурса по 
культуре и охране труда.

Александр Ерисов,  
генеральный директор ОАО «Уралбурмаш»

Продукция ОАО «Уралбурмаш»
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Производственно-коммерческая фирма «РЭНКО» зани-
мает уверенные позиции на рынке работ и услуг в области 
промышленной безопасности производственных объектов, 
а также специализируется на монтаже, пусконаладке, рекон-
струкции, ремонте ГПМ в Уральском регионе.

За годы работы направления деятельности компании 
были значительно расширены, и в настоящее время веду-
щими из них являются:

► проведение экспертизы промышленной безопасности 
технических устройств с расчетом остаточного ресурса, при-
меняемых на 0П0 (лицензия № ДЭ-00-006637(МПС):

1. оборудование металлургической промышленности;
2. грузоподъемные механизмы;
3. объекты газоснабжения и газораспределения;
4. производственные здания и сооружения;
► монтаж, пусконаладка, реконструкция, ремонт ГПМ;
► паспортизация технологических устройств;
► поставка, ремонт, наладка, сервисное обслуживание 

приборов безопасности ГПМ:
► техническая диагностика методами неразрушающего 

контроля;
► геодезические работы;
► комплексное обследование, планово-высотная съемка 

крановых путей.

Комплексный подход к проведению работ по экспер-
тизе промышленной безопасности и монтажу ГПМ позволил 
компании реализовать немало интересных и крупных про-
ектов, одним из которых является выполнение работ на 
электросталеплавильном комплексе ОАО «ПНТЗ».

Компания имеет собственную аттестованную лаборато-
рию неразрушающего контроля, оснащенную современными 
приборами и аппаратурой, что позволяет проводить лабора-
торные исследования с высокой точностью и качеством.

Наши заказчики — крупные предприятия УрФО и пред-
ставительства иностранных компаний: предприятия Группы 
ЧТПЗ; ОАО «УЭТМ — УГМ»; ЗАО «Русский хром 1915»; 000 
«Энергомаш» (Екатеринбург); ОАО «Уралтрубпром»; «Гама 
Эндюстри Тесеслери Ималят в Монтаж А.Ш.».

ООО ПКФ «РЭНКО» является членом НП СРО «Объединение 
инженеров-строителей». НП УРМЦ «Промбезопасность».

620026 Екатеринбург, 
ул. Народной Воли, 65, оф. 206-207
Тел./факс (343) 229-53-43
E-mail: renkoexp@mail.ru 
www.renko-exp.ru ООО ПКФ «РЭНКО»

www.renko-exp.ru                      Телефон/факс (343) 229-53-43      
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По итогам первого квартала 2011 года 
отмечена заметная активизация на 
российском рынке недвижимости. На-

блюдается некоторое укрепление и стабилизация 
бизнес-процессов компаний-арендаторов и начало 
восстановления «рынка арендодателя».

Однако, несмотря на явное «потепление» на рын-
ке недвижимости, крупные российские и иностран-
ные компании пока все же достаточно осторожно 
оценивают возможность приобретения объектов не-
движимости для собственного размещения с учетом 
их ставки капитализации, максимальной доходности 
и совокупности рисковых предпосылок.

Исследуя классические и новые инструменты 
продаж, способные в условиях посткризисного 
становления повысить вероятность реализации 
объектов недвижимости, корпорация «Маяк» 
рассмотрела специфику операционных действий, 
используемых на торговых площадках при реали-
зации товаров и услуг с применением электронных 
торгов. Благодаря новому методу продажи цена на 
недвижимое имущество в ходе электронных торгов 
может как повышаться относительно стартовой, так 
и понижаться, в зависимости от условий аукциона, 
что крайне важно для формирования и определения 
объективной рыночной стоимости объекта.

Использование адресной рассылки и тиражиро-
вание рекламного блока, применяемые электрон-
ными торговыми площадками при формировании 
лота с целью продажи объектов недвижимости, 
позволяют привлечь внимание покупателей не 
только регионального, но и федерального уровня, 
а также иностранных инвесторов. Специалисты 
корпорации считают, что данный инструментарий 
позволит в запланированный срок экспозиции реа-
лизовать объекты недвижимости по рыночной цене, 
которая совпадет с их ожидаемой стоимостью. Этому 

способствует надежность и простота механизма 
проведения торгов. 

В настоящее время ООО «Корпорация «Маяк» 
завершила процедуру подготовки пакетов докумен-
тов на ряд коммерческих объектов, расположенных 
в центре уральской столицы, которые планирует 
разместить и реализовать через электронную 
систему В2В-Center.

Инновационный инструмент 
продаж недвижимости

ООО «Корпорация «Маяк» 
 г. Екатеринбург, ул. Радищева, 28, 

бизнес-центр «Парус»
Телефоны (343) 203-46-45, 203-46-47, 

219-66-88

Негативное воздействие кризиса на рынок недвижимости потребовало от его участников поиска новых инстру-
ментов для реализации и продвижения строительных концепций и проектных решений. В поиске инновационных 
инструментов для брокериджа ООО «Корпорация «Маяк» остановила свой выбор на методе продажи недвижи-

мого имущества с помощью электронных торгов. | Марина Германова

• ООО «Корпорация «Маяк» входит в топ-десятку крупнейших строительных корпораций Ураль-
ского региона и  объединяет в себе более десяти предприятий строительного и монтажного про-
филя. Основная деятельность компании – обеспечение полного цикла строительно-монтажных 
работ (от проектирования  и строительства до ввода объекта в эксплуатацию и регистрации 
права собственности).

• Корпорация «Маяк» занимает стабильные позиции не только на рынке недвижимости, но и ак-
тивно развивает производство.  Собственная производственная база компании занимает более 
18 га, на которых расположены складские и производственные помещения общей площадью 
более 40 тыс. кв. м. На территории базы имеются подъездные пути для железнодорожного 
транспорта и собственный железнодорожный транспорт, что позволяет оперативно решать во-
просы поставки любых видов грузов. Всего автопарк корпорации включает более 200 единиц 
различных видов техники.

• В своей деятельности предприятие использует новейшие технологии и строительное оборудо-
вание. Одной из первых в Свердловской области Корпорация «Маяк» освоила процесс моноли-
тостроения (оборудование фирмы Aluma Sistems), стала осуществлять прямую подачу бетона на 
высоту до 150 м (с использованием бетононасосных и распределительных стрел Putzmaister).

• Корпорация «Маяк» специализируется не только на выполнении функции инвестора, генерального 
подрядчика, заказчика-застройщика для государственных и коммерческих нужд, но и является 
участником совместных инвестиционных проектов с иностранными компаниями Швейцарии, 
Германии и СШа. 

• Результатом сотрудничества корпорации  с иностранными партнерами стали отель Ramada, 
бизнес-центр «Парус», база отдыха «Шарташ» и ряд других объектов в УрФО. Компания  заклю-
чила контракты на привлечение к управлению данными проектами ведущих зарубежных фирм 
для получения франшизы и включения в рейтинг мировой сети отелей и торговых центров. 

• В уральской столице, где пока ощущается нехватка зданий класса а, корпорация «Маяк» пред-
лагает арендаторам площади в бизнес-центре  «Парус», который относится к данному классу. 
На сегодняшний день в здании успешно трудятся множество иностранных компаний. 

• Корпорация «Маяк» активно участвует в социальных проектах: помогает обманутым дольщикам 
получить жилье, устраивает благотворительные акции для детей.

ул. Красноармейская, 6«Парус 35» (рисунок) ул. Опалихинская, 6
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ЗаО «Проектно-изыскательский институт 
«Роспроект» хорошо известно в Урало-
Поволжском регионе страны своим вкла-

дом в строительство и благоустройство городов 
и районных центров. Следуя за изменениями в 
строительной отрасли, институт всегда оказывался 
в эпицентре самых масштабных проектов и всегда 
успешно справлялся с поставленными задачами. 

Башкирский филиал института «Роспроект» был 
создан Центросоюзом Российской Федерации в 1963 
году и изначально специализировался на производ-
стве проектно-сметной документации для системы 
потребкооперации. В середине 80-х годов прошлого 
века ЗаО «ПИИ «Роспроект» расширяет свою дея-
тельность, проектируя  многоэтажные универмаги, 
оптовые базы и хранилища, технологические линии 
по переработке продукции, молочные и мясные 
комбинаты, предприятия автомобильного транспорта 
и строительной индустрии. До начала 90-х годов  
«Роспроект» ежегодно выдавал до 500 проектов, 
специализируясь на разработке наиболее важных 
сельских объектов социальной сферы, общественных 
и жилых зданий. С начала 90-х годов прошлого века 
основные заказчики предприятия  в связи с финан-
совыми затруднениями и разбалансированием эко-
номики страны практически прекратили размещение 
заказов на проектирование объектов. 

В 1998 году институт «Роспроект» становится 
акционерным обществом и начинается его мас-
штабная реорганизация. Новый руководитель 
сделал ставку на модернизацию деятельности 
института и сумел за короткие сроки расширить 
его материально-техническую базу, компьюте-
ризировать рабочие места, пополнить коллектив 
талантливыми выпускниками архитектурно-
строительного факультета УГНТУ, увеличить 

объем проектных работ в пять раз. Специалисты 
института постоянно изучают новые технологии, 
материалы и, руководствуясь современными архи-
тектурными направлениями, освоили технологию 
проектирования зданий с применением технологий 
каркасно-монолитного домостроения со свободной 
планировкой помещений.

Отличительной чертой «Роспроекта» является 
оперативное реагирование на запросы времени. 
В этом ему помогают накопленный за долгие годы 
опыт, богатейший архив, использование новых 
технологий, эффективная организация труда. Так, 
когда из сельских районов республики практически 
прекратился отток молодежи в города, появилась 
острая потребность в строительстве и реконструк-
ции школ и объектов соцкультбыта. Институт смог 
быстро предоставить заказчикам свои проекты, 

поскольку их разработкой коллектив занимался  с 
момента своего основания. Сегодня благодаря «Рос-
проекту» сельские ребята учатся в современных 
школах с компьютерными классами, спортзалами, 
актовыми залами, медицинскими комнатами. Кол-
лектив института осознает, что проектирование 
подобных объектов – это вклад в новое поколение 
страны, сфера особой ответственности, требующая 
полной отдачи. 

«Если у проектной организации нет наработок 
на будущее, она обречена на умирание, — уверен 
Ринат Тимербулатов. — К примеру, за последние 
три года по нашим проектам построено десять 
физкультурно-оздоровительных комплексов, и это 
стало возможным именно потому, что «Роспроект» 
работает на перспективу. Когда возникает социаль-
ный заказ, у нашего института  уже имеются готовые 
проекты-«пилотники». Сегодня в стране остро 
стоит проблема ветхого и аварийного  жилья,  для 
переселения людей из которого необходимы мало-
бюджетные дома. Третий год «Роспроект» работает 
над заказами в рамках этой программы, и уже в этом 
году по нашим проектам будут сданы в эксплуатацию 
дома, состоящие из  малометражных однокомнатных 
квартир площадью до 30 квадратных метров. Это 
крайне важные социальные объекты, поскольку люди 
переедут в отдельные квартиры со всеми условиями, 
а не переселятся в  очередные «коммуналки».

Идти в ногу со временем и даже на несколько 
шагов опережать его «Роспроекту» удается за счет 
богатейшего проектного архива, самостоятельности 
и, главное, — коллектива высококвалифицирован-
ных мастеров, которые передают свой ценный опыт 
следующему поколению проектировщиков. В этом 
залог стабильности, высокой конкурентоспособ-
ности  и успешного развития предприятия. 

«РОСПРОЕКТ» —  
работать на перспективу

ЗАО «Проектно-изыскательский институт «Роспроект»(ЗАО «ПИИ «Роспроект»)
450022 г. Уфа, ул. Менделеева, 134/4  Телефон (347) 246-18-96, факс (347) 246-18-96 

rosproekt@mail.ru, rosproekt.com

Ринат Тимербулатов, генеральный  
директор  ЗАО «Проектно-изыскательский  
институт «Роспроект»

Физкультурно-оздоровительный комплекс с бассейном в с. ИсянгуловоПроект физкультурно-оздоровительного комплекса в c. Верхнеяркеево
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Единая система газоснабжения России явля-
ется крупнейшей в мире системой транс-
портировки газа. Именно в составе объек-

тов добычи, транспортировки и хранения газа этого 
уникального технологического комплекса сегодня 
востребованы газоперекачивающие агрегаты серии 
«Урал», производимые  ООО «Искра-Турбогаз». 

Хотя предприятие и ведет отсчет своего 
существования с 2002 года, путь к его созданию 
начался намного раньше. В декабре 1994 года 
ОаО «Газпром» и предприятиями Пермской 
области была принята комплексная программа 
сотрудничества, получившая название «Урал-
Газпром». Основной целью программы являлось 
создание в Пермской области регионального 
центра по разработке и серийному производству 
оборудования для газотранспортных и газодобы-
вающих предприятий ОаО «Газпром». 

Кооперацию предприятий Пермской области 
возглавило ОаО НПО «Искра», основанное в 
1955 году и являвшееся все эти годы одним из 
лидеров оборонной промышленности Урала. 
В кооперацию также вошли крупнейшие пред-
приятия машиностроительного комплекса Ураль-
ского региона, такие как предприятия холдинга 
«Пермские моторы» и др. Итогом сотрудничества 
стало создание новой современной серии газо-
перекачивающих агрегатов «Урал» единичной 
мощностью 4, 10, 12, 16 и 25 МВт.

Ежегодный рост потребности ОаО «Газпром» 
в ГПа серии «Урал», необходимость в поддержке 
заказчика, уже эксплуатирующего ГПа на своих 
компрессорных станциях, обеспечение полного 
комплекса работ по сдаче ГПа заказчику «под 
ключ» – все это послужило предпосылками к 
созданию нового специализированного пред-
приятия – ООО «Искра-Турбогаз».

Будучи созданным 3 октября 2002 года,  
ООО «Искра-Турбогаз» за короткий срок сумело 
пройти путь создания полномасштабного про-
изводства и занять лидирующие позиции на 
отечественном рынке.

Основой предприятия является механо-
сборочное производство, в котором осущест-
вляются полноразмерная контрольная сборка 
и испытания крупногабаритных блоков ГПа 
(турбоблоков, блоков управления, блоков воз-

душного обогрева и вентиляции) с целью обес-
печения максимальной заводской готовности 
всех изготавливаемых газоперекачивающих 
агрегатов. Сборочный цех позволяет проводить 
в нем одновременно сборку до 12 турбоблоков 
при продолжительности полного цикла сборки 
менее двух месяцев. Проведение контрольной 
сборки позволило отработать и усовершенство-
вать технологии монтажа, определить направ-
ления упрощения монтажа ГПа и внедрить их в 
конструкторскую и монтажную документацию 
предприятия-разработчика ГПа ОаО НПО «Ис-
кра». Благодаря этому удалось значительно 
сократить цикл проведения монтажа ГПа серии 
«Урал» на компрессорных станциях.

На участке сборки и испытаний блоков 
управления ГПа производятся установка и 
подключение аппаратуры систем силовой ав-
томатики и автоматизированного управления, 
проверка правильности электромонтажа и пол-
ный комплекс испытаний данного оборудования.  
В завершающей стадии испытаний блоков управ-
ления и их окончательной приемке принимают 
участие специалисты предприятий, которые в 
дальнейшем будут осуществлять их эксплуата-
цию на компрессорных станциях.

На действующем в составе предприятия 
стенде производятся испытания всех входящих 
в состав газоперекачивающих агрегатов центро-
бежных компрессоров серии «Урал», разрабаты-
ваемых и изготавливаемых ОаО НПО «Искра».

В настоящее время начато масштабное 
расширение производственных мощностей 
предприятия, ведется строительство нового 
производственного корпуса. Разработан проект 
стенда «холодной прокрутки», создание которого 
позволит осуществлять полную сборку лидерных 
ГПа и проведение их испытаний непосредствен-
но на заводе-изготовителе.

Функционирующая на предприятии система 
качества включает в себя все этапы производ-
ственного процесса – входной контроль комплек-
тующих изделий, материалов и полуфабрикатов; 
контроль и испытания продукции в процессе про-
изводства; окончательный контроль, испытания и 
отправку продукции потребителю. Это позволяет 
минимизировать риски для потребителя и по-

ставщика, а также исключить дополнительные 
издержки производства на переработку или 
восполнение брака. Отгрузка проводится только 
после сдачи продукции представителям ведом-
ственной приемки ОаО «Газпром».

Чтобы перейти к главному – описанию 
продукции предприятия, можно вспомнить 
ставшее уже классическим сравнение системы 
газопроводов ОаО «Газпром» с «кровеносной 
системой» страны. Каждый газоперекачивающий 
агрегат – это одно из множества «сердец» данной 
системы. Их функция – поддержание необходи-
мого давления транспортируемого газа на всей 
протяженности газопроводов.

ГПа серии «Урал» — это одна из лучших рос-
сийских серий подобного оборудования, что под-
тверждает ежегодный объем заказа ОаО «Газпром». 
Каждая партия агрегатов разрабатывается исходя 
из уникальных характеристик компрессорной стан-
ции, таких как объемная производительность, 
входное давление газа, степень сжатия, климати-
ческие условия и многое другое. В зависимости от 
требований заказчика агрегаты изготавливаются 
в блочно-модульной компоновке либо в ангарном 
исполнении и могут комплектоваться самыми раз-
личными типами оборудования.

ООО «Искра-Турбогаз» было создано в 2002 году как предприятие по серийному производству газоперекачи-
вающих агрегатов серии «Урал» и обеспечению полного комплекса услуг, связанных с их монтажом, вводом в 
эксплуатацию и обслуживанием в течение всего жизненного цикла. В настоящее время ООО «Искра-Турбогаз» —  

лидер российского рынка по объемам производства и поставок ГПА.| Михаил Соколовский, Сергей Панчёха, Михаил Юницкий 

ООО «Искра-Турбогаз» – российский 
лидер отрасли производства 

газоперекачивающих агрегатов

Михаил Соколовский, генеральный  
директор ООО «Искра-Турбогаз»
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Поставляемые в составе ГПа центробежные 
компрессоры природного газа могут комплек-
товаться не только традиционными масляными 
системами уплотнений и подшипников, но и 
системами газодинамических уплотнений и сис-
темами магнитного подвеса ротора нагнетателя. 
Системы обогрева на базе газовоздушных по-
догревателей, газомасляные теплообменники,  
агрегатные системы комплексной подготовки 
топливного и буферного газа, картриджные 
конструкции воздухоочистительных устройств –  
эти и многие другие технические решения были 
внедрены в агрегатах за последние годы, и 
работа по совершенствованию конструкции не-
прерывно продолжается.

В рамках изготовления ГПа серии «Урал»   
ООО «Искра-Турбогаз» осуществляет сотрудниче-
ство с крупными отечественными и зарубежными 
предприятиями — разработчиками и изготовите-
лями систем ГПа. Поставщиками газотурбинных 
установок на базе газотурбинных двигателей 
являются ОаО «Пермский моторный завод», ОаО 
«Казанское машиностроительное производствен-
ное объединение», ОаО «Уфимское машинострои-
тельное производственное объединение», ГП 
НПКГ «Зоря-Машпроект», ОаО «Кузнецов»; систем 
управления – ЗаО НПФ «Система-Сервис», ЗаО 
«Система-Комплекс», Metso Automation; компрес-
соров – ОаО НПО «Искра», ОаО «Компрессорный 
комплекс», ПаО «Сумское  НПО им. М.В. Фрунзе», 
«Thermodyn», «Mitsubishi Heavy Industries Ltd.»; 
систем газодинамических уплотнений нагнета-
теля – ООО «Джон Крейн–Искра»; аппаратов 
воздушного охлаждения масла и газомасляных 
теплообменников – ООО «Газхолодтехника»; 
систем магнитного подвеса нагнетателя – НПП 
ВНИИЭМ, S2M, Waukesha Bearing.

В основном при изготовлении ГПа использу-
ется оборудование разработки и изготовления 
предприятий Пермского края.

Начиная с 2003 года ООО «Искра-Турбогаз» 
изготовило и поставило газотранспортным и 
газодобывающим предприятиям ОаО «Газпром» 
140 газоперекачивающих агрегатов серии 
«Урал».

На важнейших объектах ОаО «Газпром», таких 
как магистральные газопроводы «Бованенково-
Ухта» и «Северный поток», головная компрессор-
ная станция магистрального газопровода «Саха-
лин — Хабаровск — Владивосток», применяются 
агрегаты производства ООО «Искра-Турбогаз». 

В 2011 году планом предприятия предусмо-
трена поставка 47 ГПа серии «Урал» различного 
типа и мощности.

В составе предприятия функционирует служ-
ба монтажа, пусконаладочных работ и сервисного 
обслуживания, главной задачей которой является 
поддержка заказчика на всех этапах, начиная 
от монтажа и заканчивая сопровождением экс-
плуатации ГПа. Становление данной службы 
начиналось с отдела шеф-монтажных работ, 

выполнявшего шеф-инжиниринговые функции 
на объектах заказчика. За короткий промежу-
ток времени отдел вырос в целое направление 
деятельности ООО «Искра-Турбогаз». Переход 
к обеспечению предприятием всего комплекса 
работ, связанного с монтажом и сдачей в экс-
плуатацию ГПа, явился давно назревшим шагом 
и был с одобрением воспринят заказчиком.

Одновременно с этим ООО «Искра-Турбогаз» 
оказывает газотранспортным и газодобывающим 
предприятиям, эксплуатирующим ГПа серии 
«Урал», услуги по гарантийному и послегаран-
тийному сервисному обслуживанию агрегатов. 
В перечень данных услуг входит проведение 
планового технического обслуживания, ремон-
та, а также сопровождение эксплуатации ГПа. 
Перспективной задачей предприятия является 
создание нескольких региональных центров 
поддержки заказчика, ориентированных на до-
стижение максимальной быстроты решения воз-
никающих вопросов, связанных с эксплуатацией 
ГПа серии «Урал».

Качество поставляемой продукции и предо-
ставляемых услуг, стремление к совершенство-
ванию технологий и внедрению передовых тех-
нических решений – следование этим основным 
принципам позволяет  ООО «Искра-Турбогаз» 
сегодня занимать передовые позиции среди 
отечественных предприятий-изготовителей 
ГПа, продолжать развиваться и расширять свою 
деятельность. 

ООО «Искра-Турбогаз»
 614014, г. Пермь, 

ул. Новозвягинская, 57
Телефон (342) 263-15-29, 

Факс (342) 263-15-22
Тел. газ. (735) 69-354

general@iskra-turbogaz.com
www.iskra-turbogaz.com Компрессорная станция Каменск-Шахтинская

Компрессорная станция Байдарацкая
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Лаковая роспись по металлу – уникальное 
явление в художественной культуре 
России. Подносный промысел на Урале 

возник в середине XVIII века (первое упоминание –  
1746 год) в Нижнем Тагиле. Тагильские подносы 
обладали ярко выраженными особенностями как 
формы изделий (прямоугольные, круглые, овальные, 
фестончатые, гитаровидные, треугольные, скатерт-
ные и др.), так и художественного решения. 

Из истории  
«лакирного дела»

Своими корнями «подносное дело» уходит, с 
одной стороны, в традиции иконописного старооб-
рядчества, с другой – за Великую китайскую стену, 
где тысячелетия назад художники переносили ми-
ниатюры на металлические поверхности, а Великий 
шелковый путь, как великая река, соединяющая 
предметный и образный миры разных наций и 
народов, распределял предметы художественной 
роскоши по берегам этой реки. Лаковые распис-
ные изделия (подносы, тарели, шкатулки, ларцы 
и сундучки) были очень популярны среди знати и 
простого народа российской уральской глубинки. 

Когда в Европе, выведавшей секреты Востока, 
лаковая роспись уже налилась буйством красок, 
в России она еще только проклевывалась несме-
лыми росточками. И произошло это на Урале, где 
стали «малевать» на железе. Благо недостатка в 
нем не было. Знаменитые заводчики Демидовы, 
обладавшие умением направить энергию спо-
собнейших, одержимых натур в общеполезное 
русло, не только снисходительно поощряли за-
бавы талантливых самородков, но и начали учить 
мастеров, основав первую художественную школу, 
у истоков которой стояли крепостные художники 
братья Худояровы. Им удалось изобрести знамени-
тый «хрустальный лак», который «на железе, меди 
и дереве нимало не трескается», придававший 
рисунку объемность и глубину. 

Основой техники уральской «маховой» 
лаковой росписи стал двойной мазок. Чтобы 
получить такой мазок на палитре, нужно на-
нести на кисть два цвета с нужным переходом 
и затем, растянув на плоской палитре двух-

оттеночную «дорожку» с необходимым гради-
ентом цветов, окуная в нее кисть, рисовать 
одним движением листья, цветы, ягоды.

«Маховая роспись» – это когда одним 
«махом» прописывался не только каждый эле-
мент композиции, но и сам поднос. Кажущаяся 
простота уникальных приемов была под-
властна только талантливым живописцам. 
Для того чтобы овладеть этими навыками, 
требовался долгий кропотливый труд.

В 50–60-х годах XVIII века начатки «лакирной 
росписи», взлелеянной самоучками из народа и 
привлекаемыми Демидовым профессионалами, 
оформляются в ходовой промысел с обширной 
географией распространения изделий. 

Платя рисовальщикам неплохое жалованье, 
заводовладелец Никита акинфиевич Демидов 
требовал от их наставников делиться с питом-
цами навыками «малевания» с полной самоот-
дачей, но и взыскивать строго. Мастерство, как 
известно, достигается углубленностью, сосре-
доточенностью на чем-либо одном. Худояровых 
же, как и других талантливых художников, 
постоянно отсылали в Москву, Петербург, где 

им поручалось декорировать мебель, стены, 
потолки демидовских палаццо. Сложные в из-
готовлении вещи, как правило, заказывались 
тагильской конторе. 

Расцвет лакового промысла в 30–40-е годы 
XIX века отчетливо обозначил два стержневых 
направления декорирования металлоизделий. 
Одно, впитавшее «классические» приемы и сю-
жеты оформления, чутко реагировало на веяния 
моды и культурные запросы соотечественников. 
Другое, народное, для которого были харак-
терны правдоподобность изображения, юмор, 
яркие и сочные краски, придерживалось ис-
конной «маховой» росписи. 

Первое направление, целенаправленно 
насаждавшееся Демидовыми, олицетворяли 
Худояровы, Дубасниковы, Перезоловы. Копиро-
вание жанровых сцен, ландшафтов, в меньшей 
степени цветочных композиций, переносимых 
с живописных полотен и эстампов на металло-
изделия, было характерно для представителей 
классического направления. 

Трафарет же, ускорявший работу красильщи-
ков первоклассных мастерских, был более при-
сущ фольклорному направлению лакового про-
мысла. Ремесленники доводили навыки махового 
письма до автоматизма. Сноровисто, вприглядку 
размалевывали они простенькие цветочные ком-
позиции. В центре обычно располагались два-три 
бутона роз или тюльпанов, обрамлявшихся веточ-
ками с мелкими соцветиями по углам подноса, 
горевшими яркими ягодками меж изумрудной 
травки и листочков. а вот в пейзаже или натюр-
морте, которые требовали несравненно более 
сложной техники, виртуозы письма в один мазок 
чувствовали себя неуверенно.

И все же в это время сюжетная линия в 
оформлении лаковых изделий была монополи-
ей классического направления, тон в котором 
задавали профессиональные живописцы. Им 
удавались и оригинальные зарисовки (бытовые 
сцены, пейзажи), и копирование гравюр ведущих 
художников-баталистов.

Разделение лаковой росписи на объемную 
(по характеру станковую) и упрощенную («ма-

Явление народной 
культуры

развитие регионов спецпроект «иннопром-2011»

За 265 лет своего существования «подносное дело» пережило блистательный расцвет и почти полный упадок, 
снова взлет и снова почти забвение. В начале XXI века промысел возвращается к своим истокам благодаря 
амбициозному проекту «Лаковая живопись Урала», нацеленному на воспитание нового поколения художника 
и… зрител я. Предприятие ООО «Лаковая живопись Урала» было создано в 2004 году как результат разви-
тия и продолжения проекта «Лаковая живопись Урала». Его главной целью явл яется поддержка и развитие 

уникального промысла. | Марина Германова

Владимир Анищенко,  
директор ООО «Лаковая живопись Урала»
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ховую») обусловливало и раздваивание потока 
изделий, направляемых в торговлю. Подносы, 
декорированные многослойной живописью, во-
бравшей строгость классицизма и вместе с тем 
артистизм кисти художников-импровизаторов 
зарубежья, Петербурга, Москвы, обычно выпол-
няли функцию настенных панно. Строго говоря, 
именно подносы-картины принесли тагильскому 
лаковому промыслу всемирную известность. 
Изделия же, носившие отпечаток лубочного 
письма, адресовались народному быту. 

Начавшийся во второй половине XIX века 
упадок «лакировального дела» длился более века. 
И только в середине двадцатого столетия было 
принято решение о возрождении и восстановлении 
уникального промысла. Однако в советский период 
авторский поднос уступил место валу безликой мас-
совки. И, наверное, прервалась бы «связь времен», 
если бы в конце 1970-х один из жителей Нижнего 
Тагила, видя, как умирает рукотворное искусство, 
не прошел по старым мастерицам и не попросил 
их оставить в альбоме настоящие тагильские мазки. 
Впоследствии это и стало точкой возрождения ис-
конной росписи.

Предмет искусства
В начале XXI века уникальный промысел 

вернулся к своим истокам и авторским работам 
благодаря проекту «Лаковая живопись Урала», 
нацеленному на воспитание нового поколения 

художника и… зрителя. Руководитель ООО «Ла-
ковая живопись Урала» Владимир анищенко с 
небольшой группой единомышленников собирает 
разрозненные детали в единое целое, организуя 
и пространство художника, и встречи творца с 
ценителем и покупателем. Они пестуют детские 
школы искусств, где воспитывают и поддержива-
ют любовь к народному ремеслу, где рождаются 
юные таланты.

Осмысливая последние десятилетия, руково-
дители проекта пришли к весьма неожиданным 
выводам: нужно переориентировать сознание 
людей. 

Традиционная лаковая роспись по метал-
лу давно «выпала» из среды предметов пер-
вой необходимости. …Дымящийся самовар, 
полированные подстаканники с ароматным 
чаем в тонких стаканах, связка баранок и ко-
лотый сахар, горкой наложенный в расписной 
сахарнице, – картина российского уклада, 
оставшаяся только в генетической памяти 
народа. Предметная часть традиционного 
уклада ушла в антиквариат и коллекционную 
тематику, но сохранилась в глубинах русско-
го языка… и в привычке выстраивать в себе 
и вокруг себя некую гармоничную бытовую 
среду (посиделки с близкими и друзьями на 
кухне… решение серьезных вопросов в бане… 
вечерний костер с шашлыками у реки…). 

Поднос с традиционной росписью – 
«маховой» или «живописной», написанный 
талантливым художником, это: 

• живописная проекция родного языка, со-
хранившего давно забытые образы;

• накопленные веками приемы талантли-
вых мастеров;

• восстановление и поддержка внутрен-
ней неустойчивой творческой среды челове-
ка, ощутившего сопричастность красоте;

• оживление его личного неповторимого 
видения мира, традиций и культуры. 

В расписной посуде нет чувств, энер-
гии, которыми наделяет художник тра-
диционный поднос. Создавая рисунок в 
орнаментальной знаковой системе древних 
ритмов и гармоничных цветовых тональ-

ностей, художник становится творцом 
художественного оберега на металле. 
Оберега, способного восстанавливать 
наши ритмы, а значит, воздействовать на 
окружающий нас мир по законам гармонии. 
И потому первостепенная задача – пере-
вести в сознании людей лаковую роспись 
на металле из категории посуды в статус 
Явления народной культуры с обязательной 
сопричастностью каждого,  кто хоть раз 
прикоснулся к мудрости традиций, несущих 
красоту в простом желании каждого –  
творить ее и жить в ней. 

ООО «Лаковая живопись Урала»
620014, г. Екатеринбург, 

ул. Добролюбова, 9 а
Телефоны (343) 219-23-17, 268-17-07

 ural_art_lak@mail.ru

спецпроект «иннопром-2011» развитие регионов

«Пейзажи Урала», художник Лариса Харламова

«Грибной день»,  
художник Ирина Смыкова

«Рябина. Малахит»,  
художник Надежда Шабалина

«Гармония цвета», художник Ирина Решетова

«Медной горы хозяйка»,  
художник Светлана Попова
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По мировым стандартам
Как и большинство предприятий «Поли-

металла», ЗСУ основано не на постсоветских 
активах, а со стадии «green-field». Компания 
в своем развитии изначально сделала акцент 
на инновациях и уникальных технических ре-
шениях. На всех предприятиях используются 
техника и оборудование ведущих мировых 
производителей, отличающиеся надежностью 
и высокой производительностью. ЗаО «Золото 
Северного Урала» стало первым предприятием в 
Свердловской области, внедрившим на открытых 
горных работах систему спутниковой навигации 
и диспетчеризации. Это нововведение позволило 
достичь ощутимого экономического эффекта, 
поэтому в настоящий момент на предприятии 
занимаются внедрением системы на других про-
изводственных переделах.

На ЗСУ используется современное энергосбе-
регающее оборудование, внедрена технология 
контроля и предупреждения непроизводи-
тельного использования энергоресурсов. Даже 
обогрев бытовых и производственных зданий 
переведен с электричества на отработанные 
горюче-смазочные материалы: модульные мини-
котельные американского производства их сжи-
гают, практически не давая выбросов. Получается 
двойная польза: экономия электроэнергии плюс 
утилизация отходов.

Природоохранной деятельности в ЗСУ 
уделяется повышенное внимание. Так, в 2006 
году была внедрена система управления 
окружающей средой и промышленной сани-
тарией в соответствии с международными 
стандартами World Bank и ISO 14001. В том 

же году соответствие экологической страже 

же году соответствие «Золота Северного 
Урала» международным стандартам было 
подтверждено аудиторами SRK Consulting Ltd. 
(Великобритания). На предприятии ведется 
постоянный контроль эффективности работы 
очистных сооружений сточных вод, пыле- и 
газоочистных сооружений и за деятельностью 
по обращению с отходами. Высокий уровень 
проведения аккредитованной лабораторией 
предприятия мониторинговых наблюдений 
позволил ЗаО «Золото Северного Урала» 
получить в Росгидромете лицензию на осу-
ществление деятельности в области гидроме-
теорологии и смежных с ней областях.

Золотая синергия
В России, где традиционно добывалось россып-

ное золото, производство драгоценных металлов из 
руд — само по себе дело инновационное. Кроме того, 
золоторудные месторождения очень специфичны, 
поэтому извлечение благородных металлов напря-
мую связано с применением новейших технологий. 
Наличие собственной научно-технической базы — ин-
жинирингового центра «Полиметалл Инжиниринг» —  
уже десять с лишним лет позволяет компании разра-
батывать и применять на практике смелые, а подчас 
и уникальные технологические решения. Например, 
на Воронцовском месторождении ЗСУ добываются 
окисленные и первичные руды, из которых, в свою 
очередь, драгоценный металл извлекается двумя 
способами — кучным выщелачиванием и так на-
зываемым методом «уголь в пульпе». Предприятие 
является одним из немногих в мире, где в условиях 
северных широт процесс кучного выщелачивания 
осуществляется круглогодично. Кроме того, не 
имеет аналогов технология переэкскавации отра-
ботанных рудных штабелей при помощи шагающего 

развитие регионов спецпроект «иннопром-2011»

ЗАО «Золото Северного Урала», входящее в состав компании «Полиметалл»   (г. Санкт-Петербург), активно при-
меняет новейшие технологии и в добыче, и в переработке золотосодержащих руд. Кроме того, золотодобытчики 
реализуют качественно новый подход к организации производства путем создания хаба — процессингового 

(перерабатывающего) центра.

Андрей Новиков, управляющий директор 
ЗАО «Золото Северного Урала»

«Золотые» инновации

ОаО «Полиметалл» — крупнейший в России 
производитель первичного серебра, входит в 
пятерку мировых производителей серебра и в 
пятерку ведущих золотодобывающих компаний 
России. «Полиметалл» добывает золото и сере-
бро, а также ведет геологоразведочные работы 
в четырех регионах России (Магаданской и 
Свердловской областях, Хабаровском крае и на 
Чукотке), а также в Республике Казахстан.
В 2010 году ОаО «Полиметалл» произвело около 
13,8 тонны золота и 538 тонн серебра.
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экскаватора (драглайна), позволяющая получать до-
полнительный металл и рационально использовать 
вовлеченные площади.

Еще одна уникальная особенность «Золота 
Северного Урала» — модульное исполнение про-
изводственных переделов, позволяющее быстро и 
эффективно адаптировать оборудование золото-
извлекательных фабрик под разные виды сырья, а 
при необходимости — добавлять новые мощности. 
Подобная технологическая гибкость дает возмож-
ность в относительно короткие сроки включать в 
переработку руды из других месторождений. На-
пример, на ЗСУ была успешно переработана руда 
с принадлежащего УГМК медно-цинкового Тар-
ньерского месторождения. В настоящий момент в 
завершающей стадии проект освоения Дегтярского 
месторождения, приобретенного «Полиметаллом» 
у Русской медной компании.

«По сути, наше предприятие сегодня уже является 
хабом — перерабатывающим центром. Помимо того, 
что своими силами мы реализуем обширную геоло-
горазведочную программу (поисковые и оценочные 
работы ведутся на трех лицензионных участках на 

севере Свердловской области), предприятие готово 
к кооперации и сотрудничеству с другими недро-
пользователями, располагающими золоторудными 
месторождениями, — рассказывает управляющий 
директор ЗСУ Андрей Новиков. — Специфика Ураль-
ского региона состоит в том, что большое количество 
золотодобывающих предприятий разрабатывают 
россыпи. Они являются производными от рудных 
месторождений, поэтому у каждого есть и небольшие 
рудные фрагменты. В регионе также есть немало 
небольших локальных месторождений с ресурсами 
до 30 тонн в золотом эквиваленте, где строить про-
изводство нецелесообразно. Их ЗСУ и готово при-
обретать на переработку. Несмотря на отдаленность 
периферийных участков и немалую транспортную 
составляющую, за счет достигаемого нами высокого 
коэффициента извлечения металлов подобная схема 
становится экономически выгодной».

Эффективная схема организации производствен-
ных центров реализуется «Полиметаллом» в других 
регионах. В Магаданской области хабы, объединяю-
щие несколько локальных месторождений, образо-
ваны на базе Омолонской золоторудной компании 

и предприятия «Серебро Магадана». В Хабаровском 
крае компанией активно ведется строительство 
амурского гидрометаллургического комбината, 
где впервые в России будет применена технология 
автоклавного выщелачивания. Основным источником 
минерального сырья будут руды местного месторож-
дения «албазино», также сырье для переработки 
будет поставляться морским путем с  расположенного 
на Чукотке месторождения «Майское».

«Вообще, идея организации хабов была поза-
имствована компанией «Полиметалл» за рубежом —  
на родственных нашей отрасли предприятиях 
Канады, австралии, Южной африки, СШа, — расска-
зывает управляющий директор компании «Золото 
Северного Урала» андрей Новиков. — У них такой 
подход достаточно распространен. В России же мы 
фактически применили его первыми».

спецпроект «иннопром-2011» развитие регионов

ЗАО «Золото Северного Урала»
624640 Свердловская область

 г. Краснотурьинск, 
ул. Карпинского, 4

Телефон (34384) 9-19-00
Факс (34384) 9-19-18
secretar@polymetal.ru

ЗаО «Золото Северного Урала» (г. Красно-
турьинск, Свердловская область) является 
дочерним предприятием ОаО «Полиметалл». 
С 1999 года разрабатывает Воронцовское 
золоторудное месторождение. В 2010 году 
ЗСУ произвело 5,3 тонны золота — более 
половины от объема производства золота в 
Свердловской области.

| Фото: Павел Сенников
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Производственная линия литейного комплекса

Курганский арматурный завод был построен 
в 1954 году, тогда же была выпущена и 
первая продукция. В 1992-м завод был 

преобразован в акционерное общество открытого 
типа «Икар» – Курганский завод трубопроводной 
арматуры. В настоящее время ордена «Знак Почета» 
ОаО «Икар» является одним из крупнейших произ-
водителей трубопроводной арматуры в России. 

В России и не только
Выпускаемая ОаО «Икар» арматура применя-

ется на технологических линиях добычи, транс-
портировки и переработки нефти и газа, на энерге-
тических объектах, в том числе атомных станциях, в 
холодильных установках, технологических линиях 
и трубопроводах для воды и пара, на предприятиях 
угольной промышленности, в коммунальном хозяй-
стве и на ирригационных сооружениях. 

ОаО «Икар» располагает самым современным 
оборудованием: обрабатывающими центрами, 
специальными агрегатными станками, станками-
автоматами и полуавтоматами, станками с числовым 
программным управлением. Имеется собственная 
литейно-заготовительная база. Предприятие имеет 
все необходимое для проведения ремонта, изго-
товления инструмента, оснастки, нестандартного 
оборудования. 

ОаО «Икар» проводит ресурсные испытания из-
делий в интервале температур от -700С до +4000С, 
давлением до 700 МПа, имеется стенд для проверки 
изделий на устойчивость к вибрации, сейсмическую 
устойчивость, для моделирования поведения 
изделий при транспортировке. Испытательная 
лаборатория для ресурсных испытаний изделий 
аккредитована на соответствие требованиям, 
предъявляемым к испытательным центрам, аттестат 
аккредитации № CCNA RU.0001.22.A065. 

Все технические решения ОаО «Икар» бази-
руются как на собственных разработках, так и на 

разработках с привлечением специалистов веду-
щих институтов страны. Используя совершенные 
методы проектирования на основе современного 
программного обеспечения, богатый опыт про-
изводства арматуры, специалисты предприятия 
создают конкурентоспособные изделия.

Новые технические проекты отрабатываются 
на экспериментальном участке.

Изготовленные изделия проходят 100-
процентный контроль на стендах, расположенных 
во всех механосборочных цехах. ОаО «Икар» об-
ладает комплексом оборудования для проведения 
контроля качества применяемых материалов, 
комплектующих, изделий: ультразвуковая и цветная 
дефектоскопия, радиографический контроль, спек-
трографические исследования и другие.

На мировом уровне
В настоящее время в литейном производстве  

ОаО «Икар» ведутся пусконаладочные работы по вне-
дрению технологии XXI века. Совместно с английской 
фирмой «Омега» вводится современный комплекс, 
который будет производить до 5 тыс. тонн высоко-
качественного литья, в том числе для трубопроводной 
арматуры с проходом до 250 мм включительно, с 
рабочим давлением от 1,6 до 25,0 Мпа.

В качестве формообразования принята 
безопочная формовка из холоднотвердеющей 
смеси (ХТС) по альфа-сет процессу, который ши-
роко используется сегодня в мировом литейном 
производстве англии, Германии, СШа, Бразилии и 
других развитых стран.

В основе процесса заложен высокий уровень (до 
90%) механизации и автоматизации производства. 
Заложенная система программного управления 
своими основными технологическими операциями 
создает условия для:

• получения отливок повышенной точности;
• резкого увеличения на 2–3 класса чистоты 

поверхности;
• повышения производительности труда 

втрое;
• снижения себестоимости литья на 30%;
• повышения на 10–15% выхода годного литья 

за счет применения экзотермических прибылей и 
уменьшения их.

В составе линии предусмотрена регенерация 
песка, что позволит использовать его (до 90%) в по-
вторном производстве, уменьшить закупки свежего 
песка, снизить себестоимость. Плавильный участок 
оснащен двумя однотонными индукционными 
печами. Предполагается модернизация процесса 
плавки с внедрением современной дуговой печи 
постоянного тока. Заложенная проектом приточная 
вытяжная вентиляция обеспечивает соблюдение 
требований безопасности труда. Воздушная среда 
полностью отвечает установленным требованиям 
норм ПДВ и ПДК. 

Заказчики ценят
Для своих клиентов ОаО «Икар» является 

надежным помощником и партнером. Любой за-
каз на предприятии тщательно рассматривается, 
определяются сроки, цены и условия поставки. 
Для успешной реализации заявок и заказов у 
предприятия имеются соответствующие контакты 
с ведущими научно-техническими институтами, 
лабораториями и экспертами.

Кроме того, ОаО «Икар» оказывает консуль-
тативные услуги по применению любых типов 
арматуры, применяемых в промышленности, строи-
тельстве, гидротранспорте, водоснабжении.

Арматура — продукт 
востребованный 

ОАО «Икар»
640027 г. Курган, ул. Химмашевская, 18

Телефон (3522) 25-57-40
info@ikar-kzta.ru
www.ikar-kzta.ru

арматура производства ОаО «Икар» эксплуатируется на всех российских аЭС, на предприятиях 
нефтегазового комплекса: «Лукойл», «ТНК», «Сургутнефтегаз», «Сибнефть», ряде предприятий 
«Газпрома» и многих других. Продукцию ОаО «Икар» можно встретить в 40 странах мира, в числе 
которых Иран, Ирак, Китай, Венгрия, Финляндия, Куба, Египет. 
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ОаО «Уралгражданпроект» – одно 
из крупнейших в Свердловской об-
ласти предприятий, занимающихся 

жилищно-гражданским проектированием, а также 
разработкой градостроительной документации – 
генеральных планов и концепций развития городов 
и поселков Свердловской области. Коллективу 
института по плечу самые сложные задачи, а потому 
«Уралгражданпроект» нацелен, прежде всего, на 
масштабные проекты. 

ОаО «Уралгражданпроект» образовано 
в 1993 году на базе института «Свердловск-
гражданпроект», который, в свою очередь, был 
преемником Уральского областного института 
«Уралгипрогор», созданного в 1931 году. Многие 
микрорайоны Свердловска были созданы по про-
ектам специалистов института: Комсомольский, 
Пионерский, Юго-Западный, Новая Сортировка, 
Парковый. 

«Комплексная застройка жилых кварталов 
по-прежнему остается одним из приоритетных 
направлений работы института, — рассказывает 
генеральный директор ОаО «Уралгражданпро-
ект» Александр Чугункин. — В настоящее время 
ведутся работы по двум крупным районам жилой 
застройки Екатеринбурга: «Юг Центра» и «ВИЗ 
Правобережный». «Юг Центра» располагается 
в квартале улиц Щорса, 8 Марта, Островского 
и Московской. На сегодняшний день это самая 
крупная стройка в центральной части уральской 
столицы».

В жилом микрорайоне «ВИЗ Правобережный» в 
течение 15 лет планируется построить порядка 1,5 
млн кв. м жилья, он будет в два раза больше, чем 
микрорайон «Ботанический». 

По проекту, разработанному  институтом, 
в самом центре Верхней Пышмы, ближайшего 
города-спутника Екатеринбурга, возводится квар-
тал «Садовый-1», который представляет собой  
современную жилую застройку класса «эконом». 

В этом году специалисты института приступили к 
проектированию квартала «Садовый-2».

За последние годы при участии института в 
Екатеринбурге были завершены долгострои, в том 
числе побивший в этом отношении все «рекорды» —  
гостиница «Турист». Специалисты знают, что ре-
конструировать всегда сложнее, чем возводить 
с нуля, потому что проектировщики невольно 
скованы обязанностью по максимуму ориентиро-
ваться на то, что было. К тому же реконструкцию 
и технически сложно выполнить. Но специалистам 
института такие задачи по плечу. Так, ими было 
выполнено проектирование Дворца правосудия, 
в результате которого объект незавершенного 
строительства превратился в здание, отвечающее 
мировым стандартам. Непростой была работа и 
по реконструкции Дворца культуры «Урал» (ныне 
Центр культуры «Урал»).       

Сегодня в сфере внимания института и ма-
лоэтажное строительство, которое с каждым 
годом набирает обороты и является приоритетом 
государственной жилищной политики РФ. Все 
более актуальным и перспективным становится 
комплексное освоение территорий, реализуе-

мое как в формате микрорайонов, так и в формате 
малоэтажных городов. 

Коллективом института разработан проект квар-
тала малоэтажной застройки для города Снежинска, 
состоящего из сблокированных домов.  а проект 
«Зеленая долина» предусматривает возведение  на 
юго-востоке от города Березовский полноценного 
жилого района малоэтажной застройки, на террито-
рии которого расположатся жилые массивы, торговая 
и коммерческая недвижимость, предприятия высо-
ких технологий. По сути, это будет город-спутник  
Березовского. Район будет обеспечен развитой 
дорожно-транспортной сетью, общественным 
транспортом, современными инженерными комму-
никациями, полным набором объектов социального 
и коммунально-бытового назначения. 

Недавно институт завершил работу над еще 
одним интересным проектом — музеем военной 
техники в Верхней Пышме. Это один из наиболее 
интересных по масштабу и уровню экспозиции 
музеев данной тематики. В настоящее время проект 
музея направлен на экспертизу, планируется, что он 
будет построен к концу 2012 года. 

В своей работе коллектив  института «Уралграж-
данпроект» руководствуется новыми достижениями 
и передовыми технологиями в области проектирова-
ния в строительстве и современными архитектурны-
ми решениями. Обладая прочным технологическим 
и кадровым потенциалом для увеличения объемов 
и улучшения качества проектирования, «Уралграж-
данпроект» уверенно смотрит в будущее.

 Приоритет –  
масштабным проектам

ОАО «Уралгражданпроект»
620027 г. Екатеринбург, ул. Шевченко, 9 

Телефон (343) 388-25-94
Факс (343) 388-25-36 

 ugp@r66.ru, www. ugp66.ru

ОаО «Уралгражданпроект» четырежды стано-
вилось лауреатом премии имени Татищева и  
де Геннина в области архитектуры: 
• в 2006 году – за реализацию проекта «За-

стройка квартала по ул. Каменщиков, Фролова, 
Сварщиков, Татищева в городе Екатерин-
бурге»; 

• в 2008 году – за реконструкцию Центра 
культуры «Урал»; 

• в 2009 году – за реализацию проекта «Ком-
плекс жилых зданий по улицам Лермонтова и 
Николая Никонова»; 

• в 2010 году – за реализацию проекта «Рекон-
струкция здания по улице Московской под 
Дворец правосудия».

Дворец правосудия в г. Екатеринбурге Квартал «Северный» в г. Снежинске Челябинской области 

| Марина Германова
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Уральский научно-исследовательский техно-
логический институт был создан в 1956 году 
для внедрения достижений науки и техники 

на оборонных машиностроительных предприятиях 
Урало-Сибирского региона. Основной задачей ин-
ститута было комплексное решение технологических 
проблем на уровне проектирования и разработок 
при подготовке и освоении производства новых 
изделий заводов, изготавливающих бронетанковую 
гусеничную технику.

Научно-технический потенциал института 
позволил не только сохранить традиционные тех-
нологические направления разработок, но и помог 
превратить заслуженный институт в современную 
инжиниринговую компанию.

Так, одним из передовых подразделений  
ОаО «УралНИТИ» является Центр технологического 
проектирования, занимающийся разработкой ис-
ходной рабочей документации и чертежей для 
реконструкции и строительства новых предприятий 
и технических заданий, систем автоматизации и 
механизации технологических процессов на произ-
водстве, а также разработкой и внедрением рабочих 
технологических процессов на сложных объектах.  
На сегодняшний день Центр технологического проекти-
рования занимается внедрением рабочей технологии 
производства на предприятиях ОаО «Уралтрансмаш» и 
выполняет технологический проект для строительства 
нового завода в г. Нижний Новгород.

Еще одним из ведущих подразделений инсти-
тута является Отдел автоматизации промышленных 
предприятий. Он ведет активные разработки в об-
ласти интегрированных автоматизированных систем 
управления ресурсами, проектами, а также про-

цессами планирования и анализа производственно-
хозяйственной деятельности. Это гарантирует 
высокую эффективность процесса управления 
информацией, качеством продукции, внешней и 
внутренней безопасностью. Все это обеспечивает 
создание современной ИТ-инфраструктуры пред-
приятия, автоматизацию всех основных бизнес-
процессов в едином информационном поле, что, в 
свою очередь, обеспечивает достижение высоких 
производственных показателей и высокого уровня 
информационной безопасности.

Также ОаО «УралНИТИ» является разработчиком 
технологии и изготовителем оборудования и внутри-
цехового транспорта для полного цикла ремонта и 
восстановления насосно-компрессорных труб (НКТ), 
входного контроля труб нефтяного сортамента, а 
также насосных штанг. Была разработана технология 
и создано оборудование для дефектоскопии буриль-
ных, обсадных, нефтегазопроводных труб, которое 
выполняется на современном техническом уровне, 
поставляется и сдается «под ключ». Осуществля-
ется сервис и обеспечение ЗИП при эксплуатации. 
В настоящее время разрабатываются новые, более 
перспективные технологии, обеспечивающие по-
вышение производительности и качества ремонта, 
входного контроля труб и штанг, увеличение ресурса 
их работы. Именно такие технологии разрабатывает, 

проектирует необходимое оборудование, а также 
производит и поставляет ОаО «УралНИТИ». В чис-
ле заказчиков продукции института крупнейшие 
нефтяные компании России — ОаО «Роснефть»,  
ОаО «Лукойл», ОаО «аНК Башнефть», ОаО «Татнефть» 
и другие, а также предприятия трубной промышлен-
ности, такие как Трубная металлургическая компания 
(ТМК).

Институт имеет многолетний опыт работы с ис-
пользованием лазерных технологий. В проектах и 
при производстве используются электроннолучевая 
сварка, резка, термообработка, маркировка, наплавка 
и лазерная обработка поверхностей. Разработана и 
активно применяется технология термоупрочнения 
и восстановления металлических поверхностей для 
изделий автомобильной промышленности.

«УралНИТИ» проводит весь цикл работ от тех-
нологического проектирования и проектирования 
оборудования до производства заготовок методом 
литья под низким давлением из сплавов алюминия 
и других металлов, обеспечивающим стабильное 
качество и точность отливок при минимальных 
затратах. Разработано и реализуется современное 
оборудование для литья под низким давлением, а 
также ряд дополнительных систем для управления 
литейными установками, подачи материала и снятия 
готовых отливок.

В институте разработаны технология и обору-
дование термообработки деталей токами средней 
и высокой частоты. Разработаны и изготавливаются 
под заказ специальные комплексы горно-шахтного 
оборудования повышенных надежности и срока 
эксплуатации.

«УралНИТИ» осуществляет шеф-монтажные и 
пусконаладочные работы, сервисное обслуживание, 
обучение, а также доработку и привязку оборудова-
ния к условиям заказчика.

От разработки и проектирования 
до производства и сервиса

развитие регионов спецпроект «иннопром-2011»

Сферой деятельности ОАО «Уральский научно-исследовательский технологический институт» на протяже-
нии всей, более чем полувековой его истории явл яются разработка уникальных технологических решений, 
технологическое проектирование производства и внедрение нового, современного оборудования на пред-
приятиях различных отраслей промышленности и последующее его сервисное обслуживание. ОАО «Урал-
НИТИ» является частью Научно-производственной корпорации «УралВагонЗавод», и сегодня его имя стало 

брендом, известным не только в России, но в и странах СНГ и дальнего зарубежья.| александра Рябухина

ОАО «УралНИТИ» 
620027, г. Екатеринбург,  

ул. Луначарского, 31
Телефон (343) 228-1-228, 

Факс (343) 355-1-355
 www.uralniti.ru, mail-1956@uralniti.ru

Алексей Фефелов, генеральный директор 
ОАО «Уральский научно-исследовательский 
технологический институт» 
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В этом году ОаО «Минеральные удобрения» 
отметило 30 лет со дня своего основания. 
Первую продукцию на предприятии произ-

вели в феврале 1981 года, тогда еще в составе заво-
да «Пермнефтеоргсинтез». С 1992-го предприятие 
стало самостоятельным, сегодня оно является ве-
дущим производителем азотных удобрений в зоне 
Большого Урала, значительная часть продукции экс-
портируется. Основное сырье — природный газ, из 
него получают сжиженный аммиак, треть которого 
реализуется как товарный продукт, а примерно 2/3 
направляется на получение основного продукта —  
гранулированного карбамида. За последние годы 
благодаря совершенствованию техпроцесса по-
лучения аммиака были снижены нормы расхода 
природного газа на производство аммиака и пара 
на производство карбамида. 

Удачно сложился для предприятия 2010 год. 
Валовый выпуск аммиака составил 583,5 тыс. тонн 
(в т. ч. товарного 194,5 тыс. тонн). Это на 98 тыс. 
тонн (20,2%) выше аналогичного показателя 2009 
года (в т. ч. товарного на 51,6 тыс. тонн). Валовый 
выпуск карбамида в прошлом году составил 672,7 
тыс. тонн. Предприятие вышло на рекордные для 
себя ежемесячные показатели по производству 
основных видов продукции. В октябре прошлого 
года произведено 59,6 тыс. тонн карбамида, а в 
декабре — 52,6 тыс. тонн аммиака. 

Выручка от продажи продукции, работ и услуг 
в 2010 году составила 7219,9 млн рублей, что 
на 50% больше, чем в 2009-м. Чистая прибыль 
предприятия — 1697,7 млн рублей, что выше по-
казателей 2009 года в 2,6 раза. 

В минувшие годы, включая 2010-й, были 
реализованы несколько инвестиционных проектов, 
разработан ряд мероприятий для максимального 
использования существующих агрегатов завода.

Модернизация агрегата аммиака увеличила его 
максимальную производительность до 1700 тонн 
в сутки. Установка утилизационного экономайзера 
на паровом котле 106 UA производства аммиака 
снизило расход природного газа, по сравнению с 

аналогичным периодом 2009 года, на 588 тыс. нм3, 
или на сумму 1,296 млн рублей. Произведен монтаж 
системы хранения, приема и газификации жидкого 
азота, с максимальным расходом газифицированного 
азота 5600 нм3/час,  для обеспечения азотом как соб-
ственной потребности, так и потребности соседних 
предприятий. Как результат, в 2011 году рост выручки 
от продажи азота составит 13,3 млн рублей.

В этом году инвестпроект «Техническое пере-
вооружение установки синтез-газа на агрегате 
аммиака» позволит увеличить количество про-
дукционного аммиака. В основном за счет полной 
конденсации аммиака из «танковых газов» синтеза, 
а также использования сбросных газов в качестве 
дополнительного сырья. Прибыль от реализации 
этого проекта может достичь 25 млн рублей в год.

В планах — выход на новую мощность по 
производству карбамида до 2400 тонн в сутки.  
В рамках этого проекта заключен договор с извест-

ной инжиниринговой фирмой Stamicarbon, которая 
предлагает инновационные решения по снижению 
удельных энергозатрат аммиака на производство 
карбамида. В задачах также стоит улучшение каче-
ства товарного карбамида (за счет механической 
прочности гранул) и экологических показателей 
производства. В перспективе производство кар-
бамида планируется увеличить еще до 3000 тонн 
в сутки — до полного вовлечения существующего 
товарного аммиака в переработку.

Еще одно важное мероприятие — модернизация 
агрегата аммиака с обеспечением его стабильной 
мощности до 1700 тонн в сутки и снижением рас-
ходного коэффициента природного газа на произ-
водство аммиака. Ожидается снижение расходной 
нормы по газу с 1094 до 980 м3/т. ТЭО инвестиций 
поручено двум инжиниринговым фирмам — Uhde 
(Германия) и Kellogg Brown and Root Ltd (Велико-
британия). Готовится проект утилизации сточных 
вод предприятия, в результате чего будет полно-
стью прекращен сброс химически загрязненных 
сточных вод. 

Социальная политика предприятия нацелена на 
рост  производительности труда через повышение 
защищенности сотрудников. В 2010 году принят но-
вый коллективный договор на 2010—2013 годы, ко-
торый закрепил все льготы и гарантии сотрудников, 
повысил минимальный оклад  по предприятию. Сред-
няя зарплата в ОаО «Минеральные удобрения» —  
одна из самых высоких в отрасли, за 2010-й она 
выросла на 10% Работники завода пользуются 
многими льготами. Материальную помощь завод-
чане получают в различных жизненных ситуациях. 
Своим пенсионерам предприятие также оказывает 
разнообразную материально-социальную под-
держку. Практически все заводчане могут стать 
участниками корпоративной программы ипотечного 
жилищного кредитования, в рамках которой пред-
приятие компенсирует часть процентов по кредиту. 
Также сотрудники имеют возможность получения 
льготных путевок на санаторно-курортное и про-
филактическое лечение.

Эффект модернизации 

ОАО «Минеральные удобрения»
 614055 г. Пермь, ул. Промышленная, 96

Телефон (342) 220-73-11
Факс (342) 220-73-99

office@zmuperm.ru

Пермское ОАО «Минеральные удобрения» — ведущий российский производитель азотных удобрений. За счет 
модернизации оборудования и внедрения новейших технологических процессов предприятие наращивает объемы 
производства и снижает себестоимость продукции. О достижениях и перспективах развития ОАО «Минеральные 

удобрения» рассказывает его генеральный директор Геннадий Шилов. | Валерий Борисов

Геннадий Шилов, генеральный директор  
ОАО «Минеральные удобрения»

спецпроект «иннопром-2011» развитие регионов
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ФЕДЕРАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ УНИТАРНОЕ  

ПРЕДПРИЯТИЕ, ОСНОВАННОЕ НА ПРАВЕ  

ХОЗЯЙСТВЕННОГО ВЕДЕНИЯ, «ГОСУДАРСТВЕННЫЙ  

ПРОЕКТНО-ИЗЫСКАТЕЛЬСКИЙ ИНСТИТУТ ЗЕМЕЛЬНО- 

КАДАСТРОВЫХ СЪЕМОК ИМЕНИ П.Р. ПОПОВИЧА»

(ФГУП «ГОСЗЕМКАДАСТРСЪЕМКА» — ВИСХАГИ)

Юрий Вадимович Левенков,
генеральный директор

ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ  
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ВИСХАГИ

Полный комплекс аэрофото-
геодезических работ, включая 
планово-высотную подготовку 
аэрофотоснимков.
Создание цифровой векторной 
картографической основы различ-
ных масштабов и назначений.
Изготовление цифровых ортофо-
топланов.
Все виды геодезических работ, 
включая инженерно-геодезические 
изыскания.
Проведение землеустройства. 
Мониторинг земель.
Проектирование ГИС-прило-
жений на базе программных про-
дуктов Microstation и Mapinfo.
Создание и эксплуатация спут-
никовых систем точного пози-
ционирования.
Кадастровая оценка объектов 
недвижимости. Классификация 
земель. Делимитация границ.
Кадастровые работы, техниче-
ская инвентаризация объектов 
капитального строительства.

—

—

—

—

—

—

—

—

—

ФГУП «ГОСЗЕМКАДАСТРСЪЕМКА» —  
ВИСХАГИ

РОССИЯ, 109052 МОСКВА,
УЛ. НИЖЕГОРОДСКАЯ,  94, КОРП. 4

ТЕЛЕФОН (495) 530 1050
ФАКС (495) 530 1040

VISHAGI@VISHAGI.COM
WWW.VISHAGI.COM
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Предприятие «ПО «Энергореконструк-
ция» было создано в 1994 году и за 17 
лет профессиональной деятельности 

на рынке энергетического и электросетевого 
строительства превратилось в инжиниринговую 
компанию, предоставляющую комплекс работ с 
полным исполнением генподрядных функций –  
от участия в разработке технических условий на 
строительство и технических заданий на про-
ектирование до сдачи энергетических объектов 
«под ключ».

Основными направлениями деятельности пред-
приятия являются:

• проектирование, комплектация, строитель-
ство электрических подстанций, кабельных линий 
электропередачи, систем электроснабжения (вну-
тренних, внешних) и распределительных пунктов;

• проектирование и монтаж систем беспере-
бойного питания и гарантированного электро-
снабжения;

• проектирование и монтаж систем постоянного 
оперативного тока.

Принимая на себя весь комплекс работ,   
ПО «Энергореконструкция» участвует в выборе 
схемы подстанции, ее мощности и основного 
электротехнического оборудования. Имеющиеся 
лицензии на проектные и строительно-монтажные 
работы позволяют предприятию уже на предпро-
ектной стадии выполнять технико-экономический 
расчет будущего объекта, что дает заказчику 
возможность своевременно заложить в бюджет 
необходимые средства.

Не секрет, что, для того чтобы получить 
максимальную прибыль, необходимо создать 
объект в кратчайшие сроки и с надлежащим 
качеством. Любая задержка в ходе строитель-
ства ведет к увеличению накладных расходов, и 
вся прибыль «съедается» незапланированными 
издержками. Поэтому задача руководства пред-

приятия – подготовить объект таким образом, 
чтобы сроки электромонтажных работ на нем 
были сокращены до минимума. Для этого не-
обходимо, чтобы проект был проработан «от» 
и «до», а объект до начала строительства был 
полностью укомплектован оборудованием, 
материалами и строительными конструкциями. 
За счет совмещения и оптимизации графиков 
проектирования, комплектации, строительно-
монтажных и пусконаладочных работ удается 
достичь сокращения сроков строительства новых 
или реконструкции действующих объектов до 
полутора раз при значительном уменьшении 
издержек. Такой принцип работы – генеральная 
линия руководства компании, ее стратегия.

ООО «ПО «Энергореконструкция» имеет 
многолетний опыт сотрудничества с германским 
концерном Hawker GmbH (VARTA) и фирмой Benning 
Elektrotechnik und Elektronik GmbH & Co в области 
проектирования, поставки, монтажа и сервисного 

обслуживания стационарных аккумуляторных 
батарей VARTA и зарядно-подзарядных выпрями-
телей Benning.

Сегодня ПО «Энергореконструкция» является 
крупнейшим  дилером германского концерна в 
зоне Большого Урала. В рамках дилерского кон-
тракта концерном были предоставлены две пере-
движные лаборатории на базе «Фольксвагена» с 
необходимым оборудованием. Персонал прошел 
практическое обучение в Германии. 

Также имеется мобильная аккумуляторная 
батарея 200 кВ, 500 а/ч собственной разработки, 
позволяющая производить ремонт, реконструкцию 
и замену батарей на объектах энергетики без пере-
рыва питания постоянным оперативным током. 

На сегодня специалистами ПО «Энергорекон-
струкция»  произведена поставка, замена аккуму-
ляторных батарей и комплексная реконструкция 
систем постоянного оперативного тока на сотнях 
энергетических объектов, в том числе на таких 
ответственных, как Воткинская ГЭС, подстанции  
500 кВ МЭС Западной Сибири и других. 

Многопрофильная структура, штат высоко-
квалифицированных сотрудников, собственные 
электромонтажники, необходимые техника и 
оборудование позволяют предприятию нара-
щивать объемы выполняемых работ. Ежегодно 
ПО «Энергореконструкция» сдает заказчикам 
до пяти подстанций 35–110 кВ по схеме «под 
ключ». Благодаря сложившейся репутации пред-
приятию доверяют сложные объекты крупнейшие 
российские холдинги, такие как МРСК Урала, МЭС 
Урала, МЭС Западной Сибири и «ЛУКОЙЛ». Также 
среди основных заказчиков: «Тюменьэнерго», 
«Пермэнерго», «Башкирэнерго», «Свердловэнерго» 
и многие другие.

На сегодняшний день ООО «ПО «Энергоре-
конструкция» представляет собой динамичную, 
интенсивно развивающуюся компанию, которой 
всегда есть к чему стремиться.

Комплексный подход  
к качественному решению 

проблем электроснабжения

ООО «ПО «Энергореконструкция»
620028 Екатеринбург, ул. Крылова, 29

Телефон (343) 350-81-43
Факс (343) 246-98-66

energo@ural.ru
http://energo.ural.ru

Марина Павлова, директор  
ООО «ПО «Энергореконструкция»

ООО «ПО «Энергореконструкция» способно на 
высоком уровне:
• разрабатывать эксклюзивные технические 

решения по новым или модернизируемым 
системам электроснабжения;

• выполнять проектные работы любой слож-
ности;

• осуществлять монтаж, наладку и пуск в экс-
плуатацию электрооборудования до 220 кВ 
включительно;

• производить такелаж трансформаторов;
• выполнять гарантийное и сервисное обслу-

живание поставленного и смонтированного 
оборудования;

• осуществлять комплектацию энергетических 
объектов электротехническим оборудованием 
и материалами.

ПС Сырковая 110/35/10 кВ (заказчик «ЛУКОЙЛ»)

| Марина Тюлькина

спецпроект «иннопром-2011» развитие регионов
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В последнее время на мировом рынке бу-
рения широко применяются долота PDC 
(polycrystalline diamond compact — по-

ликристаллические алмазные резцы). Они харак-
теризуются высокими моментами при бурении, 
предъявляют повышенные требования к прочности 
деталей и узлов забойных двигателей и ясов, таких 
как валы и корпуса шпиндельных секций, детали 
трансмиссии, корпусные детали и валы ясов и 
других. Возможности повышения прочности этих 
узлов на сегодня ограничены механическими свой-
ствами применяемых материалов. Изготовление 
основных деталей забойных двигателей и ясов 
из НМС улучшает эксплуатационные показатели. 
Конструкционная прочность деталей, мощность и 
надежность изделий увеличиваются на 30—40%, 
эксплуатационные расходы снижаются на треть. 
Благодаря внедрению низкоуглеродистых мартен-
ситных наносталей (НМНС), а также экологически 
безопасных технологий их обработки повышаются 

конкурентоспособность и качество изделий, снижа-
ются производственные затраты. 

Исследования (научный руководитель — 
профессор Клейнер) показали возможность 
получения мартенситной структуры стали с на-
нометрическим размером характерного элемента 
без использования интенсивной пластической 
деформации. Благодаря особому виду структурной 
наследственности требуемый размер зерна сохра-
няется до температур, превышающих принятые в 
технологиях термической и химико-термической 
обработок. Технология обработки не требует 
специального сложного оборудования, исклю-
чает применение при упрочняющей термической 
обработке вредных охлаждающих сред. Состав 
мартенситных наноструктурированных сталей 
гарантирует прокаливаемость изделий сечением 
не менее 400 мм.

Уровень конструкционной прочности и техно-
логичности НМНС достаточен для производства 

нового поколения забойных двигателей и ясов, по 
эксплуатационным характеристикам превосходя-
щих мировые аналоги, при этом затраты на единицу 
продукции будут ниже, а экологические показатели 
производства лучше.

Изготовлено более 2500 деталей забойных 
двигателей и ясов, которые в настоящее время 
проходят эксплуатационные испытания.

Серийное производство забойных двигателей 
организовано в Перми ООО «Радиус-Сервис» (ди-
ректор Владимир Андоскин, главный конструктор 
Константин Кобелев).

Новая сталь  
для забойных двигателей

ООО «Фирма «Радиус-Сервис»
614990 г. Пермь, 
ул. Окулова, 75а 

Телефон (342) 218-22-55
Факс (342) 238-92-38

          office@radius-s.ru

Пермское ООО «Радиус-Сервис» совместно с ООО «КРАСС» проектирует и производит новые забойные двига-
тели, в которых применяются высокопрочные низкоуглеродистые мартенситные стали (НМС). | Иван Савельев

развитие регионов спецпроект «иннопром-2011»
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спецпроект «иннопром-2011» развитие регионов

Предприятие выполняет работы по 
архитектурно-строительному про-
ектированию, разработке специальных 

разделов проектов, обследованию зданий и соору-
жений, проведению инженерных изысканий для 
строительства. Специалисты ООО «ТЕХКОН» зани-
маются научно-исследовательской деятельностью, 
а также разработкой систем автоматизированного 
проектирования. На все виды проектных и изыска-
тельских работ имеются допуски СРО.

За 20 лет деятельности предприятием было раз-
работано более 250 проектов объектов жилищно-
гражданского строительства в Свердловской, 
Тюменской, Челябинской областях, в Пермском и 
Красноярском краях. Большинство объектов вве-
дены в эксплуатацию. В качестве примеров можно 
привести: проект реконструкции лицея № 88 в  Ека-
теринбурге, школы на 800 и 1000 учащихся в городе 
Советском Тюменской области, гостевой корпус на 
100 мест на базе отдыха «Остров сокровищ» вблизи 
Екатеринбурга, торгово-выставочные центры и 
станции технического обслуживания автомобилей 
«Тойота-Центр-Екатеринбург» и «Hyundai», здание 
администрации сети универсамов «Кировский» 
в Екатеринбурге, Дом спорта и Дом культуры в 
поселке Зеленоборском Советского района Тюмен-
ской области, многоэтажные жилые дома в городах 
Екатеринбурге, Каменске-Уральском, Заречном и др. 
Предприятие принимало участие в проектировании 
сердечно-сосудистого центра и часовни александра 
Невского в Каменске-Уральском, разработало 
эскизный проект Центра медицины катастроф в 
Екатеринбурге. 

Коллективом ООО «ТЕХКОН» при участии 
аспирантов проведена оптимизация параметров 
элементов металлических рам каркасов на основе 
генетического алгоритма на объекте «Дворец 
водных видов спорта» в Екатеринбурге. В рамках 

этих инновационных исследований защищены две 
дипломные работы и одна диссертация в Уральском 
федеральном университете имени первого Пре-
зидента России Б.Н. Ельцина.

Практически для всех объектов предприятие 
выполнило полный комплекс инженерных изыска-
ний. Проведены обследование и оценка техни-
ческого состояния более 500 производственных, 
складских, торговых, административных и других 
видов зданий.

ООО «ТЕХКОН» осуществляет международное 
сотрудничество в областях энергосбережения, 
программного обеспечения для строительства и 
профпригодности в строительной отрасли с кол-
легами из СШа, Великобритании, Нидерландов, 
Италии, Франции.

Руководит коллективом Владимир Нико-
лаевич Алехин, почетный строитель России, декан 
строительного факультета, заведующий кафедрой 
«Системы автоматизированного проектирования 
объектов строительства» УрФУ, почетный работник 
высшего профессионального образования России, 
советник Российской академии архитектуры и 

строительных наук, академик Нью-Йоркской ака-
демии наук, директор Екатеринбургского филиала 
Межрегиональной общественной организации 
«Содействие развитию и применению простран-
ственных конструкций в строительстве».

В штате предприятия высококвалифициро-
ванные специалисты, в том числе 6 кандидатов 
технических наук. Во многих работах принимают 
участие высококвалифицированные специалисты 
УрФУ и УрГУПС. Работники регулярно проходят 
повышение квалификации, участвуют в местных, 
межрегиональных и международных конферен-
циях и выставках, владеют иностранными языками, 
проводят лекции для студентов и слушателей по-
вышения квалификации Уральского федерального 
университета.

Руководство ООО «ТЕХКОН» прошло професси-
ональные стажировки в строительных и проектных 
фирмах СШа, Великобритании, Италии, Германии, 
Нидерландов, Швеции и Франции.

На предприятии приветствуется политика пре-
доставления рабочих мест молодым специалистам, 
среди которых аспиранты и магистранты УрФУ.

ООО «ТЕХКОН»: 20 лет 
трудовых достижений

ООО «ТЕХКОН»
620075, г. Екатеринбург,

пр-т Ленина, 50а, оф. 75 (3 этаж)
Телефоны/факсы (343) 382-02-13, 

350-26-56
 techcon@etel.ru, techcon@epn.ru

url: techcon.etel.ru

Фирма «ТЕХКОН» создана в 1990 году при участии Управления капитального строительства ПО «Уралмаш» и 
ведущих ученых строительного факультета УГТУ-УПИ. Основным направлением деятельности были избраны 

проектирование и инженерные изыскания для строительства.

Объект: «Расширение станции технического обслуживания автомобилей «Тойота»  
по ул. 2-я Новосибирская в Екатеринбурге»

Объект: «Реконструкция здания МОУ лицей № 88 по проспекту Ленина, 64а в Екатеринбурге».
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С самого начала ТИИ стал уникаль-
ным учебным комплексом.  
На базе института возникло 

первое в СССР учебное телевидение для 
заочников, работающих в экспедициях и 
полевых партиях на всей огромной терри-
тории области. Не имел в стране аналогов 
и студенческий научный центр вуза, где 
велась активная работа по разработке и 
внедрению техники для освоения нефте-
газовых месторождений. 

В то время на территории Тюменской 
области было организовано 19 всесоюз-
ных ударных строек и на всех ведущую 
роль играли выпускники ТИИ. Среди 
них такие известные сегодня в стране 
руководители, как генеральный дирек-
тор ОАО «Сургутнефтегаз» Владимир 
Богданов, член Совета Федерации 
Юрий Неелов, председатель Совета 
Союза нефтегазопромышленников 
России Юрий Шафраник, генераль-
ный директор ОАО «Ямалгеофизика» 
Григорий Быстрицкий, генеральный 
директор ОАО «Сибнефтепровод» 
Юрий Богатенков и многие другие.

Выпускники ТИИ возглавили брига-
ды, экспедиции, полевые отряды и круп-
ные предприятия, обеспечив «открытие 
века» – так образно называли в прессе 
разведку тюменских нефтяных и газовых 
месторождений, каких не знала мировая 
история. 

ТюмГНГУ:  
новейшая история

С течением времени ТИИ рос, 
увеличивалось число кафедр, количество 
образовательных программ, набирала 
обороты научная деятельность. Новей-
шая история вуза началась с 1996 года, 
когда ему был присвоен новый статус и 
новое имя – Тюменский государственный 
нефтегазовый университет. 

Перед вузом открылись новые пер-
спективы, важнейшей из которых было 
создание системы именно университет-
ского образования, то есть возможности 
получения высшего образования по 
целому спектру направлений – от техни-
ческого, естественнонаучного до гумани-
тарного.

Сегодня Тюменский государствен-
ный нефтегазовый университет пред-
ставляет собой крупнейший научно-
образовательный университетский 
комплекс России и первый университет 
от Урала до Тихого океана, который 
осуществляет подготовку кадров всех 
уровней по всему спектру специально-
стей стратегически важной для страны 
нефтегазовой отрасли. 

В университете можно освоить и 
другие образовательные программы –  
стать специалистом в области про-
мышленной безопасности и экологии, 
машино- и приборостроения, экономики, 
государственного и муниципального 
управления, социологии, менеджмента, 

торгового дела, сервиса, маркетинга, 
рекламы, связей с общественностью. Об-
разовательные программы по этим специ-
альностям адаптированы к потребностям 
предприятий нефтегазовой отрасли, к 
запросам рынка труда региона. Особен-
ностью университета является также под-
готовка кадров с учетом криологического 
фактора, оказывающего существенное 
влияние на производственную деятель-
ность в районах нефтегазодобычи.

В структуре ТюмГНГУ имеются об-
щеобразовательный лицей и учреждения 
начального, среднего и высшего профес-
сионального образования (магистратура, 
бакалавриат), аспирантура и докторанту-
ра, центры повышения квалификации и 
переподготовки кадров. 

Учреждения высшего профессиональ-
ного образования ТюмГНГУ сегодня 
представлены семью учебными институ-
тами в городе Тюмени (технологический, 
транспорта, геологии и нефтегазодобычи, 
менеджмента и бизнеса, гуманитарный, 
институт кибернетики, информатики и 
связи, институт промышленных техноло-
гий и инжиниринга). Также в структуре 
ТюмГНГУ 14 филиалов, расположенных в 
городах Тюменской области (Ялуторовск, 
Ишим, Заводоуковск, Тобольск), в цен-
трах нефтегазодобычи Ямало-Ненецкого 
и Ханты-Мансийского автономных окру-
гов, в Сургуте, Нижневартовске, Когалы-
ме, Новом Уренгое, Надыме и других.

За годы своей деятельности универси-
тет подготовил более 100 тысяч специали-
стов. Численность студентов, которых 
готовит университет, превышает общую 
численность студентов, обучающихся по 
аналогичным программам, всех нефтега-
зовых вузов России вместе взятых.  
По экспертным данным, две трети инже-
нерных кадров ТЭК составляют выпуск-
ники ТюмГНГУ. 

История Тюменского государственного нефтегазового университета неразрывно связана с развитием 
топливно-энергетического комплекса Западной Сибири. Свою «родословную» ТюмГНГУ ведет от учебно-
консультационного пункта Уральского политехнического института, открытого в Тюмени в 1956 году.  
В связи с бурным развитием геологоразведки и нефтегазодобычи было принято решение создать в Тюмени 
профильный вуз, готовящий специалистов для нефтегазового комплекса Сибири. 4 декабря 1963 года был 

образован Тюменский индустриальный институт. | Марина Тюлькина

Стратегический вуз Сибири

Владимир Новосёлов, ректор ТюмГНГУ

Тюменскому государственному нефтегазовому университету – 55 лет!

Юбилей ТИИ-ТюмГНГУ Развитие регионов/образование
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 Центр науки
Мощный научный потенциал Тюм-

ГНГУ складывался десятилетиями. Се-
годня в составе научного корпуса универ-
ситета более тысячи кандидатов и докто-
ров наук, профессоров и доцентов. Среди 
них 3 академика, 4 члена-корреспондента 
РАН и более 100 действительных членов и 
членов-корреспондентов академий наук, 
лауреатов Ленинской и Государственной 
премий, 19 заслуженных деятелей науки и 
техники РФ.

В составе вуза работают 17 научно-
исследовательских институтов и цен-
тров, технопарк, малые инновационные 
предприятия. Совместно с учреждениями 
РАН создан научный комплекс в составе 
двух академических кафедр и семи иссле-
довательских институтов.

Учеными университета запатентовано 
более 1000 изобретений и технических 
решений. Студенты и преподаватели вуза 
неоднократно становились обладателя-
ми грантов губернатора и президента 
России. В 2010 году университет выиграл 
грант правительства РФ на развитие ин-
новационной инфраструктуры вуза.

Широкий спектр 
партнерства

Университет связывают тесные 
партнерские отношения с почти по-
лутора сотнями научных и производ-
ственных подразделений крупнейших 
российских и иностранных компаний, 
таких как ОАО «Газпром», ОАО «ЛУ-
КОЙЛ», ОАО «ТНК-ВР», Halliburton 
International, ООО «Schlumberger».  
В сотрудничестве вуза с предприятиями 
приоритетным направлением является 
заключение долгосрочных договоров, 
предусматривающих подготовку спе-
циалистов с высшим образованием, 
повышение квалификации сотрудников 
предприятий, организацию произ-
водственных студенческих практик и 
трудоустройство выпускников. 

При финансовой поддержке 
предприятий-партнеров модерни-
зируется и обновляется учебно-
производственная база – лаборатории, 
учебные центры, компьютерные классы. 
При поддержке ОАО «ТК «Транс-
нефть» в 2003 году студенты и преподава-
тели ТюмГНГУ получили в свое рас-
поряжение современный библиотечно-
информационный центр с книжным фон-
дом более 1 млн экземпляров, уникальным 
электронным каталогом, прекрасными 
читальными залами. В 2006 году компани-
ей «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» был 

реконструирован и оснащен современной 
мультимедийной техникой актовый зал 
института геологии и нефтегазодобычи 
ТюмГНГУ. В том же году компания  
«ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» рекон-
струировала учебно-производственный 
комплекс, в составе которого буровая 
установка, комплекс оборудования по 
добыче нефти и газа, мобильные дома типа 
«Кедр» и вспомогательное оборудование. 
Здесь студенты и учащиеся рабочих специ-
альностей могут отрабатывать практиче-
ские умения и навыки. 

Еще один уникальный субарктический 
полигон находится вблизи месторож-
дений «Медвежье» и «Юбилейное» 
(ООО «Газпром добыча Надым»). По-
лигон является единственным в России 
местом, где проходят геокриологическую 
практику студенты не только Нефтега-
зового университета, но и московских и 
зарубежных вузов. Недавно при поддерж-
ке ОАО «Сургутнефтегаз» был создан 
научно-образовательный центр «Нефтя-
ник Сургута». 

Сегодня в вузе обучается более 
тысячи студентов из стран ближнего 
и дальнего зарубежья – Казахстана, 
Грузии, Туркменистана, Германии, 
США, Канады. Проведена междуна-
родная аккредитация образовательных 
программ. Набирает обороты сотруд-
ничество ТюмГНГУ с зарубежными 
вузами. Это, например, программы 
«включенного обучения» института 
геологии и нефтегазодобычи ТюмГНГУ 
и Технического университета г. Клау-
сталь (Германия). Заключены соглаше-
ния с ООО «Schlumberger», Halliburton 
International и с финской компанией 
«Metso Automation Inc» по созданию 
научно-учебных центров. Совместно с 

ТНК-ВР и Royal Holloway University of 
London ТюмГНГУ уже несколько лет 
успешно реализует программу подго-
товки магистров в области нефтегазо-
вой геологии и геофизики (программа 
двойного диплома). Также успешно 
реализуются программы двойного 
диплома по магистратуре (направление 
«Нефтегазовое дело») с Французским 
институтом нефти, по программам 
бакалавриата – с Китайским нефтяным 
университетом (г. Дуньин). Заключены 
договоры с Белорусским государствен-
ным технологическим университетом, 
Прикаспийским государственным уни-
верситетом технологий и инжиниринга 
(Казахстан), Монгольским государствен-
ным университетом науки и технологии, 
Горно-металлургическим институтом 
(Таджикистан), Украинской академией 
наук и рядом украинских вузов.

 Равнение на мировой 
уровень

 Определяя стратегию вуза, ректор 
ТюмГНГУ Владимир Новосёлов назвал 
приоритетную задачу университета на 
ближайшие годы – достичь мирового уров-
ня образовательной и научной деятельно-
сти, эффективно влияя на модернизацию 
Западно-Сибирского региона и комплекс-
ное развитие отраслей ТЭК России. Как 
социальный институт ТюмГНГУ нацелен 
на формирование независимой, самостоя-
тельной личности с развитым чувством 
собственного достоинства, способной 
принимать социально ответственные 
решения и жить в условиях открытого 
общества. Университет стремится к идеалу 
научно-образовательной корпорации, при-
званной готовить своих выпускников как 
успешных профессионалов.

Развитие регионов/образование Юбилей ТИИ-ТюмГНГУ
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Непросто это – обеспечивать высокое 
качество нефтепродуктов и сервис-
ных услуг автозаправочных станций, 

от самой южной из которых до северной только 
по прямой 2000 километров... Впрочем, гене-
ральный директор Анатолий Пушмин, выпуск-
ник ТИИ-ТюмГНГУ 1985 года, не помнит, когда 
работал спокойно. Это стиль жизни, характер, 
в основе которого настойчивость в достижении 
цели и честность – качества, сформированные 
родительской семьей, вузом, атмосферой в 
обществе.

После окончания института по специаль-
ности «Бурение нефтяных и газовых скважин» 
Пушмин по распределению работал в разведке 
на Крайнем Севере. Геология  — сама по себе 
деятельность экстремальная: порой без еды 
и сигарет, на морозе.. . Потом был интенсив-
ный курс обучения в Москве и Нью-Йорке, 
получение квалификации Master of Business 
Administration и… невостребованность новых 
знаний на предприятии, переход в админи-
страцию Ноябрьска. Шесть лет возглавлял 
городскую службу, подобную «911». анатолия 
Владимировича тогда ночным мэром называли: 
пока город спал, решал все вопросы – от кана-
лизации до авиации. 

В 2000 году его пригласили заместите-
лем генерального директора ОаО «Сибнефть-
Ноябрьскнефтепродукт», затем он стал ге-
неральным директором. С ноября 2004 года 
возглавил ОаО «Сибнефть-Тюменьнефтепродукт» 
(в настоящее время «Газпромнефть-Тюмень»).  
В 2010-м вошел в рейтинг «50 самых влиятельных 
топ-менеджеров Тюмени». 

анатолий Пушмин считает, что одним из сла-
гаемых его успешности и высоких достижений 
«Газпромнефть-Тюмени» являются профессио-
нализм и человеческие качества коллег,  зани-
мающих ключевые должности на предприятии. 
Большинство из них тоже выпускники ТИИ, много 
лет посвятившие промышленному освоению За-
падной Сибири. 

В их чис ле замес титель генерального 
директора по техническим вопросам Рафис 
Гаффанов. Его, прошедшего срочную службу 
рабфаковца, всегда отличала ответственность, 
будь то проведение утренней зарядки в обще-
житии или участие в организации занятий, по 
результатам которых более 30 студентов по-
лучили удостоверения помощника бурильщика 

3-го разряда и ежегодно выручали добывающие 
предприятия во время летних отпусков. 

Основательность молодого специалиста Гаф-
фанова отметили и в ПО «Ноябрьскнефтегаз». Че-
рез полтора года он был переведен на должность 
мастера цеха добычи нефти и газа, потом стал 
ведущим инженером, начальником ЦДНГ... Когда 
однокурсники Пушмин и Гаффанов встретились 
в 2004 году в Тюмени, Рафис Назятович уже два 
года руководил производственно-техническим 
отделом ОаО «Сибнефть-Тюменьнефтепродукт». 

Умение работать с цифрами, аналитический 
склад ума Василия Прокопца, выпускника 1976 
года по специальности «Экономика и организация 
нефтяной и газовой промышленности», всегда от-
мечала рецензент его диплома, первый наставник 
в профессии и начальник Тамара Богопольская, 
начальник лаборатории экономики транспорта 
газа отдела экономических исследований научно-
исследовательского и проектного института 
природных газов «ТюменьНИИГипрогаз». Василий 
Григорьевич науке предпочел производство, 
которое он знал не понаслышке. Институтскую 
практику проходил на буровой и двух промыслах 
Западной Сибири. Установка декана инженерно-
экономического факультета Бронислава Рудакова 
была такова: «Экономист должен знать произ-
водство». Когда в 90-е годы Прокопец работал 
начальником планово-экономического отдела 
в ПО магистральных нефтепроводов Западной 
и Северо-Западной Сибири (в настоящее время 
ОаО «Сибнефтепровод»), зампредседателя 
Федеральной энергетической комиссии называл 
его лучшим экономистом системы. С сентября 
2003 года Василий Григорьевич является заме-

стителем генерального директора по экономике 
и финансам ОаО «Газпромнефть-Тюмень». 

Полтора года работает на предприятии за-
меститель генерального директора по розничным 
продажам Владимир Карпов. Выпускник  транс-
портного факультета ТИИ 1983 года, он начинал 
трудовую деятельность механиком в ноябрьском 
тресте «Обьнефтегазстрой». С 1989-го работал 
начальником транспортного цеха экспедиции 
глубокого разведочного бурения ПО «Ноябрь-
скнефтегаз», возглавлял производственно-
технический отдел.

Свой переход в 1997 году на руководство 
сбытовым подразделением НК «ЛУКОЙЛ» в 
Тюменском регионе Владимир Юрьевич не 
считает внезапным жизненным поворотом. Еще 
в годы учебы он узнал, как сохранить качество 
продукта от завода-изготовителя до топливного 
бака машины. а в 2002-м, почувствовав, что для 
лучшей организации процесса не хватает знаний 
по экономике, поступил учиться в Российский 
государственный торгово-экономический уни-
верситет и окончил его.

Именно готовность к профессиональному и 
личноcтному саморазвитию, желание работать 
на общий результат считает необходимым 
условием для претендента на трудоустройство в 
«Газпромнефть-Тюмень» генеральный директор 
анатолий Пушмин. а в год юбилея alma mater, на 
очередном этапе преобразований вуза желает 
вместе с коллегами сохранить лучшие традиции 
Нефтегаза 80-х:  высокий уровень организации 
учебного процесса и производственной прак-
тики, разумное количество и хорошее качество 
выпускников!

Анатолий  
Пушмин, генераль-
ный директор  
ОАО «Газпромнефть-
Тюмень» 

Василий Прокопец,   
заместитель гене-
рального директора 
по экономике  
и финансам  
ОАО «Газпромнефть-
Тюмень» 

Рафис Гаффанов, 
заместитель  
генерального дирек-
тора по техниче-
ским вопросам  
ОАО «Газпромнефть-
Тюмень» 

Владимир Карпов, 
заместитель  
генерального дирек-
тора по розничным 
продажам  
ОАО «Газпромнефть-
Тюмень» 

Ориентир на качество
Для «Газпромнефть-Тюмени» 2010 год ознаменован выходом на розничный рынок нефепродуктов ХМАО, 
приобретением восьми автозаправочных станций на Ямале. Сегодня в активе предприятия разветвленная 
сеть из пяти нефтебаз и свыше 100 АЗС. И на любой из них вас ждет топливо и сервис высокого качества.   

| Олег Никитин
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Тюменский нефтегазовый 
университет и Гипротюменнефтегаз: 

их вклад в становление и развитие 
Западно-Сибирского нефтегазового 

комплекса 
Редакция «Губернского делового журнала» об-
ратилась к руководству Гипротюменнефтегаза 
с просьбой поделиться своими воспоминаниями о 
сотрудничестве института с ТИИ-ТюмГНГУ 
в связи с 55-летием последнего. Вот что мы  
получили от управляющего директора  
ОАО «Гипротюменнефтегаз» Натальи 
Николаевны Андреевой, доктора технических 
наук, профессора, академика РАЕН. 

Гипротюменнефтегаз как базовый научно-иссле-
довательский и проектный институт вновь создавае-
мого нефтегазового комплекса Западной Сибири был 
образован в 1964 году постановлением Совета Мини-
стров СССР. Практически в это же время на основе от-
деления свердловского вуза был образован Тюменский 
индустриальный институт и начался активный процесс 
его формирования также в качестве базового института 
Западно-Сибирского нефтегазового комплекса в сфере 
подготовки инженерных кадров.

Близость сфер деятельности этих двух институтов 
(наука и проектирование — профессиональное обра-
зование и наука), их статус и перспективы развития, а 
также общее руководство в лице Главтюменнефтегаза 
и в лице Тюменского обкома партии предопределили 
их тесное сотрудничество как на начальных, наиболее 
сложных этапах становления, так и на последующие де-
сятилетия их развития вплоть до настоящего времени.

Темпы роста и развития обоих институтов соответ-
ствовали темпам освоения крупнейшего нефтегазового 
региона с его особыми природно-климатическими усло-
виями и огромными объемами работ.

Индустриальный институт, произведя первый 
массовый выпуск инженеров в 1970 году, стал для 
региона главным поставщиком молодых специалистов 
по всему спектру нефтегазовых специальностей, на-
чиная с геологии, разработки и бурения и заканчивая 
энергетиками, транспортниками и экономистами. ТИИ 
стал базовым вузом НГК Западной Сибири и одним из 
ведущих вузов отрасли.

Гипротюменнефтегаз уже в 1967 году, имея числен-
ность работников в 1200 человек, получил статус Гене-
рального проектировщика по обустройству нефтяных 
месторождений Западной Сибири и головной органи-
зации отрасли по нефтепромысловому строительству в 
условиях болот и вечной мерзлоты, электроснабжению 
и электрооборудованию промыслов, СаПР обустрой-
ства месторождений.

Трудно переоценить вклад ТИИ-ТюмГНГУ и 
Гипротюменнефтегаза в становление и развитие 
ТЭК Западной Сибири, в это одно из крупнейших 
свершений ХХ века, а также в жизнь, по крайней 

мере,  двух поколений жителей Тюменской области 
и, в первую очередь, работников НГУ и Гипротю-
меннефтегаза. Собственные региональные кадры 
специалистов самого широкого профиля стали одной 
из главных составляющих успеха при создании ТЭК 
Западной Сибири.

В истории города и области ТИИ-ТюмГНГУ и 
Гипротюменнефтегаз стали основой формирования 
региональной системы высшего образования, науки 
и проектирования, превращения провинциального 
города в крупный университетский центр, столицу круп-
нейшего нефтегазового региона.

За долгие годы сотрудничества Гипротюменнефте-
газа и ТИИ-ТюмГНГУ более 2500 выпускников этого вуза 
стали работниками Гипротюменнефтегаза, их числен-
ность (с его пятью филиалами в Екатеринбурге, Томске, 
Нижневартовске, Сургуте, Ноябрьске) достигала 6,5 
тысячи человек. 

В настоящее время здесь, в Тюмени, в институте 
работают более 350 выпускников ТИИ-ТюмГНГУ, мно-
гие из которых входят в состав руководства и в число 
ведущих специалистов, определяющих лицо Гипротю-
меннефтегаза. Это начальники отделов и лабораторий, 
главные инженеры проектов, главные специалисты по 
ключевым направлениям деятельности Гипротюмен-
нефтегаза, а также целая плеяда работников среднего 
звена и молодых специалистов. Объем этой статьи не 
позволяет перечислить всех поименно, хотя и они сами, 
и выпустивший их вуз вполне заслуживают этого. Самый 
короткий список работников Гипротюменнефтегаза — 
выпускников ТИИ из числа наиболее заслуженных и 
составляющих гордость института приведен в таблице. 
Мы уверены, что к каждой новой юбилейной дате ТИИ-
ТюмГНГУ этот список будет расширяться.

Не менее значителен вклад университета и в повы-
шение квалификации работников института, в под-

Наталья Андреева, 
управляющий дирек-
тор ОАО «Гипро-
тюменнефтегаз»

Развитие регионов/образование Юбилей ТИИ-ТюмГНГУ

Открытое акционерное общество 
«Тюменский проектный и научно-
исследовательский институт  
нефтяной и газовой промышленности  
им. В.И. Муравленко»
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готовку его научных кадров. В свою очередь, работники 
Гипротюменнефтегаза принимали и принимают активное 
участие в преподавательской и научной деятельности 
университета, намерены и впредь развивать и совершен-
ствовать это взаимовыгодное сотрудничество. Первое 
соглашение о сотрудничестве Гипротюменнефтегаза и 
ТИИ-ТюмГНГУ в целях интеграции нефтегазового образо-
вания и науки, проведения совместных фундаменталь-
ных и прикладных работ, подготовки, переподготовки, 
повышения квалификации персонала, включая кадры 
высшей квалификации, было заключено в 1965 году, 
последняя его редакция подписана в 2007 году.

В истории становления Тюмени как столицы 
крупнейшего нефтегазового региона страны имена 
основателей ТИИ — анатолия Николаевича Косухина 
и Виктора Ефимовича Копылова, а также основателей 
Гипротюменнефтегаза — Оника арсеньевича Межлу-
мова и якова Михайловича Кагана стоят в одном ряду 
с именами таких знаменитых нефтяников, как Виктор 
Иванович Муравленко и Владимир Юрьевич Фила-
новский,  а также с именами политических деятелей 
региона, таких как Борис Евдокимович Щербина и 
Геннадий Павлович Богомяков.

Основы, заложенные первыми руководителями ТИИ, 
позволили его команде под руководством Николая Нико-
лаевича Карнаухова преодолеть кризис 90-х годов, про-
должить развитие вуза в новых условиях, превратить 
его в крупнейшую научно-образовательную корпорацию, 
которая по полному праву считается одной из главных 
опор Тюменского края и имеет все основания претендо-
вать на статус университета федерального уровня.

В свою очередь, в Гипротюменнефтегазе фундамент, 
заложенный его первыми руководителями, позволил 
институту под руководством Рафаила Петровича Кир-
шенбаума преодолеть тот же кризис (в его тяжелейшей 
форме) и вернуть себе ведущее положение в регионе 
и в отрасли.

ТИИ-ТюмГНГУ и Гипротюменнефтегаз наглядным 
образом подтвердили истину о том, что самым эф-
фективным и благодарным вкладом сил и средств 
является вклад в людей, в молодое поколение, в их 
головы и души. И здесь ТюмГНГУ, его руководство и 
профессорско-преподавательский состав снискали 
всеобщее признание и уважение.

Юбилей ТИИ-ТюмГНГУ Развитие регионов/образование

Сотрудники  
Гипротюменнефте-
газа

Их должности
Год оконча-

ния ТИИ
Вузовские  
специальности

Щербинин  
Игорь алексеевич

главный  
инженер института 1976 Сооружение и эксплуатация  

газонефтепроводов и газонефтехранилищ

Фахретдинов  
Искандер Закарьевич

главный  
инженер проектов 1987 Сооружение и эксплуатация  

газонефтепроводов и газонефтехранилищ

Шендель  
анатолий Николаевич

главный  
инженер проектов 1977 Строительные, дорожные машины  

и оборудование

Зольников  
алексей Федорович

главный  
инженер проектов 1983 Технология машиностроения

Виллик  
Сергей Леопольдович

главный  
инженер проектов 1980 Машины и оборудование  

нефтяных и газовых промыслов

Крыжановская  
анна Германовна

главный  
инженер проектов 1982 Сооружение и эксплуатация  

газонефтепроводов и газонефтехранилищ

Кружинов  
алексей Юрьевич начальник отдела 1994 автоматизированные системы обработки информа-

ции и управления

Лутцев  
Валерий алексеевич начальник отдела 1971 автомобильный транспорт

Фрайштетер  
Виталий Пинкосович начальник отдела 1974 автоматизация технологических процессов  

и производств (по отраслям)

Шемякин  
Сергей андреевич начальник отдела 1970 автомобильные дороги и аэродромы

Нохрин  
александр Радионович начальник отдела 1976 автоматизированные системы управления

Лебедев  
александр Михайлович начальник отдела 1983 Технология машиностроения,  

станки и инструменты

Уржумова  
Ольга Михайловна начальник сектора 1972 Химическая технология переработки  

нефти и газа

Тарасов  
Михаил Юрьевич

начальник  
лаборатории 1972 Технология органического  

и нефтехимического синтеза

Мальцев  
Виктор Владимирович

начальник  
экспедиции 1977 Гидрогеология и инженерная геология

аржиловская  
Валентина Николаевна начальник группы 1981 Химическая технология переработки  

нефти и газа

Назаров  
Юрий анатольевич

заместитель  
начальника отдела 1981 Химическая технология переработки  

нефти и газа

Сурнин  
Валерий Юрьевич главный геофизик 1976 Геофизические методы поисков и разведки 

месторождений

антипина  
Надежда Гениевна главный специалист 1976 Экономика, организация нефтяной и газовой про-

мышленности

Хомяков  
Федор Григорьевич главный специалист 1977 Гидрогеология и инженерная геология

Коллектив Гипротюменнефтегаза горячо приветствует и поздравляет Тюменский государ-
ственный нефтегазовый университет в лице его ректора Владимира Васильевича Новоселова, 
профессорско-преподавательского состава и всего коллектива работников и студентов в 
связи с 55-летием его основания!
В хоре поздравлений и наилучших пожеланий ТюмГНГУ в связи с его 55-летием одна из первых 
партий по праву принадлежит Гипротюменнефтегазу, чья судьба на протяжении почти 50 лет 
самым тесным образом переплеталась с судьбой ТюмГНГУ.

Уважаемый Владимир Васильевич, уважаемые коллеги!
В день 55-летия ТИИ-ТюмГНГУ примите выражение нашей глубокой при-
знательности и уважения от всего нашего коллектива, для большой части 
которого НГУ – это alma mater! Примите наши сердечные поздравления и 
пожелания университету дальнейших успехов и процветания на благо на-

шего города, нашего края, нашей страны!
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В кадрах — сила!

Комплексный подход
Правдинская геологоразведочная экспедиция 

(ПГРЭ), созданная в 1964 году, базируется в поселке 
Горноправдинск Ханты-Мансийского района Тюмен-
ской области. Горноправдинск расположен на правом 
берегу Иртыша, в 260 км от Тобольска. Традиции гео-
логоразведочного предприятия заложил неутомимый 
организатор и крупный ученый-геолог Фарман Салма-
нов. В жизни экспедиции бывали и трудные периоды, 
однако всегда сохранялся работоспособный, высоко-
профессиональный костяк коллектива, способный 
наращивать объемы работ и развиваться.

На сегодняшний день ООО «Правдинская гео-
логоразведочная экспедиция» является одним из 
лучших предприятий Тюменской области в этой сфере. 
Компания работает по договорам в качестве подряд-
ной организации по строительству параметрических, 
оценочных и поисково-разведочных скважин, выпол-
няя эти работы «под ключ», включая геофизические 
исследования в скважинах и прострелочно-взрывные 
работы. Наличие производственных баз и укомплек-
тованный штат инженерно-технических работников 
предполагают проведение поиска углеводородного 
сырья максимально самостоятельно, без привлечения 
субподряда. Среди заказчиков предприятия такие 
компании, как ОаО «Тюменнефтегаз», ООО «ТНК-Уват», 
ООО «Газпромнефть-Хантос», ОаО «НК «Роснефть», 
ООО «РН-Юганскнефтегаз», ООО «Международная 
нефтяная сервисная компания», ООО «Бурнефтегаз», 
а также департамент по недропользованию Ханты-
Мансийского автономного округа — Югры, депар-
тамент недропользования и экологии Тюменской 
области и другие.

ООО «Правдинская геологоразведочная экспеди-
ция» имеет несколько конкурентных преимуществ. 
Основных из них пять. Первое — геофизическая пар-
тия, входящая в состав экспедиции, позволяет более 
оперативно, рационально и грамотно получить инфор-
мацию о разрезе скважины и продуктивных пластов, а 
также производить прострелочно-взрывные работы. 
Второе — модернизация буровых установок произво-
дится согласно требованиям безопасности нефтяной 
и газовой промышленности. Это, в первую очередь, 
позволяет продлить срок эксплуатации установки. 
Третье — в составе экспедиции имеется учреждение 
дополнительного профессионального образования, 
что позволяет без отрыва от производства обучать спе-
циалистов дефицитных специальностей. Четвертое —  

собственный транспортный парк дает возможность 
без дополнительных затрат осуществлять перевозку 
и доставку оборудования и материалов на полевые 
объекты. Пятое — сотрудничество с научными 
центрами позволяет внедрять научные разработки, 
облегчающие производственный процесс.

На сегодняшний день приоритетными направлени-
ями компании являются модернизация оборудования, 
работа с инвесторами, восстановление объемов работ 
после экономического кризиса 2008—2009 годов.

Одна команда
Персонал — одна из главных ценностей ком-

пании, считают в Правдинской экспедиции, и, хотя 
на предприятии имеется костяк профессионалов, 
потребность в молодых кадрах среднего и высшего 
звена существует. Поэтому кадровая политика  
ООО «ПГРЭ» направлена в первую очередь на при-
влечение и подготовку молодых специалистов, 
владеющих необходимыми техническими знаниями. 
В компании разработана программа «Кадры», которая 
включает в себя мероприятия по качественному 
подбору работников, обучению и повышению квали-
фикации персонала, совершенствованию системы мо-
рального и материального стимулирования, созданию 
условий для участия сотрудников в общественной и 
рационализаторской деятельности, укреплению еди-
ной корпоративной культуры, созданию эффективной 
мотивации профессионального развития персонала.

На предприятии четко выстроена работа по про-
фессиональной адаптации молодежи на производстве, 

обеспечению карьерного роста перспективных 
молодых специалистов, формированию личной 
заинтересованности в достижении целей, стоящих 
перед компанией.

Большое внимание в ООО «ПГРЭ» уделяется 
развитию собственной системы непрерывного 
профессионального образования, которая позво-
ляет ежегодно обеспечивать выполнение плана 
подготовки и повышения квалификации рабочих 
и специалистов. В 2000 году для подготовки, 
переподготовки и повышения квалификации 
рабочих кадров основных (подконтрольных 
Ростехнадзору) профессий для Правдинской 
геологоразведочной экспедиции было создано 
Негосударственное некоммерческое учреждение 

Развитие регионов/образование Юбилей ТИИ-ТюмГНГУ

За свою почти полувековую историю Правдинская геологоразведочная экспедиция открыла 59 месторождений, в 
их числе известные во всем мире Приобское, Шапшинское, Салымское, Приразломное и другие. От специалистов, 
готовых работать в сложных условиях Севера, требуются высокая теоретическая и практическая подготовка, 
ответственность, дисциплина, мобильность. Всем этим требованиям отвечают выпускники ТюмГНГУ, которых 
на предприятии трудится немало. Сам генеральный директор Юрий Алексеев, более семи лет возглавляющий 

экспедицию, — выпускник ТИИ-ТюмГНГУ 1988 года. | Марина Тюлькина

Руководящий состав ООО «Правдинская геологоразведочная экспедиция» — выпускники 
ТИИ-ТюмГНГУ: Анатолий Дерягин, Ирина Борисенко, Алексей Осипчук, Юрий Алексеев

В год 55-летия университета 
желаем всему преподаватель-

скому коллективу, всем со-
трудникам ТИИ-ТюмГНГУ 

здоровья, успехов, талантливых 
студентов, новых перспектив-

ных планов и дальнейшей плодо-
творной работы в сфере высшего 

образования!

Коллектив ООО «Правдинская гео-
логоразведочная экспедиция»
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дополнительного профессионального образова-
ния «Учебно-курсовой пункт».

Грамотная, продуманная кадровая политика 
приносит свои плоды. Так, в 2010 году в экспедицию 
пришло трудиться на 8% больше молодежи по срав-
нению с 2009 годом.

В настоящее время 40% сотрудников компании 
имеют высшее и среднее профессиональное образо-
вание. Кроме того, немало молодых людей совмещают 
работу с заочным обучением в вузах, применяя теоре-
тические знания на практике.

Основным «поставщиком» специалистов для 
Правдинской экспедиции был и остается Тюмен-
ский государственный нефтегазовый университет. 
Среди ведущих специалистов предприятия немало 

выпускников ТИИ-ТюмГНГУ разных лет, в том числе 
главный геолог, заслуженный геолог ХМаО—Югры 
Ирина Борисенко, начальник ПТО анатолий Деря-
гин, начальник отдела снабжения алексей Осипчук. 
Много выпускников университета и среди рядовых 
сотрудников.

Генеральный директор Правдинской геоло-
горазведочной экспедиции, заслуженный геолог 
ХМаО—Югры Юрий Алексеев — уроженец Кеме-
ровской области, но по праву считает себя северя-
нином, поскольку переехал сюда с родителями в 
пятилетнем возрасте. В 1988 году Юрий Павлович 
окончил транспортный факультет ТИИ-ТюмГНГУ, в 
2004-м с отличием завершил профессиональную 
переподготовку в МИПК Российской экономи-

ческой академии имени Г.В. Плеханова. Юрий 
Павлович прошел трудовой путь от мастера РММ 
до генерального директора Правдинской геоло-
горазведочной экспедиции.

Ю. алексеев ведет активную общественную 
деятельность. С 2001 по 2005 год он был депутатом 
Думы Ханты-Мансийского района, в 2006—2010 
годах — депутатом сельского поселения Горноправ-
динск. В марте 2011-го вновь был избран депутатом 
Думы Ханты-Мансийского района.

В преддверии юбилея ТюмГНГУ генеральный 
директор Правдинской геологоразведочной экспеди-
ции пожелал alma mater не сдавать своих передовых 
позиций, по-прежнему оставаясь основной кузницей 
кадров для Западной Сибири.

Юбилей ТИИ-ТюмГНГУ Развитие регионов/образование
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В ОаО «СибурТюменьГаз» трудится немало вы-
пускников ТюмГНГУ. В преддверии юбилея 
вуза о нем вспоминают главный специалист 

производственно-технического отдела ОаО «Си-
бурТюменьГаз» Александр Олифиренко и главный 
приборист ОаО «СибурТюменьГаз» Игорь Селезнев, 
для которых, как и для многих других, ТюмГНГУ 
стал стартовой площадкой для профессионального 
и личностного роста. 

Стремиться к вершине 
пирамиды

В небольшом городе нефтяников Стрежевом 
вчерашние школьники редко мучаются вопросом: 
кем быть? Они знают, как востребованы технические 
специалисты в регионе, да и пример родителей — 
профессиональных нефтяников и газовиков — перед 
глазами. 

Саша Олифиренко решил поступать в Тюм-
ГНГУ на специальность «Химическая технология 
органических веществ», которая охватывает как 
нефтедобычу и нефтепереработку, так и газодобычу 
и газопереработку. Но на третьем курсе, прослушав 
увлекательные лекции профессора андрея Леони-
довича Савченкова, александр твердо решил: нужно 
идти в газовую отрасль. 

Окончив ТюмГНГУ,  александр Олифиренко начал 
работать на Белозерном ГПК оператором ТУ сначала 
3-го, потом 4-го и 5-го разрядов, а вскоре стал подмен-
ным начальником смены. Здесь, на заводе, где Саша 
не один раз проходил производственную практику, 
пришло осознание того, о чем еще в университете го-
ворила преподаватель «Основ гомогенного катализа» 
Татьяна Валентиновна Ривкина: теория и практика на 
самом деле взаимосвязаны. 

Год назад александра пригласили в ПТО на 
должность ведущего специалиста, но он быстро стал 
главным специалистом. На новой должности очень 
пригодились знания, которые александр получил в 
ТюмГНГУ по второй специальности, которой он обу-

чался заочно, — «Экономика и управление на 
предприятии». Да и в повседневной жизни знания, 
полученные в вузе, оказываются очень кстати. Так, 
александру запомнилась иерархическая модель 
потребностей человека — пирамида по Маслоу. 
Внизу пирамиды — физиологические потребности, 
на вершине — потребность в реализации своих 
целей, способностей, развитие собственной лич-
ности. Добраться до вершины — цель александра 
Олифиренко. 

«я очень благодарен alma mater, — говорит 
александр. — В день рождения хочу пожелать 
университету-юбиляру высокого конкурса на место 
и умных студентов!».

 Развиваться!
 Стать дипломированным специалистом в об-

ласти автоматизации технологических процессов 
и производств Игорь Селезнев решил, будучи уже 
опытным прибористом 6-го разряда на Нижневар-
товском ГПЗ. Почти 10 лет он посвятил себя рабочей 
специальности и изучил все ее тонкости. Нужно 
развиваться! Это однажды принятое решение стало 
девизом Игоря.

 Тюменский государственный индустриальный 
институт в 90-е годы был одним из немногих 
серьезных вузов в регионе, обеспечивающих 
кадрами нефтяную и газовую отрасли. Для 
студентов 4-го и 5-го курсов в Тюмени была 
открыта лаборатория, где велось преподавание 
на базе оборудования торговой марки Allen 
Bradley – Rockwell Automation. «Это сейчас до-
статочно много продвинутых производителей 
контроллеров с программируемой логикой, ком-
понентов с управляющей логикой, программного 
обеспечения для промышленной автоматизации 
и электронных интерфейсов для операторов.  
а тогда, больше десяти лет назад, такая техника 
вызывала неподдельный интерес!» — вспоминает 
Игорь Эдуардович.

 Знакомство с новейшими средствами управле-
ния технологическими процессами в промышлен-
ности и системами обработки информации, которое 
обеспечивала материально-техническая база 
ТюмГНГУ, позволило Игорю Эдуардовичу довольно 
быстро занять место начальника одного из участков 
цеха КИПиа родного Нижневартовского ГПЗ. Прой-
дя еще несколько ступеней по карьерной лестнице, 
он стал начальником этого цеха, а в 2005 году —  
главным прибористом ОаО «СибурТюменьГаз». 
Сегодня отдел главного прибориста занимается 
строительством и эксплуатацией систем авто-
матизированного управления производством на 
предприятиях ОаО «СибурТюменьГаз», обеспечивая 
при этом единую техническую политику. 

«Окончив в 2000 году ТюмГНГУ, я получил на-
стоящее инновационное образование, — считает 
Игорь Эдуардович. — Уже тогда у университета 
было много проектов и патентов в сферах строи-
тельства, транспорта, машиностроения, электро-
ники, экологии. Мне очень приятно знать, что сейчас 
Тюменский нефтегазовый университет — лидер 
Уральского федерального округа по количеству 
полученных патентов. Так держать!».

Настоящее инновационное 
образование

ОаО «СибурТюменьГаз» включает в себя газоперерабатывающие ком-
плексы: ОаО «Южно-Балыкский ГПК», ОаО «Губкинский ГПК», ООО «Но-
ябрьский ГПК», а также 51-процентную долю в совместном предприятии  
ООО «Юграгазпереработка». На этих предприятиях осуществляется пере-
работка попутного нефтяного газа, в результате чего на выходе получа-
ются сухой отбензиненный газ и широкая фракция легких углеводородов, 
являющаяся ценным сырьем для нефтехимии. И то, и другое необходимо 
транспортировать до потребителя, для этого имеется разветвленная 
система трубопроводов. Эксплуатацию их осуществляет ООО «Запсиб-
трансгаз». Кроме того, в состав группы входит сервисное предприятие 
ООО «СибурГазМонтаж».

Александр  
Олифиренко, 
главный специалист 
производственно-
технического от-
дела ОАО «Сибур-
ТюменьГаз» 

Игорь Селезнев, 
главный приборист 
ОАО «Сибур-
ТюменьГаз»

| Марина Тюлькина

Развитие регионов/образование Юбилей ТИИ-ТюмГНГУ
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Александр Угрюмов, заместитель  
генерального директора ЗАО «Антипинский 
нефтеперерабатывающий завод»

Являясь крупнейшим нефтедобывающим 
регионом, Тюменская область, тем не 
менее, закупает светлые нефтепродукты 

в Омске, Уфе, Перми. Поэтому было абсолютно 
логичным построить на территории области соб-
ственный современный нефтеперерабатывающий 
завод. Первая очередь антипинского НПЗ была 
введена в эксплуатацию в 2006 году с объемом 
переработки 400 тыс. тонн нефти. Практически 
сразу же сложился круг постоянных покупателей. 
Прямогонный бензин почти в полном объеме 
отправляется на экспорт в европейские страны, 
дизельное топливо расходится по всему Уральско-
му федеральному округу и ряду других регионов. 
Большое количество мазута также отгружается в 
порты для бункеровки судов.

В мае 2010 года на заводе введена в эксплуата-
цию вторая очередь, включающая в себя установку 
ЭЛОУ-аТ-2 мощностью 2,75 млн тонн нефти в год, ре-
зервуарные парки и другие объекты общезаводского 
хозяйства, в результате чего мощность предприятия 
возросла до 3,5 млн тонн нефти в год.  Сегодня  
ведется активная работа над третьей очередью, 
которой предусмотрено строительство установок 
гидроочистки и каталитической  депарафинизации 
дизельного топлива, получения водорода, замед-
ленного коксования, производства гранулированной 
серы и установки первичной переработки нефти 
мощностью 3,7 млн тонн нефти в год. Реализация 
строительства третьей очереди позволит выраба-
тывать малосернистое дизельное топливо класса 

ЕВРО-5, нефтяной кокс, гранулированную серу. В 
результате  мощность завода увеличится до 7,2 млн 
тонн, а глубина переработки — до 92%. 

Четвертая очередь, включающая установки 
вторичной перегонки, риформинга и изомериза-
ции бензинов, газофракционирующую установку, 
даст возможность выйти на рынок автомобильных 
бензинов с продуктом, соответствующим требова-
ниям технического регламента и мировому уровню 
качества.

При проектировании и строительстве новых 
производств закладываются самые современные 
технологии и оборудование, которые требуют высо-

кого технического уровня специалистов. Основной 
кадровой базой аНПЗ был и остается Тюменский 
государственный нефтегазовый университет. На пред-
приятии сегодня работают более 100 выпускников 
ТИИ-ТюмГНГУ, многие из которых выросли до уровня 
руководителей и ведущих специалистов. В их числе 
заместитель генерального директора ЗаО «антипин-
ский нефтеперерабатывающий завод» Александр 
Угрюмов, выпускник ТИИ-ТюмГНГУ 1971 года.

Химией александр увлекся еще в школьные годы, 
участвовал в школьных олимпиадах города Перво-
уральска, дважды был победителем. а решающую 
роль при выборе профессии все же сыграло открытие 
«большой нефти» в Тюменской области. 

Учеба на химико-технологическом факультете 
ТИИ-ТюмГНГУ — это не только лекции, зачеты и эк-
замены, но и насыщенная, интересная  студенческая 
жизнь — работа в строительных отрядах, занятия 
спортом (александр Угрюмов входил в состав сборной 
института по волейболу), производственная практика, 
которая проходила на крупнейших нефтеперерабаты-
вающих заводах СССР — Омском, Новокуйбышевском, 
Пермском,  ангарском. В совместных делах заклады-
вался фундамент дружбы на всю жизнь. александр 
Васильевич  до сих пор поддерживает дружеские 
отношения со своими сокурсниками — Владимиром 
Николаевичем Высоцким,  Геннадием Георгиевичем 
Мощенко,  Сергеем Николаевичем Бахлыковым, 
александром Михайловичем яковлевым.

Тепло вспоминает он и своих преподавателей — 
Людмилу Николаевну Орехову, Ромена  Зеликовича 
Магарила, Елену александровну Балабанову. 

Производственная деятельность молодого 
инженера-химика началась на ангарском нефте-
химическом комбинате, где александр Васильевич 
прошел все ступени карьерного роста: от оператора, 
начальника установки, цеха, главного инженера до 
генерального директора  предприятия. 

Сегодня заместитель генерального директора 
антипинского НПЗ отчетливо понимает, что для 
воплощения в жизнь масштабных проектов пред-
приятия потребуется много высококвалифицирован-
ных специалистов, и в этом направлении у завода и 
ТюмГНГУ — непочатый край для  совместной работы. 
Ну а в преддверии юбилея вуза александр Угрюмов 
желает аlma мater обрести статус лучшего вуза 
России и оставаться главной кузницей кадров для 
Тюменской области.

Тандем науки  
и производства

Юбилей ТИИ-ТюмГНГУ Развитие регионов/образование

Уникальность Антипинского нефтеперерабатывающего завода состоит в том, что он  строится технологическими 
очередями, каждая из которых подразумевает организацию законченного производственного цикла. В 2010 году 
ЗАО «Антипинский НПЗ» введена в эксплуатацию вторая очередь, что позволило предприятию выйти на новый 

уровень мощности – 3,5 млн тонн нефти в год. | александра Рябухина
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Арзамасский приборостроительный завод 
имени П.И. Пландина по праву считается 
одним из самых высокотехнологичных 

предприятий отечественного ОПК. Он выпускает 
уникальную продукцию, без которой не может 
обойтись ни один самолет, ни одна ракета, ни один 
космический корабль. 

С самого своего основания аПЗ строился для 
производства приборов авиационного направле-
ния и вот уже более 50 лет успешно справляется 
с этой задачей. Сегодня арзамасский приборо-
строительный завод — это высокотехнологичное 
производство, оснащенное самым современным 
оборудованием. Здесь трудятся высокопро-
фессиональные инженерные, конструкторские и 
рабочие кадры. 

За более чем полувековую историю ОаО «аПЗ» 
накопило огромный опыт по проектированию и 
производству гироскопических приборов, систем 
управления для авиационной и космической от-
расли, бортовых электронно-вычислительных ма-
шин, рулевых приводов, контрольно-проверочных 
комплексов, а также продукции гражданского на-
значения — расходомерной техники, гидравлики 
и медицинских приборов. 

Прошедший год был ознаменован для пред-
приятия принятием ряда ключевых решений по 

привлечению инвестиций и началом реализации 
масштабных программ по освоению новых из-
делий, техническому перевооружению, модерни-
зации системы энергоснабжения. 

арзамасский приборостроительный завод 
производит изделия для зенитно-ракетных 
комплексов С-300 «Фаворит», С-400 «Триумф», 
для войсковых комплексов «Бук-М2», «Тор», 
для морских комплексов «Штиль», «Клаб», для 
противорадиолокационного комплекса «Овод». 
Предприятие — лидер с точки зрения качества, 

точности и модификаций этих приборов. Здесь 
крайне важна механическая точность, которая 
должна быть обеспечена высоким технологи-
ческим уровнем. Большую роль в этом играет 
качество комплектующих. 

«С предприятием «НПП «ЭлТом» нас связывают 
давние партнерские отношения, — говорит гене-
ральный директор ОаО «аПЗ» Олег Лавричев. —  
Вот уже около 20 лет они являются нашими  
поставщиками. Диоды 2Д222аС и 2Д222ВС про-
изводства НПП «ЭлТом»   находят применение 
во многих изделиях спецтехники ОаО «аПЗ». 
Это отличный поставщик — надежный, с гибкой 
ценовой политикой, четко реагирующий на тре-
бования рынка. В юбилейный для предприятия 
год желаю всему коллективу здоровья, успехов 
и процветания!»

Лидер качества, точности  
уникальных приборов

ОАО «Арзамасский  
приборостроительный завод имени 

П.И. Пландина»
607220 Нижегородская область,  

г. Арзамас,  
ул. 50 лет ВЛКСМ, 8 а

Телефон (831-47 ) 791-33

Олег Лавричев, генеральный 
директор ОАО «Арзамасский 
приборостроительный завод 
имени П.И. Пландина» 

ОаО «НПП «ЭлТом» было создано в ав-
густе 1956 года как конструкторское 
бюро Томилинского завода полупро-

водниковых приборов (ныне — Томилинский 
электронный завод). В течение десятилетий 
его сотрудники разрабатывали и проводили 
испытания компонентов для вторичных ис-
точников питания. 

Именно здесь были созданы и испы-
тывались первые советские интегральные 
микросхемы серий 142, 1114, 1145, силовые 
выпрямительные диоды с барьером Шоттки, 
СВЧ смесительные и детекторные диоды двух- 
и трехсантиметрового диапазонов, мощные и 
маломощные поверхностно ориентированные 
PIN-диоды.

После распада Советского Союза, пере-
хода отечественной экономики на новые 
рельсы и открытия рынка предприятие пере-

живало не лучшие времена. В начале XXI 
века администрацией уже практически не 
работавшего электронного завода было при-
нято решение отказаться от конструкторского 
бюро и опытно-производственной базы, но 
коллектив принял решение сформировать 
на их базе новое производство, которое в 
2005 году было преобразовано в ОаО «НПП 
«ЭлТом» со стопроцентным государственным 
участием. 

Как показало время, это был верный шаг, 
ведь здесь удалось не только сохранить 
опыт, накопленный в предыдущие годы, но и 
создать современное производство, не усту-
пающее ведущим мировым компаниям.

На сегодняшний день ОаО «НПП «ЭлТом», 
входящее в состав концерна «авиаприбо-
ростроение» госкорпорации «Российские 
технологии», разрабатывает и выпускает 

уникальную продукцию — унифицированные 
с табилизирующие ис точники вторичного 
электропитания (ИВЭП) в модульном испол-
нении. С их производства началось развитие 
российского рынка источников вторичного 
электропитания для военного применения. 
Стоит отметить, что ИВЭП изготавливаются 
полностью на отечественной элементной базе 
и аналогов этой продукции никто больше в 
странах СНГ не производит.

Благод аря многоле тнему опыт у раз-
работок и производства, высокому научно-
техническому потенциалу, наличию в кадрах 
предприятия как опытных специалис тов 
мирового уровня, так и перспективных моло-
дых разработчиков, ОаО «НПП «ЭлТом» стало 
ведущим предприятием в области унифици-
рованных модульных источников вторичного 
электропитания.

ОАО «НПП «ЭлТом»:  
сохранить и приумножить

В августе ОАО «НПП «ЭлТом» (Электроника Томилино), расположенное в Люберецком районе Московской об-
ласти, отмечает свое 55-летие. Его история начиналась с небольшого конструкторского бюро, сегодня же это — 

 одно из ведущих отечественных предприятий электронной промышленности.

развитие регионов юбилей
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-Антон Валерьевич, несколько лет 
назад Кузбасс стал известен на 
всю Россию со своим проектом 

малоэтажного города-спутника Лесная 
Поляна. Не помешал ли кризис его 
реализации?

— Нет, не помешал. Строительство 
Лесной Поляны продолжается. В городе-
спутнике сейчас живут более тысячи се-
мей. Построены основные объекты соци-
альной и коммунальной инфраструктуры. 
Но для нас важнее то, что Лесная Поляна 
стала примером для подражания. Вслед за 
ней появились другие проекты комплекс-
ной малоэтажной застройки. Сейчас в 
Кузбассе более 30 таких площадок, а их 
общая мощность составляет почти 2,5 мил-
лиона квадратных метров жилья. Конечно, 
это задел не на один год. Мы планируем 
освоить этот объем к 2015 году.

— То есть малоэтажка остается 
приоритетом на будущее? А еще какие 
направления планируете развивать?

— Прежде всего, в ближайшее время 
будем продвигать на кузбасский рынок 
энергосберегающие технологии. В этом 
году мы начали большой эксперимент. 
Сейчас ведем строительство сразу 
трех энергосберегающих домов: 60-
квартирного в Топкинском районе и двух 
24-квартирных в Гурьевском. При их 
строительстве будем применять разные 
технологии, а затем проанализируем, 
какую эффективность они показывают в 
наших условиях. Конкретно на этих трех 
домах будем опробовать инновационное 
утепление ограждающих конструкций, 
оконные блоки без металлического 
армирующего профиля с аргонным 
наполнением, систему вентиляции с 
рекуперацией, на одном доме применим 
тепловой насос для отопления и горячего 
водоснабжения, солнечные батареи для 
обеспечения наружного и внутриподъ-
ездного освещения. 

Согласно расчетам, тепловое потре-
бление дома в Топках будет в 8—10 раз 

меньше, чем у обычного дома. Жизнь 
может поправить расчеты проектиров-
щиков. Например, некоторые эксперты 
сомневаются, что в наших климатических 
условиях будет эффективно работать 
тепловой насос. Однако, чтобы прове-
рить, так это или нет, нужно попробовать. 
Поэтому мы считаем эти дома экспери-
ментальными. Завершить строительство 
планируем уже в четвертом квартале 2011 
года. Так что результаты нашего экспери-
мента скоро станут известны.

Еще одно важное направление, им мы 
сегодня активно занимаемся, — строи-
тельство доходных домов, в которых квар-
тиры не продаются, а сдаются в аренду. 
Первый такой дом появился в Кузбассе 
еще несколько лет назад в городе Ново-
кузнецке. Квартиры в нем были выкупле-
ны муниципалитетом и переданы в аренду 
семьям студентов и молодых ученых сро-
ком до 5 лет. Цена найма составляет около 
30 рублей за квадратный метр. Например, 
за однокомнатную квартиру площадью 50 
квадратных метров молодая семья платит 
1600 рублей в месяц (без учета стоимо-
сти коммунальных услуг), двухкомнат-
ная квартира площадью 70 квадратных 
метров в этих домах обходится в 2 240 
рублей. Рыночные цены на аренду такого 

же жилья в Новокузнецке составляют от 
8 до 12 тысяч рублей.

В этом году построим еще два 78-квар-
тирных доходных дома в Кемерове и Про-
копьевске. Квартиры также будут сданы в 
аренду молодым ученым, специалистам и 
студенческим семьям, у которых сегодня 
недостаточно средств для того, чтобы взять 
ипотечный заем. Из областного бюджета 
на строительство доходных домов будет 
выделено 210 миллионов рублей.

— Сегодня в практику управления 
активно внедряются компьютерные 
технологии. Как они влияют на вашу 
работу?

— Мы создали внутри наших под-
разделений систему электронного 
документооборота. Сегодня эта система 
находится в стадии внедрения. В ближай-
шем будущем она должна существенно 
сократить сроки прохождения тех или 
иных документов. Мы будем видеть, на 
каком этапе «зависли» те или иные про-
екты, кто тормозит те или иные реше-
ния. Значит, эти процессы можно будет 
корректировать. 

Еще одно наше нововведение — уста-
новка на важнейших объектах веб-камер. 
Работают они так: каждые 15 минут дела-
ют снимок стройплощадки и отправляют 
на наш сервер. Изучая эти фотографии, 
мы можем оценить ход и темпы работ. 
Иногда эта информация крайне важна 
для принятия решения. К сожалению, 
полностью заменить живые визиты на 
стройплощадку камеры не могут.

— Каковы ваши прогнозы от-
носительно будущего строительного 
рынка?

— На мой взгляд, сейчас самое время 
для новых амбициозных проектов. Се-
годня отрасль просыпается от «зимней 
спячки», в которую впали некоторые 
предприятия во время кризиса. Рынок 
растет, а это значит, что нужно поймать 
волну и осваивать новые области, пока 
туда не пришли конкуренты.

Заместитель губернатора Кемеровской области по строительству Антон Сибиль — самый молодой член команды 
Амана Тулеева и один из самых молодых вице-губернаторов в России. Сейчас ему нет и 29 лет, а он уже больше 
года курирует строительную отрасль Кемеровской области. С какими идеями он пришел во власть и как идет их 

реализация —  об этом разговор с корреспондентом «Губернского делового журнала». | Евгений Демченко

Антон Сибиль:  
«Сейчас самое лучшее время 
для амбициозных проектов»

Антон Сибиль, заместитель губернатора 
Кемеровской области по строительству

строительство инфраструктура территорий
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Право на поддержку
В последние годы государством пред-

принят целый ряд мер, направленных на 
решение жилищной проблемы, в част-
ности в рамках национальных приоритет-
ных проектов. Получили государствен-
ную поддержку ипотечное кредитование 
и программы софинансирования строи-
тельства  сельских домов. Инструменты 
антимонопольного регулирования стали 
активнее использоваться для нормали-
зации ценообразования на жилищном 
рынке, хотя ситуация во многих регионах 
России, и особенно в столице, еще очень 
далека от идеальной. Право на поддержку 
в виде субсидий и льгот при покупке квар-
тиры или дома имеют социально незащи-
щенные категории населения, молодежь и 
малоимущие. 

Еще одно важнейшее направле-
ние, способное серьезно повлиять на 
объемы и себестоимость вводимого жи- 
лья, — это использование качественно 
новых, усовершенствованных техно-
логий строительства и материалов, а 
также переориентация проектиров-
щиков на жилье эконом-класса. Пока 
в этом плане мы серьезно отстаем от 
большинства других стран мира, хотя 
подвижки есть. 

Корейский метод
Для России, только начинающей 

массовое внедрение новых технологий и 
материалов в жилищном строительстве, 
интересен опыт других стран, столкнув-
шихся с необходимостью возведения 
доступного жилья в массовых объемах, 
по возможности, в максимально короткие 
сроки. Большинство государств, добив-
шихся успехов на этом поприще, можно 
условно разделить на две категории: сде-
лавших ставку на самые дешевые техноло-
гии и материалы со всеми вытекающими 
отсюда последствиями в плане комфорта  
и долговечности жилья и пошедших по 

инновационному пути и использующие 
новые технологии и материалы. 

По первому пути пошла одна из бед-
нейших стран мира, решившая жилищ-
ный вопрос в кратчайшие сроки, —  
это Северная Корея. Новоселье гражда-
не этой страны справляют в основном 
в домах-гармошках — так, практиче-
ски по-русски, называется тип жилья, 
аналогичный нашим хрущевкам. Все 
пространство дома используется под 
жилую площадь — однокомнатные 
квартиры с кухней  общей площадью до 
15—20 кв. м. Никаких вспомогательных 
помещений, лестничных пролетов, хол-
лов и коридоров не предусмотрено — 
двери всех квартир выходят на опоясы-
вающую каждый этаж галерею-балкон. 
В общем, что называется, дешево и 
сердито. Зато все граждане Северной 
Кореи, несмотря на вопиющую бед-

ность, обеспечены отдельными бесплат-
ными квартирами.

Новоселье по-чилийски
Вряд ли северокорейский способ 

решения жилищного вопроса устроит 
россиян, поэтому стоит более подробно 
рассмотреть другой путь решения про-
блемы, по которому последовали несколь-
ко развивающихся стран, в частности 
Чили, близкая к нам по экономическим 
показателям и уровню подушевого ВВП. 

Любой гражданин этой страны может 
получить от государства отдельный дом, 
большую часть стоимости которого 
компенсирует государство. Для строи-
тельства поселков государство выделяет 
землю и обеспечивает за счет бюджета 
создание необходимой инфраструкту-
ры. Сами дома строятся из бетонных 
пеноблоков — легкого пористого  
материала, обладающего прекрасными 
эксплуатационными характеристиками. 
Стены такого дома весят существенно 
меньше, чем аналогичные из кирпича и 
даже дерева, поэтому нет необходимости 

Квартирный вопрос остается одним из самых острых в России. Попытки его решить, предпринимаемые в 
прошлые годы, не приносили ожидаемого эффекта. Высокая себестоимость квадратного метра  и недоста-
точные объемы жилищного строительства — основные причины, мешающие миллионам россиян справить 

долгожданное новоселье. | Юрий Логинов

Доступное жилье  
нового поколения

инфраструктура территорий строительство

 В 2011 году в России 
должно быть введено  
63 млн кв. м жилья
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возводить основательный фундамент, 
что существенно удешевляет строитель-
ство. Для прочности предусматривается 
размещение по периметру монолитных 
колонн, на которые сверху кладутся 
панели перекрытия. Стоит добавить, что 
пенобетон отличается повышенной теп-
ло- и звукоизоляцией, а также высокой 
морозостойкостью, поэтому строитель-
ство домов из пеноблоков возможно 
в любой климатической зоне. Кроме 
того, такие дома привлекательны с точки 
зрения экологии и охраны здоровья, ведь 
пенобетон «дышит» подобно дереву, 
сохраняя оптимальный уровень влаж-
ности.

В Чили себестоимость строитель-
ства дома из пеноблоков составляет 
около 210 долларов за кв. м. Ежегодно 
в этой стране возводится 25 тыс. таких 
домов. При этом большая часть из них 
собирается по принципу конструктора 
«Лего»: сначала по государственной 
программе обеспечения жильем граждан 
застраивается лишь часть дома —  
кухня и комната общей площадью  
18 кв. м, а в дальнейшем владелец может 
на собственные средства пристроить 
дополнительные квадратные метры, 
благо площадь выделенного земельного 
участка это позволяет. В итоге, вложив 
на первоначальном этапе 1,5 тыс. долла-
ров при общей стоимости порядка 4 тыс. 
долларов, человек имеет возможность 
справить новоселье и расширить в даль-
нейшем свое отдельное жилье до 36 или  
72  кв. м, потратив в общей сложности 
всего 15—18 тыс. долларов! Как по-
казывает статистика, в течение четырех  
лет 80% новоселов смогли изыскать эти 
средства и застроить участки полностью. 

Стоит отметить, что пенобетон в на-
шей стране также получил распростране-
ние. Дома из этого материала возводятся 
во многих регионах, особенно в дачном 
и сельском строительстве, но вот схема 
конструктора «Лего» не применяется 
нигде. А жаль, ведь это верный способ 
существенно снизить первоначальные 
затраты и позволить желающим решить 
квартирный вопрос быстро и недорого, с 
дальнейшей  перспективой постепенного 
улучшения жилищных условий.  

Америка нам помогает
Сегодня малоэтажное строитель-

ство, ведущееся во многих регионах 
России, открывает широкие перспек-
тивы в жилищном вопросе. Скажем, 
популярность получило строительство 
коттеджей и таунхаусов из быстровоз-

водимых конструкций. С этой техно-
логией был ознакомлен и   президент 
России Дмитрий Медведев во время 
посещения поселка «Молодежный» в 
Тюменской области. Дома здесь возво-
дятся из термоструктурных панелей, 
металлический каркас которых изготов-
лен из тонкой листовой оцинкованной 
стали и заполнен вспененным полисти-
ролом. Эти панели обладают совер-
шенно уникальными свойствами, как 
нельзя лучше подходящими для самых 
разных  климатических особенностей. 
При своей небольшой массе панели из 
вспененного полистирола очень проч-
ны, непроницаемы для воды, состав 
их не служит питательной средой для 
микроорганизмов. Они долговечные, 

морозостойкие и звукоизолирующие, 
обладают уникальными теплосберегаю-
щими свойствами. Еще одно важное 
преимущество подобного материала —  
возведение  дома может вестись при 
любых погодных условиях, что значи-
тельно сокращает сроки строительства. 

Сегодня выпуск инновационного 
строительного материала освоен в 
городе Переславль-Залесский Ярослав-
ской области — производитель пред-
лагают готовые сборные дома общей 
площадью 72 кв. м по цене около  
400 тыс. рублей. Эта американская  
технология используется в США уже  
на протяжении нескольких лет и 
хорошо зарекомендовала себя при 
возведении не только коттеджей, но и 
малоэтажных домов на 12—14 квартир. 

Недоступное жилье
Если в сфере индивидуального и 

малоэтажного строительства новые тех-
нологии и материалы постепенно осваи-
ваются российскими строителями и по-
могают сделать жилье более доступным, 
то в крупных мегаполисах дела обстоят 
иначе. К сожалению, себестоимость, а 
точнее, рыночная цена жилья в таких 
городах, как Москва, Санкт-Петербург, 
Екатеринбург и других региональных 
центрах, не позволяет называть его 
доступным. И даже использование 
западных экономичных технологий не 
помогает. Почему так происходит? 

По мнению экспертов и самих строи-
телей, во многом это определяется за-
тратами, которые несут застройщики на 
предваряющих строительство этапах —  
выделения и оформления земельных участ-
ков, обустройства инфраструктуры. Так, 
директор нижегородской строительной 
компании «Жилстрой-НН»,  заслужен-
ный строитель России  Евгений Березин 
считает, что необходима грамотная по-
литика в этой сфере. «У нас в крупных го-
родах недопустимо много ветхого жилья, 
на поддержание которого в относительно 
пригодном для жизни состоянии ежегодно 
уходят огромные средства из бюджета, —  
отмечает он. — А для строительства 
новых домов уже нет свободных участков. 
На мой взгляд, гораздо рациональнее 

предоставить землю, освобожденную от 
этих «памятников» позапрошлого века, 
строителям на условиях возведения ими 
действительно доступного жилья, тогда и 
расселение жителей этого ветхого фонда 
не будет проблематичным». К слову, эта 
компания возводит сейчас в Нижнем Нов-
городе так называемый «антикризисный 
дом» — стоимость квадратного метра в 
нем составляет  порядка 35 тыс. рублей. 
Этого удалось достичь за счет уменьшения 
площади квартир и отказа от некоторых 
«излишеств», например дополнительно-
го лифта. Кроме того, на себестоимость 
повлиял тот факт, что к участку, на кото-
ром дом возводится, уже подведены все 
коммуникации.  Но это, отмечает директор 
строительной компании, последний подоб-
ный свободный участок земли в Нижнем 
Новгороде...   

В 2011 году в России должно быть 
введено 63 млн кв. м жилья. А по словам 
премьер-министра Владимира Путина, 
жилье станет доступным для всех катего-
рий россиян, когда его в стране еже- 
годно будет строиться как минимум  
100 млн  кв. м. По самым благоприятным 
прогнозам, таких показателей достичь 
можно лишь через 6 лет. Можно, конечно, 
и раньше, но только в том случае, если 
государство будет более активно про-
водить курс на стимулирование строи-
тельства и более эффективно  бороться с 
монополизмом и злоупотреблениями на 
жилищном рынке. 

строительство инфраструктура территорий

 Если в сфере индивидуального и малоэтажного строительства 
новые технологии и материалы постепенно осваиваются 
российскими строителями и помогают сделать жилье более 
доступным, то в крупных мегаполисах дела обстоят иначе
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-Петр Александрович, каковы 
основные итоги развития 
стройкомплекса региона в 

2010-м и в первой половине 2011 
года? Насколько изменились объемы 
жилищного, социального и промыш-
ленного строительства по сравнению 
с 2009 годом?

— В 2010 году на территории Архан-
гельской области за счет всех источников 
финансирования построено 3286 новых 
благоустроенных квартир общей пло-
щадью 245,9 тысячи квадратных метров, 
что составило 122,4% к уровню 2009 
года. Это второе место среди субъектов 
Северо-Западного региона, а по темпам 
жилищного строительства — девятое 
среди всех регионов.

В 2010 году Архангельская область 
продолжила участие в программах 
Фонда содействия реформированию 
ЖКХ по переселению граждан из 
аварийного жилищного фонда. Мини-
стерством строительства были под-
готовлены и представлены в фонд три 
заявки. Общий объем финансирования 
программных мероприятий составил 
879,5 миллиона рублей. Получателями 
средств финансовой поддержки стали 
13 из 26 муниципальных образований 
области.

В 2010 году Архангельская область 
получила федеральный кредит на строи-
тельство школ — 460 миллионов рублей. 
За счет этих средств введены в эксплуата-
цию две школы, строительство еще одной 
планируется завершить к 1 сентября 
этого года.

В рамках областной адресной инвести-
ционной программы в 2011 году выде-
лены средства из областного и местных 
бюджетов на строительство четырех школ 
и нескольких дошкольных учреждений. 
Кроме того, министерство строительства 
разработало долгосрочную целевую про-
грамму по строительству школ и детских 
садов в Архангельской области на период 
до 2014 года.

— Что делается для привлечения 
инвестиций в стройкомплекс Архан-
гельской области?

— Строительство — это основная 
фондообразующая отрасль, через кото-
рую проходят практически все инвести-
ции, вкладываемые в развитие области. 
Однако проблемы, имеющиеся сегодня в 
сфере строительства, сдерживают приток 
инвестиций как в отрасль, так и в эконо-
мику региона в целом.

Серьезно затрудняет реализацию 
инвестиционных проектов наличие 
административных барьеров в строитель-
стве, первоисточником которых является 
отсутствие полноценной градостроитель-
ной документации, что не позволяет му-
ниципалитетам применять комплексный 
подход к развитию территории. Отсюда 
проблемы с предоставлением земельного 
участка для строительства, длительность 
прохождения согласований на стадии 
приобретения земельного участка и про-
хождения разрешительных процедур.  
А на стадии ввода объекта строительства 
в эксплуатацию застройщики несут об-
ременительные расходы на подключение 
объекта к сетям инженерно-технического 
обеспечения.

Все вышеназванные проблемы будут 
решаться в рамках программы «Стиму-
лирование развития жилищного строи-
тельства в Архангельской области на 
2011—2015 годы». Данная программа 

определяет стратегию государственной 
политики в сфере развития жилищного 
строительства на территории Архангель-
ской области и служит организационной 
основой для дальнейшей реализации 
концепции развития жилищного строи-
тельства в Российской Федерации.

— Каковы перспективы малоэтаж-
ного строительства в регионе? Плани-
руется ли использование бюджетных 
средств для инвестирования инженер-
ных коммуникаций при возведении 
малоэтажных поселков?

— В связи со спецификой региона 
малоэтажному строительству уделяет-
ся особое внимание. В 2009 году был 
успешно осуществлен пилотный проект 
по строительству 22 индивидуальных 
жилых домов в Вельском районе в 
рамках долгосрочной целевой програм-
мы «Активизация индивидуального 
жилищного строительства в Архангель-
ской области на 2009—2014 годы».  
В первую очередь программа предна-
значена для жителей сельской местно-
сти, молодых специалистов и работни-
ков бюджетной сферы.

В рамках программы предполагается 
комплексное жилищное строительство. 
За счет областных средств земельные 
участки обеспечиваются инфраструкту-
рой, участникам оказывается финансовая 
поддержка в погашении процентных 
ставок по ипотечным кредитам. По за-
вершении строительства оформление в 
собственность земельного участка, обес-
печенного инфраструктурой, произво-
дится бесплатно.

В 2011 году продолжается работа 
по обеспечению земельных участков 
под комплексную застройку объектами 
инженерной инфраструктуры, на кото-
рых планируется построить свыше 160 
индивидуальных жилых домов.

В планах на 2012 год — развитие ком-
плексных застроек по программам предо-
ставления бесплатных земельных участков 
для семей, имеющих трех и более детей, 
а также по программе «Молодая семья» 
силами студенческих стройотрядов.

Строительный комплекс Архангельской области представлен строительно-монтажными, проектными и 
изыскательскими организациями, предприятиями по производству строительных материалов, а с недавнего 
времени и саморегулируемыми организациями. О развитии отрасли после кризиса «Губернскому деловому 

журналу» рассказал министр строительства Архангельской области Петр Григорьев.

Вхождение в рабочий режим

Петр Григорьев, министр строительства 
Архангельской области

| Подготовила александра Рябухина
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К началу прошлого года компанией был 
достигнут стабильный уровень производ-
ства — 36 тыс. кв. м тротуарной плитки и 

более 60 тыс. пог. м бортовых камней в год. Однако 
останавливаться на достигнутом предприятие 
не собиралось, инвестировав в технологическое 
переоборудование более 150 млн рублей. В апреле 
2010 года новый завод, оборудованный технологи-
ческой линией Multimat-1500 RH по производству 
бетона и вибропрессованных изделий, был запущен 
в эксплуатацию.

«СибТСК» производит большой ассор-
тимент мелкошт учных бетонных изделий 
методом полусухого вибропрессования, где 
задействовано высокотехнологичное обору-
дование немецких фирм HESS maschinenfabrik 
GMBX & Co и RAMPF, мировых лидеров среди 
производителей бетоноформовочных машин. 
Завод выпускает тротуарную плитку, бортовой 
камень, стеновой блок. На сегодняшний день 
это – одно из немногих предприятий за Ура-
лом, оснащенное оборудованием такого уровня 
и производительности.

Для обеспечения полного соответствия вы-
пускаемых бетонных изделий всем критери-
ям качества необходимо строгое соблюдение 
предусмотренных технологических процессов на 
каждом из этапов производства. Именно поэтому на 
каждой технологической стадии производственной 
линии «СибТСК» сейчас установлено лучшее в мире 
оборудование, которым управляет высококвалифи-
цированный персонал, прошедший необходимые 
обучение и подготовку.

Инновации позволили «СибТСК» достичь вы-
соких показателей качества продукции. Так, марка 
прочности тротуарной плитки – М400, морозостой-
кость – F200, истираемость – не более 0,7 г/кв. см,  
водопоглощение – не более 6% по массе. Срок 
эксплуатации достигает 15 лет. Ряд производимых 
изделий имеет послойную структуру. Верхний 
гладкий ровный слой обладает повышенными 
прочностными характеристиками, что в совокуп-
ности для потребителя дает более длительный срок 
эксплуатации и меньшую стоимость. Немаловажна 
и эстетическая составляющая — цветовая гамма 
представлена десятью различными оттенками от 

белого и черного до желтого, красного, зеленого 
или терракотового.

После открытия нового завода возможности 
компании резко выросли. Сегодня «СибТСК» 
способно выпускать за смену до 1500 кв. м троту-
арной плитки, до 8000 м бордюрного камня и до  
380 куб. м стеновых блоков. Такие объемы раньше 
выпускались за месяц.

Особую социальную значимость данная тех-
нология приобретает в контексте антикризисных 
решений по реализации жилищных программ. 
Строительство из пустотелых бетонных блоков —  
экономичная технология. Себестоимость возведе-
ния зданий и сооружений с применением таких бло-
ков ниже на 10—15% , чем строительство из кирпича, 
поэтому спрос на данный материал обеспечен его 
очевидной конкурентоспособностью. 

Оценить качество продукции «СибТСК» может 
каждый житель Кемерово, и «география» компании 
постоянно расширяется — ведь с преодолением 
кризисных явлений широко развернулось бла-
гоустройство других территорий Кузбасса и соседних 
областей. Компания «СибТСК» приглашает потенци-
альных партнеров стать торговыми представителями 
и принять участие в украшении родных городов.

Пешеход: спасибо «СибТСК»!

ООО «СибТСК»
г. Кемерово, ул. Западный проезд, 3а
Телефоны (3842) 57-23-83, 28-94-54

Телефон/факс (3842) 37-71-28, 57- 08-99
talashdb@gmail.com

www.sibtsk.ru

Кемеровская «СибТСК» очень уверенно заявила о себе в 2001 году, а уже спустя несколько лет вышла в лидеры 
среди производителей строительных материалов – особенно тротуарной плитки. | Игорь Денисов

| Фото: Дмитрий Талаш
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Строительная компания «Южкузбасстрой» —  
компания широкого профиля, ведет объек-
ты в сфере промышленного, социального, 

жилищного и дорожного строительства. И если до 
кризиса промышленное строительство занимало 
около половины в общих объемах, то по итогам 2010 
года пропорция изменилась.Теперь львиная доля, 
около 80%, приходится на жилищное строительство. 
Сдано 65 тыс. м2 жилья в Новокузнецке, три жилых 
многоквартирных дома в Прокопьевске и один – в 
Калтане (под Новокузнецком). 

Объемы жилищного строительства растут.  
В первом квартале 2011 года сдано в строй два 
жилых дома в Новокузнецке площадью 11,5 тыс. м2. 
План 2011 года предусматривает возведение еще 
62,5 тыс. м2 жилья в Новокузнецке, а также двух 
домов в городе Калтан и двух — в Прокопьевске.  
В основном строительство ведется за счет собствен-
ных средств. Кроме того, строительная компания 
участвует в бюджетных программах переселения 
шахтеров из ветхого и аварийного жилого фонда, 
в частности в программе ГУРШ (государственного 
учреждения реструктуризации шахт) в городах 
региона. За счет федеральных средств переселяются 
семьи, проживающие на территориях, подработан-
ных закрытыми угольными предприятиями.

Структура строительной компании позволяет 
выстраивать полный технологический цикл про-
изводства: от проектирования объектов любой 
сложности, комплексного снабжения строительных 
объектов до выполнения полного цикла работ по 
оснащению промышленных объектов любыми инже-
нерными системами. Качество производимых работ 
с использованием новейших технологий позволило 
«Южкузбасстрою» зарекомендовать себя надежным 
генеральным подрядчиком, выполняющим работу 
профессионально и точно в срок. В составе строи-
тельной компании четыре специализированных 
СМУ, автобаза, заводы металлоконструкций, строи-
тельных конструкций, а также асфальтобетонный и 
бетонно-растворный заводы. Полностью замкнутая 
технологическая цепочка снижает накладные 
расходы, улучшает планирование и загрузку произ-
водственных мощностей. 

В строительстве «Южкузбасстрой» активно ис-
пользует технологии монолитного домостроения, 
туннельную опалубку и стеновые навесные трех-
слойные панели, выпуск которых освоили на заводе 
строительных изделий. Они обеспечивают высокую 

тепло- и звукоизоляцию жилых и социальных 
зданий. Предприятие применяет различные типы 
вентилируемых фасадов из керамогранита, алю-
кобонда, а также с использованием тонкослойной 
декоративной штукатурки. Компания постоянно 
ведет модернизацию техпроцесса и внедрение 
новых технологий. Полтора года назад была приоб-
ретена новая туннельная опалубка, что позволило 
ускорить темпы строительства. Сегодня с помощью 
данной опалубки монолитное бетонирование этажа 
занимает 3—4 дня, а строительство жилого дома 
можно выполнить за полгода. 

Кузбасс — сейсмоопасный регион, поэтому 
компания заказывает проекты домов с учетом этого 
фактора у института «Углестринпроект» и других 
проектных организаций, в которых работают одни из 
самых опытных специалистов региона. Среди нови-
нок — сейсмоизолирующие кинематические опоры, 
монолитный безригельный каркас с диафрагмами 
жесткости, многослойная наружная стена: кирпичная 
кладка и вентилируемый фасад. 

Несколько лет назад строительная компания 
«Южкузбасстрой» принимала активное участие в мо-
дернизации Западно-Сибирского металлургического 
комбината, строительстве слябовой МНЛЗ (машина 
непрерывного литья заготовок), а также обогатитель-
ной фабрики «Распадская». В этом году в портфеле 
заказов строительной компании вновь появились 
заказы промышленного строительства, в частности 
углеобогатительной фабрики «Матюшинская».

Значителен вклад ЗаО «СК «Южкузбасстрой» и 
в преображение социальной сферы региона. Среди 
знаковых для Кемеровской области социальных 
объектов — зональный Перинатальный центр, строи-
тельство которого компания закончила в 2010 году. 

Целый ряд торгово-развлекательных комплексов, 
которыми сегодня по праву гордится Новокузнецк, 
в их числе — торговые центры «Ника», «Комета», «Па-
рус», «Глобус», «Континент», «Полет» в Новокузнецке, 
«Чайка» в Прокопьевске. а также бизнес-центры 
«Форум» и «Сити» общей площадью 67 тыс. м2.  
Произведена коренная реконструкция парка отдыха 
«Сад металлургов», театральной площади в Новокуз-
нецке, построены стадион «Шахтер» в Киселевске, 
автоцентры «ЭКСТРИМ-МОТОРС» и «Кузбасс авто-
центр». В этом году ЗаО СК «Южкузбасстрой» ведет 
в Новокузнецке строительство детского сада на 
240 мест с плавательным бассейном, который будет 
сдан к 1 сентября. На следующий год планируется 
ввод еще одного детского сада в Новоильинском 
районе Новокузнецка. В мае начато строительство 
городской больницы в Междуреченске.

Отличные дороги и благоустроенные террито- 
рии — необходимая часть городского пейзажа. «Юж-
кузбасстрой» ведет также строительство автодорог 
региона. В прошлом году завершено строительство 
автодороги Новокузнецк – Карлык, а также автодо-
роги на новый городской полигон ТБО. В этом году 
будет выполнен большой объем по благоустройству 
территории и прилегающих к новостройкам дорог. 

К 3 июля, Дню города, планируется закончить 
первую очередь благоустройства сквера им. Ерма-
кова в центре Новокузнецка. Сегодня экономика 
региона вновь на подъеме, а значит, строители без 
заказов не останутся. 

ЗАО «СК «Южкузбасстрой»
654027 Кемеровская область,

г. Новокузнецк, ул. Черноморская, 1
Телефон (3843) 72-10-70

«Южкузбасстрой»:  
объемы растут

ЗАО «СК «Южкузбасстрой» (Новокузнецк) — крупнейшая в регионе строительная компания с развитой инду-
стриальной базой и современной технологией производства. Кризисный спад уже сменился в 2010—2011 годах 

ростом заказов и объемов как жилищного, так и промышленного строительства. 
| Валерий Борисов
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Компания «Интерстрой-Н» была основана в 
Новокузнецке в 2002 году. Начиная с 2005 
года она получила стремительное разви-

тие и расширила фронт работы. Сегодня компания 
ведет деятельность на объектах капитального стро-
ительства промышленного, социально-культурного 
и жилищного назначения. 

 По итогам 2010 года «Интерстрой-Н» сдала 
два многоквартирных дома. Из 40 квартир пяти-
этажного дома в Киселевске 16 были предна-
значены для ветеранов Великой Отечественной 
войны. Еще один — 80-квартирный — жилой 
дом был сдан в соседнем городе Гурьевске. Ха-
рактерно, что строительство обоих домов было 
завершено в самые сжатые сроки, а стоимость 
квадратного метра не превысила минимальной 
расценки в 26 тыс. рублей. Кроме того, в 2010 
году компания построила в поселке городского 
типа Краснобродский детсад на 150 мест с бас-
сейном. Таким образом, «Интерстрой-Н» приняла 
участие в ежегодном праздновании Дня шахтера. 
По инициативе губернатора Кемеровской об-
ласти амана Гумировича Тулеева каждый год 
в регионе отмечается строительством соци-
ально значимых объектов для определенного 
города. 

2011 год ознаменовался для компании строи-
тельством ряда новых объектов в Киселевске. В их 
числе — 59-квартирный пятиэтажный жилой дом, 
который будет сдан в ноябре этого года. В августе 
планируется также сдать два новых детсада с 
бассейнами — на 220 и 90 мест. Заказчиком их 
строительства выступает Главное управление 
капитального строительства (ГлавУКС) админи-
страции Кемеровской области, застройщиком —  
ООО «Интерстрой-Н». Компания уже не раз по-
беждала в конкурсах и тендерах на строительство 
социально значимых объектов, которые она всегда 

строит качественно и в срок. Еще один детский сад 
на 35 мест компания строит в селе Новопестерово 
Гурьевского района. 

В этом году «Интерстрой–Н» приступила к 
возведению 126-квартирного десятиэтажного 
дома в Киселевске. Завершение строительства 
планируется к концу 2012 года. Кроме объектов 
жилищного строительства, компания возводит 
также промышленные объекты. В их числе — ре-
монтные боксы для большегрузных самосвалов. Для 
шахтоуправления «Майское», в частности, сданы 
боксы горно-шахтного оборудования в поселке 
Октябрьский. 

В составе компании «Интерстрой–Н» свое ав-
тотранспортное предприятие. За последние годы 
приобретены новый башенный кран, самосвалы 
«КамаЗ» и бульдозеры, обновление парка обо-
рудования будет продолжаться.

В 2010 году компания начала строительство 
коттеджного поселка на десять домов. Общая 
площадь каждого из благоустроенных кирпичных 
домов — 120 кв. м. Среди будущих владельцев 
этих коттеджей — шахтеры разреза «Киселевский». 

Коттеджное строительство как направление в 
стратегических планах развития компании будет 
развиваться и дальше. Оно востребовано среди 
угольных предприятий. 

Коллектив ООО «Интерстрой-Н» насчитывает 
около 80 человек, из которых 30 работают с осно-
вания предприятия. В своей работе оно применяет 
современные материалы: полипропиленовые трубы 
для систем горячего и холодного водоснабжения; 
полиэтиленовые трубы для систем канализа-
ции и хозяйственно-питьевого водоснабжения; 
устройство вентилируемых фасадов; наружную 
теплоизоляцию стен зданий с отделкой из тонко-
слойной штукатурки; ограждающие конструкции 
из теплоблоков.

Кроме производственной, компания ведет ак-
тивную благотворительную деятельность, помогает 
с ремонтом детским дошкольным учреждениям и 
средним школам Кемеровской области.

Среди конкурентных преимуществ компании 
«Интерстрой–Н» — сжатые сроки, качество и при-
емлемые цены. За последние годы предприятие 
вышло за пределы родного Киселевска и набирает 
обороты, расширяя свою географию. 

Cтроим для жизни,  
для людей

строительство инфраструктура территорий

ООО «Интерстрой-Н»
Кемеровская область, г. Киселевск,

ул. Маяковского, 25
Телефон (38464) 2-13-41

Компания «Интерстрой-Н» действует на строительном рынке Кемеровской области вот уже девять лет. За это 
время она зарекомендовала себя надежным партнером, выполняющим заказы на социальные объекты точно в 
срок. В последнее время компания расширила сферу своей деятельности: теперь она возводит многоэтажные 
жилые дома, детсады и коттеджи, а также объекты промышленного строительства. Все эти годы компанию бес-

сменно возглавляет ее учредитель — Багаудин Пугоев.  | Подготовил Валерий Борисов

Багаудин Пугоев начал свою трудовую деятельность в 1991 году на Киселевском заводе «Гор-
маш» учеником слесаря-ремонтника. Его дальнейшая трудовая деятельность продолжалась на 
предприятиях ОБК «Кузбасс», филиал города Новокузнецка. 

В 2002-м он стал основным инициатором создания ООО «Интерстрой-Н», которое воз-
главляет в качестве генерального директора. Под его руководством построен и отремонтирован 
ряд жилых и социально значимых объектов в городах и поселках Кемеровской области, в том 
числе роддом, детские оздоровительные лагеря и детсады. Опытный организатор многократно 
был отмечен наградами и почетными грамотами администрации Кемеровской области, а также 
благодарственными письмами и ценными подарками губернатора Кемеровской области и главы 
администрации города Киселевска. 

5-этажный 40-квартирный жилой дом в Киселевске. Введен в эксплуатацию в августе 2010 года
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В 2008—2010 годах российская цементная 
отрасль проходила «экзамен на прочность». 
Кризис существенно скорректировал планы 

всей промышленности, не только цементников. 
Однако холдинговой компании «Сибирский цемент» 
удалось реализовать немало инвестиционных 
проектов. 

Модернизация в действии
На «Топкинском цементе» были завершены 

работы по монтажу вращающейся печи № 5. В итоге 
в мае прошлого года она заработала и позволила 
увеличить мощность завода до 3,7 млн тонн це-
мента в год. Для охлаждения клинкера установлен 
холодильник германской фирмы CLAUDIUS PETERS, 
имеющий очень высокий тепловой к.п.д., до 90% и 
выше, что на 10% больше, чем на колосниковых 
холодильниках существующих печей. Для очистки 
запыленных газов на печном агрегате № 5 уста-
новлено высокоэффективное обеспыливающее 
оборудование фирмы ELEX из Германии. Оно 
очищает в полном соответствии с предельными 
нормами выбросов вредных веществ большинства 
европейских стран — не более 50 мг на 1 кубометр. 
Инвестиционные затраты на реализацию проекта 
составили около 1,3 млрд рублей. В июне 2010 года 
на предприятии были переведены на замкнутый 
цикл помола цементные мельницы № 8 и № 9 с 
установкой высокоэффективного сепаратора QDK 
(Германия).

Завершается работа по снижению стоимости 
электроснабжения для цементных предприятий 
холдинга. В ООО «Красноярский цемент» вне-
дрена автоматизированная информационно-
измерительная система коммерческого учета 
электроэнергии (аИИС КУЭ). В настоящее время 
завершаются работы по установке аИИС КУЭ на 
Тимлюйском цементном заводе. Это позволит 
покупать электрическую энергию и мощность на 
оптовом рынке.

На комбинате «Волна» состоялось откры-
тие цеха по изготовлению нового цветного 
кровельного материала — хризотилцементных 
кровельных листов «Волнаколор». Благодаря 

новому составу, толщине и более высокому 
профилю усилены прочностные характеристики 
продукта.

Продолжаются работы по повышению каче-
ства цемента и по расширению ассортимента 
выпускаемых цементов. С июня 2010 года  
ООО «Топкинский цемент» наряду с производ-
ством продукции по ГОСТ 10178-85 выпускает 
цемент и по ГОСТ 31108-2003 (Европейский стан-
дарт ENV 197-1). Освоен выпуск  цементов ПЦ550 
по ГОСТ 10178-85 и ЦЕМ I – 52,5Н по ГОСТ 31108-
2003. Тимлюйский цементный завод в настоящее 
время приобретает лабораторное испытательное 
оборудование и к концу 2011 года планирует вы-
пускать продукцию по ГОСТ 31108-2003. Большая 
работа проведена по организации производства 
и сертификации специальных видов цемента. 
Производство  сульфатостойкого цемента ССПЦ 
400-Д0 на Тимлюйском цементном заводе со-
ставило в 2010 году 6,8 тыс. тонн. Научными 
центрами для «Красноярского цемента» были 
разработаны и согласованы новые технические 
условия на портландцемент для гидротехниче-
ских сооружений (ПЦГ400Д0). В 2010 году на 
«Красноярском цементе» была получена опытная 
партия  тампонажного цемента высокой суль-
фатостойкости  ПЦТ I-G-CC-1 по ГОСТ 1581-96. 
В этом году продолжаются работы по освоению 
его промышленного выпуска.

«Сибирский цемент» большое внимание уде-
ляет вопросам экологии, внедрению эффективных 
систем газоочистки. Разработаны многолетние про-
граммы для улучшения экологической обстановки 
на предприятиях.

Так,  для «Топкинского цемента» был разработан 
проект аспираторной установки на пересыпке кон-
вейеров технологической линии № 1. Планируется 
модернизация электрофильтров.

На «Красноярском цементе» электрофильтр 
на цементной мельнице № 4 заменили на рукав-
ный фильтр. Там же завершен монтаж рукавных 
фильтров на силосах с 13-го по 24-й. Также на 
«Красноярском цементе» введена в действие новая 
современная погрузочно-весовая станция, которая 
позволяет отгружать цемент быстро и точно по весу. 
Сам процесс отгрузки максимально обеспылен, 
поэтому автоцементовозы выходят за пределы 
предприятия чистыми.

По результатам лабораторного контроля на 
активах холдинга превышение предельно допу-
стимых концентраций загрязняющих веществ не 
обнаружено. На всех предприятиях получена вся 
разрешительная документация в соответствии с 
действующим экологическим законодательством.

В настоящее время производство на всех заво-
дах холдинга набирает обороты, предприятия пока-
зывают существенный рост в сравнении с прошлым 
годом — на 30%. К концу года «Сибирский цемент» 
планирует выйти на докризисный уровень.

Коллективы всех предприятий холдинга желают 
успехов всем цементникам и строителям — продук-
тивной работы и удачного строительного сезона!

«Сибирский цемент»  
прошел проверку на прочность

ООО «ХК «Сибцем»
650000, г. Кемерово, 

ул. Карболитовская, стр. 1/4
Телефон: (3842) 496-310

Факс (3842) 496-330
info@sibcem.ru

В состав ОАО «ХК «Сибирский цемент» (создано в 2004 году) входят:
• ООО «Топкинский цемент» (производство цемента);
• ООО «Красноярский цемент» (производство цемента);
• ООО «Тимлюйский цементный завод» (производство цемента);
• ООО «Горная компания» (добыча сырья для «Тимлюйского цемента»);
• ООО «Карьер «Перевал» (добыча сырья для аЦГК) и ангарский цементно-горный комбинат (произ-

водство цемента), управляемые на паритетных началах;
• ООО «Комбинат «Волна» (хризотилцементные кровельные и плоские листы и трубы);
• ООО «Сибирский бетон» (производство товарного бетона и растворов высокого качества);
• ООО «Сибцемсервис» (ремонт и  содержание оборудования, зданий и сооружений цементных активов 

холдинга);
• ООО «ЗапСибЦемент» (сбытовая и логистическая компания);
• ООО «КузбассТрансЦемент» (оператор собственного парка специализированного железнодорожного 

подвижного состава).

За чистый воздух

| Подготовил Игорь Денисов

инфраструктура территорий строительство
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В ноябре 2006 года ООО «Производствен-
ная компания «Кузнецкий цементный 
завод» (ООО «ПК «КЦЗ») вошло в состав 

United Cement Group (UCG). Это крупнейший в 
Центральной азии цементный холдинг с общей 
производственной мощностью в 7,6 миллиона 
тонн, специализирующийся на производстве 
общестроительных и специальных марок цемента 
самого высокого качества. С 2007 года на пред-
приятии проведена модернизация оборудования, 
включая реконструкцию и ввод в эксплуатацию 
одной из вращающихся печей, а также реконструк-
цию четырех цементных мельниц.

В числе приоритетных для завода и вопросы 
экологии — если говорить о природоохранных ме-
роприятиях в целом, то за период с 2008 по 2011 
год были проведены следующие мероприятия: 
модернизация электрофильтров вращающихся 
печей № 1, 3 и 4 цеха обжига клинкера; модер-
низация электрофильтра сырьевой мельницы цеха 
подготовки сырья и фильтра сушильного барабана 
цеха грануляции и сушки шлака;  ремонт системы 
пылегазоулавливания сырьевых мельниц цеха 
подготовки сырья;  укрытие склада клинкера; 
укрытие складов сырьевых материалов (колошни-
ковой пыли, кварцита, известняка гипса).

На эти мероприятия было израсходовано бо-
лее 100 млн рублей. В результате при увеличении 
производственной мощности количество вредных 
выбросов в атмосферу снизилось на 3800 тонн в 
год. В целом по сравнению с 2007 годом выбросы 
сократились более чем на 90%.

Планируется дальнейшая модернизация обору-
дования на всех звеньях технологической цепочки 
с применением высокоэффективных зарубежных 
аналогов (проведение модернизации систем пыле- 
очистки по цементным мельницам № 9—12 с 
заменой электрофильтров на рукавные фильтры, 
проведение наладочных работ по печам спе-
циализированным институтом, а также тесное со-

трудничество с ведущим институтом (НИИОГаз) по 
вопросам работы пылеочистного оборудования).

Запланирован перевод печей на угольное 
топливо. Планируемые инвестиции увеличат про-
изводственную мощность по выпуску клинкера 
приблизительно на 0,334 млн тонн в год и про-
изводственную мощность по выпуску цемента на 
0,418 млн тонн в год.

Коллектив завода принимает самое активное 
участие в жизни своего региона. Например, взято 
шефство над детским домом № 74 города Новокуз-
нецка — выделяются средства на покупку игрушек, 
книг, канцелярских товаров, на проведение празд-
ников. Оказана шефская помощь в строительстве 
детского городка на проспекте Октябрьском. 
Безвозмездно выделен цемент на строительство и 
ремонт Спасо-Преображенского собора, храмового 
комплекса Казанской Божией Матери в поселке 
Школьный Прокопьевского района, а также на 
реконструкцию и ремонт учебных помещений Кеме-
ровской региональной общественной организации 

«ассоциация родителей «Особый ребенок», где 
будут обучаться дети с ограниченными возмож-
ностями, проживающие в Новокузнецке.

Работники завода участвуют в проведении 
субботников по уборке территории Центрального 
района Новокузнецка, в различных городских 
спортивных мероприятиях.

С большим уважением на заводе относятся к 
своим ветеранам: поздравляют их с праздниками, 
организуют различные мероприятия, оказывают 
материальную помощь.

Цемент ООО «ПК «Кузнецкий цементный 
завод» пользуется спросом в алтайском и Крас-
ноярском краях, в Кемеровской, Новосибирской, 
Томской, Омской, Иркутской областях. Среди 
потребителей кузнецкого цемента много строи-
тельных компаний Московской области и Казах-
стана. И можно быть уверенным, что сплоченный 
коллектив Кузнецкого завода, как это было уже 
не раз, приложит все силы для достижения новых 
производственных целей.

Кузнецкий завод:  
сибирская крепость цемента

ООО «ПК «Кузнецкий  
цементный завод»

654005, Кемеровская область, 
г. Новокузнецк, 

ул. Чайкиной, 15
Телефон (3843) 46-06-31

Факс (3843) 45-65-74

Кузнецкий цементный завод был запущен в эксплуатацию в мае 1943 года — в самый разгар Великой Отечественной 
войны, будучи построен в рекордные сроки. С 1948 по 1961 год введены в эксплуатацию все четыре технологиче-

ские линии, которые работают и по настоящее время. | Олег Никитин

Продукция ООО «Производственная компания «Кузнецкий цементный завод»:
• Портландцемент марки 500 без добавок (ПЦ 500-Д0);
• Портландцемент марки 500 без добавок нормированного состава (ПЦ 500-Д0-Н);
• Портландцемент марки 400 с добавкой (ПЦ 400-Д20);
• Портландцемент марки 400 с добавкой нормированного состава (ПЦ 400-Д20-Н);
• Шлакопортландцемент марки 400 (ШПЦ 400).
• Продукция отгружается в бумажных мешках по 50 кг, в МКР (1000 кг) либо навалом.

строительство инфраструктура территорий
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Кемеровский завод возглавляет Вадим 
Нинштиль. В преддверии профессио-
нального праздника наш корреспон-

дент встретился с генеральным директором 
«Стройиндустрии» и попросил рассказать, чем 
живет сегодня предприятие и как планирует 
развиваться в ближайшем будущем.

Большой опыт работы
— Вадим Робертович, для всей экономики, 

а для строителей в особенности, недавний 
кризис стал серьезной проверкой на умение 
работать в нештатных сит уациях. А как 
«Стройиндустрия» пережила это нелегкое 
время?

— Разумеется ,  было непрос то.  Упали 
объемы производства, пришлось сокращать ра-
бочие места. Но выживание зависело от умения 
найти и освоить «новое» в строительстве или 
расширить область применения существующей 
широчайшей номенклатуры изделий. Вся от-
расль отреагировала на кризисные явления, в 
свою очередь проектные институты обратили 
внимание на разработку новых проектных 
решений, отвечающих потребностям в соци-
ально ориентированном жилье: недорогом, но 
комфортном. Так, в течение двух месяцев по 
свежему проекту ПИ «БЕЙСиК» завод освоил 
новую номенклатуру железобетонных изделий. 
В рамках программы малоэтажного строи-
тельства совместно с ПИ «Дом архитектора» 
был разработан проект одноэтажного дома 
в панельном исполнении и построен демон-
страционный образец. Теперь же мы и плиты 
перекрытий выпускаем, как и стены жилых 
домов, это стало возможным благодаря вновь 
разработанным проектам. 

В целом, как только на рынке наметилась 
положительная динамика, «Стройиндустрия», 
пожалуй, почувствовала это одной из первых: 
наши партнеры, крупные подрядчики, ведущие 
строительство на многих площадках в Куз-
бассе, в первую очередь жилья, вновь стали к 
нам обращаться, размещать крупные заказы. 
И снова заработало производство, мы стали 
набирать рабочих. Одним словом, предприятие 
заработало с новой силой. Достичь гибкости и 
мобильности работы производственного пред-
приятия — это на самом деле тяжелый труд, а 

мы так работать не просто хотим, но и реально 
можем. Думаю, сегодня таких предприятий 
совсем немного. 

Максимально 
оперативно…

— Вы упомянули о том, что на вашем пред-
приятии обеспечивается выпуск максимально 
широкой номенклатуры ЖБИ. За счет чего 
удается добиваться таких показателей?

— Номенклатура железобетонных изделий, 
которые мы предоставляем нашим партнерам, 
действительно, чрезвычайно широка.  Во-
первых, наше предприятие работает на базе, 
которая начала развиваться еще с 1965 года. 
а это, согласитесь, большой срок, опыт работы, 
традиции и многое другое. «Стройиндустрия» 
способна обеспечить ЖБИ практически все 
с троительные технологии. В том числе и 
кирпичное домостроение, и технологию «Куб 
2,5», и распространенную панельную серию 
111.97-05, и серию «БЕЙСиК». Отдельным 
направлением в нашем производстве можно 
считать выпуск ЖБИ для промышленного и 

дорожного строительства. Если остановиться 
более подробно на некоторых направлениях 
деятельности, то, например, для кирпичного 
строительства мы выпускаем очень широкий 
перечень продукции: сваи, фундаменты, 
перемычки, прогоны, плиты перекрытий 
многопустотные длиной до 9 метров, лест-
ничные марши, площадки, ступени и прочее. 
Думаю, перечислять всю номенклатуру не 
стоит — слишком большой получится список. 
Однако любой заказчик может быть уверен, 
что, обратившись к нам на завод, он получит 
то изделие, которое нужно именно ему. Причем 
максимально оперативно. 

Отмечу — наш завод является единствен-
ным производителем на севере Кузбасса 
керамзитового гравия, в 2011 году мы про-
вели модернизацию печи в рамках программы 
энергосбережения на производстве и с июня 
выпускаем продукцию. Данный материал 
широко используется в строительстве и как 
гравий, и в виде керамзитобетонных блоков 
для индивидуального строительства.  

— Благодаря чему стала возможна такая 
гибкость производства?

— Во-первых, я бы отметил, что на пред-
приятии к 2008 году прошла комплексная 
модернизация. В развитие материально-
технической базы было вложено более 350 
миллионов рублей. Эти инвестиции позволили 
нам сделать для рынка ряд весьма серьезных 
конкурентоспособных предложений. Кроме 
того, успех любого предприятия во многом 
определяет коллектив. Кадры, настоящие 
профессионалы, — это предмет особой гор-
дости «Стройиндустрии». Поверьте, каждый 
специалист, что трудится на заводе, —  мастер 
своего дела, которому можно доверить самое 
ответственное поручение.

В преддверии Дня строителя я бы искренне 
хотел поздравить своих коллег, а также всех 
читателей. С праздником вас , уважаемые 
строители, здоровья, счастья и удачи!

инфраструктура территорий строительство

Все для строительных 
технологий...

ООО «Стройиндустрия»
650021, г. Кемерово, 

ул. Западный проезд, 9б
Телефон (3842) 57-08-06

Строительную отрасль Кузбасса представляют сотни компаний. Однако всего лишь несколько наиболее круп-
ных и авторитетных могут считаться лицом этого важнейшего направления деятельности для региона. Одним 
из таких знаковых участников строительной отрасли, бесспорно, можно считать компанию «Стройиндустрия». 

| Игорь Рожков

Вадим Нинштиль, генеральный директор 
ООО «Стройиндустрия»
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C помощью представленного в «Большом 
ремонте» ассортимента, который насчи-
тывает около 40 тыс. позиций, покупатели 

могут сделать любое пространство современным, 
уютным и комфортным. 

Новый гипермаркет стал шестым магазином в 
розничной сети «Большой ремонт». Cеть находится 
под управлением группы компаний Стройкомплект. 
Отметим, что ранее в городе Кемерово уже суще-
ствовал магазин под названием «Большой ремонт», 
управление которым осуществлялось совместно с 
красноярскими партнерами. Именно им и была про-
дана доля «старого» «Большого ремонта», который 
располагался в Кемерово на проспекте Советском. 
Магазин был переименован, теперь он называется 
по-другому в связи с тем, что торговая марка 
«Большой ремонт» принадлежит группе компаний 
Стройкомплект на правах собственности.

Отвечая на вполне закономерный вопрос о том, 
как компания решилась на открытие гипермаркета в 
городе, где уже присутствуют сильные региональные 
игроки, директор по розничным продажам группы 
компаний Стройкомплект Светлана Зубарева от-
метила, что рынок строительных и отделочных 
материалов в последнее время  демонстрирует 
положительную динамику. Так, прогнозируемый 
прирост рынка строительно-отделочных материалов 
в 2011 году по отношению к прошлому году составит 
порядка 20%. Обосновывая открытие нового «Боль-
шого ремонта» в Кемерово, Светлана Зубарева также 
подчеркивает, что, согласно мировым стандартам, на 
каждые 100 тыс. городского населения должен при-
ходиться один гипермаркет строительно-отделочных 
материалов площадью около 10 тыс. кв. м.

Гипермаркет, расположенный недалеко от 
центра города, площадью 8,5 тыс. кв. м стал самым 
современным магазином формата DIY с точки зре-
ния торговых технологий и ассортимента в Кузбассе. 
Так, при разработке гипермаркета совместно с гол-
ландской компанией JosDeVries the Retail Company 
под руководством Niko de Jong создана концепция 
торгового зала, согласно которой в помещении ис-
пользуется низкое и высокое оборудование; кроме 
того, каждая товарная категория оформляется 
определенным цветом. При выборе оборудования 
для «Большого ремонта» специалисты компании 
изучили мировой опыт магазиностроения, взяв 
при этом все самое лучшее, что существует на 
сегодняшний день. По словам Светланы Петровны, 

ассортимент нового «Большого ремонта» пред-
ставлен в широком ценовом диапазоне: здесь будут  
товары «суперэконом», «эконом», «среднего» и 
«бизнес» сегментов.

Стоит отметить, что розничная сеть «Большой 
ремонт» уже давно добилась серьезного признания 
на региональном уровне. Развиваясь с 2004 года и 
грамотно выстраивая политику взаимоотношений с 
поставщиками, сеть обладает рядом преимуществ, 
которые способствуют ее высокой конкуренто-
способности. «Мы, как правило, первыми среди 
местных участников рынка предлагаем покупате-
лям новинки, — говорит Светлана Петровна.  — За-
частую  именно в нашей сети появляются новые и 
актуальные коллекции строительно-отделочных 
материалов: напольных покрытий, обоев, кафеля, 
сантехники». Учитывая объемы продаж и прямые 
связи с производителями, «Большой ремонт» 
может предлагать не просто широкий выбор 
строительных и отделочных материалов, товаров 
для дома, но и делать это по конкурентоспособной 
цене. «Могу сказать точно, — добавляет Светлана 
Зубарева, — любая товарная позиция у нас по цене 
никогда не будет, что называется, «выше рынка». 
Ниже — возможно».

Еще одним важнейшим преимуществом для 
покупателей «Большого ремонта» можно считать 

тот факт, что магазин расположен на территории 
распределительного центра класса «а». Это огром-
ный, полностью автоматизированный складской 
комплекс, который позволяет вмещать в себя товар-
ные запасы больших объемов. а значит, ситуация, 
когда кемеровский покупатель готов приобрести 
крупную партию какого-то товара, а ее не окажется 
в наличии, — практически исключена.

«Большой ремонт» сегодня — это не просто 
строительный гипермаркет, — продолжает Светлана 
Зубарева. — Это современный торговый центр, где 
можно не только совершить выгодные покупки, но 
и качественно и с пользой проводить время всей 
семьей».

Эмоциональный фон магазина — это тема для 
отдельного разговора. В новом «Большом ремонте» 
будут транслированы все добрые традиции, нако-
пленные за время существования сети.  Например, в 
октябре в магазине будут чествовать пенсионеров. 
Для них обязательно будет проведен праздник, 
а также организована акция по предоставле-
нию значительной скидки на весь ассортимент.  
а молодожены и новоселы города уже с первого 
дня открытия «Большого ремонта» получат воз-
можность сэкономить, получив десятипроцентную 
скидку. Насыщенными, яркими и запоминающимися 
для клиентов магазина станут многие дни. 

«Иногда, — замечает Светлана Петровна, — 
покупателю нужно обычное внимание и немного 
сюрпризов. Именно они способствуют привязан-
ности к бренду, к магазину. Мы готовы делиться 
своим вниманием и добрым отношением к клиентам  
ежедневно, а в праздничные дни особенно!» 

«Большой ремонт»: 
покупаем с удовольствием

Гипермаркет «Большой ремонт»  
650021 г. Кемерово,  

ул. Красноармейская, 8
Телефон (3842) 48-58-58    
                                                    

Группа компаний Стройкомплект
650021 г. Кемерово, 

ул. Красноармейская, 8  
Телефон (3842) 48-88-88
stroykomplekt@stkem.ru

Светлана Зубарева, директор по розничным 
продажам группы компаний Cтройкомплект

25 июня в столице Кузбасса по адресу: ул. Красноармейская, 8  открылся гипермаркет «Большой ремонт». Теперь 
кемеровчанам предоставлен поистине огромный выбор строительных и отделочных материалов, а также товаров 

для дома, сада и оформления интерьера. | Игорь Рожков
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Комфортно и безопасно
Сегодня потребитель, выбирая квартиру, 

ориентируется не только на ее стоимость, но и 
на развитость инфраструктуры, степень комфор-
та. Все это учтено в новом жилом комплексе в 
микрорайоне «Серебряный бор». Два 16-этажных 
и 18-этажный дома, а также дом переменной 
этажности (в шесть-восемь этажей) объединятся 
в комплекс, образуя закрытый двор. Благодаря 
отделке фасадов керамогранитом эти здания отли-
чаются особой презентабельностью, а замкнутость 
территории обеспечивает уют и безопасность. Для 
сохранения тепла даже в самые лютые морозы 
застройщик использовал при возведении домов 
кирпич и утеплитель. Рациональность и детальная 
предусмотрительность выразилась и в установке 
медных стояков, алюминиевых радиаторов, со-
временных лифтов, улучшенной отделке первых 
этажей и лестничных клеток, а также в запланиро-
ванном видеонаблюдении в подъездах.

Современное комплексное оснащение домов 
соответствует продолжению ребрендинговой по-
литики компании, стартовавшей в 2010 году. Новое 
восприятие городского образа жизни складывает-
ся из нескольких составляющих. Во-первых, обес-
печение безопасности. Это выполняется за счет 
закрытости дворов, видеонаблюдения на улицах, 
организации системы доступа через контрольно-
пропускные пункты со шлагбаумом. Во-вторых, 
забота о детях. Детские игровые комплексы, 
зоны отдыха призваны создать условия для раз-
влечения детей любого возраста. Прорезиненные 
покрытия, защищающие малышей от травм во 
время падений, переливающиеся фонтаны уже 
стали традиционными при оформлении детских 
площадок. В-третьих, дизайн среды. Современ-
ная архитектура домов отличается не только 
практичностью, но и эстетичностью. а близость 
к природе дополняет неповторимый вид из окна. 
Четвертым компонентом стал уже такой неотъем-
лемый элемент современного жилого комплекса, 
как подземный паркинг. На территориях парковок 
планируется разместить службы по обслуживанию 
машин, в том числе автомойки.

Оценить преимущества современного микро-
района первые жители смогут уже в июле  

2011 года. Первый дом под номером девять пло-
щадью 7 тыс. кв. м встретит новоселов буквально 
через месяц. До конца года планируется сдать еще 
один дом — под номером восемь. Всего до конца 
года будет введено в эксплуатацию 13,5 тыс. кв. м. 
Окончательное завершение строительства микро-
района запланировано на 2012 год, когда будут 
сданы еще две кирпичные многоэтажки.

Новые предложения
Компания в своей деятельности ориентируется 

на потребителя: жилье в «Серебряном бору» 
строится для людей со средним уровнем дохо-
дов, которые заботятся о комфорте своей семьи. 
«Програнд» не строит социального жилья, однако 
ценовая категория квартир в «Серебряном бору» 
намного приятнее, чем в сегменте премиум-класса. 
Так, квадратный метр в монолитно-кирпичном 
доме стоит порядка 35 тыс. рублей.

Позволить себе покупку квартиры в новом 
микрорайоне «Серебряный бор» смогут люди с 
разным уровнем дохода. «Фактически человек, 
имея в кармане 200 тысяч рублей и железное 
намерение заехать в новое жилье, приходит 
и приобретает квартиру за два миллиона, — 
уверяет заместитель генерального директора  
ООО «Програнд» Андрей  Лапин. — В этом помо-
гают не только банковские кредитные программы, 
но и программы субсидирования, разработанные 
руководством ООО «Програнд». Помимо финансо-
вой помощи реальным преимуществом является 
возможность заехать в уже построенный дом без 

томительного ожидания ввода жилья в эксплуата-
цию. Более того, «Програнд» — одна из немногих 
компаний в Кемерово, которая продает квартиры 
по договорам долевого участия в соответствии 
с ФЗ-214 «Об участии в долевом строительстве 
многоквартирных домов».

Наибольшей популярностью программы суб-
сидирования от ООО «Програнд» пользовались 
во время кризиса. Разработанные мероприятия 
предусматривают субсидирование процентной 
ставки и размера первоначального взноса. Ряду 
потребителей эта программа оказала существен-
ную поддержку. Также ООО «Програнд» оказывает 
помощь при уплате первоначального взноса. 
Если клиенту не хватает на взнос 10 из 20%, то 
возможно взять в компании заем на три года под 
8% годовых. 

После завершения строительства группы до-
мов в 2012 году ООО «Програнд» продолжит воз-
ведение домов переменной этажности, в которых 
предусмотрены 5 блок-секций, а также подземный 
паркинг. В целом же «Серебряный бор» остается 
одним из самых масштабных проектов комплексной 
застройки в области. Его площадь составляет 34 га, 
а общий ввод жилья по окончании строительства 
предполагается в объеме 450 тыс. кв. м.

«Серебряный бор»:  
больше, чем вы ожидали!

ООО «Програнд»
650002, г. Кемерово,

пр-т Шахтеров, 72
Телефоны (3842) 44-08-00, 

44-08-05

Развитие рынка недвижимости и появление новых жилых комплексов на карте Кемерово в последние годы зна-
чительно изменили представление горожан об идеальном доме. Теперь покупатель четко знает, какими досто-
инствами должно обладать жилище, способное обеспечить комфортность проживания нам и нашим близким. 
Тем приятнее бывает получить больше ожидаемого. К главному профессиональному празднику Кузбасса, Дню 
шахтера, один из ведущих застройщиков Кемерово, ООО «Програнд», готовится ввести в строй первый дом в 

микрорайоне «Серебряный бор». | Елена Брыкина
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строительство инфраструктура территорий

Производственная линия литейного комплекса

За сравнительно короткий срок «СДС-Строй» 
стал одним из ведущих участников строи-
тельной отрасли Кузбасса. С каждым годом 

растут объемы освоения капвложений. В перечне 
строящихся объектов не только жилые дома, но и 
объекты промышленного и социально-культурного 
назначения.

Предметом гордости «СДС-Строй» стал спортив-
ный комплекс «арена». Это уникальный объект — по 
архитектуре, расположению, возможности исполь-
зования как для спортивных, так и для культурных 
мероприятий. Визитной карточкой компании стали 
и губернские сельские рынки — два построено в 
Кемерово и один в Прокопьевске. Рынки соответ-
ствуют всем требованиям современной торговли, 
приобрели широкую популярность у населения, 
поэтому намечено дальнейшее строительство 
таких объектов.

Достойный вклад холдинг вносит в решение 
проблемы обеспечения детскими дошкольными 
учреждениями. В этом направлении «СДС-Строй» 
пошел своим, отличным от традиционного путем —  
в сдаваемых жилых домах строятся на первых 
этажах детские сады дневного пребывания. Один 
из таких садиков на 30 мест в жилом микрорайоне 
«Правобережный» открыт осенью 2010 года, 
второй, на 55 мест, — в июне 2011 года в жилом 
микрорайоне «Золотые купола».

Прошедшие годы показали возможности «СДС-
Строй» как заказчика в сфере строительства крупных 
промышленных объектов. Так, сдан в эксплуатацию 
вагоноремонтный завод в Прокопьевске, ведутся ра-
боты по реконструкции тепловых сетей в Мариинске. 
Также под техническим надзором компании строится 
вагоноремонтное депо в городе Кашира Московской 
области, ведется строительство обогатительной 
фабрики на Черниговском разрезе.

Строительство доступного и комфортного жилья 
является важнейшим направлением деятельности 
ХК «СДС-Строй». Стратегия компании направлена 
на освоение целых микрорайонов со всей ин-
фраструктурой, благоустройством. Кузбассовцам 
предлагается жилье различного уровня, от эконом-

класса до повышенной комфортности в городской 
черте, а также индивидуальные дома в пригородах 
Кемерово, Березовского, Киселевска.

В 2009 году компания завершила в Кемерово 
комплексную застройку 11-го микрорайона (ЖК 
«Радужный» площадью 54,8 тыс. кв. м) и микро-
района 11а (ЖК «Правобережный» площадью 57,5 
тыс. кв. м). активно ведется застройка микрорайона 
12/1 (ЖК «Золотые купола») Центрального района 
Кемерово. Предмет особой гордости компании — 
микрорайон 7Б (ЖК «Кемерово-Сити»), где впервые 
для Кузбасса возводятся монолитные 26-этажные 

жилые дома. По душе горожанам пришелся 13-й 
микрорайон (ЖК «Юность» площадью 120 тыс. 
кв. м). Первые три жилых дома, один из них с 
малогабаритными квартирами, популярными среди 
молодежи, будут введены уже в 2011 году.

Завершается строительство коттеджного по-
селка «Маленькая Италия» в пригороде Кемерово. 
Это будет один из красивейших поселков, соот-
ветствующий по уюту, обустройству и архитектуре 
своему названию. Кроме этого, «СДС-Строй» ведет 
строительство многоэтажных жилых домов в Про-
копьевске и Березовском.

Дома возводятся в различном исполнении: с 
монолитным каркасом и заполнением ограждаю-
щих конструкций кирпичом, панельные, системы 
КБК (КУБ-2,5) с железобетонным каркасом и 
заполнением кирпичом, кирпичные, кирпичные 
тонкостенные с монолитными сердечниками.

Можно с уверенностью сказать, что за свою 
первую пятилетку холдингом «СДС-Строй» сделано 
многое, отработаны разнообразные технологии 
строительства доступного и комфортного жилья, 
промышленных и социальных объектов в крат-
чайшие сроки и с высоким качеством. активно 
развиваются собственные предприятия по выпуску 
строительных материалов, растет коллектив под-
рядной организации, набирает силу проектный 
институт холдинга. Все это — гарантия стабильной 
и эффективной работы ООО «СДС-Строй» в новых 
пятилетках.

Первая пятилетка холдинга 
«СДС-Строй»

ООО «СДС-Строй»
650066, г. Кемерово, 

пр-т Октябрьский, 53/2
Телефон (3842) 35-14-16

Холдинговая компания «СДС-Строй» создана в июне 2006 года для реализации национального проекта «До-
ступное и комфортное жилье — гражданам России» и ведения строительства и капремонта на предприятиях 

холдинга «Сибирский Деловой Союз». | Игорь Денисов

В структуру предприятия входят:
— ОаО «Проектный институт «Кузбасском-

мунпроект»;
— ООО «Базальт-Экология»;
— ООО «Черниговский базальт»;
— ООО «Мазуровский кирпичный завод»;
— ООО «Сиб-Жилсервис»;
— ОаО «Крапивиноавтодор»;
— ООО «Кемеровский ДСК».



№7 (103) июль 2011 г.94

Прошедший год протекал в условиях вос-
становления после продолжительного 
периода экономического спада и стал 

годом постепенного возвращения к реализации 
намеченных планов и программ. 

В 2010 году на территории архангельской 
области было построено 3286 новых благоустро-
енных квартир общей площадью 245,9 тыс. кв. м, 
это на 22,4% больше, чем в предыдущем. 

В промышленности строительных материалов 
(практически по всему ассортименту выпускаемой 
на территории области основной строительной 
продукции) наблюдается значительное увели-
чение объемов производства — рост на 21,7% в 
сравнении с 2009 годом. 

На основании представленных показателей 
можно с уверенностью сказать — строительная 
отрасль архангельской области вышла из кризиса 
и сейчас она настроена на дальнейший рост и 
развитие.

Большое значение в области, как и во всей 
России, уделяется жилищному строительству.  
В текущем году на территории области планиру-
ется ввести в эксплуатацию более 350 тыc. кв. м 
жилья.

Основной программой, направленной на 
стимулирование строительства жилья в регионе, 
является долгосрочная целевая программа «Раз-
витие массового жилищного строительства в 
архангельской области на 2010—2013 годы».

Кроме того, с учетом финансовой поддержки 
государственной корпорации «Фонд содействия 
реформированию ЖКХ» осуществляются меро-
приятия по переселению граждан из аварийного 
жилищного фонда в рамках трех адресных про-
грамм. 

Один из приоритетов федеральной политики в 
области строительства — необходимость развития 
малоэтажного домостроения. В целях реализации 
данного направления в правительстве региона 
была разработана и действует долгосрочная це-
левая программа «активизация индивидуального 
жилищного строительства в архангельской обла-
сти» на 2009—2012 годы. Эта программа является 
первой такого рода в Российской Федерации.

Саморегулирование
Что касается перехода строительной отрасли 

на рельсы саморегулирования, то архангельской 
области есть чем гордиться. 

Несмотря на все трудности переходного 
периода, строители и проектировщики региона 
консолидировали свои усилия и создали саморе-
гулируемые организации в области строительства 
и проектирования. 

На сегодняшний день СРО НП «Союз про-
фессиональных строителей» и СРО НП «Союз 
проектировщиков» являются первыми и един-
ственными саморегулируемыми организациями, 
зарегистрированными на территории архангель-
ской области. 

Региональные СРО принимают активное 
участие в решении ключевых вопросов строи-
тельства в регионе, обеспечивая поддержку 
участникам партнерств в их профессиональной 
деятельности. 

Приятно отметить, что за год работы коли-
чество членов партнерства увеличилось в три 
раза и на сегодняшний день насчитывает 313 
компаний, а проектировщиков — в два раза и 
объединяет в своих рядах более 100 строи-
тельных фирм.

Большой заслугой деятельности саморегу-
лируемых организаций считаем то, что выплаты 
из компенсационных фондов не производились, 
размеры фондов только увеличиваются. Это 
говорит о том, что работы, выполняемые чле-
нами партнерств, осуществляются на высоком 
качественном уровне, а это и есть главная задача 
саморегулирования — обеспечение безопасности 
строительных услуг. 

Но нельзя забывать и о проблемах строитель-
ной отрасли.

Одна из них — административные барьеры, об 
этом велась речь и на IV съезде НОСТРОЙ. Ни для 
кого это не секрет. Но главный административный 
барьер в голове: если каждый на своем месте бу-
дет четко и вовремя решать поставленные перед 
ним задачи, то будет и порядок.

Вторая актуальная проблема — кадровый 
потенциал. Отсутствие необходимого коли-
чества работников рабочих специальностей.  
С введением саморегулирования и требований к 
стажу и квалификации специалистов фактически 
закрыта возможность трудоустройства молодых 
кадров — как рабочих, так и инженерного состава. 
Вопрос, связанный с использованием молодых 
специалистов, требует принятия решения в бли-
жайшее время на законодательном уровне, иначе 
строительная отрасль в перспективе, с уходом 
«старых» специалистов, может просто прекратить 
свое существование.

Проблемы и перспективы развития 
строительного комплекса 

СРО НП «Союз  
профессиональных строителей»

СРО НП «Союз проектировщиков»
163001 г. Архангельск,

ул. Шубина, 50
Телефон/факс (8182) 24-29-36

Слева направо — Василий Мурашкин, исполнительный директор СРО НП «Союз профес-
сиональных строителей»; Алексей Бородин, президент СРО НП «Союз профессиональных 
строителей»; Андрей Казак, исполнительный директор СРО НП «Союз проектировщиков» 

Строительный комплекс является одной из ключевых отраслей экономики Архангельской области. Кризис 
2008—2009 годов явился достаточно сложным испытанием для всех отраслей экономики региона, но строители 

и производители стройматериалов почувствовали его влияние больше других. 

инфраструктура территорий строительство
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О работе предприятия, о наращивании 
объемов производства и проведении 
модернизации на Новокузнецком 

домостроительном комбинате нам рассказал 
генеральный директор предприятия Анатолий 
Косилов.

— Анатолий Викторович, по сути, прошлый 
год стал первым посткризисным годом, а значит, 
кризисные явления в экономике еще ощуща-
лись в значительной мере. Как вы можете оце-
нить в целом выход строительной отрасли на 
прежние объемы и, в частности, работу вашего 
предприятия в 2010 году?

— Давайте в качестве ответа я приведу только 
один факт: в 2010 году мы сдали в эксплуатацию 
1470 квартир. Согласитесь, это о многом говорит. 
В первую очередь, о том, что мы — строим, а наше 
жилье — пользуется спросом. Кстати, кроме жилья 
вводились в 2010 году и другие объекты, в том 
числе офисы, магазины. Всего 65,8 тысячи ква-
дратных метров новостроек. Это стало возмож-
ным, в том числе благодаря оживлению спроса на 
рынке. Вновь заработали ипотечные банковские 
программы. Но и мы сделали определенные шаги 
для того, чтобы увеличить количество потенци-
альных покупателей недвижимости. В первую 
очередь, переориентировались на строительство 
так называемого бюджетного жилья.

Для понимания того, какое значение на ре-
гиональном строительном рынке занимает наш 
комбинат, я бы хотел отметить, что НДСК является 
предприятием так называемого полного цикла 
строительных работ, с собственной мощной про-
изводственной базой. В настоящее время в состав 
комбината входят строительные управления «Граж-
данстрой», «Отделстрой», управление механизации, 
управление производственно-технологической 
комплектации, проектно-конструкторское управ-
ление,  завод крупнопанельного домостроения, цех 
строительных материалов, специализированное 
управление сантехнических и электромонтажных 
работ и по монтажу лифтов.

Одним словом, мы можем и проект подгото-
вить, и проложить инженерные сети, и выступаем 
в качестве инвестора и подрядчика.

— Объединение столь значительного ко-
личества направлений в рамках одного пред-
приятия, а по сути, холдинга – это случайность 

или необходимость с учетом условий работы 
на рынке?

— Когда предприятие отвечает за все этапы 
строительства — это дает нашим потенциальным 
клиентам, покупателям построенного жилья 
гарантию: НДСК строит качественно. авторитет 
нашего предприятия, думаю, давно уже на-
работан годами строительства в регионе и за 
его пределами. И перед партнерами, и перед 
потребителями. В следующем году мы отпразд-
нуем свой сорокалетний юбилей. За это время 
сделано очень много. Введено 4,9 миллиона 
квадратных метров жилья, 15 школ, 39 детских 
садов и яслей, 160 объектов социальной сферы, 
38 блоков и комбинатов бытового обслуживания, 
48 магазинов и так далее. НДСК является самым 
крупным застройщиком в Новокузнецке. а значит, 
мы просто обязаны держать марку.

— В современных условиях качество строи-
тельства – это во многом использование на 
производстве современных технологий, модер-
низация технологического парка. Что делается 
в этом направлении на комбинате?

— Действительно, модернизация – это со-
вершенно необходимый, более того, постоянный 
процесс на любом предприятии, которое хочет 
быть успешным на рынке и предлагать своим по-
требителям качественный продукт. Отмечу, что 
модернизация на НДСК не останавливалась даже 
в кризисный 2008 год.

Если же в целом говорить о развитии производ-
ства в последние годы, то стоит отметить несколько 
наиболее значимых моментов. Так, на предприятии 
освоено возведение зданий промышленного и 
гражданского назначения свободной планировки 
в сборно-монолитном исполнении; изготовление 
железобетонных плит перекрытия методом 
безопалубочного формования; организовано про-
изводство стеновых блоков из пенобетона.

Кроме того, запущен автоматизированный 
бетонный завод на раздельных заполнителях, что 
обеспечивает стабильное качество выдаваемого 
бетона. Также налажен выпуск сухих строительных 
смесей, масляно-клеевых шпаклевок, водоэмульси-
онных и фасадных красок.

С целью перехода на выпуск крупнопанельных 
жилых домов серии 111-97 с сейсмоизолирую-
щими фундаментами и для увеличения объемов 
строительства планируется провести реконструк-
цию завода крупнопанельного домостроения. Ее 
стоимость составит 600 миллионов рублей. Ре-
конструкция позволит увеличить мощность завода 
КПД в два раза, доведя ее до 170 тысяч квадратных 
метров в год.

В завершение я хотел бы поздравить своих 
коллег с нашим профессиональным праздником 
и пожелать крепкого здоровья, удачи во всех 
добрых начинаниях и новых профессиональных 
свершений!

Новокузнецкий домостроительный комбинат имени А.В. Косилова — одно из крупнейших предприятий строи-
тельной отрасли не только Кузбасса, но и всей Западной Сибири. О том, насколько успешно работает предприятие, 
можно судить, например, по тому факту, что план 2010 года по вводу жилых новостроек был перевыполнен. Всего 

по итогам года домостроители обеспечили кузбассовцев жильем в количестве 64,2 тыс. кв. м. | Игорь Рожков

Лидер  
регионального рынка

ООО «Новокузнецкий ДСК»  
имени А.В. Косилова

654005, Кемеровская область,
г. Новокузнецк,

пр-т Буркацкого, 30
Телефон: (3843) 46-66-31

Анатолий Косилов, генеральный директор  
ООО «Новокузнецкий ДСК»  
имени А.В. Косилова
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ОаО «Кузнечевский комбинат строительных 
конструкций и материалов (КСКМ)»  —  
крупнейшее предприятие стройком-

плекса архангельской области. Сваи различной 
длины, плиты перекрытий всех наименований, 
перемычки, марши, площадки, балконы — про-
дукция предприятия используется при возведении 
практически каждого здания, построенного в 
архангельске за последние 46 лет. О достижениях 
и перспективах развития предприятия редакции 
журнала рассказывает его генеральный директор 
Петр Пригоровский:

— Кузнечевский комбинат строительных 
конструкций и материалов специализируется на 
выпуске сборных железобетонных конструкций, 
товарного бетона и растворов для  жилищного и 
промышленного строительства. 2010 год мы отра-
ботали в целом успешно. Рост выпуска продукции к 
2009 году составил 14%, тенденции роста заметны 
и в первом квартале 2011 года. Среди наших за-
казчиков —  ведущие строительные организации 
архангельска и области, занимающиеся жилищным 
строительством. Среди них ОаО «архангельскграж-
данреконструкция», агентство «ТС»,  «аквилон», 
ЗаО «СМТ-5», ОаО «СМТ-1», архангельск-Инвест, 
Гидрострой-558. Около 40% нашей продукции при-
обретают организации  малого бизнеса, со всеми 
потребителями мы работаем на условиях равных 
партнерских отношений.

Сейчас комбинат выпускает около 1,5 тысячи 
наименований продукции, из года в год изыскивая 
новые возможности для использования мощной про-
изводственной базы предприятия. В последнее вре-
мя растет число заказов, требующих изготовления 
новых металлоформ для производства изделий по 
индивидуальным чертежам. И нашему предприятию 
есть чем ответить на вызовы рынка. Комбинат по-
стоянно ведет работы по переоснащению и изготов-
лению бортоснастки для выпуска железобетонных 
изделий по нетиповым, индивидуальным проектам. 
Все это — за счет собственных средств. 

Осваивается также выпуск новых видов про-
дукции, в частности фасадообразующих желе-
зобетонных элементов. Крупнопанельные дома 
с использованием наших панелей отличаются 
быстротой монтажа, фасад дома в кирпичном ис-
полнении соответствует всем требованиям СНиП по 
теплотехнике. Богатый научно-технический опыт и 
традиции предприятия обеспечены благодаря тому, 
что удалось сохранить коллектив из специалистов 
высокой квалификации.

Строительный рынок архангельска и об-
ласти преодолел последствия кризиса и, по 
моему мнению, теперь будет активно развиваться.  
На ближайшие 20—30 лет необходимые объемы 
строительных работ для нашего комбината в 
городе есть.

Отвечая на вызовы рынка 

ОАО «Кузнечевский КСКМ»
163045, г. Архангельск,

Талажское шоссе, 23
Телефон (8182) 24-22-73

Факс (8182) 24-22-79 
kckm@kckm.info, www.kckm.info

| Подготовил Иван Савельев

Петр Пригоровский, генеральный директор 
ОАО «Кузнечевский КСКМ»

журнал 
российских  
территорий
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инфраструктура территорий
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межрегиональное сотрудничество 
стратегии и программы развития территорий
взаимодействие власти и бизнеса
инвестиционный потенциал территорий
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К этому выводу пришли и власти 
Свердловской области. Еще не-
сколько лет назад губернатор регио-

на Александр Мишарин заявил: «Для 
Свердловской области, одного из инду-
стриальных центров России, развитие 
транспортной отрасли является задачей 
первостепенной важности.  
И, что еще более важно, это один из 
наших приоритетов в сфере социаль-
ной политики, поскольку полноценное 
функционирование транспорта, развитие 
метро, строительство автомобильных 
дорог — реальный фактор повышения 
качества жизни людей».

Он сказал: «Поехали!»
В конце прошлого года областное 

Законодательное собрание приняло 
закон «Об организации регулярных 
пассажирских перевозок автомобильным, 
железнодорожным, водным и воздушным 
транспортом пригородного и межму-
ниципального сообщения». Сейчас в 
министерстве транспорта и дорожного 
хозяйства Свердловской области заканчи-
вается разработка подзаконных норма-
тивных актов. По словам главы ведомства 
Геннадия Маренкова, в этих документах 
будет подробно расписан порядок от-
крытия, изменения и закрытия межму-
ниципальных маршрутов, привлечения 
перевозчиков и проведения мониторинга 
в сфере организации регулярных пасса-
жирских перевозок.

Уже в этом году планируется создать 
на основе ГЛОНАСС единый центр 
мониторинга, куда будет поступать ин-
формация о работе пассажирского ав-
тотранспорта, а также автотранспорта, 
перевозящего детей и опасные грузы. 
Это позволит оперативно реагировать 
на любые чрезвычайные ситуации на 
дорогах Свердловской области.

Кроме того, начиная с этого лета 
перевозчиков в области будут отби-
рать по конкурсу. Особое внимание 
предполагается уделить обеспечению 
безопасности на транспорте. В соот-
ветствии с требованиями Федераль-

ного закона № 16 «О транспортной 
безопасности», на объектах, принад-
лежащих области, усилена охрана и 
установлен контроль за качеством 
обслуживания.

В Екатеринбурге усилия властей со-
средоточены на строительстве метропо-
литена. Сегодня екатеринбургское метро 
представляет собой одну линию с семью 
станциями, четыре из которых — глубо-
кого заложения. Эксплуатационная длина 
линии превышает 8,5 км. В час пик метро 
перевозит более 18 тыс. пассажиров.

По прогнозам экспертов, с пуском 
станций «Чкаловская» и «Ботаниче-
ская» протяженность линии составит 
12,8 км, а объем перевозок возрастет на 
30—35%. 

Что касается наземного транспорта, то 
власти работают над тем, чтобы длитель-
ность поездки на наземном обществен-
ном транспорте в Екатеринбурге в любом 
направлении не превышала 45 минут.

Новый виток развития ожидает и 
аэропорт Кольцово. В рамках феде-
ральной программы модернизации 
транспортной системы там идет строи-
тельство авиационного грузового 
терминала. В то же время, как и в про-
шлые годы, продолжается перевозка 
пассажиров воздушным транспортом 
в труднодоступные районы области. В 
2011 году на эти цели из бюджета вы-
делено более 12 млн рублей.

По рельсам,  
по железной дороге…

Среди самых громких транспортных 
проектов последнего времени — созда-
ние высокоскоростной железнодорожной 
магистрали Екатеринбург — Москва. 
Инициативу губернатора области 
Александра Мишарина в декабре 2009 
года поддержал министр транспорта РФ 
Игорь Левитин, а затем и Президент РФ 
Дмитрий Медведев.

В марте 2010 года было подписано 
соглашение между правительством 
Свердловской области и ОАО «Россий-
ские железные дороги». Проект получил 
статус губернаторской программы. После 
ряда согласований 17 марта этого года 
на очередном заседании рабочей группы 
состоялась презентация организационно-
правовых схем проекта.

Решено, что трасса пройдет через 
Нижний Новгород и будет иметь от-
ветвления до Перми, Уфы, Челябинска, 
Тюмени и Нижнего Тагила. Длина 
магистрали составит 2 тыс. км. Работы 
планируется закончить до 2018 года, 
когда в нашей стране пройдет чемпио-
нат мира по футболу (Екатеринбург 
входит в число городов, принимающих 
соревнование).

С открытием скоростного движения 
между столицей и Екатеринбургом реги-
он получит новый мощный толчок к раз-
витию, уверены в правительстве области.

О пользе развития общественного транспорта в последнее время говорится много и на самых разных 
уровнях. Оно и понятно: рано или поздно каждый регион сталкивается с необходимостью наладить такую 
транспортную систему, которая была бы удобна для пассажиров и рациональна в использовании. Большие 
города стоят в пробках, провинция страдает от нехватки личного транспорта — развитие и государственная 

поддержка общественного транспорта могли бы решить эти проблемы. | Юлия Сафонкина

Билет в будущее

Станция метро «Геологическая», г. Екатеринбург
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-Владимир Викторович, почему вы 
считаете, что конкуренция в такой 
отрасли, как городской обще-

ственный транспорт, неприемлема?
— Задача перевозчика — безопасно перевезти 

пассажира по заданному маршруту, конкуренция 
идет за счет скоростей. Там, где во главу угла по-
ставлена прибыль, идут на все, чтобы ее получить, 
даже на нарушения правил движения.

В большинстве городов России регулярный 
общественный транспорт, отданный на откуп 
частникам, просто умер. В итоге страдает 
население, потому что «дикого» частника не 
заставишь работать на отдаленных маршру-
тах и в позднее время. Поэтому очевидно, 
что транспорт — это общественно значимый 
вид деятельности, который должен быть под 
контролем государства.

— В Каменске, наверно, тоже пришли к 
этому не сразу?

— Прошли годы, прежде чем выстроилась 
та схема работы, которая устраивает город. 
В 2003 году произошло объединение двух 
предприятий: «Горэлектротранспорт», где 
я был руководителем, с автотранспортным 
предприятием, плюс на рынке присутствовало 
частное маршрутное такси. В 2004 году постро-
или единую маршрутную сеть общественного 
транспорта, начали использовать на единых 
маршрутах и автобусы, и троллейбусы. Затем 
была построена единая маршрутная сеть для 
маршрутного такси — с расписаниями на конеч-
ных станциях, с интервалами движения…

Монетизация нанесла резкий удар по эко-
номике нашего предприятия, чтобы выжить, 
пришлось экономить на всем, потеряли в обо-
роте порядка пяти миллионов рублей. Новый 
поворот — постановление правительства № 112, 
которое ликвидировало понятие маршрутного 
такси. Пришлось переделать маршрутную сеть, 
причем радикально. В городе теперь прово-
дится конкурс, городская Дума приняла как 
законодательный документ «Правила органи-
зации пассажирских перевозок на территории 
Каменска-Уральского». Мы создали товарище-
ство с теми перевозчиками, которые согласились 

с нами сотрудничать, и по результатам конкурса 
семь лотов из восьми взяли мы. Сегодня создана 
единая городская маршрутная сеть, которая 
контролируется городом.

— В чем же должен заключаться контроль 
муниципалитета?

— Контроль необходим, но не за тем, кто и 
куда свои деньги расходует. Контроль — это 
наличие регулируемого тарифа для населе-
ния на городских перевозках. Другой вопрос 
чисто экономический: чтобы эти регулируемые 
тарифы, как и во всем мире, возмещались бюд-
жетом. Должно быть как в Европе — если власть 
устанавливает тарифы, то и компенсирует до 
рентабельности. Получается, что мы живем в 
рынке и покупаем все по рыночным ценам, а 
продаем свою услугу по условленной цене, 
которая чаще всего устанавливается исходя 
из вчерашнего дня. Себестоимость перевозки 
сегодня 21 рубль, а мы продаем ее за 18, хотя 
понимаем, что для жителей Каменска поездка 
за 18 рублей — это уже предел. Но как менять 
подвижной состав, как удерживать кадры? Вот 
и опять приходится жить в режиме жестких 
ограничений.

— То, что вы экономите, заметил и город. 
В выходные по улицам перестали ходить 
троллейбусы. Такое ограничение оправдало 
себя?

— В Каменске привыкли к троллейбусам, 
поэтому было много переживаний по поводу их 
отсутствия на линии в выходные дни. Но мы не 
можем позволить себе перевозить воздух: в суб-
боту перевозка падает на 30%, а в воскресенье —  
на 50% по отношению к рабочим дням. Себестои-
мость одного километра пробега троллейбуса — 
60 рублей, а автобуса — 47 рублей, поэтому было 
принято решение обходиться автобусами. Народ 
переживал, но мы смогли так выстроить работу, 
что никто этого и не заметил. И получили за месяц 
экономии порядка миллиона рублей.

— Единая городская транспортная сеть 
существует больше года. Есть ли итоги?

— Прежде всего, почти в два раза сокра-
тилось количество ДТП по вине водителей — 
после введения единой маршрутной сети. Это 
очень важный показатель, которого мы давно 
добиваемся. Сегодня вместе со всеми пере-
возчиками создали комиссию по безопасности 
дорожного движения, на которой раз в месяц 
идет анализ работы. Это тоже работает.

Во имя безопасности мы отказались от «газе-
лей». В прошлом году с линии убрана последняя. 
Потому что не может такая машина работать «в 
расписании» — нет резерва места, а значит — нет 
смысла водителю останавливаться на останов-
ках. а задача общественного транспорта — хо-
дить по расписанию. Чтобы четко отслеживать 
его, в городе создана единая диспетчерская 
служба — муниципальная, автономная. Для 
пассажиров на остановках вывешены аншлаги с 
расписанием работы транспорта, теперь думаем, 
как научиться быстро обновлять их.

инфраструктура территорий транспорт

Общественный транспорт —  
под контроль муниципалитета

ОАО «Управляющая компания 
«ПТП»

623428 Свердловская область,
г. Каменск-Уральский, ул. Павлова, 5

Телефон/факс (3439) 32-35-26
mail@ukptp.ru

Общественный пассажирский транспорт должен быть в одних руках и под жестким контролем муниципалите-
та — эта установка руководителя ОАО «Управляющая компания «Пассажирские транспортные перевозки» 
Владимира Кайсарова позволила не только сохранить в Каменске-Уральском общественный транспорт, но и год 
от года развивать и совершенствовать его организацию, сделать поездки безопасными и регулярными. Жители 
Каменска в будни по вине транспортников не опаздывают на работу, а по выходным спешат за город — поработать 

на садовых участках. Они уверены — автобусы и троллейбусы гарантированно придут за ними точно в срок.

Владимир Кайсаров , генеральный директор 
ОАО «Управляющая компания  
«Пассажирские транспортные перевозки»

| Подготовила Лариса Елисеева
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Компания реализует крупномасштабные 
проекты по доставке грузов и обо-
рудования как по территории России 

(включая районы Крайнего Севера и Дальнего 
Востока), так и в любой другой регион планеты. 
Два основных структурных подразделения 
компании — ООО «Бореал Шиппинг» (услуги 
в сфере фрахтования и агентирования) и  
ООО «Бореал Транс Порт» (транспортное экс-
педирование грузов на международных и вну-
тренних направлениях).

Лучше всего о возможностях компании 
расскажут проекты, в которых она принимала 
участие. «Бореал» — постоянный партнер ОаО ПО 
«Севмаш», монополиста атомного судостроения 
России. «Бореал» участвовал в поставке оборудо-
вания и грузов для строительства нефтяной плат-
формы «Приразломная» и танкеров дедвейтом 
45 тыс. тонн, доставке оборудования (включая 
негабаритное) из СШа, Индии, Центральной, За-
падной и Северной Европы для других проектов 
Севмаша.

…С 2006 года «Бореал» активно развивает 
работу с удаленными северными регионами 
России, включая Варандей, Дресвянку, Хыльчую, 
Харасавей. В связи со строительством Варандей-
ского нефтеналивного терминала и портопункта 
Варандей (включая прокладку газопровода Бова-
ненково — Ухта и перехода через Байдарацкую 
губу) возникает острая потребность в свое-
временной доставке в регион больших партий 
различных типов грузов (включая негабаритные). 
«Бореал» разработал логистические схемы, ко-
торые позволяют надежно доставлять различные 
типы грузов в районы Крайнего Севера.

Для «НПФ ГТ-Инспект», ведущей российской 
компании в области гидростроения, «Бореал» 
организует транспортировку всех типов грузов 
и оборудования (включая негабаритные грузы) 
морским, железнодорожным и автотранспортом 
как по Центральной России, так и в районы Се-
вера, Республику Коми и Ненецкий аО (Усинск, 
Дресвянка, Варандей). Для строительства прича-
лов БМТС «Дресвянка» и причальной набережной 
в пос. Старый Варандей морем, по железной 
дороге и зимнику в 2006 году было завезено 
около 2144 тонн груза.

В 2006—2008 годах «Бореал» выступал су-
довым агентом земснаряда «Оранья» (компания 
«Боскалис» БВ, Голландия) в порту Варандей во 
время дноуглубительных работ по разработке 
траншей для прокладки трубопровода на строи-
тельстве Варандейского нефтяного терминала и 
после, в районе Байдарацкой губы.

С 2007 года «Бореал» сотрудничает с ООО 
«Кировстроймост М». Для возведения новых 
мостов в районы Хыльчую, Черной речки и Ва-
рандея компания доставила около 350 тонн груза, 
включая свайные конструкции и технику.

В 2008 году «Бореал» принимал участие в 
масштабном проекте по перевозке из порта Лит 
(Великобритания) в архангельск обетонирован-
ной трубы большого диаметра, а также дальней-
шей перевалке груза в архангельске. Всего на 10 
судах в порт доставлено 1715 труб общим весом 
около 36 тыс. тонн.

С мая по декабрь 2009-го «Бореал» выполнял 
функции генерального агента по обслуживанию 
флота, участвующего в строительстве Имеретин-
ского грузового района порта Сочи (олимпийский 
объект). 

В 2010 году «Бореал» участвовал в про-
екте «Газпрома» по транспортировке трубы 
большого диаметра через порт архангельск. 
Была организована перевалка более 30 тыс. 
тонн труб большого диаметра (ТБД) 1426 мм, 
вес каждой около 10,5 тонны. Груз прибывал в 
порт архангельск морским транспортом и после 
таможенной очистки отправлялся по железной 
дороге в северные районы России. 

В сентябре 2010 года «Бореал» совместно с 
партнерами из компании Spliethoff организовал 
перевозку ТБД на двух боксовых пароходах — 
«Кирстен» и «Леди Ольга» из порта архангельск 
в район Байдарацкой губы. 

В марте — мае 2010-го в адрес европейского 
отдела ОаО «Северсталь» перевезено около 62 
тыс. тонн слябов. Груз прибывал в порт архан-

гельск по железной дороге и далее был отправ-
лен пятью судовыми партиями в порт Бремен. 
«Бореал» контролировал все этапы перевалки 
в архангельске — от выгрузки и складирования 
слябов с вагонов на причал и до раскрепления 
груза в трюмах. 

В марте 2009 года «Бореал» организовал 
морскую перевозку самоподъемной произ-
водственной платформы ПСП «Ирбен», а также 
другого строительного оборудования из порта 
Калининград в порт Сочи.

являясь одной из ведущих честных, имеющих 
положительную репутацию компаний на рынке 
фрахтования, агентирования и транспортного 
экспедирования в архангельске, «Бореал» готов 
принять самое активное участие в реализации 
ваших проектов по доставке и перевалке грузов 
и оборудования. Как по территории России 
(включая районы Крайнего Севера и Дальнего 
Востока),  так и в любой точке мира.

Скорость, точность, безопасность
транспорт инфраструктура территорий

ООО «Бореал» действует на рынке транспортных услуг уже более 15 лет. Сегодня это ведущая компания на 
рынке фрахтования, агентирования и транспортного экспедирования. | Валерий Борисов 

Скорость, точность, безопасность

Слева направо: Эдуард Володенков, генеральный директор ООО «Бореал Транс Порт»;  
Марк Скворцов, генеральный директор ООО «Бореал Шиппинг» 

Группа компаний «Бореал»
163000, г. Архангельск, 

пр. Чумбарова-Лучинского, 10, 
корп.1, секция 6

Телефон (8182) 65-23-13
Факс (8182) 20-81-57

www.boreal.ru
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Важным шагом на пути решения 
одной из старейших российских 
проблем стало возрождение до-

рожных фондов. В апреле Президент 
РФ Дмитрий Медведев подписал закон, 
который устанавливает правовые основы 
создания и использования дорожных 
фондов, а также определяет целевые ис-
точники финансирования строительства, 
реконструкции, ремонта и содержания 
автомобильных дорог. Согласно этому до-
кументу, региональные дорожные фонды 
планируется пополнять в том числе за 
счет транспортного налога и акцизов 
на бензин. Другими словами, за строи-
тельство и ремонт дорог частично будут 
платить автомобилисты, которые ждут в 
ответ от властей повышения эффективно-
сти и качества дорожных работ.

Ситуацию, которая складывается се-
годня в дорожной отрасли, мы обсудили с 
начальником Управления автомобильных 
дорог администрации Волгоградской об-
ласти Анатолием Васильевым.

— Анатолий Николаевич, что изме-
нится с принятием нового закона?

— Я убежден, что восстановление 
федерального и региональных дорожных 
фондов позволит планировать развитие 
отрасли на перспективу, более эффектив-
но использовать бюджетные средства.

— Какие первостепенные задачи 
в области дорожного строительства 
ставит перед собой правительство 
региона?

— По Конституции РФ, каждый, 
кто законно находится на территории 
Российской Федерации, имеет право 
свободно передвигаться, выбирать место 
пребывания и жительства. Но у нас в 
области более 65 тысяч человек живут в 
деревнях, у которых нет круглогодичной 
связи с областным и районными центра-
ми по автодорогам с твердым покрыти-
ем. Наш долг — сделать все возможное, 
чтобы эти люди смогли воспользоваться 
своим конституционным правом на 
свободу передвижения.

В прошлом году мы уже построили 
17,7 километра дорог с твердым покрыти-

ем, присоединив к общей дорожной сети 
три населенных пункта с населением 1480 
человек. В текущем году планируется 
провести дороги еще к шести деревням, 
где проживают 1740 человек. Запланиро-
вано строительство более 31 километра 
автомобильных дорог, в том числе двух 
мостов.

— Строить новые дороги, 
безусловно, нужно, а какие меры 
предпринимаются для сохранения 
опорной сети автомобильных дорог 
области?

— Сейчас в проекте областного 
бюджета на эти цели предусматривается 
свыше 1,3 миллиарда рублей. В прошлом 
году в регионе было отремонтировано 
почти 22 километра покрытия проез-
жей части, два мостовых перехода, семь 
водопропускных труб, а также выполнен 
ямочный ремонт на площади свыше 580 
тысяч квадратных метров. Мы потратили 
на все это более 495 миллионов рублей, в 
том числе 97 миллионов из средств бюд-
жетного кредита.

— Выступая в мае на совещании в 
Твери Владимир Путин заявил о не-
обходимости использовать в дорож-
ном строительстве прогрессивные 
технологии, чтобы качество дорог 
приближалось к лучшим мировым 

стандартам. Какие технологические 
новшества уже «работают» в Волго-
градской области?

— Мы используем много современ-
ных технологий и материалов. Напри-
мер, с 2005 года в регионе применяется 
щебеночно-мастичный асфальтобетон с 
добавлением стабилизирующей добавки 
ВИАТОП зарубежного производства. 
Сейчас рассматривается возможность 
заменить ее на отечественный УНИРЕМ, 
который производят в подмосковном 
Подольске.

Для уменьшения транспортных за-
трат при строительстве дорог в Палла-
совском и Быковском муниципальных 
районах мы используем геотекстильный 
материал ДОРНИТ, который позволяет 
исключить применение песка для под-
стилающего слоя.

Применение геосетки при ремонте 
и реконструкции старых изношенных 
покрытий позволяет нам уменьшить 
образование отраженных трещин. Благо-
даря технологии холодного ресайклинга 
старое щебеночное покрытие превра-
щается в современный тип дорожной 
одежды. А технология «пневмонабрыз-
га» вяжущих и каменных материалов 
позволяет проводить ремонт дорог при 
относительно низких температурах и по-
вышенной влажности, когда традицион-
ным способом нельзя выполнить работы.

— Каким образом вы контролируе-
те качество производимых работ?

— Для этого мы тоже используем новую 
технологию. У нас работает передвижная 
дорожная лаборатория КП-514М, которая 
способна измерять геометрические параме-
тры, продольную ровность, коэффициент 
сцепления покрытия с колесом автомобиля. 
В этом году планируется провести диа-
гностику существующей опорной сети 
дорог. Полученные данные станут базовым 
материалом для проектирования объектов 
ремонта региональных автомобильных 
дорог, что, в свою очередь, повысит безопас-
ность дорожного движения.

Около 3% ВВП Россия ежегодно теряет на бездорожье. Об этом заявил недавно Председатель Правительства 
РФ Владимир Путин. В стране в три раза меньше дорог, чем требуется, — 30 тыс. городов и поселков практи-
чески отрезаны от мира. Что касается существующих трасс, то, для того чтобы привести их в порядок суще-
ствующими методами и темпами, по подсчетам экспертов Минэкономразвития России, потребуется 270 лет!  

| Юлия Сафонкина

Дорожный просвет

Анатолий Васильев, начальник  
Управления автомобильных дорог  
администрации Волгоградской области

| Фото: пресс-служба Управления автомобильных дорог
администрации Волгоградской области 

инфраструктура территорий дорожное хозяйство



Главная дорога 
«Волгоградавтодора»

с

В связи с этим для изменения ситуации на 
первый план выходит роль организаций,  
профессионально занимающихся сегодня 

строительством, ремонтом и содержанием  россий-
ских автодорог. Именно тех организаций, которые 
имеют большой опыт подобных работ и в состоянии 
строить по-настоящему качественные и надежные 
дороги, причем не расходуя при этом астрономиче-
ских сумм. Предприятие «Волгоградавтодор» мож-
но смело причислить именно к таким структурам.  
И вся 75-летняя история предприятия лучше чего 
бы то ни было подтверждает это.

Областное государственное унитарное пред-
приятие «Волгоградавтодор» занимается строитель-
ством, ремонтом и содержанием автомобильных 
дорог с 1936 года. Все эти задачи оно выполняет в 
качестве генерального подрядчика либо заказчика-
застройщика. Изначально предприятие было создано 
для развития сети автомобильных дорог общего 
пользования и их содержания в нормативном со-
стоянии. Сегодня заказчиками «Волгоградавтодора» 
являются крупные частные и государственные 
компании Южного федерального округа, а также 
администрации муниципальных районов. В своей 
работе предприятие всегда старается использовать 
исключительно передовые технологии и современ-
ную дорожно-строительную технику.

Структура и мощности
ОГУП «Волгоградавтодор» имеет сегодня 17 фи-

лиалов: 6 дорожно-строительных управлений (ДСУ) 
и 11 дорожных ремонтно-строительных управлений 
(ДРСУ). Все филиалы осуществляют полный комплекс 
дорожно-строительных работ в 32 районах Волго-
градской области. В состав предприятия также входит 
Волгоградское карьероуправление, которое занима-
ется добычей щебня, необходимого для собственных 
производственных нужд «Волгоградавтодора». 
Также имеется еще несколько щебеночных карьеров. 
Объем добываемого щебня настолько велик (до 200 
000 куб. м в год), что это позволяет предприятию 
поставлять щебень также и для удовлетворения 
потребностей ряда сторонних организаций. Кроме 
того, в собственности «Волгоградавтодора» имеется 
8 песчаных карьеров. Естественно, такая мощная 
сырьевая база позволяет значительно уменьшить 
затраты на получение нужного сырья.

В распоряжении предприятия в настоящее вре-
мя находится более 2000 единиц автотранспорт-
ных средств и дорожно-строительной техники. 
Материально-производственная база ОГУП состоит 
из обширной сети производственных объектов.  
В нее входят асфальтобетонные заводы, гаражи, 
производственные базы и административные 
здания. Все это работает на максимальную опти-
мизацию строительных работ и делает их более 
доступными для заказчиков.

Что касается персонала, то в «Волгоградавто-
доре»  сегодня работают 2289 человек, из которых 
476 – это инженерно-технические работники. 
Стоит отметить, что для поддержания высокого 
уровня качества проводимых работ руководство 
компании очень многое делает для повышения 
профессионального уровня своих сотрудников. 
Предприятие активно сотрудничает с Волгоград-
ским государственным архитектурно-строительным 
университетом, в котором обучаются и повышают 
свою  квалификацию работники предприятия.

Достигнутые результаты
 и перспективы развития
В 2006 году в ряде филиалов ОГУП «Волгоград-

автодор» были внедрены современные технологии 
по реконструкции газоснабжения и автоматизации 
асфальтобетонных заводов. Это позволило снизить 
затраты на электроэнергию при переходе на газо-
вое топливо.  

Поскольку большинство новых строительных 
технологий требует использования битумных 
эмульсий, то для решения этой задачи в 2007 
году был смонтирован и введен в эксплуатацию 
современный битумно-эмульсионный завод – 
«Эмульбитум а-2». Таким образом, предприятие 
обеспечило себя сырьем для выполнения работ 
по поверхностной обработке при ремонте до-
рожных покрытий. Применение данных битум-
ных эмульсий удобно еще и тем, что позволяет 
проводить строительные и ремонтные работы в 
дорожных хозяйствах, не имеющих собственных 
асфальтобетонных заводов. Такие  эмульсии неза-
менимы при подгрунтовке,  так как обеспечивают 
нанесение тонких пленок вяжущего. Это экономит 
битум и соответственно снижает общие расходы 
на данный вид работ. 

Объем выполняемых работ
Основным видом деятельности ОГУП «Волго-

градавтодор» является содержание автомобильных 
дорог общего пользования федерального, региональ-
ного или межмуниципального значения, согласно 
заключенным государственным контрактам с ФГУ 
«Управление автомагистрали Москва — Волгоград 
Федерального дорожного агентства» и Управлением 
автомобильных дорог администрации Волгоградской 
области. Протяженность федеральных дорог, нахо-
дящихся на содержании ОГУП «Волгоградавтодор», 
составляет 184,02 км, в том числе: участки федераль-
ных дорог «Сызрань — Саратов — Волгоград» в Камы-
шинском районе общей протяженностью 107,57 км,  
автодорога М-6 «Каспий» (27,83 км), а также подъ-
езд к городу Элиста от автодороги М-6 «Каспий» 
в пределах Светлоярского района (48,62 км).  
Протяженность автомобильных дорог общего поль-
зования регионального или межмуниципального 
значения, находящихся на содержании ОГУП «Вол-
гоградавтодор», составляет 8179,53 км.

Кроме того, за период 2008—2010 годов пред-
приятием было построено и введено в эксплуата-
цию 143,2 км автомобильных дорог. 

Таким образом, большой опыт, наличие  серьез-
ной сырьевой базы и штат квалифицированных 
сотрудников позволяют сегодня предприятию 
«Волгоградавтодор» в очень короткие сроки 
строить не только качественные, но и недорогие 
по себестоимости дороги. Предприятие постоянно 
развивается и каждый год выполняет значительный 
объем дорожно-строительных работ. Мощности 
ОГУП «Волгоградавтодор» достаточно для вы-
полнения объема строительно-монтажных работ 
на сумму от 1,5 до 2 млрд рублей в год.

ОГУП «Волгоградавтодор»
400131, Волгоград

ул. Коммунистическая, 5
Телефон (8442) 96-23-22, 

Факс (8442) 96-23-21
vaddelo@volgoavtodor.ru

дорожное хозяйство инфраструктура территорий
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-Как идет модернизация ЖКХ 
региона?

— Модернизация жилищно-
коммунального комплекса республики 
идет по разным направлениям. Одно из 
них — реализация ежегодных респуб-
ликанских инвестиционных программ. 
Второй источник — поступления из 
федерального бюджета. Третий — ин-
вестиционные средства самих предпри-
ятий жилищно-коммунальной отрасли. 
К сожалению, в 2010 году у нас не была 
принята инвестиционная программа, по-
скольку тарифная политика РЭК лишила 
нас возможности заложить необходимые 
средства в тарифы. Отсутствовал люфт 
на инвестиционную составляющую.  
Но в 2011 году по пяти муниципальным 
образованиям и ресурсоснабжающей 
организации «Теплоэнергосервис» 
такие программы были приняты и уже 
реализуются.

— Какие средства выделены на ка-
питальный ремонт жилых домов в рам-
ках 185-го закона за последние два года 
и что планируется сделать в 2011-м?

— В этом вопросе большую под-
держку нам оказывает Фонд содействия 
реформированию ЖКХ. В 2010 году мы 
получили более 210 миллионов рублей 
уже в виде бонуса, поскольку в предыду-
щие два года мы полностью освоили 
выделенные республике фондом полтора 
миллиарда. Из них около 900 миллионов 
ушло на капитальный ремонт многоквар-
тирных домов, а остальные 600 миллио-
нов — на переселение из ветхого и ава-
рийного жилищного фонда. Кроме того, 
к бонусным федеральным инвестициям 
в этом году добавятся еще около 250 
миллионов рублей из республиканского 
бюджета. Наряду с этим работала также 
республиканская программа по капре-
монту жилфонда, в которой участвовало 
восемь муниципальных образований.

В условиях вечной мерзлоты дома у 
нас стоят на сваях, и в предыдущие годы 
существовали разногласия с фондом, 
касающиеся использования средств на 
ремонт свайных фундаментов, но в 2011 
году по поручению Председателя Прави-
тельства РФ Владимира Путина была вне-
сена необходимая поправка в регламент.

В этом году участниками федеральной 
и республиканской программ капиталь-
ного ремонта жилых домов стали уже 29 
муниципальных образований республи-
ки. Это хороший показатель.

— Федеральный закон «Об энер-
госбережении…» предписывает 
разработку специальных программ 
экономии на уровне как регионов, так 
и муниципалитетов. Что делается в 
этом плане в вашем регионе?

— Республиканский закон об энер-
госбережении разработан и принят еще 
в 2009 году. Сейчас в рамках этого доку-
мента мы работаем в двух направлениях. 
Создано Республиканское агентство 
инноваций и ресурсосбережения, которое 
последовательно работает с муниципа- 
литетами по внедрению ресурсосбере-
гающих технологий. Прежде всего,  
это касается установки приборов учета 
согласно требованиям ФЗ-161. Кроме 
того, агентство помогает администрациям 
муниципальных образований разрабаты-
вать программы энергосбережения.   
На установку приборов учета для бюджет-
ных организаций в этом году предусмотре-
но выделение около 100 миллионов рублей 
из республиканского бюджета.

В свою очередь крупные ресурсоснаб-
жающие организации проводят работу 
по установке приборов учета с собствен-
никами жилья многоквартирных домов, 
ТСЖ и управляющими компаниями.

Как вы понимаете, в условиях Севера 
основным фактором являются учет и 
экономия тепловой энергии.

— Какие инструменты привле-
чения частных инвестиций в сферу 
ЖКХ применяются в Республике Саха 
(Якутия)? Существует ли практика 
заключения энергосервисных кон-
трактов в рамках ФЗ-261 и какую они 
дают отдачу?

— Республиканское агентство 
инноваций и ресурсосбережения уже 
приступило к разработке типовых 
энергосервисных контрактов для 
муниципалитетов и организаций-
бюджетополучателей. Сначала мы опро-
буем их в рамках эксперимента, а потом 
посмотрим, что это даст.

В рамках привлечения частных 
инвестиций республика сотрудничает 
с Европейским банком реконструкции 
и развития. Планируется получение 
кредита порядка миллиарда рублей на 
строительство новых котельных и про-
грамму перевода с нефтяного топлива 
на уголь. Кроме того, прорабатывается 
вопрос строительства нового водоза-
бора для города Якутска. Это очень 
дорогостоящий проект, по прикидкам на 
его реализацию необходимо более трех 
миллиардов рублей. Часть затрат мы пла-
нировали покрыть за счет федеральных 
средств, но в программе «Чистая вода» 
с этого года поменялись правила игры, 
и республиканский инвестиционный 
бюджет этот проект на новых условиях 
софинансирования потянуть уже не 
может. Водозабор — объект больше 
социальный, расчетная окупаемость 
примерно 90 лет. Привлечь частного 
инвестора такими сроками трудно. Но 
мы ведем переговоры с международны-
ми и крупными российскими банками, 
потому что проблему так или иначе 
решать надо. Столица республики растет 
и развивается, а сегодняшние мощности 
«Водоканала» ограниченны.

Природно-климатические и демографические условия Республики Саха (Якутия), где проживает менее миллио-
на человек, а площадь составляет пятую часть территории России, сами по себе определяют условия работы ее 
жилищно-коммунальной отрасли. Тем не менее, несмотря на объективные трудности и географическую удален-
ность от центра, регион последовательно движется по пути модернизации ЖКХ и энергосбережения, стараясь не 
отставать от других субъектов федерации. Об этом интервью с министром жилищно-коммунального хозяйства и 

энергетики Республики Саха (Якутия) Александром Антоненко. 

Межсезонного затишья  
у ЖКХ Якутии не бывает

| Подготовила Ирина Володина

жкхинфраструктура территорий
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-Георгий Николаевич, какие резуль-
таты ожидаются от мероприятий, 
заявленных в программе?

 — Проведенный анализ современного состо-
яния энергопотребления показывает, что в рес-
публике только по наиболее энерго- и топливо-
емким видам деятельности энергосбережение —  
cуммарный потенциал — составляет 0,8—1 
миллион тонн условного топлива ежегодно.

Ожидаются результаты экономии в бюджет-
ных  учреждениях и в жилищном фонде. В 2011 
году электрической энергии будет сэкономлено 
8,4 миллиона киловатт-часов,  тепловой энергии —  
138 тысяч гигакалорий, воды — 600 тысяч 
кубических метров, природного газа —  10,2 
миллиона кубических метров. Темпы экономии 
не будут снижены и в 2012 году. 

— Один из важных пунктов программы —  
заключение энергосервисных договоров 
(контрактов). Как идет работа в этом на-
правлении?

 — В настоящее время по типовой форме 
энергосервисного контракта заключено 10 
договоров с муниципальным бюд жетным 
учреждением Усть-алданского улуса (района). 
Начальная (максимальная) цена заключенных 
договоров составляет 130 миллионов рублей, 
при этом исполнителем должен быть достиг-
нут показатель экономии 20% в натуральном 
выражении 5 тысяч гигакалорий, в текущих 
ценах это — 26 миллионов рублей. Объявлено 
два конкурса на право заключения энергосер-
висного контракта в  бюджетных учреждениях 
Горного улуса и по объекту, находящемуся в 
ведомстве министерства труда в поселке Мох-
соголлох. Всего в конкурсах будут участвовать 
20 объектов.

Кроме этого, министерством труда и соц-
развития РС (я) будет подписано дополнитель-
ное соглашение с ГУП «ЖКХ» РС (я) с условиями 
энергосервисного договора (контракта) по 
объекту в поселке Тикси Булунского улуса.

— Федеральный закон «Об энергосбе-
режении» определяет довольно жесткие 
сроки для оснащения зданий приборами 
учета. Справляются ли коммунальщики с 
заданием?

— За прошедшие полтора года с  момента 
вступления в  силу Федерального закона  
№ 261 здания, сооружения   органов  государ-
ственной  власти  полностью  оснащены  при-
борами  учета  потребляемых  энергетических  
ресурсов  и воды, практически заканчивается 
оснащение республиканских учреждений. 
2516 муниципальных  учреждений сегодня 
также на 100% оснащены  электросчетчиками. 
Хотя есть и проблемы. Например, установлено 
всего  698 узлов  учета  тепловой  энергии, по-
требность — почти в пять раз больше. Гораздо 
сложнее ситуация с многоквартирными домами, 
которых  насчитывается  в республике 1652 —  
с тепловой     нагрузкой  более  0,2 гигакало-
рии в час. Из них общедомовыми  приборами  
учета тепловой  энергии  оснащено  чуть более 
половины,  приборами учета холодной  воды —  
четвертая часть, приборами  учета горячей  воды —  
только пятая.

Еще хуже ситуация с  домами  с тепло-
вой  нагрузкой  менее 0,2 гигакалории в час, 
это 13 606 объектов. Всего по состоянию на 
05.05.2011 года в республике установлено 
1854 узла учета тепловой энергии, 1953 узла 
учета воды.

— В республике созданы зоны энергоэф-
фективности, как можно оценить их работу?

— Такие зоны энергоэффективности соз-
даны в трех муниципальных образованиях: 
в Усть-янском, Усть-Майском и Хангаласском 
улусах.

Благодаря мероприятиям по энергосбере-
жению в Усть-янском ежегодно экономится 
порядка 25% от расходов на коммунальные 
услуги в бюджетной сфере и жилом фонде. 

С 2009 года в городе Покровске Хангалас-
ского улуса идет модернизация коммунальной 
инфраструктуры, устанавливаются  приборы 
учета тепла и воды. 

За счет средств муниципальных образова-
ний и внебюджетных источников проводятся 
аналогичные работы в поселке Хандыга, в 
городах алдане и Нерюнгри. 

— Существенно экономит энергию перевод 
котельных на газовое топливо. Какие здесь 
открываются перспективы?

— В рамках мероприятий по переводу котель-
ных на газовое топливо работы осуществлялись 
на 20 объектах в 7 муниципальных образованиях.  
По данным министерства жилищно-коммуналь- 
ного хозяйства и энергетики Республики Саха 
(якутия), в прошлом году семь были введе- 
ны в эксплуатацию, в этом — уже пять, а ввод 
семи запланирован до конца года.

— Есть ли долгосрочные планы по реали-
зации энергосберегающих мероприятий?

— Экономия первичных энергоресурсов 
должна достичь к 2020 году порядка 320 тысяч 
тонн условного топлива. Начиная с 2010 года 
общая экономия топливно-энергетических 
ресурсов к окончанию срока реализации про-
граммы должна составить ориентировочно 
1900 тысяч тонн условного топлива. 

За весь период реализации программы 
суммарная экономия в бюджетных  учреж-
дениях и в жилищном фонде составит 90 
миллионов киловатт-часов — электрической 
энергии,  1,5 миллиона гигакалорий — те-
пловой энергии, 6,5 миллиона кубических 
метров — воды, 105 миллионов кубических 
метров — природного газа.

Энергосбережение в Якутии

ГАУ РС (Я) «Республиканское агентство
инноваций и ресурсосбережения»
677000 г. Якутск, ул. Курашова, 1/1

Телефон/факс (4112)42-28-07
gaurair@mail.ru

Проведение энергосберегающих мероприятий для Республики Саха (Якутия) с ее огромными расстояниями, су-
ровыми климатическими условиями, затяжным отопительным сезоном — важнейшая задача. Вот потому трудно 
переоценить значение республиканской целевой программы «Энергосбережение в Республике Саха (Якутия) 
на 2010—2015 годы и на период до 2020 года», которая призвана более эффективно использовать топливно-
энергетические ресурсы в этом суровом регионе.  О реализации этого важного документа мы поговорили с 
руководителем ГАУ «Республиканское агентство инноваций и ресурсосбережения» Республики Саха (Якутия) 

Георгием Федоровым. | Интервью подготовила Лариса Елисеева
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Основанный 20 августа 1964 года, 
«Учебно-курсовой комбинат ЖКХ» 
является старейшим образовательным 

учреждением, занимающимся профессиональной 
подготовкой кадров жилищно-коммунального 
хозяйства Республики Саха (якутия). Сегодня 
комбинат осуществляет образовательную деятель-
ность по 52 профессиям профессиональной под-
готовки и дополнительного образования. Данный 
вид деятельности осуществляется на основании 
лицензии, выданной государственной службой по 
контролю и надзору в сфере образования и науки 
при президенте РС (я), а также разрешительных 
документов Ростехнадзора, Энергонадзора и Рос-
сийской транспортной инспекции. Стоит отметить, 
что комбинат функционирует на основе полного 
хозяйственного расчета, самоокупаемости и само-
финансирования.    

Особенностью обучения в «Учебно-курсовом 
комбинате» является профессиональный и опера-
тивный подход к обучению на базе разноуровневой 
подготовки разновозрастного контингента обучаю-
щихся. Данный подход доказал свою высочайшую 
эффективность на протяжении многих лет.

Как известно, получение новой профессии – 
это процесс не только непосредственно обучения, 
но и воспитания. а для успешного осуществления 
комплексного учебно-воспитательного процесса не 
обойтись без высококвалифицированных препода-
вателей. На комбинате очень многое было сделано 
для правильной организации учебного процесса 
на основе имеющихся образовательных программ, 
а также путем привлечения преподавателей и ин-
структоров, владеющих методикой теоретического и 
производственного обучения. Профессионализм пре-
подавателей основывается на глубоком понимании 
сущности обучения и выражается, в первую очередь, 
в целенаправленной подаче учебного материала 
таким образом, чтобы он развивал живой интерес 
обучающихся к овладению профессией, то есть к 
серьезному и основательному изучению предмета.

Комбинат по-настоящему гордится своими пре-
подавателями. За многолетнюю работу в системе 
ЖКХ и большой личный вклад лучшие работники 
комбината отмечены наградами. Специалисты 
комбината регулярно проходят обучение и повы-

шают свою квалификацию, в том числе и с выездом 
за пределы республики.

«Учебно-курсовой комбинат ЖКХ» обладает 
всеми необходимыми ресурсами для качественной 
подготовки рабочих кадров республики. Для про-
хождения производственного обучения заключа-
ются договоры с действующими предприятиями. 
Опытные мастера производственного обучения 
ознакомят практикантов со всеми тонкостями 
будущей профессии. Кстати, работники учебно-
методической части комбината могут помочь не 
только в процессе обучения, но и при выборе кон-
кретной профессии. Эти задачи уже на протяжении 
14 лет успешно решаются комбинатом совместно с 
департаментом центра занятости населения.

«Учебно-курсовой комбинат ЖКХ» участвует 
сегодня в качестве головного образовательного 
учреждения при подготовке рабочих кадров в ряде 
государственных программ по реформированию и 
развитию жилищно-коммунального комплекса и 
программ по  газификации населенных пунктов. 
Также проводится работа по обучению охране труда 
руководителей и специалистов организаций. Ком-
бинат аккредитован в качестве образовательного 
учреждения, осуществляющего подготовку рабочих 
кадров в области промышленной безопасности 
опасных производственных объектов.

Отдельным постановлением правительства Рес-
публики Саха (якутия) «Учебно-курсовой комбинат» 
был включен в перечень предприятий, находящихся 
в ведении министерства жилищно-коммунального 
хозяйства и энергетики Республики Саха (якутия).

 «УКК ЖКХ» имеет специальные аккредитации в 
качестве учебного центра по подготовке в области 
промышленной безопасности, а также в области 
подготовки водителей, осуществляющих перевозку 
опасных грузов. Имеются разрешения министерства 
труда и социального развития на право обучения 
руководителей и специалистов организаций по 
охране труда. Комбинат ежегодно участвует в 
тендерах на право обучения основам охраны труда 
отдельных категорий граждан.

«УКК ЖКХ» является членом ассоциации 
учебных и экспертных центров по охране труда 
в строительстве и ассоциации образовательных 
организаций начального профессионального, 

среднего профессионального и дополнительного 
образования «Новые кадры» (Москва). Специали-
сты комбината имеют аттестации Всероссийского 
центра по охране труда (Москва).

Учебно-курсовой комбинат в качестве основной 
организации по подготовке рабочих кадров при-
нимает участие в республиканских программах 
по переводу котельных на газовое топливо и по 
подготовке к отопительному сезону. За данную ра-
боту коллективу комбината в июле 2006 года была 
объявлена благодарность президента Республики 
Саха (якутия). 

В планах учебного комбината — создание 
специальных центров по сертификации услуг и 
персонала в системе ЖКС, аттестации рабочих мест 
по условиям труда и их дальнейшей сертификации. 
Также планируется организация испытательной 
лаборатории.

С 1998 года «Учебно-курсовым комбинатом 
ЖКХ» было обучено 25 272 человека, из них 13 557 
человек — для системы министерства жилищно-
коммунального хозяйства и энергетики Республики 
Саха (якутия).

Таким образом, 46-летний опыт работы и нали-
чие высококвалифицированного педагогического 
коллектива позволяют учебному комбинату на вы-
соком уровне готовить рабочие кадры для отрасли 
ЖКХ.  В настоящее время директором комбината 
является почетный работник ЖКХ Республики 
Саха (якутия) Михаил Петрович Коверник. 

За достигнутые успехи в профессиональной под-
готовке рабочих кадров, а также за многолетнюю 
работу по решению проблем занятости населения 
коллектив аУ РС (я) «Учебно-курсовой комбинат» 
был отмечен  грамотой Центра занятости населения 
якутска и благодарственным письмом Управления 
федеральной государственной службы занятости 
населения по Республике Саха (якутия).

Профессиональные кадры – 
главный элемент  успеха

АУ РС (Я) «УКК ЖКХ»
677008, Республика Саха (Якутия), 

г. Якутск, ул. Лонгинова, 36
Телефон/факс (4112) 35-34-30

uchkom@gmail.com

Без профессионально подготовленных кадров трудно представить нормальную работу любого предприятия 
сферы ЖКХ. Заниматься же их подготовкой, что называется, «с нуля», у многих компаний нет ни времени, ни 
достаточных ресурсов. И здесь просто не обойтись без учебных заведений, которые в состоянии оперативно и 
качественно подготовить человека,  дав ему необходимый уровень не только теоретических, но и практических 
знаний. В этом смысле весьма показательным может быть опыт «Учебно-курсового комбината ЖКХ», который 
уже несколько десятков лет успешно занимается подготовкой кадров на высоком профессиональном уровне.  

| Подготовил Эдуард Никульников
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Современная экологическая ситуация 
на территории Ямало-Ненецкого 
автономного округа характеризуется 

относительно незначительным уровнем 
антропогенной нагрузки на экосистемы. 
Однако нагрузка эта неоднородна – как 
по регионам, так и по природным средам.

Загрязнение атмосферного воздуха в 
ЯНАО в целом относительно невелико 
(в 2010 году наблюдалось даже сниже-
ние суммарного количества выбросов 
загрязняющих веществ в атмосферный 
воздух на 3% по сравнению с 2009 годом). 
Основной вклад в суммарные выбросы 
загрязняющих веществ от стационарных 
источников вносят предприятия, имею-
щие объекты нефте- и газодобычи (города 
Надым, Новый Уренгой, Губкинский, 
Муравленко). 

В прошлом году снизились объемы 
сжигаемого на факелах газа за счет строи-
тельства и ввода в эксплуатацию ряда 
газопроводов, закрытия ряда нефтяных 
скважин с высоким газовым фактором, 
повышения степени использования газа 
на собственные нужды предприятий. 
Однако принятых мер по снижению объе-
мов сжигаемого газа еще недостаточно.  
В частности, давно назрела необходи-
мость строительства новых и реконструк-
ции действующих газоперерабатываю-
щих заводов, использования попутного 
газа для отопления производственных 
объектов и жилья. 

Проблема утилизации попутного неф- 
тяного газа и в целом вопросы экологи-
ческой безопасности при реализации 
крупных инфраструктурных проектов 
обсуждались на заседании Президиума 
Госсовета, которое состоялось в начале 
текущего года под председательством 
Президента РФ Дмитрия Медведева. 
Следует отметить, что подготовку за-
седания осуществляла рабочая группа 
под руководством губернатора Ямало-
Ненецкого автономного округа Дми-
трия Кобылкина, который, выступая 
на заседании Президиума Госсовета, 
обозначил ряд существующих серьезных 

экологических проблем, характерных не 
только для Ямала, и представил варианты 
их решения. 

Экологическое состояние водоемов 
ЯНАО в настоящее время оценивается 
как удовлетворительное, однако в по-
следние годы способность водоемов к 
самоочищению находится на пределе.  
По-прежнему актуальной остается 
проблема неэффективной работы КОС 
и низкого процента извлечения загряз-
няющих веществ из сточных вод. При-
чина, прежде всего, в устаревших схемах 
очистки и самого технологического обо-
рудования, несоответствии типа очистки 
категории сбрасываемых вод, перегрузке 
отдельных мощностей. Многие КОС 
не способны обеспечить нормативную 
очистку сточных вод из-за повышенной 
гидравлической нагрузки, отсутствия 
узлов доочистки.

 Состояние лесов в округе удовлетво-
рительное. Согласно рейтингу государ-
ственного управления лесами в субъектах 
Российской Федерации, проведенному 
Национальным рейтинговым агентством 
под эгидой Всемирного фонда дикой 
природы и при поддержке Федерального 
агентства лесного хозяйства, Ямало-
Ненецкому автономному округу присво-

ен рейтинг среднего качества  
лесоуправления и региональный  
кластер IV (малоосвоенные леса).

Состояние растительного мира в окру-
ге неоднозначно. Если в лесотундровой и 
таежной зонах округа оно характеризуется 
как стабильное, то в зонах арктических 
и субарктических тундр наблюдается 
деградация типичного растительного по-
крова. На полуострове Ямал этот процесс 
уже привел к возникновению открытых 
песчаных пятен, полностью лишенных 
растительного покрова. Вообще, арктиче-
ская зона России, в частности обеспечение 
экологической безопасности при освоении 
шельфовой зоны Баренцева, Карского и 
Охотского морей, — это отдельная про-
блема, требующая комплексного решения. 
Природа российской Арктики крайне 
болезненно реагирует на возрастающее 
промышленное продвижение. Для мини-
мизации экологических потерь разработка 
месторождений нефти и газа должна 
сопровождаться комплексными мерами 
защиты. Особых подходов и решений тре-
буют вопросы предотвращения и ликвида-
ции порывов и разливов нефтепродуктов 
в условиях Крайнего Севера, особенно 
вблизи морских акваторий.

Одной из острых остается проблема 
размещения отходов производства и 
потребления. Особую тревогу вызывают 
объекты, обслуживающие населенные 
пункты округа. Из 56 таких объектов 47 
являются свалками, которые не способны 
по степени инженерного и технического 
обустройства обеспечить надлежащий 
прием, размещение, переработку, обез-
вреживание, захоронение всех видов 
отходов, образующихся в муниципальных 
образованиях. 

В заключение следует отметить, что, 
несмотря на имеющиеся проблемы, мож-
но утверждать, что в целом проводимая 
в Ямало-Ненецком автономном округе 
экологическая политика совместима с 
социальной политикой и нацелена на 
создание благоприятных условий для про-
живания населения.

Несмотря на отдельные существующие проблемы, экологическую обстановку на территории Ямало-Ненецкого 
автономного округа можно считать относительно благополучной. Низкая плотность населения и неразвитость 
транспортной системы – одни из причин достаточно низкой антропогенной нагрузки на окружающую среду. Однако  
реализация крупных инфраструктурных проектов в «газовом сердце России» требует разработки комплекса мер 
по стабилизации экологически безопасного развития Ямала. Это одна из первоочередных задач правительства 

автономного округа. | александра Рябухина

Сохранить стабильность

Юлия Чеботарева, директор департа-
мента природно-ресурсного регулирования, 
лесных отношений и развития нефтегазового 
комплекса ЯНАО
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Есть разработки  
в своем отечестве

В некоторых вопросах Россия сегодня 
заняла прогрессивную и даже, можно 
сказать, лидерскую позицию, например, 
выступила с международной инициати-
вой в вопросе страхования рисков при 
добыче углеводородов на шельфе.  
И начала, как водится, с себя — занялась 
доработкой закона «О шельфе». До-
кумент, подготовленный Минприроды 
России, предусматривает, что нефтяные 
компании должны будут разработать план 
по предупреждению и ликвидации раз-
ливов нефти и нефтепродуктов, а также 
гарантировать его финансирование.

В начале июня этого года состоялась 
встреча Президента России с предста-
вителями неправительственных органи-
заций, занимающихся экологией, затем 
прошло заседание Госсовета, на котором 
также рассматривались вопросы, связан-
ные с экологической ситуацией. «По  
итогам этих двух мероприятий был сфор-
мирован длинный перечень поручений, 
касающийся как нормативной базы, так 
и принятия уже в этом году ряда законов, 
связанных с нормативами, по которым 
работают наши предприятия, — заявил 
помощник Президента России Аркадий 
Дворкович. — И я бы хотел особо вы-
делить закон, который касается нашей 
международной инициативы — работы 
на шельфе и всего того, что связано с без-
опасностью добычи углеводородов. Мы 
до конца года рассчитываем, что закон 
может быть принят и вступит в силу».

Кроме того, в настоящее время активно 
прорабатываются вопросы, связанные с 
возможностью переработки в синтетиче-
ское топливо так называемого попутного 
газа, являющегося побочным продуктом 
нефтедобычи. Нефтяной попутный газ — 
это смесь газов и парообразных углеводо-
родных и неуглеводородных компонентов, 
выделяющихся из нефтяных скважин. 
Главная проблема его переработки упи-

рается опять-таки в технологии, вернее, 
в их стоимость. Зарубежные разработки, 
как правило, весьма дороги. Однако, как 
утверждает Аркадий Дворкович, наши 
разработчики, которые находятся в тесном 
взаимодействии с английскими лаборато-
риями, трудятся над созданием отечествен-
ных технологий, которые будут ничуть не 
хуже зарубежных, при этом достаточно 
экономичными, и позволят с хорошей рен-
табельностью реализовывать собственные 
проекты даже на малых месторождениях. 
«Это будет серьезным шагом вперед, в 
какой-то степени даже прорывом», — 
считает помощник Президента.

Кстати, на 25-м заседании Комиссии 
при Президенте Российской Федерации 
по модернизации и технологическому 
развитию экономики России, прошедшем 
в конце июня, кроме этого вопроса, были 
рассмотрены технологические аспекты 
улучшения экологической ситуации и 
перспективные технологии для снижения 
общего объема выбросов вредных ве-
ществ в окружающую среду. В частности, 
речь шла о технологиях очистки воды, так 
называемых мембранных технологиях, 

которые могут применяться масштабно; 
об очистке сточных вод, применение 
которых возможно при производстве 
фармацевтической, алкогольной про-
дукции, а также в сельском хозяйстве; о 
технологиях, связанных с использованием 
электрических батарей для транспорта, в 
том числе для общественного и грузово-
го, а также солнечных батарей.

Бдения в режиме 
наблюдения

Не меньшую озабоченность подобны-
ми вопросами проявляет и Правительство 
России. По мнению министра природных 
ресурсов и экологии Юрия Трутнева, 
сегодня особое место в экологической 
теме должно быть отведено проблемам 
организации системы мониторинга окру-
жающей среды. «Совершенно очевидно, 
что любые экологические преобразова-
ния нуждаются в постоянном контроле, 
в постоянном получении информации 
о состоянии экологии в каждой точке 
Российской Федерации», —  
считает министр. И для того чтобы такая 
информация поступала оперативно, 

Необходимость использования современных технологий дает не только экономический эффект, но и эколо-
гический. И какой из них важнее в долгосрочной перспективе — еще вопрос… К сожалению, экологической 
составляющей модернизации наши власти стали уделять внимание не так давно, долгое время учитывая в 

основном лишь экономическую отдачу.| Дмитрий Симонов

Экомониторинг  
против форс-мажора
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необходимо соблюдение некоторых 
условий. Главное из них — покрытие всей 
территории России качественной сетью 
точек наблюдения, причем сетью трех-
слойной, состоящей из наземных пунктов 
и станций, а также радиолокационной и 
космической систем. Во всех этих трех 
сегментах сегодня проводится достаточ-
но серьезная работа по переоснащению 
существующего оборудования. Разво-
рачивается сеть метеорологических 
акустических доплеровских локаторов, 
причем отечественной разработки. 
Первый такой локатор уже построен и 
установлен. В будущем году, по словам 
Юрия Трутнева, в работу будет запу-
щено еще 10, а до 2016 года в общей 
сложности — 140, что позволит покрыть 
всю густонаселенную часть Российской 
Федерации. И, как результат, мы будем 
получать гораздо более качественную 
информацию о состоянии окружающей 
среды, об опасных гидрометеороло-
гических явлениях, предупреждение о 
которых сможет принести значительный 
экономический эффект, не говоря уже 
об эффекте общечеловеческом. Такая 
система, безусловно, нужна для всех 
отраслей экономики без исключения. 
Что касается космической группировки, 
то здесь ситуация не столь благопо-
лучна. По утверждению министра, в 
ближайшей перспективе стоит задача 
развернуть собственную национальную 
спутниковую сеть, состоящую из 13 
спутников. Кроме того, планируется 
создание системы «Арктика» из двух 
спутников, которые позволят наблюдать 
за полюсом.

Естественно, современная система 
наблюдений предполагает и наличие не 
менее современной системы обработки 
полученных данных. Сегодня вся она 
базируется в компьютере Росгидромета, 
который еще два года назад был одним из 
лучших не только в России, но и в мире.  
С тех пор он несколько устарел, но учиты-
вая скорость развития IT-технологий —  
это и неудивительно. К тому же работает 
на пределе своей мощности, 90% которой 
уже исчерпано. Оставшейся хватит макси-
мум на год, а, значит, в 2012 году потре-
буется его замена. Как говорит министр 
природных ресурсов и экологии, уже 
сейчас полным ходом идут работы по соз-
данию отечественного суперкомпьютера, 
который окажется мощнее предыдущего 
в четыре раза и будет наделен функцией 
практически десятикратного расширения 
возможностей при возникновении такой 
необходимости.

Впрочем, это пока еще дело хоть и бли-
жайшего, но будущего. А уже сейчас на базе 
существующего оборудования создано 
несколько достаточно важных программ-
ных продуктов, связанных с анализом 
данных об опасных природных явлениях. 
Система эта была опробована и показала 
свою эффективность в ситуации с земле-
трясением в Японии. «Через восемь минут 
с момента землетрясения обслуживающие 
ее специалисты получили информацию, 
обработали и доставили ответственным 
органам исполнительной власти, что по-
зволило точно дозировать принимаемые в 
связи с этим решения», — сказал Юрий 
Трутнев.

Ну и последнее, о чем, конечно, не 
стоит забывать, — это возможность 
получения оперативной информации об 
окружающей среде, об опасных гидро-
метеорологических явлениях, об экс-
тремальных загрязнениях в любой точке 
страны любым жителем России. Сегодня 
такая система работает только в одном 
городе — Сочи. В Правительстве России 
надеются в недалеком будущем, а именно 
к 2016 году, выйти на такое же качество 
информации по всей стране.

Незаменимый атом
После упоминавшегося уже земле-

трясения в Японии и последовавшей за 
ним техногенной катастрофы на атомной 
станции «Фукусима» в мире разверну-
лась активная дискуссия о возможности 
продолжения развития атомной энерге-
тики. Некоторые страны, хотя и очень 
немногие, даже приняли решение о свора-
чивании соответствующих программ, во 

многих других возникла содержательная 
дискуссия, а действительно ли атомная 
энергетика приносит столь невоспол-
нимый вред экологии? При авариях, по-
добных чернобыльской или фукусимской, 
безусловно, да… Но при рассмотрении 
проблемы в более широком смысле вывод 
не столь очевиден. Например, генераль-
ный директор Государственной корпора-
ции по атомной энергии «Росатом» Сер-
гей Кириенко считает, что современные 
технологии атомной отрасли, напротив, 
вносят положительный вклад в экологию. 
Сама атомная энергетика — это уже 
высокотехнологичный вклад в экологию, 
и весьма приличный, утверждает он.

Сразу после «Фукусимы» специали-
сты говорили только об энергобалансе и  
о том, что если атомные станции выво-
дить из оборота, то непонятно чем этот 
энергобаланс замещать. А сейчас уже при-
шло время спокойного анализа и эконо-
мического подсчета. Так вот, специалисты 
утверждают, что при переходе с одного 
блока атомной станции на другие ис-
точники энергии (если исходить из того, 
что все остальные источники пропорцио-
нально заменят атомную станцию) на  
1 ГВт вырабатываемой энергии придется 
примерно 4,6 млн тонн дополнительных 
выбросов СО2. В пересчете на все атом-
ные станции, работающие сегодня в мире, 
эта цифра достигнет 1,7 млрд тонн СО2 
дополнительно. Что на 25—30% больше, 
чем выбрасывается сегодня. Многие 
эксперты сходятся во мнении, что это 
переходит все границы допустимого. И в 
этом случае надо будет поставить жирный 
крест на усилиях, предпринимаемых для 
того, чтобы не допустить необратимого 
вреда экологии планеты — и от парнико-
вых газов, и от потепления климата, и про-
чего. Понимая это, большинство стран, 
имеющих развитую атомную энергетику, 
пошли не по пути отказа от нее, а по пути 
усиления безопасности.

Что касается рабочего влияния АЭС 
на экологию, то это действительно один из 
самых чистых видов деятельности. «Мы 
каждый год мониторим воздействие своих 
предприятий на окружающую среду и 
всегда с гордостью отмечаем,  
что негативное воздействие уменьшает-
ся», — утверждает Сергей Кириенко.  
И приводит такие данные: например, влия-

ние Кольской АЭС (а это одна из самых 
старых у нас в стране атомных станций, к 
которой всегда было особое внимание эко-
логических организаций) на удельный вес 
всех негативных техногенных воздействий 
в Мурманской области составляет 0,001%, 
а, скажем, обогатительный комбинат в Ан-
гарске дает 0,11% от всего объема влияния 
на окружающую среду в этом городе.

Никто не будет спорить, что на сегод-
ня атомная энергетика является одной из 
наиболее развитых отраслей экономики 
нашей страны, осталось подтянуть к ней 
остальные, по крайней мере, с техноло-
гической точки зрения. Тогда отпадут и 
многие экологические проблемы.

 Современная система наблюдений за окружающей средой 
предполагает и наличие не менее современной системы 
обработки полученных данных

рациональное природопользование инфраструктура территорий
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-Сергей Игоревич, какие основ-
ные задачи решал ваш департа-
мент в 2010 году?

— Прежде всего, было обеспечено вы-
полнение областных программ, мероприя-
тий, планов по охране окружающей среды, 
водо- и недропользованию, государствен-
ному экологическому, геологическому и 
водному контролю. Это ведомственная 
целевая программа «Управление охраной 
окружающей среды и рациональным при-
родопользованием на территории Ярос-
лавской области» на 2009—2011 годы, 
областная целевая программа «Берего-
укрепление» и другие.

Одно из основных направлений нашей 
деятельности — совершенствование 
нормативной правовой основы приро-
доохранной деятельности, управления 
водными ресурсами и недропользовани-
ем в Ярославской области. Так, только за 
2010 год департаментом разработано 68 
нормативно-правовых актов.

В целях обеспечения экологической 
безопасности организована и проведена 
государственная экологическая эксперти-
за 61 объекта государственной экологиче-
ской экспертизы регионального уровня, 
в том числе по обоснованию лицензий 
по заготовке, переработке и реализации 
лома черных и цветных металлов, лими-
там изъятия объектов животного мира, 
переводу земельных участков из одной 
категории в другую, строительству на 
ООПТ, проектам нормативных правовых 
документов Ярославской области.  
В итоге девять объектов получили отри-
цательные заключения.

Для совершенствования системы об-
ращения с твердыми бытовыми отходами 
(ТБО) разработаны планы мероприятий 
по оптимизации обращения с отходами. 
Во многих районах наблюдается поло-
жительная динамика по охвату населен-
ных пунктов системой сбора ТБО — в 
аномально жаркое лето 2010 года удалось 

снизить возгорание полигонов по сравне-
нию с 2009 годом.

Подготовлены и защищены в Росводре-
сурсах заявки на предоставление Ярос-
лавской области квот забора (изъятия) во-
дных ресурсов из водных объектов и квот 
сброса сточных вод на 2010—2012 годы.

Также департамент постоянно оказыва-
ет организационную и методическую по-
мощь органам местного самоуправления 
по реализации ими полномочий в сфере 
охраны окружающей среды и природо-
пользования, взаимодействует со службой 
судебных приставов в части принудитель-
ного взыскания штрафов с нарушителей 
природоохранного законодательства.

— Какова минерально-сырьевая 
база Ярославской области, как охраня-
ется природа в сфере разработки недр?

— С 2010 года геологическое изуче-
ние недр и воспроизводство минерально-
сырьевой базы в области идет в рамках от-
дельной программы департамента. Объем 
финансирования по этому направлению 
составил 4,4 миллиона рублей.

Проведена оценка геотермальных 
ресурсов приповерхностного грунта 
по всей области. Запасы этого страте-

гического ресурса оцениваются в 2,6 
миллиона тонн условного топлива в год.

Составлены территориальные ба-
лансы запасов общераспространенных 
полезных ископаемых (ОПИ — пески 
строительные, песчано-гравийная смесь, 
глины, суглинки, торф, известковые 
туфы, гажа), что позволило уточнить за-
пасы, которыми располагает область.  
К слову, потребности Ярославской обла-
сти в указанных видах полезных ископае-
мых обеспечены в полном объеме.

Надо сказать, что у нас фактически 
прекратилась добыча торфа. Попытка 
возродить добычу Мокеиха-Зыбинским 
предприятием не увенчалась успехом, 
также в связи с выявленными наруше-
ниями было досрочно прекращено право 
пользования недрами у ООО «Сель-
хозторфэнерго» и ООО «Ярославская 
торфяная компания». За соблюдением 
экологического законодательства не-
дропользователями департамент следит 
очень внимательно.

— Много ли в области особо 
охраняемых природных территорий 
(ООПТ), удается ли сохранить разно-
образие биологических видов?

— Нами разработан новый перечень 
региональных ООПТ, который утверж-
ден постановлением областного прави-
тельства. Переведены с муниципального 
на региональный уровень 109 ООПТ из 
122. Унифицированы категории ООПТ, 
что позволит сохранить формировав-
шуюся десятилетиями систему ООПТ 
Ярославской области в условиях готовя-
щихся изменений федерального законо-
дательства.

В 2010 году составлены обновленные 
перечни видов грибов, лишайников, 
растений и животных, включенных в 
Красную книгу и требующих охраны на 
территории области.

Скорректированы перечень, границы 
и площади региональных ООПТ в 12 му-

В России за последние годы возникла хорошо организованная и территориально разветвленная система испол-
нительных органов власти в области охраны окружающей среды. Это обеспечило реализацию государственной 
политики в области охраны окружающей среды и рационального природопользования на уровне субъектов 
Федерации. Как это происходит в Ярославской области, рассказывает директор областного департамента охраны 

окружающей среды и природопользования Сергей Игнатьев. | Интервью подготовил Игорь Денисов

Государственный подход  
к охране природы 

инфраструктура территорий рациональное природопользование

Сергей Игнатьев, директор департамента 
охраны окружающей среды и природопользо-
вания Ярославской области
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ниципальных образованиях области для 
получения координат поворотных точек 
границ ООПТ как зон с особыми усло-
виями использования территорий. Полу-
ченные данные необходимы для внесения 
сведений об ООПТ в государственный 
кадастр недвижимости, разработки поло-
жений о государственных природных за-
казниках и памятниках природы, ведения 
государственного кадастра региональных 
ООПТ и разработки геоинформацион-
ной системы по ООПТ.

Объективный инструмент для оценки 
и предотвращения негативного влияния 
планируемой хозяйственной деятельности 
на ООПТ — государственная экологиче-
ская экспертиза, на основании заключений 
которой было предотвращено необосно-
ванное изъятие из ООПТ 27 земельных 
участков площадью более 90 гектаров.

В последнее время обострилась про-
блема сохранения зеленых насаждений, 
особенно в городе Ярославле. Для ее 
решения необходимо принятие закона, 
который должен регламентировать от-
ношения в этой сфере и предотвратить 
ухудшение экологической обстановки.

— Вопрос утилизации твердых 
бытовых отходов (ТБО) стоит весьма 
остро по всей России...

— Ярославская область — не ис-
ключение. В части создания безопасных 
условий при обращении с отходами I—III 
классов опасности (ртутьсодержащие 
отходы, непригодные к применению 
ядохимикаты, отходы электронной тех-
ники) нами были проведены работы по 
утилизации ртутьсодержащих отходов от 
бюджетных организаций и населения — 
удовлетворены все имеющиеся заявки.

Впервые в 2010 году начата работа 
по утилизации отходов электронной 
техники от бюджетных учреждений, всего 
утилизировано 19,2 тонны отходов.

При проработке вопроса о создании 
системы обращения с ТБО в Ярослав-
ской области стало очевидным, что такая 
сложная и многогранная задача может 
решаться только в рамках областной целе-
вой программы. Департаментом разрабо-
тана, а правительством области принята 
сначала концепция ОЦП «Отходы» и 
затем областная целевая программа «Об-
ращение с твердыми бытовыми отходами 
на территории Ярославской области» со 
сроком реализации в 2011—2014 годы.

Вместе с тем в рамках ведомственной 
программы департамента был проведен 
социологический опрос с целью вы-
яснения осведомленности населения по 
вопросам безопасного обращения с ТБО, 

составлена карта размещения санкцио-
нированных мест размещения ТБО и 
разработаны методические рекомендации 
для муниципальных образований области 
по обследованию лицензированных объ-
ектов размещения отходов.

Общий объем освоенных средств по 
ведомственной программе департамента 
составил 33,4 миллиона рублей, и по ито-
гам реализации программы в 2010 году 
она показала высокую результативность.

— Какую деятельность ведет депар-
тамент на ниве экологического образо-
вания населения?

— В сфере формирования экологиче-
ской культуры населения, экологического 

просвещения, пропаганды и обеспечения 
населения области информацией о со-
стоянии окружающей среды и природо-
пользования в 2010 году департаментом 
проведено 17 массовых экологических 
мероприятий. Департаментом были 
подготовлены и размещены в различных 
средствах массовой информации (вклю-
чая электронные) более 200 публикаций 
экологической тематики.

В 2010 году во всех муниципальных 
образованиях прошли традиционные 
Дни защиты от экологической опасности. 
Программа Дней включала смотры-
конкурсы по вопросам благоустройства 
и санитарного состояния населенных 
пунктов области, рейды по обследованию 
экологического состояния территорий. 
Проводилась очистка ООПТ и населен-
ных мест.

Большое внимание в ходе Дней за-
щиты уделялось вопросам экологического 
образования и просвещения молодежи. 
Воспитание нравственного отношения 
к природе, пробуждение чувства от-
ветственности за будущее Земли стали 
основой идеи проведения экомарафона 
«Планета Земля – наш общий дом».  
В Экомарафоне-2010 приняли участие 
десятки организаций и образовательных 

учреждений, он привлек сотни людей 
разных возрастов и профессий.

В прошлом году проведена II научно-
практическая конференция «Влияние ан-
тропогенного загрязнения окружающей 
природной среды на здоровье населения 
(экологозависимые заболевания)», мате-
риалы которой опубликованы.

— Расскажите об основных направ-
лениях работы департамента в 2011 
году.

— Перед нами поставлена цель 
дальнейшего повышения эффективности 
управления охраной окружающей среды 
и природопользованием. Для этого тре-
буется реализация многих задач. Среди 

них — совершенствование нормативной 
правовой базы Ярославской области, 
укрепление системы регионального 
(территориального) управления охраной 
окружающей среды и рациональным при-
родопользованием.

Как и прежде, департамент обязан 
качественно и своевременно выполнять 
государственные функции и предостав-
лять госуслуги, совершенствовать раз-
решительную, контрольную и надзорную 
деятельность, участвовать в формирова-
нии экологической культуры населения, 
разумно управлять ООПТ.

На повестке дня — развитие систе-
мы регионального мониторинга атмо-
сферного воздуха и водных объектов, 
реализация областных и ведомственных 
целевых программ, повышение уровня 
профессиональной подготовки кадров 
департамента.

В конечном счете наша общая цель —  
природа средней полосы России, ее вод-
ные ресурсы должны перейти к нашим 
детям и внукам в лучшем виде, чем сейчас. 
И департамент охраны окружающей сре-
ды и природопользования Ярославской 
области все делает для этого.

рациональное природопользование инфраструктура территорий

| Фото: пресс-служба департамента охраны окружающей 
среды и природопользования ярославской области
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Основной вклад в загрязнение 
окружающей среды Красно-
ярского края вносит крупная  

промышленность. 17 городов региона  
производят 76,6% вредных выбросов.  
Ежегодно в составе промышленных 
аэрозолей и газов в крае образуется до 
12 млн тонн загрязняющих веществ.  
За последние годы рост уровня загряз-
нения атмосферного воздуха отдельных 
городов края происходит в основном 
за счет увеличения загрязнения бенза-
пиреном, формальдегидом, диоксидом 
серы, фенолом, оксидом азота, оксидом 
углерода, пылью, аммиаком. Самый вы-
сокий уровень загрязнения атмосфер-
ного воздуха по комплексному индексу 
загрязнения (ИЗА) наблюдается в 
Красноярске, Ачинске, Минусинске. 

 Свою, и немалую, долю в загрязнение 
атмосферного воздуха вносит автомо-
бильный транспорт, причем парк автомо-
билей в крае постоянно растет. Вредные 
выбросы от автомобилей превышают за-
грязнение воздуха промышленными пред-
приятиями. Так, в столице Красноярского 
края на долю автотранспорта приходится 
30,9% загрязняющих веществ, выбрасы-
ваемых в воздух. Основной компонент 
вредных выбросов – оксид углерода. 
Наибольшее количество этого соедине-
ния выбрасывают морально и технически 
устаревшие модели, а также автомобили 
с неотрегулированной после ремонта 
топливной системой. 

 Подавляющая часть твердых отхо-
дов (всего их на территории Краснояр-
ского края образуется до 290 млн тонн в 
год) возникает при добыче и первичной 
переработке полезных ископаемых. 
Промышленные отходы складируются 
в 73 накопителях. Доля вторичного 
использования отходов не превышает 
26%. Предприятия ЖКХ ежегодно 
производят около 1,6 млн тонн в год 
твердых отходов. В крае действуют 935 
санкционированных свалок, а несанк-
ционированных зарегистрировано 
свыше 290. При этом всего 10 поли-

гонов соответствуют нормативным 
требованиям.

 В водные объекты края сбрасывает-
ся 480 млн м³ жидких отходов. 

 Еще одной из сложнейших проблем, 
стоящих перед экологами Краснояр-
ского края, является неконтролируемая 
вырубка леса, которая наносит суще-
ственный ущерб уникальной сибирской 
природе.

 Экологическая политика Красно-
ярского края включает в себя комплекс 
мер по охране и восстановлению 
окружающей среды. В настоящее время 
в регионе действует целевая программа, 
благодаря которой постоянно прово-
дится мониторинг состояния окру-
жающей среды (атмосферного воздуха, 
земель, лесов, водных объектов, объ-
ектов животного мира). Экологический 
мониторинг осуществляется в целях 
наблюдения за состоянием окружаю-
щей среды, в том числе в районах рас-
положения источников антропогенного 
воздействия, за воздействием этих 
источников на окружающую среду; для 
оценки и прогноза изменений состоя-
ния окружающей среды вследствие при-
родных и антропогенных воздействий; 
обеспечения потребностей государства, 
юридических и физических лиц в до-
стоверной информации о состоянии 
окружающей среды и ее изменениях, 
необходимой для предотвращения или 
уменьшения неблагоприятных послед-
ствий таких изменений.

 Одним из основных направлений 
работ, связанных с реализацией эко-
логической политики Красноярского 
края, является строительство современ-
ных очистных сооружений, которые 
используются на предприятиях города, 
оптимизация обращения с мусором и 
бытовыми отходами, а также сохране-
ние биологического разнообразия на 
территории региона. 

 Для улучшения качества экологи-
ческого контроля в регионе созданы 
несколько дополнительных экологиче-
ских постов, кроме того, на территории 
заповедной зоны «Столбы» и природ-
ного парка «Ергаки» организован сбор 
и вывоз мусора. 

 В настоящее время особое внима-
ние экологов приковано к радиоэко-
логическому мониторингу, который 
позволяет своевременно выявить 
области радиоактивного заражения в 
Красноярском крае. 

 Одним из основных направлений 
деятельности экологов, в соответствии 
с экологической политикой Краснояр-
ского края, является очистка русел рек 
и создание единой базы гидротехниче-
ских ресурсов региона. 

 Одной из форм реализации эколо-
гической политики является развитие 
Центра экологической политики и 
культуры региона. Данная организация 
участвует как в российских, так и в зару-
бежных экологических программах.

 Однако, несмотря на принимае-
мые меры, далеко не все предприятия 
региона соблюдают экологический 
кодекс, кроме того, за последнее время 
было обнаружено немало нарушений в 
крупнейших заповедниках Краснояр-
ского края. 

 В заключение нужно отметить, что у 
красноярцев есть позиция – от ущерб-
ной экологической политики двигаться 
к открытой и действенной. С уровня 
власти вопросы экологии выносятся 
на общественное обсуждение, эта тема 
перестает быть запретной.

К основным экологическим проблемам Красноярского края относятся рост уровня загрязнения атмосферного 
воздуха, неблагополучная ситуация с обращением и утилизацией промышленных и бытовых отходов, несанк-
ционированная вырубка леса. Проведения целого комплекса природоохранных мероприятий требуют водные 
объекты.  На сегодняшний день это главные направления работ в рамках реализации экологической политики 

Красноярского края.| Марина Германова

Экология — не запретная тема

Природа Красноярского края удивительна  
и прекрасна
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Проблема охраны окружающей среды 
является сегодня одной из самых акту-
альных для добывающих предприятий 

России. Интересы защитников природы и предприя-
тий, добывающих полезные ископаемые, на первый 
взгляд, кажутся противоположными. Главная про-
блема состоит в том, как найти правильный баланс 
и компромисс между добычей нужного объема 
природных ресурсов и необходимостью делать 
это с минимально возможным ущербом природе. 
Рассказать о том, возможен ли такой компромисс в 
принципе и как организована работа в этой сфере на 
конкретном  добывающем предприятии, мы попро-
сили первого заместителя генерального директора  
ОаО «ямалзолото»  Николая  Мелентьева.

— Николай Борисович, насколько, по вашему 
мнению, остра сегодня проблема рационально-
го природопользования и охраны окружающей 
среды в России? Являются ли эти вопросы по-
настоящему актуальными?

— Проблема рационального природополь-
зования и охраны окружающей среды является 
очень актуальной и острой. К сожалению, в на-
стоящее время, по моему мнению, недостаточное 
внимание уделяется этому вопросу во всех 
заинтересованных кругах.

— Что бы вы могли сказать как первый заме-
ститель генерального директора строящегося 
предприятия по добыче рудного золота  о том, 
насколько грамотно поставлена сегодня госу-
дарственная политика в данной сфере? 

— Государственная политика вполне соот-
ветствует сегодняшним тенденциям, но, увы, ре-
зультат ее осуществления и претворения в жизнь 
зачастую далек от первоначальной идеи.

— Насколько современные российские зако-
ны позволяют решать проблемы рационального 
природопользования и охраны окружающей 
среды? Есть ли, по вашему мнению, необходи-
мость их доработки? 

— Законы, разумеется, необходимо дорабатывать. 
В частности, в настоящее время существует много 
вопросов, где интересы граждан, природопользова-
телей и государственных органов разнятся, поэтому 
нужны совместные усилия для их решения.

— Как влияют мероприятия по охране окру-
жающей среды на текущую работу вашего пред-
приятия? Испытываете ли вы здесь какие-либо 
трудности?

— К разработке карьера ОаО «ямалзолото» 
приступило сравнительно недавно. С контролирую-
щими органами мы стараемся работать в тесном 
контакте, и пока каких-либо серьезных трудностей 
у нас в этой сфере не возникало.

— Какие конкретно мероприятия проводятся 
на вашем предприятии в сфере рационального 
природопользования и охраны окружающей 
среды?

— Прежде всего, мы в обязательном порядке 
на регулярной основе реализуем программы 
мониторинга окружающей среды. Что касается 
технологий, то отходы от нашего производства, 
согласно заключенным договорам, отправляются 
для утилизации на соответствующие предприятия. 
Кроме того, проводятся обучение персонала и все 
необходимые в таких случаях мероприятия для 
максимально грамотной работы с отходами.

— Обмениваетесь ли вы опытом с руководите-
лями аналогичных предприятий из других регио-
нов России? С какими трудностями сталкиваются 
ваши коллеги?

— Да, мы обмениваемся опытом с коллегами из 
других регионов — с Дальнего Востока и из Восточ-
ной Сибири. Посылаем своих работников на курсы 
для специального обучения, а также на семинары  по 
обмену  опытом. Проблемы везде схожие.

— Если сравнить современную ситуацию с 
охраной окружающей среды и рациональным 
природопользованием с ситуацией 10-летней 
давности, то в какую сторону, по вашему мнению, 
она изменилась? Стало лучше или хуже? И по 
каким причинам? 

— Конечно, есть ряд положительных тенденций, 
но в основном ситуация ухудшилась. Очень много 
раз менялись (и продолжают меняться) полномочия 
министерств, управлений, департаментов, отвечаю-

щих за конкретные вопросы и направления. В итоге 
природопользователь часто оказывается в полном 
неведении насчет того, кто что решает, утверждает 
и т.д. Все это в  разы утяжеляет решение проблем. 
Десять лет назад ситуация была прозрачна. Было 
ясно, какое ведомство за что конкретно отвечает. 
Сегодня же за согласованиями или подписями 
можно ходить бесконечно.      

— Кто, по вашему мнению, должен в первую 
очередь задумываться о сохранении окружаю-
щей среды и максимально рациональном при-
родопользовании? Руководители предприятий? 
Законодатели? Люди, проживающие в районе 
добычи полезных ископаемых?

— Вопросами сохранения окружающей среды 
должны заниматься все: и граждане, и законодате-
ли, и руководители организаций. Нужна продуман-
ная государственная политика в этом направлении, 
в том числе и по воспитанию бережного отношения  
к окружающей среде — подобные мероприятия 
должны начинаться с детского сада и продолжаться 
вплоть до пенсии.

— Реально ли защитить природу при добыче 
золота?

— Повторяюсь, вопрос актуальный, тем более в 
условиях природы Крайнего Севера. Но вполне реша-
емый при нормативной работе всей технологической 
цепочки: от проектировщиков и строителей до испол-
нителей, работающих на добыче и переработке руды. 
Плюс система контролирующих органов. Когда все 
понимают важность сохранения природы для себя и 
потомков, то положительный результат гарантирован. 
Есть богатый положительный опыт работы в Канаде, 
на Камчатке, когда горнодобывающие предприятия 
стоят на берегу нерестовых рек и ни у кого нет 
претензий. Мы нацелены на достижение подобного 
результата. Это и есть ответ на ваш вопрос.

Реально ли защитить природу 
при добыче золота?

Открытое акционерное общество «ямалзолото» 
зарегистрировано 27 июля 2001 года. Учреди-
телями Общества являются: ОаО «ямальская 
горная компания» и ОаО «Полярно-Уральское 
горно-геологическое предприятие».
Общество владеет следующими лицензиями:
• Геологическое изучение и промышленная 

добыча рудного золота на месторождении 
«Новогоднее-Монто».

• Геологическое изучение с целью поисков и 
поисково-оценочных работ на золотое ору-
денение в пределах Тоупугол-Ханмейшорской 
площади.

• Геологическое изучение с целью поисков и 
оценки месторождений рудного золота в 
пределах Собь-Харбейской площади.

ОАО «Ямалзолото»
629400 ЯНАО, 

г. Лабытнанги, ул. Обская, 67
Телефоны (34992) 21-383, 21-439

 yamalzoloto@yamalmine.ru

| Подготовил Эдуард Никульников
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На территории Ванкорского месторож-
дения ЗаО «Ванкорнефть» успешно 
применяются системы термостаби-

лизации грунтов разных видов — индивиду-
альные термостабилизаторы, горизонтальные 
и вертикальные естественнодействующие 
трубчатые системы (ГЕТ и ВЕТ). 

Принцип действия термостабилизаторов 
заключается в переносе естественного холода 
вниз, к основанию фундамента. Так в вечной 
мерзлоте поддерживается неизменная темпе-
ратура, и грунт не нагревается от теплового 
воздействия зданий или в результате сложных 
процессов, которые не прекращаются в под-
земных слоях.

Термостабилизаторы не требуют затрат 
электроэнергии. Их действие построено на 
использовании силы тяжести и разницы тем-
ператур земли и воздуха. Теплоносители пере-
качиваются по системе за счет силы тяжести и 
замораживают грунт.

Сегодня можно выделить три направления, 
по которым ЗаО «Ванкорнефть» ведет работы 
по созданию систем температурной стабилиза-
ции грунтов на Ванкорском месторождении. 

Первое — здания и площадки. Более 200 
объектов — больших и малых зданий, открытых 
площадок для оборудования, подземных ем-

костей — получили надежные основания. Для 
этого использовались 12 000 индивидуальных 
термостабилизаторов и 548 систем ГЕТ (см. 
фото на стр. 21). Под каждую из систем ГЕТ, 
состоящую из горизонтальных труб, нужна 
тщательно подготовленная площадка (см. 
фото), а после установки системы площадь 
покрывается песчаной насыпью.

Второе — резервуары. Важнейшие объекты 
Ванкорского месторождения — резервуары под 
нефть и воду, склады ГСМ — первоначально 
предполагалось возводить на сваях. Для 
одного лишь резервуара объемом в 20 тыс. 

кубических метров требовалось установить 
700 свай длиной от 12 и 16 метров каждая.  
а для всех резервуаров пришлось бы, пробу-
рив мерзлоту, установить более 12 тыс. свай. 
Достаточного для этого количества буровых 
установок нет ни у одного подрядчика, и весь 
объем работ был бы закончен не раньше чем 
за 3 года. Поэтому вместо бескрайних свайных 

полей было решено применить охлаждаемые 
основания со 140 системами ГЕТ с мощным 
промежуточным слоем теплоизоляции (см. 
фото на стр. 20), что позволило сократить вре-
мя монтажа резервуарного парка в 2 раза. 

Третье — нефтепровод. Длина магистрально-
го нефтепровода «Ванкорское месторождение –  
КНПС «Пурпе» составляет 556,5 км, и прокла-
дывать его пришлось по неосвоенным местам в 
очень сложных условиях. В северной части для 
магистрального нефтепровода использована 
надземная прокладка, а в южной части подзем-
ная. Для надземной части были спроектированы 
специальные конструкции опор с термостабили-
заторами в сваях (см. фото). Всего для северного 
участка было произведено 32 264 термостаби-
лизатора. На южных, подземных, участках для 
устойчивости нефтепровода в грунте требуется 
28 580 термостабилизаторов. Кроме того, из-за 
высокой температуры нефти для подземного 

Уникальные системы 
термостабилизации вечномерзлых 
грунтов от ЗАО «Ванкорнефть» 

инфраструктура территорий рациональное природопользование

Термостабилизация оснований резервуаров. Конденсаторные блоки систем ГЕТ

Вечная мерзлота занимает большую часть территории России — около 65%. Ванкорское нефтегазовое месторож-
дение расположено как раз в зоне сплошного распространения вечномерзлых грунтов. Как строить на ледяном 
панцире, который постоянно меняет свои свойства? Рыхлые грунты — песчаники и глины — в условиях вечной 
мерзлоты ведут себя самым непредсказуемым образом. Возведенные на них сооружения нагревают грунт, и он 
теряет монолитность, начинает подтаивать и смещаться. Так что строить основания зданий на вечной мерзлоте 

можно, только приняв специальные меры для поддержания постоянной температуры в грунте. 

 Принцип действия термостабилизаторов заключается в пере-
носе естественного холода вниз, к основанию фундамента 
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участка трубопровода при прохождении мест 
распространения многолетнемерзлых грунтов 
запроектирована теплоизоляция. Таких объемов 
работ по температурной стабилизации грунтов 
нефтепроводов в мировой практике не встреча-
лось с тех пор, как в 1976-м на Трансаляскинском 
нефтепроводе длиной в 1200 км было установ-
лено 112 тыс. термостабилизаторов.

Мониторинг систем 
термостабилизации 

Все системы температурной стабилизации 
грунтов работают за счет разницы зимних 
и летних температур. Им не нужна ни элек-
трическая энергия, ни постоянное участие 
человека. Но периодический контроль за их 
работой необходим. Измерить температуру 
грунта на объекте в любое время можно 
благодаря установленным термометрическим 
трубам: на Ванкоре их более двух тысяч. 
Контроль за работой систем ведется специали-
стами отдела геотехнического мониторинга  
ЗаО «Ванкорнефть». 

Экономический эффект
Строить на вечной мерзлоте — недешевое 

удовольствие. Это всегда дороже, чем воз-
водить дома на обычных грунтах. Однако 
эффективные технические решения позволяют 
значительно экономить средства и при таком 
затратном строительстве.

Так, использование систем ГЕТ при возведе-
нии резервуаров и зданий позволило снизить 
капитальные затраты на сотни млн рублей: 
уменьшились расходы на материалы, машины 
и трудовые ресурсы. И это без учета того, что 
заметно сократились сроки строительства. 
Следует отметить, что реализация некоторых 
проектных решений, связанная с возведением 
объектов в условиях сплошного распростране-
ния вечномерзлых грунтов, невозможна без 
применения систем термостабилизации.

Комплексное применение систем термо-
с табилизации вечномерзлых грунтов на 
Ванкорском месторождении является одним 
из факторов конструктивной надежности и 
безаварийной работы производственных объ-
ектов ЗаО «Ванкорнефть» и вносит весомый 
вк лад в сохранение уникальной природы 
Крайнего Севера.

ЗАО «Ванкорнефть»
г. Красноярск,  

ул. 78-й Добровольческой бригады, 15
Телефон (391)274-56-99

Факс (391) 274-56-45

рациональное природопользование инфраструктура территорий

Термостабилизация основания склада. Конденсаторные блоки систем ГЕТ

Под каждую из систем ГЕТ, состоящую из горизонтальных труб, нужна тщательно  
подготовленная площадка 
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Экологический  
мониторинг

На сегодняшний день компания достигла целе-
вых показателей по выполнению требований при-
родоохранного законодательства, начаты работы 
по разработке и внедрению системы экологического 
менеджмента в соответствии с международным 
стандартом ISO 14001:2004.

Вся природоохранная деятельность «Газпром 
добыча Ноябрьск» сведена в стройную систему, в 
основе которой, согласно закону № 7-ФЗ «Об охране 
окружающей среды», лежит экологический мони-
торинг — наблюдения за состоянием окружающей 
среды, оценка и прогноз изменений ее состояния 
под воздействием природных и антропогенных 
факторов. Для этого используются различные ме-
тоды оценки экосистем в районах разработки и 
эксплуатации месторождений. При проведении 
мониторинга воздушной среды, снежного покрова, 
почвенного покрова, сточных, поверхностных вод 
и донных отложений принят лабораторный метод 
контроля, основанный на исследовании отобранных 
проб в условиях стационарной физико-химической 
лаборатории. 

Один из основных объектов воздействия при 
строительстве и эксплуатации комплексов по до-
быче, подготовке и транспортировке газа, газового 
конденсата, нефти — растительный покров тундры.  
В связи с этим контроль его состояния представляет-
ся чрезвычайно актуальным. На рекультивированных 
территориях ведется наблюдение за состоянием трав 
и сменой растительных сообществ, то есть прово-
дится мониторинг растительности.

Контроль животного мира на территории обсле-
дуемого объекта базируется на основе сравнения 
численности и видового разнообразия животных 
на контрольных и фоновых участках, имеющих 
аналогичные ландшафтные характеристики. Эти 
участки располагаются в наиболее типичных для 
данной местности биотопах.

Безопасные отходы и ПНГ
По отношению ко всем видам образующихся 

отходов на предприятии проводится контроль за 
объемами их образования, своевременным вывозом, 
соблюдением правил хранения и транспортировки. 
Так, на газовых промыслах идет планомерная 
замена физически и морально устаревших био-
логических сооружений по очистке сточных вод. 
ООО «Газпром добыча Ноябрьск» одним из первых в 

ямало-Ненецком аО начало использовать полигоны 
подземного захоронения стоков, где хранятся высо-
коминерализованные и токсичные промышленные 
стоки, которые в настоящее время невозможно 
утилизировать другими методами.

В планах ООО «Газпром добыча Ноябрьск» начать 
добычу нефти на Западно-Таркосалинском участке, 
однако на сегодняшний день ПНГ на предприятии нет. 
Несмотря на это «Газпром добыча Ноябрьск» оказы-
вает услуги по приему и утилизации ПНГ различным 
нефтяным компаниям региона, что снижает общую 
антропогенную нагрузку на окружающую среду в 
регионе. Также в газодобывающих подразделени-
ях ООО «Газпром добыча Ноябрьск» применяется 
значимая природоохранная технология — полное 
термическое обезвреживание горючих факельных 
выбросов. Это новейшая российская технология 
кинетического полного бездымного сжигания газов 
(БСГ): вертикальные трубы, из которых с разными 
расходами, но с постоянной скоростью выбрасы-
ваются факельные газы, сгорающие полностью 
(постоянные, эпизодические, аварийные расходы) 
без применения водяного пара или воздуходувок. 
Способ отличается тем, что газы сжигаются полно-
стью, – сажа не выделяется.

Традиционное 
природопользование и 

газодобыча
Деятельность компании в ямальском регионе 

насчитывает уже несколько десятилетий, и все это 
время отношения с малочисленными народами Се-
вера строились на конструктивной основе. «Газпром 

добыча Ноябрьск» традиционно оказывает корен-
ному населению большую спонсорскую помощь, а 
также участвует в строительстве жилья и социальной 
инфраструктуры муниципальных образований в 
регионе присутствия.

Благотворительная финансовая помощь пред-
назначена для реализации социально значимых 
программ, в том числе для поддержки коренных и 
малочисленных народов Севера в счет компенсации 
расходов на возмещение комплексного ущерба, 
наносимого природным ресурсам на территории в 
процессе эксплуатации месторождений.

Ежегодно немалые средства направляются 
компанией на закупки спецодежды, на транспортное 
обеспечение кочующего населения, оленеводческих 
и рыболовецких бригад, предприятий агропромыш-
ленного комплекса, на проведение праздничных 
мероприятий для коренных общин.

Экологическое благополучие территории, по 
мнению руководства «Газпром добыча Ноябрьск», —  
главное условие для сохранения здоровья нынешне-
го и будущих поколений. Поэтому охране окружаю-
щей среды отведено особое, стратегическое место 
в общей политике предприятия.

«Газпром добыча Ноябрьск»: 
экологическая культура в действии
Среди целей ООО «Газпром добыча Ноябрьск» — не только добыча и подготовка к дальнейшему транспорту 
жидкого и газообразного углеводородного сырья, а также разработка и эксплуатация газовых, газоконден-
сатных и нефтяных месторождений. Не менее важна и охрана северной природы, чуткой к вмешательству 

человека. | Олег Никитин

ООО «Газпром добыча Ноябрьск»
629806 ЯНАО, г. Ноябрьск,

ул. Республики, 20
Телефон (3496) 368-237

инфраструктура территорий рациональное природопользование
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рациональное природопользование инфраструктура территорий

ЗаО «аТРУС» основано в августе 1991 года. 
В 1992 году была приобретена макаронная 
фабрика, в 1996-м в состав ЗаО «аТРУС» 

вошел хлебозавод. Оба предприятия находились в 
стадии банкротства. Коммерческий успех и отлич-
ное знание рынка пищевой продукции позволили 
достигнуть за короткий период высоких количе-
ственных и качественных показателей и расширить 
производство. Осенью 1998 года был приобретен 
мясокомбинат. В 1999-м состоялось открытие швей-
ного производства ЗаО «аТРУС». В январе 2005 года 
в собственность компании перешел завод «Русский 
квас» по производству концентрата квасного сусла 
и растворимого цикория. В конце 2005 года в состав 
ЗаО «аТРУС» вошла типография. 

В настоящее время ЗаО «аТРУС» — многопро-
фильное предприятие, одно из ведущих и наиболее 
стабильно развивающихся в ярославской области. 
Такое многообразие видов деятельности компании 
диктует особый подход к организации и оптими-
зации производства, логистических операций, а 
самое главное — к природоохранной деятельности. 
Для каждой площадки ЗаО «аТРУС» разработана 
необходимая природоохранная документация и 
получены разрешения на выбросы, сбросы и лимиты 
на образование и размещение отходов. Ежеквар-
тально вносится плата за негативное воздействие на 
окружающую среду, проводятся природоохранные 
мероприятия.

Свежий воздух...
Каждый год компания «аТРУС» проводит ла-

бораторные исследования источников выбросов 
загрязняющих веществ на контрольных постах, 
расположенных в стороне от близлежащей жилой 
застройки, в том числе при неблагоприятных 
метеоусловиях. Исследования показывают, что кон-
центрации загрязняющих веществ не превышают 
допустимых норм — более того, они значительно 
ниже предельно допустимых.

Данное обстоятельство достигнуто благодаря 
применению газоочистного оборудования. Так, на 
заводе «Русский квас» и мясокомбинате деревообра-
батывающие станки столярных цехов оборудованы 
циклонами с КПД не менее 95 и 91,24%, в помеще-
ниях растаривания, взвешивания и просеивания 
муки хлебозавода оборудование оснащено системой 
аспирации по очистке воздуха от пыли.

На предприятии ведется плановая модерниза-
ция оборудования. С 1998 года котельные на всех 
площадках ЗаО «аТРУС» переведены на природный 
газ, что позволило значительно снизить количество 
выбросов.

...И чистая вода
Чтобы не допустить попадания вредных ве-

ществ в сточные воды, на предприятии «аТРУС» 
ведутся своевременная очистка колодцев, 
замена задерживающих решеток на очистных 
сооружениях, ревизия и ремонт водоводов и 
другие водоохранные мероприятия. Ежеквар-

тально состояние сточных вод контролируется 
лабораторией МУП «Ростовкоммунэнерго».

Стоки мясокомбината, перед тем как попасть 
в городской коллектор, проходят пескожироловку 
с напорной флотацией, на которой очищаются от 
примесей и жира. Для задержания наиболее круп-
ных отбросов установлена механизированная ма-
логабаритная вертикальная решетка РММВ-1000. 
Дополнительные отстойники-жироуловители 
улучшают качество стоков и поддерживают их на 
уровне требуемых показателей.

Завод «Русский квас» для технологических нужд 
(охлаждение паров при выварке сусла) использует 
воду озера Неро, которая затем сбрасывается об-
ратно в водоем. Вода из озера не участвует в тех-
нологическом процессе производства продукции, 
следовательно, не вносит новых загрязнителей.  
На предприятии имеются градирни и двухсекци-
онный железобетонный отстойник, через которые 
вода проходит после использования, что обеспечи-
вает сброс вод с температурой, соответствующей 
температурному режиму водоема. Ежеквартально 
аттестованной лабораторией ООО «ЭЦ «Радуга» 
проводится лабораторный контроль качества вод, 
отводимых в озеро Неро, по санитарно-химическим 
и токсикологическим показателям. Исследуемая 
вода не обладает острой токсичностью. Ведутся 
регулярные наблюдения за состоянием водного 
объекта и его водоохранной зоной. Ежегодно 
проводятся мероприятия по исключению негатив-
ного влияния на поверхностный водный объект: 
своевременная очистка отстойников и градирен, 
водолазное обследование рыбозащитного соору-
жения, содержание производственных площадок в 
надлежащем санитарном состоянии.

Отходы — в доходы
В результате деятельности предприятия образу-

ются различные виды отходов, которые сдаются в 
специализированные организации. Однако многие 

отходы используются для выпуска нужной товарной 
продукции. Например, в пределах промплощадки 
мясокомбината открыт цех по переработке пищевой 
кости. Достигнута возможность полной перера-
ботки данного сырья в кормовую муку и костный 
пищевой жир, для чего предусмотрена установка 
одной линии по переработке костного сырья про-
изводительностью 300 кг/ч и линия для очистки 
костного жира.

Такой же рачительный подход характерен и 
для других производств. Обрезки тканей, техно-
логические потери муки, мезга крупяная (жмых), 
даже древесная стружка либо находят своих 
потребителей, либо тщательно утилизируются 
специализированными компаниями — партнерами 
ЗаО «аТРУС». Кислота аккумуляторная, проявитель 
отработанный обезвреживаются на предприятии по 
разработанной инструкции. У компании имеется 
лицензия на сбор, использование, обезвреживание, 
транспортировку, размещение опасных отходов. 
При производстве, хранении и транспортировке 
как готовой продукции, так и отходов компания 
строго соблюдает требования законов «Об охране 
окружающей природной среды», «Об отходах про-
изводства и потребления».

ЗаО «аТРУС» строит свою производственную 
деятельность, ориентируясь на сохранение чистоты 
окружающего нас мира.

Природа — на всех одна

ЗАО «АТРУС»
152151 Ярославская область,

г. Ростов, ул. Луначарского, 48
Телефон (48536) 6-40-44 

(многоканальный)
www.atrus.su

| Подготовил Игорь Денисов

Для лучшего охлаждения использованной воды в 2008 году на предприятии ЗАО «АТРУС»были 
построены еще пять градирен (охладительных систем), которые позволили сбрасывать воду  
с температурой, соответствующей температурному режиму водоема



№7 (103) июль 2011 г.116

-П роблема размещения и на-
копления отработанных масел 
актуальна для всех природо-

пользователей, особенно в условиях Крайнего 
Севера, для которого характерны экстре-
мальные климатические условия, отсутствие 
инфраструк т уры, в том чис ле автодорог, 
удаленность предприятий по у тилизации 
отходов. С проблемой утилизации отходов 
столкнулось не только наше предприятие, но 
и другие компании. На долю горнодобываю-
щей отрасли в якутии приходится более 75% 
от общего производства, в арктической зоне 
республики расположены до 54% добываю-
щих предприятий.

Объемы добычи алмазов и парк землерой-
ной техники на предприятии «алмазы анаба-
ра» растут, соответственно — увеличивается 
и образование отработанных масел. Они на-
капливаются в резервуарах и размещаются на 
территории промышленных зон на специально 
отведенных площадях. Вывоз за пределы 
района на перерабатывающие предприятия 
экономически нецелесообразен. (Зимники, 
как правило, используются для завоза грузов 
первой необходимости по жизнеобеспечению 
Севера, таких как ГСМ и продукты питания.) 

Размещение отходов требует строительства 
хранилищ, изъятия земельных ресурсов  в со-
ответствии с требованиями промышленной, 
пожарной и экологической безопасности. 
Хранение опасных отходов на протяжении 
длительного времени несет опасность воз-
никновения аварийной ситуации, что особенно 
чревато последствиями для тундровой зоны. 
Отработанные масла не впитываются в почву, 
по «зеркалу» вечномерзлых пород стекают по 
водосборным площадям в водные объекты. 
Ликвидация последствий аварийных сбросов и 
проливов будет производиться с применением 
тяжелой техники, с проведением обваловочных 
работ, сбором «замазученного» грунта, то есть 
вскрытием и так незначительного почвенно-
растительного слоя (толщиной всего 5—25 сан-
тиметров), как следствие — угроза эрозионных 
процессов.

Как правило, проблема ликвидации об-
разовавшихс я от ходов возникает пос ле 
окончания производственной деятельности 
горнодобывающего предприятия. Речь идет о 
тысячах тонн отходов, накопленных за много 
лет. Решаются эти проблемы очень просто — 
бочки с отработанными ГСМ просто бросаются 
в тундре, на берегах рек и заполярных морей.  
И таких свалок в округе довольно много, об 
этом свидетельствуют фотоматериалы, отсня-
тые на побережье моря Лаптевых. Фактически 

это мина замедленного действия, ведущая к 
загрязнению прибрежной акватории Север-
ного Ледовитого океана. Поэтому не будет 
преувеличением утверждать, что эта проблема 
имеет не только локальный характер, это эко-
логическая проблема всего морского шельфа 
и регионов арктической зоны России.

До 2005 года вахтовый поселок и производ-
ственные объекты нашей компании отапливались 
завозимым дизтопливом и дровами. В лесотундро-
вой зоне крайне незначительны запасы древесины, 

Экологический императив 
Анабара 

инфраструктура территорий рациональное природопользование

Якутское горнодобывающее ОАО «Алмазы Анабара» реализовало проект  утилизации отработанных масел. Се-
годня это вторичное сырье используется как топливо для котельной. Таким образом, минимизировано техногенное 
воздействие на хрупкое равновесие заполярной природы.  О значении проекта для российского Заполярья и его 
перспективах рассказывает Сидор Захаров, начальник отдела охраны окружающей среды и земельных отношений  

ОАО «Алмазы Анабара».  | Валерий Борисов 

ОаО «алмазы анабара» ведет промышленную добычу алмазов в анабарском районе Республики 
Саха (якутия), в бассейне реки Маят, в 350 км от побережья моря Лаптевых (лесотундровая зона). 
На предприятии сформирован отдел охраны окружающей среды и земельных отношений, кото-
рый отвечает за экологическую безопасность производства и природоохранные вопросы.
Климат резко континентальный: зима — 7—8 месяцев, лето — 2—2,5. Средняя температура 
зимой —35,5°С (морозы до —60—65°С), летом +11,7°С. Снежный покров устанавливается в 
сентябре-октябре. Продолжительность полярной ночи — около 65 суток. Толщина почвенного 
покрова в тундре — несколько сантиметров. Все это обусловливает высокую уязвимость за-
полярной природы. 

Природа Заполярья



№7 (103) июль 2011 г. 117

угнетенная даурская лиственница растет лишь по 
долинам рек, поэтому приходилось оформлять 
лесопорубочные билеты на огромные территории. 
Чтобы в 2005 году заготовить 800 кубометров леса, 
пришлось вырубить лес на площади 56 гектаров. В 
процессе вырубки леса под гусеницами тяжелой 
техники нарушается почвенно-растительный слой 
тундры. В весенне-летний период термоэрозионные 
процессы ведут к деградации многолетнемерзлых 
пород, нарушается гидрологический режим водо-
токов, изменяется рельеф местности.

Несколько лет назад руководство пред-
приятия ОаО «алмазы анабара» (генеральный 
директор Матвей Николаевич Евсеев) приняло 
решение о строительстве котельной, которая в 
качестве жидкого топлива будет использовать от-
работанные масла. Жизнь подтвердила мудрость 
этого решения. Строительство котельной на 
месторождении «Маят», с одной стороны, решило  
экологическую проблему, с другой — создало 
источник тепловой энергии. 

Сегодня опасные отходы используются как 
вторичное сырье. В 2006 году образовалось 

179 тонн «отработки», за 2007 год — 310 тонн. 
Суточный расход потребляемого топлива — от 
0,4 до 1 кубометра, в зависимости от наружной 
температуры. За отопительный сезон 2007 года 
израсходовано 254,8 тонны отработки в качестве 

топлива. Наше предприятие принимает отработан-
ные масла также с близлежащего поселка и других 
добычных предприятий. 

В средней полосе России образующиеся 
отходы ГСМ утилизируются на месте или переда-
ются перерабатывающим предприятиям. Приме-
няемые котлы и оборудование имеют множество 
модификаций, хорошо зарекомендовали себя. 
«Ноу-хау» нашего проекта состоит в том, что 

котельное оборудование и подготовка топлива 
(отработки) используются именно в условиях 
Крайнего Севера. 

В 2007 году руководство предприятия ОаО 
«алмазы анабара» приняло решение закрепить 

успех: построена, введена в эксплуатацию и 
хорошо себя зарекомендовала вторая  очередь 
котельной на участке Моргогор. При замене 
форсунок эта котельная может работать и 
на дизтопливе. Стоит отметить, что только 
благодаря поддержке руководства компании  
ОаО «алмазы анабара» этот экологический 
проект был реализован и дал хороший эконо-
мический эффект.  

…Промышленное освоение Севера с ис-
пользованием горнодобывающей техники 
требует обеспечения экологического благопо-
лучия осваиваемых территорий, без нарушения 
хрупкого баланса природы. Один из главных 
принципов устойчивого развития — эколо-
гический императив: экология должна быть 
первичной по отношению к целям экономиче-
ского развития.

Проект «Утилизация опасных отходов в аркти-
ческой зоне», реализованный ОаО «алмазы анаба-
ра», удостоен диплома Министерства природных 
ресурсов и экологии РФ как лучший экологический 
проект 2008 года.

ОАО «Алмазы Анабара»
677018, Республика Саха (Якутия)

г. Якутск, ул. Чернышевского, 6
Телефон (4112)  45-11-00

Факс (4112)45-04-99
office@alanab.ru

www.alanab.ykt.ru

рациональное природопользование инфраструктура территорий

Утилизация отработанного масла  и дру-
гих отходов ГСМ на месте — единственно 
возможное решение в условиях Крайнего 
Севера. Такой подход обеспечивает со-
хранение земельных и лесных ресурсов, 
предотвращает термоэрозионные про-
цессы вечномерзлых пород, не нарушает 
гидрологический и гидрохимический режим 
водотоков, не наносит ущерб рыбному и 
охотничьему хозяйству, минимизирует вы-
бросы в атмосферу по отношению к другим 
видам топлива, снижает объемы хранения 
опасных отходов.Схема сжигания отработки в котельной на месторождении «Маят»  

ОАО «Алмазы Анабара»

1. Отработка с РММ  
    подача насосом

2. Емкость для  
    сбора отработки 
    в котельной

3. Дозатор  
    (сепаратор) + 
    система очистки

4. Разогреватель  
    до 8000С

5. Подача на форсун-
ки + компрессор  
для подачи воздуха

 Проект «Утилизация опасных отходов в арктической зоне», 
реализованный ОАО «Алмазы Анабара», удостоен диплома 
Министерства природных ресурсов и экологии РФ как лучший 
экологический проект 2008 года

Действующая котельная на прииске «Маят»
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Компания «Железные дороги якутии» —  
активный участник Программы ком-
плексного развития Южной якутии, 

и в рамках этого документа она намерена 
поставлять 1,5—2 млн тонн угля. Предприятие 
перевозит пассажиров из Томмота и алдана 
до Нерюнгри, а в прицепных вагонах прямого 
сообщения — до Хабаровска, Благовещенска 
и Москвы. В год перевозится более 100 000 
пассажиров. Сегодня в компании работают 
более 800 человек. В основном это молодой 
коллектив.

Возросшие требования к деятельности 
предприятий со стороны органов государ-
ственного экологического контроля, необхо-
димость следования международным стан-
дартам, существенное расширение понятия 
экологической ответственности и открытости 
перед заинтересованными сторонами и насе-
лением  — все это привело к усилению влияния 
экологического менеджмента на общий стиль 
руководства компании. Введение в штат 

менеджмента должности инженера-эколога 
позволило поднять уровень администра-
тивной ответственности. Создается система 
производственного экологического контроля 
(СПЭК). Кроме использования административ-
ного ресурса в СПЭК заложена оказавшаяся 
весьма плодотворной идея совмещения в 
одной структуре экологического и техноло-
гического контроля, а именно привлечение 
испытательной лаборатории, аккредитованной 
на федеральном уровне для контроля как 

технологических показателей работы произ-
водственных участков, так и экологических 
параметров.

По договору с ФГ УЗ «Центр гигиены и 
эпидемиологии в Республике Саха (якутия) 
в алданском районе» ведется аналитический 
контроль атмосферного воздуха, подзем-
ных вод, почвы и отходов органического, 
минерального и химического содержания. 
Идет работа с контролирующими органами в 
области охраны окружающей среды (Управ-

Экологичные  
тепловозы Якутии 

инфраструктура территорий рациональное природопользование

ОАО АК «Железные дороги Якутии», одному из крупных предприятий, вносящих посил ьный вк лад в 
развитие Южной Якутии, в 2010 году исполнилось 15 лет. Компания эксплуатирует участок железной до-
роги от Нерюнгри до Томмота расстоянием 360 км. Каждый год она перевозит более двух млн тонн грузов,  

а с 2004 года — и пассажиров.| Валерий Борисов 

Применение системы производственного экологического контроля позволяет:
• определить показатель негативных воздействий на окружающую среду; 
• повысить ответственность персонала компании; 
• оценить размер экологических нарушений и принять решения, в том числе по финансированию 

мероприятий по предотвращению загрязнения. 
Экологический контроль:
• сокращает размер платы за негативное воздействие на окружающую среду; 
• предотвращает  штрафные санкции; 
• поднимает уровень трудовой дисциплины работающего персонала. 
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ление Росприроднадзора по Республике Саха 
(якутия), Управление Роспотребнадзора по РС 
(якутия), Верхне-алданский территориальный 
комитет охраны природы).

Сформирована постоянно действующая 
комиссия по производственному экологиче-
скому контролю, которая по графику выезжает 
с проверкой на объекты компании. В рамках 
экологического контроля в подразделениях 
компании изучаются приказы, распоряжения 
и другая документация по вопросам охраны 
окружающей среды на железнодорожном 
транспорте. Все случаи нарушения природоох-
ранного законодательства тщательно анализи-
руются и разбираются с целью профилактики 
возможных последствий. Проверяется ведение 
природоохранной нормативной документации 
(журналы движения отходов, журнал учета 
отходов, журнал учета водопотребления). 
Контроль выполнения орг анизационно-
технических мероприятий на объекте за-
вершается выдачей предписания с указанием 
конкретных сроков исполнения.

Компания «Железные дороги яку тии» 
разработала и реализует программу природо-
охранных мероприятий с целью снижения не-
гативного воздействия на окружающую среду. 
В ее рамках идет модернизация тепловозного 
парка с заменой на двигатели с улучшенными 
параметрами по выбросу вредных веществ.  

Основное негативное влияние на природу 
оказывают магистральные и маневровые 
тепловозы, которые в процессе эксплуатации 
выбрасывают сажу, оксиды азота и углерода. 
Инвестиционная программа ОаО аК «Же-
лезные дороги якутии» на 2008—2012 годы 
предусматривает выделение капитальных 
средств на обновление парка магистральных 
и маневровых тепловозов. Составлена долго-
срочная программа модернизации и приоб-
ретения в лизинг маневровых и магистральных 

тепловозов. Действующий локомотивный парк 
(магистральные тепловозы) компании пере-
ходит на дизельные двигатели 7FDL. Для этих 
двигателей характерен низкий уровень эмиссии, 
они сертифицированы по трем международным 
системам стандартов: Россия (ГОСТ), СШа (EPA), 
EC (UIC). Фактическое выделение оксида угле-
рода — 1,4 г/кВт.ч, оксида азота — 11,7 г/кВт.ч, 
сажи — 0,46 г/кВт.ч. Использование дизельных 
двигателей 7FDL значительно уменьшает 
выбросы отработанных газов дизеля (35%). 
Фактическое отсутствие утечки масла резко 
снижает попадание нефтепродуктов в почву в 
зонах парковки локомотивов. В перспективе 
планируется модернизировать 28 магистраль-
ных и 18 маневровых тепловозов. Эксплуата-

ция модернизированных тепловозов позволит 
повысить количество перевозимых грузов, 
снизить расход топлива и масла. Действующая 
программа модернизации тепловозов — это 
комплексный подход к обновлению парка с 
точки зрения экономичности, экологичности, 
эффективности и технической актуальности.

ОАО «АК «Железные дороги Якутии»
678900, Республика Саха (Якутия)

г. Алдан, ул. Маяковского, 14
Телефон (41145) 3-22-56

Факс (41145) 3-05-93
www.rw-y.ru

рациональное природопользование инфраструктура территорий

ОаО аК «Железные дороги якутии» (ОаО 
«ЖДя») создано в октябре 1995 года для 
управления и завершения строительства 
амуро-якутской железнодорожной маги-
страли (аяМ). В феврале 2007 года подписан 
указ президента о передаче 50% акций из 
федеральной собственности в уставный ка-
питал ОаО «РЖД». якутская компания — вла-
делец инфраструктуры железнодорожного 
транспорта общего пользования на участке 
«Нерюнгри-грузовая — Томмот». Количество 
раздельных пунктов якутской железной до-
роги — 14, в том числе 4 станции: Нерюнгри-
грузовая, алдан, Куранах и Томмот. 
аО «РЖД» планирует инвестировать в строи-
тельство участка Томмот — якутск (аяМ) 4 
млрд рублей. Как сообщил на годовом ак-
ционерном собрании генеральный директор 
ОаО «ЖДя» Василий Шимохин, в связи со 
скорым завершением строительства желез-
ной дороги Беркакит — Томмот — якутск воз-
можно падение доходов по основным видам 
деятельности в 2011 году. Но с 2012 года, 
когда дорога будет запущена в эксплуатацию, 
планируется резкий рост грузооборота и, 
соответственно, доходов. Об этом сообщает 
«Интерфакс». В свою очередь, Анатолий 
Скрыбыкин, председатель совета директо-
ров ЖДя — вице-премьер якутии, отметил, 
что в 2012-м планируется начало активного 
освоения Чаяндинского месторождения и 
строительство газопровода: «Это добавит еще 
более миллиона тонн в грузооборот ЖДя, и к 
этому времени надо подготовить достаточный 
тепловозный парк компании».

Железнодорожный вокзал г. Алдан

Василий Шимохин, генеральный директор 
ОАО «Акционерная компания «Железные 
дороги Якутии»
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Сегодня компания занимается не только 
размещением отходов химического про-
исхождения I—III классов опасности, но 

и обезвреживанием их на специализированных 
установках. Основные виды принимаемых на 
утилизацию опасных отходов — ртутные энерго-
сберегающие лампы, нефтесодержащие продукты, 
отходы по программе ущерба прошлых лет (пести-
циды и ядохимикаты с истекшим сроком годности 
и запрещенные к применению) и другие. 

Особая гордость предприятия — уникальная 
установка «Экотром», которая перерабатывает 
ртутные лампы (I класс опасности) в малоопасные 
отходы (IV класс). Данное оборудование получило 
одобрение арктического совета и рекомендовано 
к повсеместному внедрению. Также компания экс-
плуатирует установку по обезвреживанию отходов 
нефтепродуктов — мазута, масла, которая уже не раз 
помогала специалистам ликвидировать техногенные 
катастрофы с разливами вредных веществ. Стоит от-
метить, что на полигоне ведутся работы по запуску 
блока для уничтожения медицинских отходов.

Для оперативной передислокации персо-
нала и оборудования в опасную зону «Зеле-
ный город» использует собственное аварийно-
спасательное формирование по работе с неф-
теразливами, в штате которого 15 профессионально 
обученных специалистов. Бригада работала на 
Саяно-Шушенской ГЭС, вылетев на место сразу 
после происшествия, когда нефтяное пятно 
в районе аварии буквально закрыло Енисей.  
С катастрофой удалось справиться в течение  
2 недель, что стало очередной проверкой профес-
сионализма коллектива.

ЗаО «Зеленый город» является базовой 
кафедрой Сибирского федерального универ-
ситета. Здесь обучаются студенты с кафедры 
«Инженерная экология». Компания принимает 
активное участие в реализации целевой про-

граммы по обращению с опасными отходами —  
например, проводит уроки безопасности в лицеях, 
закладывая основы экологического мышления, 
правильного обращения с вредными отходами.

Полигон «Серебристый» — одно из лидирующих 
предприятий в России, которое может обеспечить 
экологическую безопасность размещения отходов 
I—III классов опасности. Мощность полигона со-
ставляет 12 000 куб. м. Срок эксплуатации рас-
считан на 45 лет. Данный полигон соответствует 
экологическим требованиям для захоронения и 
утилизации опасных отходов, исключает нега-
тивное воздействие на окружающую природную 
среду и имеет уникальные мощности по захоро-
нению всего спектра высокотоксичных веществ.  
В числе отходов, которые могут быть приняты для 
захоронения, основное место занимают химические 
отходы, а также просроченные и запрещенные к 
применению пестициды и агрохимикаты.

Промышленные отходы являются трудноути-
лизируемыми, а зачастую представляют серьезную 
угрозу окружающей среде ввиду высокой токсич-
ности, поэтому необходимо в обязательном порядке 
размещать их на специализированном полигоне, а 

в дальнейшем подвергать обезвреживанию, сниже-
нию класса опасности и переводу из одного класса 
опасности в другой. 

По такому пути сейчас идет все мировое со-
общество. Отказываясь от размещения отходов на 
полигоне «Серебристый», промышленные пред-
приятия способствуют тому, что запасы опасных 
химических загрязнителей будут и дальше не-
правильно храниться, представляя существенную 
угрозу здоровью населения.

Позаботимся вместе о здоровье будущих по-
колений!   

«Зеленый город»:  
жизнь без опасности

инфраструктура территорий рациональное природопользование

Отсутствие в Красноярском крае полигона по захоронению промышленных отходов I—II классов опасности 
приводило к тому, что эти отходы вывозились в места несанкционированного захоронения или смешивались 
с менее токсичными отходами, что приводило к опасному загрязнению почвы и подземных вод. Компания 

«Зеленый город» решила эту проблему, введя в эксплуатацию полигон «Серебристый».

ЗАО «Зеленый город»
660079 г. Красноярск,   

ул. 60 лет Октября, 126
Телефон (391) 252-78-48

Аварийно-спасательное формирование ЗАО «Зеленый город»

Отношение к утилизации отходов — один из основных показателей уровня развития страны. Сложив-
шаяся в России ситуация в этой области крайне неблагополучна. По официальным данным, сейчас на 
каждого россиянина приходится 1 тонна отходов. В стране скопилось около 80 млрд тонн неутилизи-
рованных отходов. Ежегодно к ним прибавляется около 30 млн тонн твердых бытовых отходов и 120 
млн тонн промышленных отходов.
Основная масса твердых бытовых отходов вывозится на свалки, которые являются источником загряз-
нения почв, грунтовых вод и атмосферного воздуха. Большинство полигонов и свалок не соответствует 
экологическим и санитарно-гигиеническим требованиям.

ЗаО «Зеленый город» принимает активное 
участие в научно-практических и экологиче-
ских форумах, конференциях и выставках.  
По результатам своей многолетней работы пред-
приятие как одно из лучших в России в области 
обращения с отходами I—III классов опасности 
награждено медалью и орденом «За служение 
Отечеству» III степени, почетной медалью 
«За отличие в экологической деятельности», 
орденом «Экологический щит России», а также 
многочисленными дипломами.
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Наше предприятие предлагает на рынок 
услуги по аффинажу драгоценных 
металлов, ювелирные изделия, хи-

мические соединения драгоценных металлов, 
каталитические системы из сплавов на основе 
платины для азотно-туковой промышленности, 
технические изделия из драгоценных металлов.

Как бы ни была важна экономическая роль 
предприятия в жизни региона, не стоит за-
бывать о его экологическом воздействии на 
окружающую среду. Наша компания осознает 
и учитывает эту грань своего бизнеса.

В течение всего времени, от создания до 
сегодняшнего дня, развитие технологии обще-
ства, обеспечивающей наименьшее воздействие 
на окружающую среду, целиком основывалось 
на тех новых разработках , которые рож-
дались главным образом в недрах научно-
производственного цеха предприятия или были 
выдвинуты специалистами и руководителями 
аффинажных цехов. Нацеленность на новые 
научные и технические решения — вот то, что 
всегда отличало и отличает коллектив завода. 

В процессе деятельности нашего пред-
приятия образуются следующие прямые источ-
ники влияния на окружающую среду — выбросы 
вредных веществ в атмосферу, промышленные 
и бытовые отходы. 

Наш завод расположен в черте города, 
поэтому все технологические процессы ведутся 
с учетом обеспечения минимально допустимого 

воздействия на окружающую среду. За этим сле-
дит самая современная система непрерывного 
контроля газовых выбросов.

Выбросы вредных веществ в атмосферу 
представлены в виде газов, образующихся в 
результате технологической деятельности цехов 
аффинажного и ювелирного производств, под-
вергающихся очистке на газоочистных соору-
жениях. В цехах аффинажного производства 
используются более 40 локальных установок 
утилизации газов. Утилизированные газы возвра-

щаются в процесс в виде реагентов. Санитарные 
нормы в производственных помещениях, на 
промплощадке и прилегающих к заводу жилых  
массивах обеспечиваются работой газоочистных 
сооружений аффинажного производства, со-
стоящих из электрофильтров, пенных аппаратов 
и 120-метровой трубы из титана. 

В процессе деятельности общества об-
разуются  отходы. Все отходы, в соответствии 
с лицензией, передаются заинтересованным 
предприятиям для вторичного использования, 
размещаются как на собственном, так и на го-
родских специализированных полигонах.

На предприятии разработан и осущест-
вляется комплекс мер по  рациональному ис-
пользованию энергоресурсов — воды, пара  и 
электроэнергии: в режиме реального времени 
визуально осуществляется постоянный кон-
троль за расходом названных энергоносителей. 
Кроме того, в структурных подразделениях 
существует  визуальный контроль за потре-
блением электрической энергии с помощью 
системы технического учета.

Организация производства немыслима без 
отработки правильности взаимодействия всех 
элементов управления. В ОаО «Красцветмет» в 
2008 году сертифицирована система экологи-
ческого менеджмента предприятия на соответ-
ствие требованиям международного стандарта 
ИСО 14001, а в 2009 году  наш завод успешно 
прошел сертификацию интегрированной систе-
мы менеджмента на соответствие требованиям 
международных стандартов ИСО 9001:2008,  
ИСО 14001:2004 и OHSAS 18001:2007.

Экологический менеджмент помогает систем-
но подходить к решению экологических проблем, 
а также реализовать основное направление 
природоохранной деятельности — минимизацию 
влияния производства на здоровье людей и со-
стояние окружающей природной среды.

ОАО «Красцветмет»
660027, г. Красноярск, 

Транспортный проезд, 1
Телефон +7(391) 264-20-33   

info@knfmp.ru
www.krastsvetmet.ru

Игорь Тихов, генеральный директор  
ОАО «Красцветмет»

Охрана окружающей среды  
в ОАО «Красцветмет»

рациональное природопользование инфраструктура территорий

От крытое а к ц ионерное общест во «Красноя рск и й за вод ц ве т н ы х ме та л лов и мен и В.Н. Гул и дова»  
(ОАО «Красцветмет») — один из мировы х л идеров в аффинаже мета л лов п латиновой группы, золота  
и серебра. «Красцветмет» явл яется компанией с диверсифицированным бизнесом, вся деятел ьность  

которой строится вокруг  драгоценных метал лов. 
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-Галина Петровна, товарище-
ства собственников жилья 
изначально планировались, 

по-видимому, с целью убить двух 
зайцев — с одной стороны, как аль-
тернатива громоздкой и неповорот-
ливой системе ЖКХ, а с другой — 
как способ приобщения граждан к 
управлению своей собственностью? 
Удалось ли справиться хоть с одной 
из этих задач?

— Вообще-то изначально ТСЖ за-
думывались как объединения собствен-
ников для эффективного управления их 
общим имуществом. И еще как один из 
вариантов ухода от услуг управляющей 
организации, но это редкий случай.  
К сожалению, у нас очень небольшой 
процент ТСЖ, которые сами управ-
ляют домом (то есть правление за-
ключает все необходимые договоры и 
контролирует их исполнение). Хотя 
есть и такие… Я знаю даже достаточно 
успешные варианты.

В свое время в нашей стране был 
принят закон о ТСЖ, который действо-
вал до 2005 года, то есть до принятия 
Жилищного кодекса. По этому закону 
членство в ТСЖ тогда было обяза-
тельным. Вопрос даже рассматривался 
Конституционным судом, который и 
отменил эту норму, признав, что дело 
это сугубо добровольное. Раньше, если 
вы купили квартиру в доме, где уже 
было создано ТСЖ, вы обязаны были 
стать его членом. Сейчас возникли 
определенные проблемы во взаимоот-
ношениях членов ТСЖ и тех собствен-
ников, которые в него не вступили.

Так вот, полноценными ТСЖ стано-
вились только в двух случаях. Первый 
— в  доме, который полностью при-
обретен частными собственниками, 
то есть муниципальной доли там нет 
вообще — ни в виде квартир, ни в виде 
нежилых помещений. Второй  — в 

старых домах жилищно-строительных 
кооперативов, где после выплаты пая 
все становились собственниками.  
На сегодняшний день там все уже дав-
но ими стали и хотя сохраняют зача-
стую статус жилищно-строительного 
кооператива, но по существу это тоже 
объединение собственников. Неко-

торые из них перерегистрировались 
и переоформили свои документы, 
создали ТСЖ. Такие объединения 
можно считать достаточно эффектив-
ными по той же самой причине — там 
100% частные собственники, никакого 

влияния на них муниципальная власть 
оказывать не должна. Теоретически. 
Практически оказывает, есть меха-
низмы… В Москве, по крайней мере, 
известны такие случаи. Иногда  эле-
менты общего имущества, такие как 
технический этаж, подвал или чердак, 
незаконно захватываются местной 
властью… То есть власть, которая, 
казалось бы, должна по всем законам 
создавать условия для конкуренции  
в этой сфере,  должна содействовать 
созданию ТСЖ (потому что заставить, 
как мы уже поняли, нельзя), сплошь 
и рядом этот принцип, к сожалению,  
нарушает. 

— Известны случаи, когда муници-
пальные власти в некоторых местах 
действительно очень своеобразно 
подошли к решению вопроса — соз-
давали ТСЖ без ведома жителей, 
зачастую фабрикуя липовые прото-
колы собраний,  назначая своих пред-
седателей и так далее. Как вообще это 
могло случиться?

Одно время муниципалитеты начали принимать живейшее участие в процессе создания товариществ соб-
ственников жилья, иногда даже вопреки воле самих собственников. Хотя по идее дело это сугубо добро-
вольное, так же как и членство в ТСЖ. По крайней мере, так написано в законе… А как выходит на практике, 
рассказывает председатель Подкомитета по реформированию ЖКХ, член Комитета по строительству и 

земельным отношениям ГД РФ Галина Хованская.| Ольга Кулаковская

ТСЖ: управляем своим 
имуществом или делаем вид?

муниципальная россия товарищества собственников жилья

 Иногда  элементы общего 
имущества, такие как тех-
нический этаж,  подвал или 
чердак, незаконно захваты-
ваются местной властью
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товарищества собственников жилья муниципальная россия

— Ситуация, когда власти стали ак-
тивно вмешиваться в  этот процесс, была 
связана с принятием Закона №185-ФЗ 
«О фонде содействия реформированию 
ЖКХ». В соответствии с этим законом 
выделялись средства на капитальный 
ремонт и снос аварийного жилья. А так 
как у нас подавляющее большинство 
регионов дотационные, то другого ис-
точника для проведения капитального 
ремонта и сноса аварийного жилья у них 
просто не было. Но, для того чтобы эти 
деньги получить, надо было выполнить 
целый ряд условий, прописанных в этом 
законе, которые честно выполнить было 
невозможно. Одно из этих условий — 
создание ТСЖ  в определенном про-
центе домов (доходило до 22%), причем 
к определенной дате — иначе денег не 
получишь. Из-за этого пошла волна фаль-
шивых ТСЖ — их создавали буквально 
принудительно, подделывали протоко-
лы, подписи, то есть шли на уголовные 
преступления. Даже сейчас в процессе 
рассмотрения есть уголовные дела. При-
чем страдают в основном исполнители, 
которым сверху было приказано создать 
к определенной дате столько-то ТСЖ.  
И сейчас те, кто эти указания давал, ока-
зываются самыми большими борцами 
с фальшивыми ТСЖ. У нас, как всегда, 
виноваты крайние — в Москве ими ока-
зались работники ГУИС (государствен-
ных учреждений инженерной службы).

Ну как вообще можно было такое  
условие выставлять, когда создание 
ТСЖ — дело добровольное, членство 
в ТСЖ — дело добровольное? Мы по-
стоянно вносили поправки об исключе-
нии этой нормы из закона и об усилении 
нормы по содействию ТСЖ, об этом я 
скажу чуть позже. Мои законодательные 

инициативы, к которым присоедини-
лись некоторые коллеги,  к сожалению, 
отклонялись фракцией большинства… 
Единственное, в чем меня услышали и 
пошли на какой-то компромисс: снизили 
процент ТСЖ с 22 до 11. Но уже после 
того как наплодили по всей России это 
безобразие… Кстати, все это сохраняет-
ся и сейчас! До окончания действия  За-
кона №185-ФЗ, а он еще  весь следующий 
год будет действовать, —  продолжат 
плодиться фальшивые ТСЖ.

— Этим занимаются местные 
власти?

— Естественно. Иначе дома, 
которые они включали в перечень на 
капитальный ремонт, на снос, так бы и 
стояли — они бы не получили на это 

ни копейки. Такое, знаете, достаточ-
но вредное условие… Хотя на самом 
деле в этом законе есть и хорошие 
позиции, направленные на рефор-
мирование системы. Но некоторые 
условия свели на нет положительный 
эффект. Например, требование 5%-но-
го софинансирования капитального 
ремонта многоквартирного дома со 
стороны всех собственников жилья. 
Получается, что дома, находящиеся 
в наихудших условиях и требующие 
немедленного капитального ремонта, 
невозможно отремонтировать, потому 
что в них, как правило, живут наиболее 
бедные люди. Чем хуже дом, тем выше 
стоимость  капитального ремонта. 
Бабушка-пенсионерка не может вло-
жить в ремонт две-три свои пенсии.  
К сожалению, в правительстве до сих 
пор не внесены изменения в поста-
новление № 761 «О предоставлении 
субсидий на оплату жилого поме-
щения и коммунальных услуг». При 
проведении капитального ремонта 
дома средства, внесенные жильцами, 
по-прежнему не учитываются при рас-
чете субсидий малоимущим гражданам 
на оплату жилого помещения и комму-
нальных услуг. Хотя это могло бы стать 
одним из вариантов решения пробле-
мы для нищих собственников жилья. 

— Какие-то поправки для урегули-
рования этих вопросов будут внесе-
ны в жилищное законодательство?

— Сейчас разработаны и вступили 
в силу новые поправки в Жилищный 
кодекс. Эти поправки вносят целый ряд 
изменений, которые создадут проблему,  
в первую очередь, для фальсификато-
ров создания ТСЖ и тех, кто в этом 
участвовал. Например, в соответствии 
с новыми поправками все решения 
собственников жилья должны будут 
приниматься квалифицированным, а 
не простым большинством, как сейчас. 
Причем по всем вопросам — измене-
нию устава, его принятию, а не только 
по распоряжению общим имуществом, 
где и сейчас действует такая норма. 
Будут введены более строгие требова-
ния  к тем, кто может быть в правлении 
ТСЖ или ЖСК. Скажем, граждане с 
криминальным прошлым уже не смогут 
быть членами правления, бухгалтерами 
и уж тем более председателями. 

Есть еще один хороший момент 
в предлагаемых поправках. Если вы 
помните, в прошлом году 23 сентября 
вышло  постановление Правительства 
Российской Федерации № 731 о про

Галина Хованская, председатель  
Подкомитета по реформированию ЖКХ,  
член Комитета по строительству и земель-
ным отношениям ГД РФ.

Иногда собрания членов ТСЖ проходят вот так - стихийно
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зрачности деятельности управляю-
щих организаций, но это постановление 
не распространялось на ТСЖ и ЖСК. 
Теперь поправками в Жилищный ко-
декс практически такие же обязанности 
прописываются для ТСЖ  и ЖСК. То 
есть, даже если вы не член ТСЖ, вам 
обязаны будут по вашему требованию 
и протокол предъявить, и всю инфор-
мацию раскрыть — и по тарифам, и по 
платежам, и по финансовой деятель-
ности.

— Вы говорили об усилении нор-
мы по содействию ТСЖ… В чем она 
заключается?

— Да, по закону власти должны 
содействовать созданию ТСЖ. Но все 
происходит с точностью до наоборот: 
они незаконно захватывают нежилые 
помещения — чердаки, где начинает-
ся строительство мансард, подвалы, 
которые потом сдаются в аренду. Хотя 
по закону в этом случае должно быть 
получено согласие всех собственников, 
уже даже не квалифицированного боль-
шинства, а абсолютно всех.  Весь фокус 

в том, что этими захваченными площа-
дями потом распоряжается, как хочет, 
местная власть, а не жители дома. 

Второй момент — это земля. Тоже 
один из элементов общего имущества.  
Но здесь идет откровенный саботаж. 
Дело в том, что с момента, как сфор-
мирован земельный участок и учтен в 
кадастре,  все являются собственниками 
земли, на которой стоит жилой дом. Если 
сформирован земельный участок — он 
уже не государственная, не муници-
пальная собственность. Конечно, это не 
значит, что на нем можно делать все что 
угодно, но в рамках градостроительного 
законодательства — можно. Не допу-
стить точечную застройку — можно.  
Но, например, в Москве прежние власти 
заявляли: мы городскую землю никому 
не отдадим! Потом пошли на попят- 
ную — мы вам оформим землю, но 
только по отмостке, то есть по периме-
тру дома. Но, извините, а как же детская 
площадка, парковочные карманы для 
автомобилей, спортивные площадки для 
подростков? Все это тоже должно вхо-
дить в площадь выделенного земельного 

участка. Для этого существует специ-
альная методика расчета, но почему-то 
власти не проявляют энтузиазма при ре-
шении данного вопроса. Хотя это сугубо 
государственная функция — формиро-
вание земельных участков, потому что 
государство в первую очередь должно 
быть заинтересовано в том, чтобы 
земельные участки были учтены и чтобы 

собственники платили налог с момента 
включения их в реестр. 

— А потянут наши собственники 
еще и земельный налог?

— Потянут. Потому что расчеты 
будут вестись от кадастровой стои-
мости земельного участка. Если это 
многоквартирный дом, то сумма будет 
делиться на всех и в итоге получится 
не так уж много. Конечно, если у вас 
большая квартира, вы, например, за-
нимаете целый этаж, то и налог у вас 

будет соответствующий, пропорцио-
нальный площади квартиры. Но пока 
что в вопросе с землей полная нераз-
бериха. В настоящее время платят 
налог просто ничтожное количество 
собственников, которым удалось вне-

сти информацию о земельном участке 
в кадастр. 

Вообще, по сравнению с тем, что 
перед вашим носом, то бишь окнами,  
могут воткнуть еще одну свечку-
высотку и закрыть вам весь белый  
свет — налог на землю не покажется 
вам тяжелым бременем.

В принципе муниципалитеты долж-
ны быть заинтересованы в формирова-
нии земельных участков и получении 
налогов в местный бюджет. Но они 
что-то не спешат... Видимо, точечная 
застройка гораздо интереснее для 
чиновников. 

— В основном эта проблема каса-
ется, по-видимому, больших городов, 
а как обстоят дела на периферии?

— Там, конечно,  легче, потому что 
земля в маленьких городах в прин-
ципе никому не нужна. В основном 
бои действительно идут в городах-
миллионниках, причем в центральной 
их части. Еще и потому, что там уже есть 
инфраструктура. При точечной застрой-
ке посадить новый объект на все готовое  
в два раза дешевле, а разницу можно по-
ложить себе в карман. А в чистом поле-то 
кому интересно строить…

— Но по закону существуют 
какие-то сроки формирования зе-
мельных участков?

— Срок их формирования истек 
еще два года назад. Но сейчас тем же 
законом  «О фонде содействия ре-
формированию ЖКХ» дали отсрочку. 
Я, кстати, резко выступала против 
этого, считаю, что мы тем самым под-
держиваем коррупцию и поощряем 
нежелание местных властей выпол-
нять свои прямые обязанности. 

У них нет денег? Значит, доходы не-
правильно распределены по уровням 
власти: между федеральным, регио-
нальным и местным. Почему у нас 
98% муниципалитетов дотационные? 
Совсем  не потому, что там все без-
дельники и воры, там есть очень до-
бросовестные и порядочные люди…
Как раз к ней, к муниципальной вла-
сти, приходят в первую очередь, а не 
бегут к губернатору или к президенту. 
А у муниципалитетов нет денег. Вот с 
чего надо начинать решать проблему 
— с вопроса неправильного распреде-
ления доходов! Причем все больше и 
больше крен идет в сторону федераль-
ного бюджета. Справедливое решение 
этого вопроса очень быстро могло бы 
все расставить по местам и снять с по-
вестки дня многие проблемы.

 Дома, находящиеся в наихудших условиях и требующие 
немедленного капитального ремонта, невозможно отре-
монтировать, потому что в них, как правило, живут наибо-
лее бедные люди.

 Если сформирован земель-
ный участок – он уже не 
государственная, не муни-
ципальная собственность.

муниципальная россия товарищества собственников жилья

Без решения земельного вопроса  
собственник жилья скован по рукам
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Однако этот вопрос, несмотря 
на его стратегическое значение 
для привлечения инвестиций, на 

сегодняшний день не урегулирован. 
Проблема эта обсуждалась на заседании 
Комитета по местному самоуправле-
нию в Совете Федерации РФ. Глава 
Таймырского Долгано-Ненецкого 
муниципального района Красноярского 
края  Сергей Батурин обратил внима-
ние коллег на правовые  противоречия 
в практике принятия долгосрочных 
планов градостроительного развития 
территорий и ключевых решений о вы-
делении земельных участков, государ-
ственная собственность на которые не 
разграничена. «Непонятно, кто уста-
навливает вид разрешенного использо-
вания земельного участка, —  
считает Батурин. —  В идеале,  это 
прописывается в правилах землеполь-

зования и застройки, которые утверж-
даются поселениями. Однако, когда они 
не утверждены, считается, что это — 
составляющая вопроса распоряжения 
неразграниченной собственностью, 
которая определяется муниципальным 
районом. Складывается парадоксальная 
ситуация, при которой одни органы 
разрабатывают и утверждают на своей 
территории документы территориаль-
ного планирования, другие — распоря-
жаются земельными участками». 

Снизу видно все
Но это лишь одна из проблем, не ре-

шенных в правовом поле и тормозящих 
развитие территорий. Не менее  
важная — снятие противоречий, 
сложившихся в системе земельного 
контроля. В соответствии с законом 
муниципальные органы власти мо-
гут осуществлять контроль только за 

исполнением собственных муници-
пальных правовых актов,  а властные 
полномочия с реальными методами 
воздействия есть только у государствен-
ных структур, в большинстве своем 
федеральных, которые не всегда при-
сутствуют на муниципальном уровне. 
«Органы местного самоуправления не 
имеют возможности привлечь к ответ-

ственности нарушителей — у нас нет 
норм, дающих им право на составление 
протоколов об административных 
правонарушениях, — говорит пред-
ставитель Таймыра. — Эта проблема 
не решена законодательно и создает  
сложности в работе органов местного 
самоуправления». 

Для Таймыра это особенно акту-
ально, ведь территория полуострова 
достаточно обширна и не имеет по-
стоянно действующего транспортного 
сообщения между населенными пун-
ктами. Посещение с целью контроля 
за использованием земельных участков 
на отдаленных территориях возможно 
лишь с помощью водного транспорта 
летом и авиации зимой. В итоге транс-
портные издержки и командировочные 
расходы могут превысить ожидаемый 
эффект от проведения контрольных 
мероприятий. По мнению Сергея 

Батурина, необходимо решить вопрос 
о передаче полномочий по контролю 
за использованием земельных ресурсов 
местному самоуправлению, что по-
зволит более эффективно решать эти 
вопросы. 

Вертикаль или горизонталь?
Как известно, право на землю явля-

ется одним из основных факторов  для 
привлечения инвестиций в регионы. 
Однако эффективное управление земель-
ными ресурсами тормозят не только не-
достатки законодательства и дисбаланс 
в системе контроля за использованием 
земельных ресурсов, но и множество 
административных барьеров, в том числе 
чрезвычайно сложная, с точки зрения 
оформления необходимых докумен-
тов, процедура выделения земельных 
участков. И в решении этих вопросов 
роль местного самоуправления явно не 
соответствует его возможностям. Так, 
Министерство регионального развития 
предпочитает, чтобы оборот земельных 
ресурсов находился в ведении федераль-
ных структур. Стратегическое и терри-
ториальное планирование, формирова-
ние конкретных земельных участков —  
все это, по мнению чиновников, должно 
быть подчинено жесткой управленче-
ской вертикали. Строгое прохождение 
всех звеньев этой цепи должно, по идее, 
устранять возможные конфликтные 
ситуации. 

На практике часто происходит наобо-
рот, ведь на уровне муниципалитетов о 
насущных потребностях своих терри-
торий и путях достижения компромисс-
ных решений знают лучше, чем в феде-
ральном центре. Более того, решения, 
принятые местным самоуправлением, 
гораздо в большей степени отвечают 
запросам населения, а вот спущенные 
сверху указания, напротив, часто ведут 
к конфликтным ситуациям. В качестве 
примера можно привести тот же Тай-
мыр, где, по словам Сергея Батурина, 
«ни один вопрос выделения земли в 
районе не решается без согласования с 
населением».

Правовое регулирование в сфере землепользования и градостроительства — это один из самых острых вопросов 
в жизни муниципальных образований, ведь он  предопределяет стратегию развития территорий  на долгосрочную 

перспективу, а допущенные ошибки в этой сфере не удается исправить  годами и десятилетиями. | Юрий Логинов

Нормам нужна ревизия

 Складывается парадоксальная ситуация, при которой одни 
органы разрабатывают и утверждают на своей территории до-
кументы территориального планирования, другие – распоряжа-
ются земельными участками
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Ливны возникли в 1586 году, когда 
царь Федор Иоаннович и боярская 
Дума России решили для отраже-

ния внезапных набегов татар провести 
оборонительную линию из сторожевых 
городов. Помимо несения сторожевой 
службы жители города Ливны должны 
были встречать, оберегать и провожать 
гонцов и послов в Крым и Турцию. В то 
время в Ливнах строились струги и от-
правлялись в Воронеж, на Дон с продо-
вольствием и снаряжением для других 
пограничных городов. 

С началом эпохи своего мирного 
развития, с середины XVII века, Ливны 
принадлежали в разное время к Киев-
ской, Азовской, Воронежской губерни-
ям. В связи с переходом города в состав 
Орловского наместничества в 1781 году 
ему впервые был приписан герб. 

В XVIII веке главным предметом 
деятельности ливенцев была оптовая 
торговля медом и рогатым скотом, для 
покупки которых приезжали купцы 
из Тулы, Венева, Коломны. В XIX веке 
Ливны торговали с Москвой — пше-
ницей, с Петербургом — пенькою и 
салом.

В это же время своими изделиями 
славились мастера сапожных дел и гон-
чары. Особенным успехом пользовались 
игрушки-свистульки в форме статуэток 
животных из плешковской глины, кото-
рая отличалась своим ярко-оранжевым 
цветом с мелкими вкраплениями блес-
тящего кварца. Плешковская игрушка 
создается в Ливнах и сегодня. В 70-х 
годах XIX века ливенские мастера созда-
ли «ливенку» — новый оригинальный 
образец русской ручной гармошки.

Ливенская земля — родина многих 
замечательных людей. Это Сергей Бул-
гаков — русский философ, экономист, 
богослов, основатель Богословского 
православного института в Париже; 
Николай Данилевский — один из самых 
крупных исследователей в русской обще-
ственной мысли второй половины  

XIX века, Пров Садовский — знамени-
тый русский актер, основатель династии 
актеров Малого академического театра. 
Уроженец Ливенского края и Николай 
Поликарпов — видный авиаконструк-
тор, создатель первых советских истреби-
телей. В Ливнах родились врач с мировым 
именем Леонид Рошаль, известный 
конструктор, разработчик автоматиче-
ского стрелкового вооружения авиацион-
ного, морского и наземного базирования 
Аркадий Шипунов.

Современные Ливны — второй по 
величине город в Орловской области. 
На территории города зарегистрирова-
но более 100 предприятий. 

В городе ежегодно сдается около 18 
тыс. кв. м жилья. Перевозка пассажиров 
осуществляется по 24 городским маршру-
там. Город практически полностью гази-
фицирован, основная часть транспортных 
коммуникаций имеет твердое покрытие. 
Большой популярностью в городе пользу-
ется муниципальное телевидение. Недавно 
была создана телекомпания «Сфера». 
Издается несколько газет, наибольшей 
популярностью пользуется старейшая в го-
роде «Ливенская газета», тираж которой 
составляет шесть тыс. экземпляров.

Ливны — двукратный победитель 
Всероссийского конкурса «Самый бла-
гоустроенный город России». В 2007 
году город занял третье место в кон-
курсе. В 2008 году — почетное второе 
место. Призовой фонд был направлен 
на дальнейшее благоустройство города.

В Ливнах действуют 10 обще-
образовательных школ, школа 
искусств, музыкальная школа, 
художественная школа, 15 учреж-
дений дошкольного образования. 
Профессионально-техническое учили-
ще № 4, филиал Орловского государ-
ственного технического университета 
готовят квалифицированные кадры по 
многим специальностям. Ливенская 
молодежь имеет возможность полу-
чить высшее образование, не выезжая 
за пределы города.

Муниципальное здравоохранение 
представлено сетью крупных лечебных 
учреждений. Среди них: акушерско-
гинекологический комплекс, централь-
ная районная больница, поликлиники 
для детей и взрослых. Всего в системе 
занято около 1,5 тыс. медработников.

Спортивная база насчитывает более 
40 спортивных сооружений, в городе 
культивируются 20 видов спорта. Спор-
том занимаются более 5 тыс. ливенцев. 
Большой популярностью у горожан 
пользуются школа бокса, школа дзюдо, 
шахматный клуб имени Н.Н. Рычкова, 
муниципальный клуб «Олимпиец», 
физкультурно-оздоровительный ком-
плекс.

Много внимания в Ливнах уделяется 
развитию культуры. Успешно работают 
краеведческий музей, центр народного 
творчества и досуга, центр молодежи 
«Лидер», библиотеки, клубы, кино-
театры. Пять творческих коллективов 
носят почетное звание «Народный 
самодеятельный коллектив». Изданы 
серия книг по истории города, целый 
ряд сборников краеведческого альмана-
ха «Над Быстрой Сосной».

Город Ливны расположен на юго-востоке Орловской области в месте впадения реки Ливенка в реку Быстрая 
Сосна. По одной из версий свое название город получил от древнерусского названия родника — «Ливень», а 
родниками изобилует ливенский край. В настоящее время в городе проживает чуть более 50 тыс. человек. 

Площадь города — 32 кв. км. | Владимир Гурвич

Ливны: от прошлого  
к будущему
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ООО «ЛКФ»
303854, Орловская область, 

г. Ливны, ул. Хохлова, 36
Телефоны (48677) 2-30-31, 2-30-08

 Факсы (48677) 2-27-88, 2-30-08
konditerliv@mail.ptl.ru

Гордость ливенских кондитеров — это 
знаменитые далеко за пределами региона 
куличи, выпускаемые по старинным рус-

ским рецептам. От одного вида этой продукции у 
сладкоежек захватывает дух: куличи с изюмом и 
цукатами; куличи, покрытые шоколадной и сахар-
ной глазурью, украшенные  цветным мармеладом 
и жареными орехами. В отличие от аналогичной 
продукции других предприятий, в Ливнах при про-
изводстве куличей не используют консервантов, а 
значительный срок хранения достигается за счет 
особой упаковочной технологии. 

Ливенская кондитерская фабрика – современ-
ное предприятие с передовыми технологиями и вы-
сокопроизводительным оборудованием — является 
ведущим производителем мучных кондитерских 
изделий в Орловской области. Всего предприятие 
выпускает свыше 150 наименований продукции. 
Помимо знаменитых куличей, это разнообразное 
печенье — сахарное, сдобное с различными начин-

ками, пряники обычные и с начинками, драже, лукум, 
мармелад, праздничные кексы, сдобные кондитер-
ские булочки с изюмом, маком и различными начин-
ками. Также производятся хрустящий картофель и 
безалкогольные газированные напитки. 

Продукцию предприятия отличает сочетание от-
личного качества, отменного вкуса и сравнительно 

низкой цены. Это достигается за счет применения 
натурального сырья и строгого контроля на всех 
стадиях технологического процесса. 

С апреля 2004 года на предприятии  разрабо-
тана, внедрена и сертифицирована система менед-
жмента качества, отвечающая требованиям ГОСТ Р 
ИСО 9001:2001. В сентябре 2010 года на фабрике 
аттестована система менеджмента безопасности 
пищевой продукции на соответствие принципам 
ХаССП, что подтверждено сертификатом ГОСТ Р 
ИСО 22000:2007. Лабораторный центр предприятия 
аккредитован на техническую компетентность.

Сладкий миг удачи  
ливенских кондитеров

Продукция Ливенской кондитерской фабрики хорошо известна потребителям, проживающим во всех регионах 
России,  а также в странах СНГ. На конкурсах, проходящих в рамках всероссийских и международных выставок 
«Интерсладости», «Продиндустрия», «Покупайте российское» и других, ливенские кондитерские изделия  

неоднократно занимали призовые места. | Юрий Логинов
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Широкая номенк лат ура продук-
ции, научно-исследовательская и 
опытно-конструкторская деятель-

ность, богатый опыт работы с отечественными 
и зарубежными потребителями дают возмож-
ность предприятию предлагать эффективное 
оборудование для решения конкретных задач 
каждого заказчика.

ОаО «ГМС Насосы» входит в один из крупней-
ших холдингов — ОаО «Группа ГМС», объединяю-
щее ведущие машиностроительные предприятия, 
проектные институты, строительно-монтажные и 
сервисные компании, расположенные в России, 
Украине и Беларуси. Тесное сотрудничество с 
предприятиями группы, оказывающими разно-
плановые услуги, дает возможность заводу «ГМС 
Насосы» участвовать в крупных комплексных про-
ектах, что также стимулирует разработку нового 
насосного оборудования и расширяет номенкла-
турный ряд выпускаемой продукции.

Высокое качество продукции и инновационный 
подход «ГМС Насосы» по достоинству оценены 
профессиональным сообществом: предприятие 

является лауреатом Первой международной  
выставки «Инновация», премии «Российский на-
циональный Олимп» в номинации «Производство. 
Промышленность», конкурса «Лучшие российские 
предприятия» в номинации «За наиболее высо-
кую финансовую эффективность», дипломантом 
конкурса на соискание премии Правительства 

РФ в области качества, имеет поощрительную 
награду международного бизнес-клуба «Лидеры 
торговли» за достижения в области технологии 
и качества. ОаО «ГМС Насосы» внесено в Феде-
ральный реестр добросовестных поставщиков, 
что подтверждает надежность «ГМС Насосы» как 
партнера, прочные позиции предприятия на рынке 
насосного оборудования и высокую конкуренто-
способность выпускаемой продукции.

По принципу эффективности

303851 Орловская область, 
г. Ливны, ул. Мира, 231

Телефон/факс (48677) 7-12-41
sbyt@livgidromash.ru

www.hms-pumps.ru
 www.grouphms.ru

ОАО «ГМС Насосы» (до 26 августа 2010 года ОАО «Ливгидромаш») более 60 лет успешно занимается производ-
ством насосов (более 300 типоразмеров) и насосного оборудования для нефтедобывающей, нефтехимической, 
судостроительной промышленности, энергетических, коммунальных предприятий, агропромышленного ком-

плекса, пищевых, химических и других производств. 

Анатолий Дворядкин,  
управляющий директор ОАО «ГМС Насосы»

город ливны орловской области муниципальная россия
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-Дмитрий Юрьевич, расскажите 
об итогах экономического 
развития района в последние 

годы. Удалось ли выйти на докризис-
ный уровень? Какие предприятия 
быстрее других оправились от эконо-
мического спада?

— В 2010—2011 годах негативные 
последствия кризиса в экономике ре-
гиона в основном преодолены. Индекс 
промышленного производства по итогам 
2010 года составил 132,9%, превысив 
общероссийские показатели на 24,7%. 
В фактических ценах объем отгрузки 
товаров промышленного производства 
составил 31,6 миллиарда рублей, превы-
сив показатель докризисного 2008 года 
(30 миллиардов рублей). В 2010 году из 
15 видов экономической деятельности, 
которыми представлен промышленный 
сектор района, в 11 наблюдается ста-
бильный рост объемов производства.

Темпы роста промышленного произ-
водства сохранены и в 2011 году.  
За четыре месяца 2011 года индекс про-
мышленного производства составил 
131,8%. Зарплата увеличилась на 16,9%, 
среднесписочная численность предприя-
тий — на 7,1%.

Среди ведущих сегодня можно 
отметить предприятия транспортно-
го машиностроения (ОАО «ЗМК», 
ОАО «Трансмаш»), приборостроения 
(ООО «ЭПО «Сигнал», ОАО «ЭОКБ 
«Сигнал» имени А.И. Глухарева, ОАО 
«Роберт Бош Саратов»), химии (филиал 
ООО «Хенкель Юг», ООО «Саратов-
ский трубный завод»), производства 
электроинструментов (ОАО «Бош Пау-
эр Тулз»), металлургии (ЗАО «Энгельс-
ский трубный завод»).

В строительстве выполнено работ на 
сумму 4,4 миллиарда рублей, что на 7,7% 
выше уровня 2009 года. Однако достичь 
докризисного уровня пока не удалось.

— Какие инвестиционные проекты 
в районе были реализованы за послед-
ние годы?

— За последние десять лет объем 
инвестиций в промышленность района 

вырос вдвое, привлечено 25,3 миллиарда 
рублей инвестиций в основной капитал.  
В 2006—2008 годах на территории 
района образованы новые предприятия 
с высокотехнологичным производством. 
В их числе ООО «Саратовский трубный 
завод» (учредитель — ГК «Евротрубо-
пласт»). В 2007 году предприятие запу-
стило производство полимерных компо-
зиционных материалов, используемых в 
автопроме, бытовой технике, электротех-
нике, РЖД. Объем выпускаемой продук-
ции — до 35 тысяч тонн в год.

ООО «Бош Пауэр Тулз» (учреди- 
тель — концерн Bosch) с 2007 года выпу-
скает профессиональные электроинстру-
менты. Объем инвестиций в развитие про-
изводства до 2012 года составит около 20 
миллионов евро. В 2010 году предприятие 
вышло на проектную мощность, выпускает 
более 600 тысяч инструментов в год.

ООО «Русхенк» создано компанией 
Henkel в 2007 году, специализируется на 
выпуске материалов для обработки по-
верхностей кузовов для автопрома (МРТ, 
PVC). В 2010 году ООО «Русхенк» 
и ООО «Хенкель-Юг» объединены в 
филиал ООО «Хенкель Рус».

ОАО «Манн+Хуммель», филиал одно-
именной немецкой компании, выпускает с 
2008 года топливные фильтры для россий-
ских заводов КамАЗ, ГАЗ, ПАЗ, ЛИАЗ.

ООО «Литейно-механический завод» 
в ноябре 2010 года запустило производ-
ство изделий из стали, чугуна и алюминия.

В последние годы ряд промпредприя-
тий района реализует крупные инвест-
проекты. В 2010 году Завод ЖБИ-6 запу-
стил новую линию итальянской компании 
OLMI по выпуску железнодорожных 
шпал нового поколения. Производитель-
ность линии — до 500 тысяч шпал в год.

В ноябре 2010 года ООО «Саратов-
ский трубный завод» запустил новый цех 
и уникальную линию производства ком-
позиционных материалов «Берсдорфф» 
(Германия). Объем инвестиций — около 
60 миллионов рублей. Ее запуск увеличил 
объемы выпуска материалов на пять-
шесть тысяч тонн в год.

Филиал «Хенкель-Рус» в ноябре 2010 
года запустил новую технологическую ли-
нию смешивания и открыл новый склад пер-
карбоната. Объем инвестиций предприятия 
в 2010 году — более 103 миллионов рублей.

— Каким образом удается привле-
кать в район такие крупные европей-
ские компании, как Bosch, Henkel и 
MANN? Что делается для повышения 
инвестиционной привлекательности 
района?

— Энгельсский муниципальный район 
обладает всеми необходимыми конкурент-
ными преимуществами для размещения 
производств, в том числе и иностранных 
компаний. Территория района имеет удач-
ное географическое положение для раз-
вития бизнеса, в частности с точки зрения 
логистики. Район расположен в наиболее 
экономически развитой части России, 
максимально приближен к основным по-
требителям готовой продукции.  
В нашем районе — стабильная социально-
экономическая и политическая ситуация, 
благоприятная среда для проживания 
граждан.

Близость к областному центру дает 
дополнительные преимущества в плане 
привлечения трудовых, финансовых, на-
учных, образовательных ресурсов и сбыта 
продукции. Район обеспечен всеми вида-
ми транспорта, развитой инженерной 

Энгельсский муниципальный район — один из наиболее развитых в Саратовской области, лидер по привлече-
нию иностранных инвестиций. За последние пять лет целый ряд европейских компаний с мировым именем, 
таких как Bosch и Henkel, открыли здесь свои дочерние предприятия. Положительная динамика развития 
промышленности прямо влияет на экономические показатели региона в целом. Об итогах и перспективах 

развития Энгельсского района нашей редакции рассказал его глава Дмитрий Лобанов.

Привлекателен для инвестиций
муниципальная россия энгельсский район саратовской области
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инфраструктурой, а также располагает 
высококвалифицированными кадрами ра-
бочих и ИТР. Для европейских компаний 
также имеет значение распространение в 
районе знания немецкого языка.

— Какие проекты государственно-
частного партнерства реализуются 
совместно с промышленными пред-
приятиями района?

— Для обеспечения стабильного 
социально-экономического развития 
при главе администрации Энгельсского 
муниципального района действует совет 
директоров. На его заседаниях рассма-
триваются вопросы совместного участия 
бизнеса и власти в реализации социально 
значимых проектов. Совместными усили-
ями построена дорога через Промзону по 
улице Промышленной, обустроена пар-
ковая зона в районе памятника героям-
ликвидаторам последствий ядерных 
аварий, обустроен сквер имени Шнитке, 
проводятся совместные мероприятия по 
благоустройству, санитарной очистке и 
озеленению территорий района.

— Расскажите о поддержке малого 
бизнеса в районе, его вкладе в муници-
пальную экономику.

— Администрация Энгельсско-
го муниципального района ведет 

информационно-консультационную 
поддержку малого бизнеса, проводит 
индивидуальные консультации, семинары. 
Цель — содействие развитию малого 
предпринимательства и самозанятости 
граждан. Общая численность занятых в 
сфере малого бизнеса в нашем районе со-
ставляет около 24 тысяч человек. Работа-
ют 4,5 тысячи малых предприятий и 8,5 
тысячи предпринимателей без образова-
ния юридического лица.  

За 2010 год предприятия малого бизнеса 
привлекли около 957,3 миллиона рублей 
инвестиций в основной капитал. Доля на-
логовых поступлений от малого бизнеса в 
бюджеты всех уровней составляет 17,6% 
(около 1,1 миллиарда рублей).

В рамках реализации областных целе-
вых программ за 2009—2010 годы 329 
граждан получили финансовую помощь на 
открытие собственного дела (на общую 
сумму 26,1 миллиона рублей) и органи-
зовали дополнительно 115 рабочих мест. 
Кроме того, 57 энгельсских предпринима-
телей получили гранты на создание соб-
ственного бизнеса. Средний размер гранта 
составил 400 тысяч рублей. По количеству 
получателей грантов наш район на второй 
позиции после города Саратова.

— Каким, по вашему мнению, район 
станет через несколько лет?

— Наш район в ближайшие годы 
продолжит свое динамичное развитие, 
сохранит устойчивые темпы прироста про-
изводства продукции, останется привлека-
тельным для инвестиционной деятельно-
сти. И, таким образом, сохранит свою  
важнейшую роль в развитии региона.
| Интервью подготовил Иван Савельев
| Фото: пресс-служба главы Энгельсского муниципального 
района

Энгельсский завод гофротары был создан 
на базе специализированного цеха 
местного мясокомбината, в качестве 

самостоятельного предприятия вышел на рынок 
в 1998 году. Новый менеджмент завода начинал 
работать на давальческом сырье, все зарабо-
танные денежные средства направляя на его 
восстановление и развитие.

Курс на повышение качества продукции и 
сокращение сроков выполнения заказов дал 
свои результаты, помог существенно повысить 
конкурентоспособность энгельсской упаковки. 

Сегодня среди конкурентных преимуществ 
предприятия – широкий ассортимент выпу-
скаемой продукции. Из картона марок от Т21 до 
Т25  изготавливаются не только гофролисты и 
гофроящики, но и изделия сложной высечки. За 
пять лет ассортимент продукции вырос вчетверо, 
с 245 до 1020. Сроки выполнения заказов уже 
традиционно предельно короткие, к каждому 
клиенту – индивидуальный подход. 

В последнее время все чаще потребители 
хотят иметь оригинальную, «отличную от других» 

упаковку – известно, по одежке встречают. Важно, 
чтобы гофроящики были удобными по размерам, 
с учетом специфики каждого заказчика, чтобы на 
них были нанесены индивидуальный логотип и 
информация. Все эти возможности Энгельсский 
завод гофротары охотно предоставляет своим 
клиентам.

Расширяется и география поставок:  около 
60% продукции завод поставляет на предприятия 
Саратовской области, кроме того, работает с 
заказчиками из Самарской, Волгоградской, Пен-

зенской областей, экспортирует тару в соседний 
Казахстан. 

Предприятию удалось успешно справиться 
с экономическими трудностями кризиса 2008—
2009 годов. Своевременно принятые меры по 
оптимизации затрат и участие в областной це-
левой программе поддержки малого и среднего 
бизнеса помогли ему успешно функционировать 
в условиях падения объемов производства и про-
даж, вызванных кризисом. Сегодня Энгельсский 
завод гофротары – успешное предприятие, 
которое стабильно наращивает объемы про-
изводства и продаж, увеличивает экспортные 
поставки, планомерно поднимает заработную 
плату сотрудникам.

Индивидуальный подход к изготовлению упаковки, высокое качество и широкий ассортимент продукции позво-
лили ЗАО «Энгельсский завод гофротары» занять лидирующие позиции на российском рынке. 

По упаковке встречают 

ЗАО «Энгельсский завод гофротары»
413102, Саратовская область, 

Энгельсский р-н, р.п. Приволжский                                                                                 
Телефон (8453) 75-04-42, 

Факс (8453) 74-04-11
entara@mail.ru, www.entara.ru

энгельсский район саратовской области муниципальная россия
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ООО «Лифттехсервис» 
413100 Саратовская область, 

г. Энгельс, 
ул. Л. Кассиля, 47

Телефон/факс (8453) 76-40-08

-Основным достижением в рабо-
те нашей компании за восемь 
лет, безусловно, является 100-

процентная диспетчеризация лифтового парка 
города Энгельса, произведенная за счет средств 
предприятия. 

На сегодняшний день в составе компании 
четыре диспетчерских пункта, оборудованных 
современными комплексами ТМ-88 и «Обь». Таким 
образом, бесперебойная работа большинства 
лифтов города обеспечена как посредством про-
водной оптоволоконной связи, так и по радиока-
налу. В процессе модернизации проводная связь, 
уязвимая со стороны вандализма, уступает место 
современным способам связи через интернет.

Благодаря диспетчеризации численность 
обслуживающего персонала за последние годы 
сократилась с 300 до 120 человек. Соответственно 
снизились расходы на оплату труда, повысилось 
качество обслуживания (лифты теперь могут ра-
ботать круглосуточно). Все это позволило избежать 
роста тарифов на услуги по содержанию и ремонту 
лифтов. В частности, в самые трудные 2008 и 2009 
годы наши тарифы не изменялись.

Основные перспективные планы предприятия 
определил вступивший в силу 14 октября 2010 
года Технический регламент о безопасности лифтов, 
утвержденный постановлением Правительства РФ 
от 2 октября 2009 года № 782, который фактически 
требует в течение пяти лет (2011—2015) провести 
экспертизу, заменить и модернизировать более 
150 тысяч лифтов по России. Что касается нашего 
города, то в нем требуется заменить 372 лифта.

С 2008 года вопрос замены и модернизации 
лифтов решался за счет средств, выделяемых 
государственной корпорацией – Фондом содей-
ствия реформированию жилищно-коммунального 
хозяйства в соответствии с ФЗ от 21.07.2007  
№ 185–ФЗ «О Фонде содействия реформиро-
ванию жилищно-коммунального хозяйства».  
За 2008–2009 годы в рамках этого закона  
ООО «Лифттехсервис» было модернизировано 47 
лифтов, в 2010-м – еще 20. К сожалению, сегодня 
проведение данной инвестиционной политики не 
представляется возможным из-за прекращения 
выделения Фондом денежных средств.

Проблему модернизации лифтового парка 
можно решать разными способами: сделать это 
за счет средств самих жителей, активно привлекая 
местный бюджет; с помощью федеральной про-
граммы капремонта; пользуясь предлагаемыми 

скидками производителей лифтового оборудо-
вания, за счет частичной модернизации. Однако 
на сегодняшний день все специалисты пришли 
к выводу, что замена лифтового оборудования –  
дело дорогостоящее и перекладывать его на плечи 
собственников нельзя. Стоимость таких работ 
составляет 1–1,5 миллиона рублей. Получается, 
что в среднем владелец трехкомнатной кварти-
ры должен выложить единовременно около 75 
тысяч рублей. Это нереально, да и, кроме того, 
большинство жителей просто не знают о такой 
лифтовой проблеме. 

Поэтому ООО «Лифттехсервис» ставит своей 
задачей донести до собственников информацию 
о положении дел в сфере лифтового хозяйства и о 
судьбе их конкретного лифта. В этих целях на сайте 
нашего предприятия размещается актуальная 
информация о законодательных актах в данной 
сфере, сведения о состоянии конкретного лифта, 
его технических характеристиках, собранных и 
израсходованных средствах, обслуживающем 
персонале и т.д. 

В результате собственники жилья получают 
исчерпывающую информацию о том, кому и за что 
они платят при эксплуатации лифтов и как можно 
грамотно и умело управлять недвижимостью. 

Наше предприятие активно работает с адми-
нистрацией района и города Энгельса, успешно 
решая текущие вопросы эксплуатации лифтового 
хозяйства. Так, в 2008–2010 годах из средств 
местного бюджета на капитальный ремонт лифтов 
было направлено 3,5 миллиона рублей. Сегодня 
мы активно участвуем в формировании адресной 

программы в области комплексной замены лифтов 
на 2011–2015 годы по городу Энгельсу.

Большое внимание предприятие уделяет ра-
боте с жителями многоэтажек – пользователями 
лифтовых услуг. Политика предприятия нацелена 
на максимальное удовлетворение потребностей 
и пожеланий наших клиентов. С мая 2009 года по 
настоящее время восстановлена работа вторых 
этажей в 484 подъездах, на что было затрачено бо-
лее 6,5 миллиона рублей. Работы проводились за 
счет заемных и собственных средств предприятия. 
В течение 2009 года за счет средств предприятия 
был проведен капитальный ремонт на 82 лифтах 
на общую сумму около 1,2 миллиона рублей.

ООО «Лифттехсервис» располагает мощной 
производственной базой, собственными офисны-
ми и складскими помещениями, автотранспортом, 
что позволяет выполнять работы и предоставлять 
услуги качественно и оперативно. С августа 2009 
года предприятие является членом саморегули-
руемой организации НП «МОЛО». 

В ус ловиях экономического кризиса  
ООО «Лифттехсервис» сумело сохранить стабиль-
ность. За 2008–2010 годы зарплата работников 
трижды индексировалась и в среднем составляет 
15–20 тысяч рублей. Костяк нашего предприятия –  
высококвалифицированные работники со ста-
жем более 10 лет, способные произвести мон-
таж, замену, диспетчеризацию и пусконаладку 
лифтов любой сложности. За последние годы  
ООО «Лифттехсервис» профинансировало обуче-
ние и организовало практическую подготовку 12 
электромехаников и 12 монтажников грузоподъ-
емных механизмов, а также трудоустроило их на 
предприятии. Сейчас трое сотрудников проходят 
переподготовку в Кубанском технологическом 
университете по специальности «Технология про-
изводства и эксплуатации лифтов». За последний 
год трое работников были удостоены звания «По-
четный работник ЖКХ». 

ООО «Лифттехсервис» — современная ком-
пания, с новыми подходами к работе и новой 
системой менеджмента. Будущее ЖКХ именно 
за такими динамично развивающимися пред-
приятиями. 

За восемь лет своей деятельности в г. Энгельс ООО «Лифттехсервис» прошло путь от небольшой фирмы до лидера 
рынка. Сегодня компания обслуживает более 800 единиц подъемно-транспортного оборудования. 

О достижениях и перспективах развития компании рассказывает ее директор Сергей Макаров. 
 | Валерий Борисов, Марина Тюлькина

Против роста тарифов

Сергей Макаров, директор  
ООО «Лифттехсервис»

муниципальная россия энгельсский район саратовской области
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В настоящее время в Луховицком 
районе Московской области 
действует порядка 20 предприятий 

таких отраслей промышленности,  
как машиностроительная, нефтяная, газо-
вая, перерабатывающая, легкая,  
пищевая. Среди них ведущими являются:  
Производственный комплекс № 1  
ОАО «РСК «МиГ», ОАО «Центр 
технической диагностики «Диаскан», 
Луховицкий филиал ООО «Стора Энсо 
Пакаджинг ББ», ЗАО «НПП «КлАСС», 
ЗАО «Стерин», Хлебозавод № 3  
ОАО «Коломнахлебпром»,  
ОАО «Луховицкий мукомольный завод», 
ОАО «Луховицкий молочный завод», 
ООО «Феррум», ОП «Луховицкий  
завод по производству супов в асептиче-
ской упаковке ООО «Марс»,  
ОСП ЗАО «Нефтегазкомплектсервис», 
ЗАО «Горковский кирпичный завод». 
Район становится привлекательным для 
иностранных инвесторов. Так, в 2009 
году тайская компания «Чароен Пок-
панд Фудс» открыла здесь производство 
комбикормов.

2010 год был удачен для города в плане 
благоустройства и сферы ЖКХ, особенно 
в части ремонта многоквартирных домов.

— Капитальный ремонт много-
квартирных зданий представляет собой 
полную или частичную замену отдельных 
элементов: кровли, элементов фасада, ин-
женерных систем, — рассказал замести-
тель главы городского поселения Лухо-
вицы Василий Якушев. — Ежемесячно 
горожане выплачивают незначительную 
сумму в общей части квартплаты, которая 
и направляется на капитальный ремонт. 
Однако помимо взносов самих горожан 
капитальный ремонт производится и за 
счет городского бюджета. Так, в 2010 году 
городское поселение Луховицы полно-
стью профинансировало ремонт  
11 многоквартирных домов. Более того, 
Луховицы вступили в федеральную про-
грамму Фонда содействия реформиро-
ванию ЖКХ. Это значит, что из феде-
рального бюджета на ремонт луховицких 
многоэтажек поступили деньги. 

Для реализации программы в городе 
создана специальная комиссия, которую 
возглавляет глава городского поселения 
Луховицы Сергей Столяров.

— В 2010 году город Луховицы 
впервые самостоятельно занимался 
программой по капитальному ремонту 
многоквартирных домов, — продолжил 
он разговор. — Раньше этим ведала рай-
онная администрация. В целом коллектив 
городских муниципальных служащих, в 
частности отдел муниципального хозяй-
ства, совместно с управляющей компани-
ей сработал хорошо. Правда, со стороны 
районной администрации были неко-
торые сложности, но и их мы успешно 
преодолели. К сожалению, чтобы отре-
монтировать за счет федеральных денег 
большинство домов города, нам, жителям, 
пришлось отчасти пожертвовать своими 
планами в сфере благоустройства. Не-
смотря на то что уже были запланирова-
ны и строительство детских площадок, и 
комплексное благоустройство дворов, и 
установка металлических ограждений —  
с этими благами в 2010 году пришлось 
повременить. Зато огромная часть нашего 
жилфонда отремонтирована. Ведь если 
вдуматься, то весь бюджет города со-
ставляет почти 140 миллионов рублей, а 
сумма по двум заявкам федеральной про-
граммы — более 160 миллионов рублей. 
Таких денег мы никогда бы не смогли 
выделить на капитальный ремонт, потому 
что их попросту не может быть в городе в 
таком объеме.

В Луховицах некоторые дома получили 
комплексный ремонт, а некоторые не 
получили его вовсе. Но это не значит, что 
дома брошены. Работы еще много, осо-

бенно для управляющей компании. Тем 
более что помимо капитального ремонта, 
который четко прописан в программе, 
есть еще ремонт подъездов, дворов, а 
также их благоустройство и содержание. 
Луховичанам необходимо понять, что в 
скором будущем они вообще останутся 
один на один со своими домами, посколь-
ку являются собственниками жилья.  
И эта федеральная программа есть не что 
иное, как условный переходный период, 
когда государство пытается передать 
собственникам жилья достойные дома, 
которые смогут служить еще не одно 
десятилетие. С 2012 года всю ответствен-
ность за здания будут нести сами жители, 
которые непременно должны задуматься 
о том, кто и как управляет их жильем.  
В большинстве своем этим занимаются 
управляющие компании. По сути, мы 
переходим к европейской системе содер-
жания жилищного фонда.

— Помимо капитального ремонта 
многоквартирных домов в Луховицах 
продолжается работа по комплексному 
благоустройству дворов, — делится 
своим опытом Сергей Столяров. —  
Для этого у нас есть специальная муни-
ципальная программа, которую утвердил 
Совет депутатов. Мы не только обу-
страиваем дороги и парковочные места 
внутри дворов, но и создаем условия для 
отдыха. Детские и спортивные площад-
ки — неотъемлемая часть программы. 
Если мы и в дальнейшем будем ее при-
держиваться, то у города есть неплохие 
перспективы в плане благоустройства. 
Тем более что за последние годы город 
значительно изменил свое лицо. Рекон-
струирован сквер имени А.С. Пушкина, 
создана Аллея влюбленных. Сейчас мы 
планируем запустить большой проект 
по обустройству зоны отдыха на речке 
Черная.

Несмотря на ряд экономических 
проблем, которые неизбежны в любом 
небольшом городке, Луховицы строятся 
и хорошеют. Городские власти стараются 
сделать все, чтобы город стал еще более 
привлекательным.

Город Луховицы появился на карте Московской области относительно недавно, в 1957 году. Однако населенный 
пункт, давший имя городу, существовал здесь несколько веков. Когда-то на этом месте располагалось село 
Глуховичи. Сегодня же Луховицы — это перспективный, активно развивающийся город Московской области. 

| александра Рябухина

Чтобы город хорошел…
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-Алексей Анатольевич, компания 
«ИНКО-Телеком» образовалась в 
те времена, когда на рынке услуг 

связи уже была жесткая конкуренция. Как 
удалось занять свою нишу? 

— Мы в самом начале своей деятельности 
уже четко представляли, как и в каком на-
правлении будем развиваться в среднесроч-
ной и долгосрочной перспективе. Уже был 
успешный опыт строительства и развития 
собственных предприятий в Рязани и Коломне, 
налажены крепкие партнерские отношения с 
поставщиками и провайдерами. Изначально 
строили такие сети, чтобы их можно было 
использовать не только для предоставления 
услуг телефонной связи, скоростного интернет-
доступа, кабельного телевидения, но и для 
решения других задач. Иными словами, соз-
давали производственную базу предприятия 
с запасом на несколько лет вперед. Конечно, 
это удовольствие дорогое, но выбранная 
стратегия должна себя оправдать. И вначале, и 
сейчас нам приходится действовать в условиях 
жесткой конкуренции, но сегодня, имея в на-
личии мультисервисные  сети и современное 
оборудование, мы можем оказывать нашим 

потребителям услуги, которые пользуются 
повышенным спросом на территории Лухо-
вицкого района. Например, с сентября 2010 
года компания «ИНКО-Телеком» предлагает 

абонентам возможность просмотра 44 кана-
лов эфирного и спутникового телевидения, 
а также более 60 каналов IP-телевидения —  
по объемам и качеству предоставляемого на-
шим абонентам контента у нас нет конкурентов 
не только в Луховицком районе, но и в сосед-
них районах Московской области.

— Услуга по подключению к кабельному 
телевидению появилась совсем недавно. Она 
оказалась востребованной?

— Сегодня мы занимаем свыше 20% рынка 
Луховиц по кабельному телевидению, и я 
уверен, что это только начало. Кабельное 
телевидение — это, безусловно, перспективное 
для нашей территории направление, и мы его 
намерены активно развивать. Но актуальной 
остается услуга по предоставлению сверхско-
ростного доступа в интернет. На сегодняшний 
день  компания «ИНКО-Телеком» занимает 
30% рынка интернет-услуг, но мы не наме-
рены останавливаться на Луховицах, а очень 
плотно входим в район. Люди, проживающие 
в отдаленных поселках района, не имели ни 
качественной телефонной связи, ни хорошего 
интернета. Мы готовы им это предоставить. 
На первом этапе развития сетей нами охва-
чено три поселка, в ближайшей перспективе 
планируется покрыть до 70% территории 
Луховицкого района. 

— Вы говорите о перспективах развития 
услуг связи в районе. Работа с отдаленными 
территориями и поселками — это основной 
приоритет компании «ИНКО-Телеком» се-
годня?

— Не только. Основной приоритет — это 
предоставление качественных услуг або-
нентам, удовлетворение всех потребностей 
наших клиентов. Значительные ресурсы мы 
вкладываем в модернизацию, закупаем только 
самое современное оборудование. Скажем, мы 
ввели в эксплуатацию универсальную теле-
фонную станцию одного из ведущих мировых 
производителей. Она обеспечивает не только 
все необходимые телефонные функции, но и 
большое количество дополнительных услуг: 
конференц-связь, перенаправление вызова, за-
прет входящей или исходящей связи и многие 

Связь для жизни и бизнеса
Среди клиентов и партнеров компании «ИНКО-Телеком» — ведущие предприятия и прогрессивные предприниматели, 
государственные и муниципальные структуры,  основное население города Луховицы. За три года компании 
удалось не просто выйти на рынок услуг связи, но и занять на нем прочные лидирующие позиции. О том, за счет 
каких ресурсов удалось достичь таких результатов, корреспонденту «Губернского делового журнала» рассказал 

директор ООО «ИНКО-Телеком» Алексей Рябов. | Беседовал Юрий Логинов

Алексей Рябов, 
директор ООО «ИНКО-Телеком» 

Старший техник Владимир Елжов настраивает новый канал

муниципальная россия город луховицы
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другие сервисные услуги. Профессиональная 
головная станция позволяет обеспечить транс-
ляцию свыше 80 телеканалов и рассчитана 
на прием и передачу как аналоговых, так и 
цифровых теле- и радиоканалов. Для обеспе-
чения услуг передачи данных введены в экс-
плуатацию узлы, построенные на современном 
оборудовании с использованием передовых 
IT-технологий. Модернизация идет постоянно, 
в частности, уже до конца этого года мы пла-
нируем в очередной раз увеличить для наших 
абонентов скорость доступа в сеть интернет.

  
— Основные потребители услуг компании 

это частные лица или организации?  
— И частные абоненты, и организации — мы 

не делаем между ними разницы, они для нас 
одинаково важны. Среди наших клиентов це-
лый ряд ведущих промышленных предприятий 
района, государственные структуры, обще-
ственные организации. С администрациями 
города и района мы тесно взаимодействуем, 
ощущаем их поддержку и, в свою очередь, не 
остаемся от проблем территории в стороне. 
Наша компания осуществила подключение к 
сети интернет центральной районной боль-
ницы и других учреждений здравоохранения, 
школ, детских садов. Планируется продолжить 
эт у программу и обеспечить интернетом  
фельдшерские пункты и образовательные 
учреждения в отдаленных поселках района. 
Также мы подключаем к сети муниципальные 
образования района и готовы обеспечить 
реализацию программы «Электронное прави-
тельство» — технические возможности нашей 
сети полностью закрывают потребности в этом 
направлении. Вместе с администрацией города 
Луховицы «ИНКО-Телеком» бесплатно под-
ключает стационарные телефоны ветеранам 
войны. По рекомендациям и ходатайствам 
городских руководителей предоставляются 
льготные тарифы пенсионерам и социально 
незащищенным гражданам. 

— Какие еще перспективные направления 
в развитии компании вы можете отметить?

— Как я уже говорил, при строительстве 
сети нами использовались наиболее передо-
вые технологии и оборудование, что позволяет 
реализовать услуги Triple Play. Другими сло-
вами, обеспечить абоненту предоставление 
по одному кабелю широкополосного доступа 
трех услуг: высокоскоростной интернет, ка-
бельное телевидение и телефонная связь. Но 
этим возможности сети не исчерпываются. Со-
вместно с Управлением внутренних дел города 
Луховицы мы обеспечиваем работу системы 
видеонаблюдения. Также сеть используется 
для нужд противопожарной безопасности. 
Одно из перспективных направлений, которое, 
я уверен, будет активно развиваться в ближай-

шие годы, —  это создание на базе нашей сети 
при тесном взаимодействии с коммунальными 
предприятиями систем автоматизации учета и 
контроля для жилищно-коммунального хозяй-
ства. Что это даст? Можно будет в домах, под-
ключенных к нашей сети, — а это весь город, 
в режиме реального времени и с меньшими 
затратами, чем сейчас, решать вопросы мони-
торинга, телеметрии и диагностики состояния 
оборудования, находящегося в ведении ком-
мунальных служб: газовых и электрических 
сетей, трубопроводов и прочих конструкций. 
Получение оперативной информации позво-
лит своевременно предупредить  аварии и 

внештатные ситуации, а также  более экономно 
расходовать энергоресурсы. 

— Алексей Анатольевич, в заключение рас-
скажите немного о коллективе компании…

— В целом коллектив довольно молодой, 
хотя есть и представители старшего поколения. 
При приеме на ту или иную вакантную долж-
ность мы в первую очередь смотрим на желание 
человека работать и учиться, потому что наша 
динамично развивающаяся отрасль требует 
от специалиста постоянного   самосовершен-
ствования и самообразования, постоянного 
повышения квалификации. Наши сотрудники 
проходят обучение на тренингах и курсах. На-
пример, в академии народного хозяйства при 
Правительстве РФ наш специалист защитил 
проект по теме оптимизации проблем энерго-
сбережения; ведущие руководители участвова-
ли в работе конференций шведской компании 
«Viasat» в Сингапуре и российской ассоциации 
«Лардо-Телеком» в Екатеринбурге. 

я уверен, что у нас работают лучшие 
специалисты в городе. Именно поэтому мы 
обеспечиваем лучшую связь. Связь для жизни 
и бизнеса.

Заместитель директора Виталий Ходорченко контролирует качество сигнала

ООО «ИНКО-Телеком»
140501, Московская область, 

г. Луховицы, ул. Тимирязева, 120
Телефон (496) 639-44-44

| Фото: Жанна Ивонина
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Промышленность представлена 25 
крупными и средними предприя-
тиями, на которых трудятся более 

4,5 тыс. человек. Объем отгруженных 
товаров, выполненных работ и услуг за 
год в денежном выражении составил 2,9 
млрд рублей, или 105% к уровню 2009 
года.

При подведении итогов, составлении 
прогноза социально-экономического 
развития района ставилась задача не до-
пустить сокращения средней заработ-
ной платы. И это было верное решение. 
За 2010 год среднемесячная заработная 
плата в целом по району составила  
11 131 рубль, или 106% к уровню про-
шлого года.

Последствия финансового кризиса, 
а также аномальные погодные условия 
прошлого лета повлияли на развитие 
аграрного сектора экономики. Засуха 
имела свои последствия: помимо недо-
бора урожая, существенно сократилась 
площадь под озимыми культурами, 
посеянными под урожай 2011 года. 
Пострадавшими от засухи официально 
признаны 96 хозяйств из 104. Из об-
ластного бюджета сельхозтоваропро-
изводителями района было получено 
субсидий в объеме 48,7 млн рублей, в 
том числе по засухе 36,6 млн рублей.

Основной задачей в области живот-
новодства является сохранение поголо-
вья скота. По итогам 2010 года поголо-
вье скота в хозяйствах всех категорий 
составило: 15 774 головы крупного 
рогатого скота, или 114% к уровню 
2009 года; 23 870 свиней, или 162% к 
уровню 2009-го, 23 408 овец и коз, или 
178% к уровню прошлого года. С целью 
сохранения поголовья скота правитель-
ством области выделены субсидии для 
компенсации затрат на содержание и 
приобретение кормов. На территории 
района реализуется муниципальная 
программа по оказанию единовремен-
ной материальной помощи личным 
подсобным хозяйствам.

Потребительский рынок развивается 
стабильно и динамично. Сформирована 
рыночная инфраструктура отрасли, 
что позволяет обеспечить насыщение 
потребительского рынка продоволь-
ственными, промышленными товарами 
и услугами в широком ассортименте для 
всех слоев населения. Сегодня в районе 
действует 457 объектов торговой сети и 
34 предприятия общественного пита-
ния.

Администрация района продолжает 
вести работу по стабилизации рознич-
ных цен на социально значимые про-
довольственные товары. Проводятся 
еженедельные ярмарки по продаже 
сельскохозяйственной продукции и 
товаров местных производителей.  
За 2010 год проведено 54 ярмарки, 
реализовано продукции на сумму около 
58 млн рублей.

В условиях экономического кризиса 
особую актуальность приобрели меры 
государственной поддержки субъектов 
малого и среднего бизнеса. В рамках 
реализации областной целевой про-

граммы «Развитие малого и среднего 
предпринимательства в Саратовской 
области на 2008—2011 годы» предо-
ставлены субсидии 13 субъектам мало-
го предпринимательства.

Зеркало любой экономики — 
объем инвестиций. На территории 
района реализуется ряд инвестицион-
ных проектов. В частности, строится 
макаронная фабрика с мельницей и 
примельничным элеватором. Общий 
объем инвестиций — 1,8 млрд рублей. 
Освоено 505 млн рублей. На терри-
тории завода завершается строитель-
ство основного производственного 
цеха, мельничного элеватора, воз-
веден каркас склада общей продук-
ции, ведутся работы по прокладке и 
подключению систем коммуникаций. 
Установка линии оборудования по 
производству длиннорезанных мака-
рон завершена. Монтируется линия 
по производству короткорезанных 
макарон. Запущена котельная. Реали-
зация проекта позволит обеспечить 
300 дополнительных рабочих мест.

Администрация Балашовского муниципального района в 2010 году работала в режиме жесткой 
экономии. Главное — при этом удалось сохранить социальную стабильность, в полном объеме 
предоставляются населению все муниципальные услуги в соответствии с действующим законо-

дательством. В районе действовало 18 целевых программ.

Зеркало экономики —  
объем инвестиций

балашовский район саратовской области муниципальная россия
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Ведется строительство завода по 
производству хлебобулочных изделий. 
Инвестор — Сибирский аграрный 
холдинг «Сахо». Стоимость проекта 
составляет 56 млн рублей. Подведены 
коммуникации, отремонтировано 
административное здание, полностью 
произведен ремонт крыши, в июле 2011 
года планируется установка трансфор-
маторной подстанции. С пуском завода 
будет создано 107 дополнительных 
рабочих мест.

В ЗАО «Балашовская птицефабри-
ка» реализуется проект «Организация 
на территории Балашовской птицефаб-
рики реконструкции с целью увели-
чения производства столового яйца и 
мяса бройлеров». Его предварительная 
стоимость 62 млн рублей.

В соответствии с реализацией 
инвестиционного проекта «Строи-
тельство ГТ-ТЭЦ г. Балашов» плани-
руется решить вопрос теплоснабжения 
микрорайонов «Балтекс» и «Рабочий 
городок» с перспективой использова-
ния электроэнергии. Объем финанси-
рования — более 2 млрд рублей.

Балашовский район расположен на 
стыке четырех субъектов РФ: Волго-
градской, Воронежской, Тамбовской и 

Пензенской областей, что значительно 
расширяет рамки регионального эконо-
мического сотрудничества.

В районе есть все предпосылки для 
развития туризма. Например, в селе 
Пады расположена усадьба Л. Нарыш-
кина. В течение десятков лет постройки 
XVIII века использовались как сана-
торная база для оздоровления детей 
и жителей района. В настоящее время 
усадьба находится в аварийном состоя-
нии и требует больших капитальных 
вложений. Природные, исторические, 
археологические объекты привлека-
ют сюда тысячи любителей водного 
туризма.

Администрация района заинтересо-
вана в строительстве социально значи-
мых объектов: плавательного бассейна, 
боулинга, кинотеатра с 3D-экраном, 
центра досуга для детей и молодежи, 
драмтеатра. В районе давно сформи-
ровалась потребность в такого рода 
учреждениях, поэтому окупаемость 
затрат и получение прибыли от реали-
зации проектов гарантирована — чис-
ленность проживающих на территории 
района насчитывает 123 тыс. человек. 
Необходима реконструкция кинотеат-
ров «Победа» и «Спартак». Также 

имеется отмежеванный земельный учас-
ток под новое строительство, обеспе-
ченный коммуникациями. На участке 
можно разместить, например, стоянку 
для автомобилей, обустроить площадку 
для отдыха горожан.

Одним из достояний Балашовского 
района считается река Хопер, где обра-
зовался «склад» богатства области — 
мореного дуба. Это может стать весьма 
надежным источником долгосрочных 
капиталовложений.

Администрация уделяет большое вни-
мание развитию агропромышленного 
комплекса. На территории района есть 
земли, которые могут быть использова-
ны под выращивание сельскохозяйствен-
ных культур. В частности, на территории 
Алмазово можно выращивать сахарную 
свеклу. Это в 7 км от Балашовского 
сахарного комбината. Сокращение из-
держек производства даст снижение се-
бестоимости продукции. В селе Тростян-
ка имеется производственная площадка 
для разведения и выращивания КРС 
мясного направления. В целом в сельско-
хозяйственную отрасль Балашовского 
муниципального района необходимы 
значительные финансовые вливания.
| Подготовил Иван Савельев

ОаО «Балашовслюда» является старей-
шим предприятием города Балашова —  
в 1958 году в соответствии с Постанов-

лением Совета Министров РСФСР № 830 был 
создан Балашовский слюдяной комбинат, а ныне  
ОаО «Балашовслюда», специализирующееся на вы-
пуске электроизоляционных материалов и электро-
нагревательных элементов на основе слюды.

Наличие в слюде исключительно ценных свойств: 
высокой электрической прочности, нагревостойко-
сти, химической стойкости, влагостойкости, механи-
ческой прочности и гибкости позволяет и по сей день 
использовать ее ресурсы как высококачественного 
электроизоляционного материала природного про-
исхождения. Это позволяет предприятию быть 
нужным и сохранить стабильность на рынке сбыта. 
Выпускаемая нами  продукция находит применение  
в электромашиностроении,  радиотехнике и электро-
нике, в промышленности оборонного комплекса. 

Продукция предприятия 
Электроизоляционные материалы: на основе 

слюдяной бумаги (коллекторный слюдопласт, 
стеклослюдопластолента). Применяются для элек-
троизоляции в электродвигателях, производства 
кабелей и нагревательных элементов.

Электроизоляционные изделия  из листовой 
слюды. Применяются для термоэлектрической 
изоляции аппаратов дальней связи, в качестве за-
щитных изоляционных прокладок в конденсаторах 
и других электронных приборах.

Изделия из молотой слюды используются в 
качестве наполнителей и формовочных мате-
риалов для пластмасс, резинотехнических изделий, 
строительных материалов (шпатлевки, бетоны, 
кровельные материалы).

Электронагревательные элементы на слюдопла-
стовом основании предназначены для установки 
и работы в закрытых корпусах электроприборов 
бытового и промышленного назначения при рабо-
чей температуре 800°C.

В последние годы, связанные с влиянием по-
следствий мирового финансово-экономического 

кризиса, предприятию удалось сохранить произ-
водственный и кадровый потенциал.

являясь надежным партнером, ОаО «Бала-
шовслюда» расширяет географию поставок своей 
продукции. Отмечается стабильный рост спроса, 
увеличивается перечень выпускаемых изделий. 

В настоящее время осваиваются новые виды 
изделий, востребованные в оборонной промыш-
ленности.

Предприятие возглавляет генеральный дирек-
тор Виктор Селихов, который когда-то сам начинал 
рядовым рабочим, а теперь не только возглавляет 
предприятие, но и входит в состав совета директо-
ров территориального объединения товаропроиз-
водителей и работодателей.

Несмотря на имеющиеся экономические труд-
ности, предприятие имеет стабильное финансовое 
положение и перспективу дальнейшего развития 
своего производства, а его работники — стабильный 
заработок и постоянное место работы.

Востребовано на рынке

ОАО «Балашовслюда»
412300 Саратовская область,
 г. Балашов, ул. К. Маркса, 26 

Телефоны (84545) 4-32-35, 4-81-62 
balsluda@rambler.ru, www.sluda.san.ru

Виктор Селихов, генеральный директор 
ОАО «Балашовслюда» 

муниципальная россия балашовский район саратовской области
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В  документе 1615 года упоминается 
деревня Соколово, название которой 
образовано от распространенного 

в XVI–XVII веках прозвищного личного 
имени Сокол. Впоследствии деревня дала 
название фабричному поселку Сокол, 
который в 1932 году был преобразован в 
город.

 Градообразующее 
предприятие 

 Более 100 лет назад удачливый и  
дальновидный лесопромышленник  
А.Ю. Сурков выбрал богатое хвойными 
лесами место на берегу реки Сухоны близ 
деревни Соколово для строительства фа-
брики «для производства химическим и 
механическим способом древесной массы 
и изделий из нее». Первый камень в ее 
фундамент был заложен 22 мая 1897 года. 
Однако моментом рождения фабрики, 
которой дали имя «Сокол» (такое же 
название получил и фабричный поселок), 
считается декабрь 1899 года, когда были 
запущены в производство шесть вароч-
ных котлов и первая бумагоделательная 
машина выработала 600 пудов бумаги. 
Отражая растущий спрос на бумагу и 
целлюлозу, фабрика «Сокол» постепен-
но расширялась и к 1907 году вошла в 
девятку самых крупных в России. В 1925 
году начинается реконструкция фабрики, 
в ходе которой устанавливаются новые 
бумагоделательные машины, выполняют-
ся большие объемы строительных работ, 
вводится в строй новая ТЭС, заново 
строится лесная биржа с рубительной 
станцией и подвесной дорогой для обес-
печения паровых котлов древесной ще-
пой. В 1936 году фабрика занимает второе 
место в стране по объему выпускаемой 
продукции, а в 1937-м преобразуется в 
Сокольский ЦБК им. В.В. Куйбышева. 

 Комбинат вырабатывал 16 видов бума-
ги, в том числе мундштучную, билетную, 
афишную, пачечную, мануфактурную, 
основу телеграфной ленты и салфеточной 
бумаги, подпергамент. В послевоенные 
годы для увеличения мощностей произ-
водства и улучшения качества продукции 

на комбинате производится поэтапная 
модернизация отдельных участков про-
изводства, замена устаревшего оборудо-
вания, ввод в эксплуатацию новых цехов 
и техники. В 90-х годах предприятие 
становится акционерным обществом. 
В 2002 году было завершено строитель-
ство и осуществлен пуск в эксплуатацию 
одного из наиболее масштабных и доро-
гостоящих объектов комбината – бума-
годелательной машины №10 проектной 
мощностью 34,5 тыс. тонн бумаги в год. 
Выход ее на полную мощность позволил 
предприятию увеличить объем выпускае-
мой продукции на 40% в натуральном 
и денежном выражении. Сегодня БДМ 
№10 приносит более 30% выручки комби-
ната за счет производства и реализации 
высококачественных видов бумаг. 

 В настоящее время в структуру 
Сокольского целлюлозно-бумажного 
комбината входят лесная биржа, целлю-
лозный завод, два бумажных цеха, цехи по 
производству твердых и мягких древесно-
волокнистых плит, спиртодрожжевое 
производство, а также станция локальной 
очистки промышленных стоков. 

 Основа городской 
экономики

 Кроме Сокольского целлюлозно-
бумажного комбината в городе на-
считывается десяток крупных пред-
приятий, которыми определяется 
основа его экономики. Характерной их 

особенностью является использование 
древесины в качестве основного ис-
ходного сырья. Среди них АО «Сухон-
ский целлюлозно-бумажный комбинат» 
(бумага, обои, картон), ЗАО «Солдек» 
(пиломатериалы, дверные и оконные 
блоки, европоддоны, садовые домики). 
В городе работают четыре предприятия 
с иностранными инвестициями (ПИИ), 
основными инвесторами являются 
Германия и Финляндия. Направления 
деятельности ПИИ также связаны с 
деревообработкой и производством 
мебели. Кроме того, в городе имеют-
ся заводы: «Трубка» (производство 
дренажных труб, кирпича) и ремонтно-
механический, а также предприятия 
пищевой промышленности (мясо- и 
молочно-консервный комбинаты).

 В городе расположена железнодорож-
ная станция Сухона Северной железной 
дороги, речной порт Сокол. Междугород-
ными автобусными маршрутами Сокол 
напрямую связан с Вологдой и с поселе-
ниями Сокольского района. 

 В 2003 году в Соколе внедрена новая 
электронная автоматическая телефонная 
станция на 9500 номеров. Введена АТС 
беспроводного доступа DECT на 300 
номеров.

 В городе работают 21 дошкольное 
учреждение, 11 общеобразовательных 
школ, а также 3 учреждения среднего 
профессионального образования: 
старейший в области Сокольский 

Город Сокол – административный центр Сокольского района Вологодской области, расположен на пересечении 
трех важнейших транспортных артерий: Северной железной дороги, реки Сухоны и автомагистрали Москва – 
Архангельск. Наличие лесных ресурсов, развитая транспортная система, выгодное экономико-географическое 
положение Сокольского района послужили предпосылками для формирования города Сокола как крупного про-

мышленного узла Вологодской области.| Марина Тюлькина

Курс Сокола – только ввысь

Ф
от

о:
 fo

to
ba

nk

город сокол вологодской области муниципальная россия



№7 (103) июль 2011 г.138

педагогический колледж, Сокольский 
лесопромышленный политехникум 
(СЛПТ), профессиональное училище 
№10. В Московском государственном 
университете леса (МГУЛ) есть воз-
можность заочно получить высшее 
образование на базе Сокольского 
лесопромышленного политехникума. 
В 2006 году в Соколе открыта Воло-
годская областная кадетская школа-
интернат.

 В городе имеются восемь библиотек 
(центральная и семь ее филиалов в раз-
ных районах), историко-краеведческий 
музей, детская школа искусств, Дво-
рец культуры «Сухонский», Дворец 
книги, два Дома культуры («Солдек» и 
«Заречный»), театр драмы «Анима», 
кинотеатр.

 С 2007 года в Соколе функционирует 
муниципальное учреждение районный 
центр «Молодежные инициативные 
группы». На его базе работают Клуб 
исторической реконструкции, компью-
терный клуб с доступом в интернет, 
кинозал, бильярд.

Местные власти уделяют большое 
внимание развитию физической культу-
ры и спорта. К услугам горожан –  
два стадиона, два физкультурно-

оздоровительных центра, работают 
детско-юношеская спортивная школа, 
бассейн, тренажерные залы. 

 Объединив усилия
 Сокольский муниципальный район по 

праву считается третьим районом Воло-
годской области. И не только по величи-
не, но и по качественным показателям. 
Ежегодно он входит в пятерку лидеров 
среди районов Вологодчины по основным 
показателям в расчете на одного жителя: 
среднемесячной зарплате, объемам про-
мышленного производства, поступлению 
собственных доходов в бюджет. В течение 
2010-го и в первом квартале 2011 года 
органам местного самоуправления Со-
кольского района, благодаря поддержке 
правительства Вологодской области, 
удалось сохранить социальную стабиль-
ность на территории района. Этот период 
для Сокольского муниципального района 
во многом можно охарактеризовать как 
переломный. 

 Включение города Сокол в програм-
му поддержки моногородов, внедрение 
принципиально новой системы управле-
ния муниципалитетом, старт программ 
модернизации производств основных 
промышленных предприятий, создание 

новых рабочих мест за счет субсидирова-
ния малого и среднего предприниматель-
ства, наметившийся рост производства в 
агропромышленном комплексе – все это 
свидетельствует о том, что район с ми-
нимальными потерями преодолел волну 
финансово-экономического кризиса и 
нацелен на устойчивое развитие.

 Безусловно, на сегодняшний день в 
Сокольском районе и его центре – городе 
Соколе (где сосредоточено 74% населе-
ния района), как и во многих других му-
ниципальных образованиях, существуют 
проблемы по целому ряду направлений. 
В сложившейся экономической ситуации 
решить их возможно только при объеди-
нении совместных усилий органов власти, 
общественных организаций, промышлен-
ных предприятий, бизнес-сообщества и, 
конечно же, самих сокольчан.

 Глава Сокольского муниципального 
района Сергей Сорогин отмечает, что 
сегодня у властных структур различных 
уровней нет противоречий, что все взаи-
модействия администрации района –  
как с органами государственной власти 
области, так и на местном уровне – осу-
ществляются в рамках конструктивного 
диалога и взаимной ответственности за 
принятие тех или иных решений.

Сегодня не обойтись без модернизации 
объектов жилищно-коммунального хо-
зяйства и прежде всего — без замены 

труб. Компания «Иммид» выпускает качествен-
ные, надежные, энергосберегающие и простые 
в монтаже трубы, которые соответствуют всем 
современным требованиям и за годы эксплуата-
ции доказали свою высочайшую эффективность 
в самых различных климатических зонах.

Предприятие «Иммид» производит: напор-
ные полиэтиленовые трубы диаметром от 20 
до 1200 мм из полиэтилена низкого давления 
марок ПЭ 80 и ПЭ 100 — используются для 
газопроводов по ГОСТ Р 50838-95, а также для 
водопроводов и канализации по ГОСТ 18599-
2001; полиэтиленовые трубы технического 
назначения для защиты кабеля связи; стальные 
предварительно изолированные трубы для 
теплотрасс диаметром от 25 до 1020 мм в по-
лиэтиленовой или спиралешовной оцинкован-
ной оболочке по ГОСТ 30732-2006; фасонные 
изделия к предварительно изолированным 
трубам по ГОСТ 30732-2006.

В производственных цехах предприятия «Им-
мид» успешно функционируют три экструзионные 
линии различной производительности австрийской 
фирмы CINCINNATI. Кроме того, работают четыре 
производственные линии отечественного произ-
водства. Данное оборудование позволяет в год 
производить около 20—25 тыс. тонн полиэтилено-
вых труб с наружным диаметром от 20 до 1200 мм,  
в том числе 10—15 тыс. тонн полиэтиленовых труб 
газового ассортимента.

Вся продукция, выпускаемая ООО «Иммид», 
сертифицирована. Компания имеет сертификат со-

ответствия системы качества и менеджмента ГОСТ 
Р ИСО 9001-2008 (ISO 9001-2008). Полиэтилено-
вые трубы для газопроводов прошли контрольные 
испытания в ООО «Отраслевой сертификационно-
испытательный центр» (г. Саратов). Для постоян-
ного контроля качества на предприятии имеется 
собственная аттестированная лаборатория.

Предприятие располагает закрытым и 
открытым складами готовой продукции. Все 
склады обеспечены удобными подъездными 
путями и погрузочными механизмами, что по-
зволяет организовать оперативную погрузку и 
доставку труб в любой регион России.

Трубы «Иммид» —  
важнейший элемент модернизации ЖКХ

ООО «Иммид»
162139 Вологодская обл., 
г. Сокол, ул. Калинина, 8а
Телефон (81733) 3-54-97

160012 г. Вологда, 
ул. Промышленная, 10

Телефон (8172) 21-62-53, 21-63-21
www.immid.ru

| Эдуард Никульников

муниципальная россия город сокол вологодской области
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-Николай Петрович, наверное, 
одним из главных достижений 
для Подольского района в 

прошлом году можно назвать высокое 
признание на областном уровне. Хотя 
Подолье никогда не было в числе от-
стающих, но получить звание лучшего 
района Подмосковья по комплексному 
развитию, обеспечению бюджетной 
сферы, условиям проживания населе-
ния — дорогого стоит. Как району уда-
лось добиться столь высокой оценки?

— Это действительно высокая оценка, 
потому что она определяется как сово-
купность всех направлений деятельности 
органов муниципальной власти. Система 
такого анализа введена в соответствии 
с Указом Президента Российской Фе-
дерации от 28 апреля 2008 года № 607 
и проводится правительством Москов-
ской области. Быть в авангарде активно 
развивающихся районов Подмосковья, 
прямо скажем, нелегко. Ведь, несмотря 
ни на какие внешние условия (в том числе 
недавний финансово-экономический 
кризис), мы продолжаем реализовывать 
наши планы социально-экономического 
развития, вводить в строй новые соци-
альные объекты: школы, детские сады, 
учреждения культуры и здравоохранения, 
спортивные сооружения.

Конечно, достижение столь высоких 
результатов в реализации наших муници-
пальных программ состоялось благодаря 
профессионализму руководителей и 
команды органов местного самоуправ-
ления, самоотверженному труду наших 
земляков и настойчивости в достижении 
поставленных целей.

Не последнюю роль сыграло то, что 
одной из главных своих целей мы опреде-

ляем повышение эффективности соци-
альной сферы по всем направлениям. Это 
та сфера, от которой зависит, здоровы 
ли будут люди, вырастут ли грамотными 
и получат ли творческое развитие наши 
дети, насколько защищенными будут 
пожилые люди. Социальная сфера имеет 
доминирующий удельный вес в расходах 
бюджетов района и поселений. И впредь 
будем сохранять эту традицию.

— В прошлом году Подольский 
район ввел в строй два реконструи-
рованных и один новый детский 
сад. Емкость детских дошкольных 
учреждений выросла на 650 мест. 
Сегодня обеспеченность местами в 
детских садах детей в возрасте от двух 
до семи лет практически приближа-
ется к 100%. Это, казалось бы, факт, 
безусловно, положительный, но, я 

знаю, что для органов муниципальной 
власти в этом есть немало и отрица-
тельных моментов.

— Обеспечить 100% детей местами 
в дошкольных учреждениях — это тот 
идеал, к которому мы упорно шли из года 
в год. Хотя не везде эта обеспеченность 
планомерна — в крупных поселках, таких 
как Знамя Октября и Львовский, сохра-
няется очередь и сегодня, в то время как 
в отдаленных населенных пунктах есть 
избыток мест в ДОУ. Но ведь сложность 
не только в том, чтобы найти средства 
на строительство и капитальный ремонт 
(особенно при сложившейся мировой 
экономической ситуации), немалые труд-
ности связаны с бюджетным процессом.

Все мы знаем, что основной строи-
тельный период — лето, соответственно 
осенью большинство объектов готовы к 
сдаче, но спрогнозировать это в начале 
года достаточно трудно, а подавать заяв-
ку на включение расходов на содержание 
образовательного учреждения в конце 
года — нельзя. Таким образом, введен-
ный в строй социальный объект остается 
без бюджетного финансирования и 
расходы на его содержание приходится 
искать из привлеченных источников. 

В сентябре 2010 года губернатор Московской области Борис Громов вручил главе Подольского муниципального 
района грант «За достигнутые наилучшие результаты показателей эффективности деятельности органов местного 
самоуправления за 2009 год» на сумму 7,55 млн рублей. О том, как удалось добиться таких результатов, о планах 

и перспективах развития — интервью с главой района Николаем Москалевым. | Интервью подготовила Евгения Пантелеева

Работать на результат

Подольский муниципальный район расположен на юго-востоке Московской области. Его площадь 
составляет 106 тыс. га. Граничит с Ленинским, Домодедовским, Чеховским, Наро-Фоминским 
районами, а также с Калужской областью и административной границей Москвы.
На территории Подольского муниципального района расположено 215 населенных пунктов, в 
которых проживает 82,7 тыс. человек. В составе района и на его территории расположено 11 
муниципальных образований — десять сельских и городское поселение.
Более 20 лет Подольский район возглавляет Николай Москалев.

Николай Москалев на открытии стадиона в поселке Ерино вместе с губернатором Москов-
ской области Борисом Громовым, президентом Всероссийской федерации легкой атлетики 
Валентином Балахничевым и чемпионкой мира Юлией Печенкиной. 

подольский район муниципальная россия
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Можно было бы, конечно, после ввода 
объект замораживать и открывать толь-
ко после включения расходов в бюджет, 
но это ущемляет интересы жителей, 
поэтому мы идем по другому пути, 
что добавляет к нашему дефицитному 
местному бюджету десятки миллионов 
рублей расходов.

Это что касается содержания, а 
ведь в строительстве и капитальном 
ремонте у нас сегодня тоже нет по-
мощников. Установленные когда-то в 
советские времена нормативы гово-
рят о том, что в сельской местности 
в детских садах должна быть обеспе-
ченность 40 мест на 100 детей (и 60 
мест на 100 детей в городе). Соответ-
ственно оснований для развития сети 
дошкольных образовательных учреж-
дений у Подольского района нет, хотя 
тот же закон об образовании гласит, 
что органы местного самоуправления 

должны обеспечить местами в детских 
садах всех желающих.

И все же, когда видишь результат 
своей работы: прекрасные, современно 
оборудованные, уютные сады и школы, 
счастливые лица детей, слышишь слова 
благодарности от родителей и воспитате-
лей, — это перевешивает все негативное 
и дает силы для новых свершений.

— Можно поподробнее о новых 
свершениях, какие социальные объ-
екты планируется сдать в этом году?

— В нынешнем году планируются к 
сдаче три школы — Щаповская, Оста-
фьевская и в микрорайоне «Родники», 
два детских сада — в поселках Львовский 
и Железнодорожный, поликлиника 
«Кузнечики» с современной лаборато-
рией, Дом культуры в поселке Фабрика 
имени 1 Мая, близится к завершению 
капитальный ремонт Вороновского СДК 
«Дружба».

— В прошлом году Подольский 
район посетил Владимир Путин. 
Визит премьера пусть не глобальное, 
но достаточно знаковое событие. 
Говорит ли это о том, что и на госу-
дарственном уровне району есть что 
показать?

— Конечно, нам есть что показать. 
Неслучайно для визита премьера был 
выбран микрорайон «Родники» — ведь 
это пример действительно комплексного 
строительства — единственно правиль-
ного способа развития территории. Там, 
где наряду со строительством жилья не 
ведется развитие социальной инфра-
структуры, рано или поздно наступает 
коллапс, и за примерами далеко ходить 
не надо. Мы же в Подольском районе 
твердо стоим на позициях комплексного 
развития территорий, и микрорайон 
«Родники» — яркий пример: в про-
шлом году там открыт детский сад, в 
текущем году планируем открыть школу. 
На закрытой, полностью благоустроен-
ной территории в шаговой доступности 
располагаются сеть организаций по 
оказанию услуг и различные магазины. 
В свое время там появятся развлекатель-
ный центр и бассейн.

Мы взяли за основу не только раз-
вивать сеть социальных учреждений, 
но ежегодно открывать по несколько 
небольших экологически чистых про-
изводств, чтобы жители района смогли 
найти достойное место для применения 
своего труда недалеко от дома. Благодаря 
этой целенаправленной политике сегодня 
в районе 32,7 тысячи рабочих мест, что 
превышает доперестроечный уровень.

В 2011 году в Подольском районе 
планируется открыть шесть новых 

Конкурс «Цветы Подолья» на территории 
Щаповского сельского поселения 

Спортивный комплекс «Подолье» в поселке Ерино сегодня становится центральным местом 
проведения легкоатлетических соревнований областного и федерального уровней 

Победитель конкурса «Цветы Подолья – 2011» клумба «Открытая книга» возле храма Ново-
мучеников Подольских, поселок Шишкин Лес. Автор композиции ООО «Строитель плюс»

муниципальная россия подольский район
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пищевых продуктов (сельское поселение 
Кленовское), планируемая численность 
работающих на предприятии — 298 
человек; новая очередь ООО «Лемменс-
Троицкий крановый завод» (сельское 
поселение Краснопахорское), где будет 
дополнительно создано десять рабочих 
мест; вторая очередь производства ООО 
«Регент — нетканые материалы» (сель-
ское поселение Роговское), будет создано 
454 рабочих места; ЗАО «Элмос» (сель-
ское поселение Лаговское), будет допол-
нительно создано 50 рабочих мест. ООО 
«Яковлевская чаеразвесочная фабрика» 
в 2011 году начнет строительство нового 
производства на площади шесть гектаров.

29 июня состоялось открытие нового 
производства на территории самого 
отдаленного нашего поселения — Рогов-
ского. Предприятие производит перера-
ботку сельскохозяйственной продукции 
и выпускает концентраты для пищевой 
промышленности. 22 наших жителя уже 
нашли здесь работу. В следующем году 
планируется открытие второй очереди.

Мы стараемся сделать нашу 
землю и максимально удобной для 
проживания, и красивой, и привле-
кательной. В этом году в седьмой раз 

в районе состоялся конкурс «Цветы 
Подолья». На этот раз местом его 
проведения стал поселок Шишкин 
Лес, который за несколько дней 
превратился в самый благоустроен-
ный и цветущий уголок района. На 
центральной улице и площади по-
селка, возле предприятий и бюджет-
ных учреждений, храма, во дворах 
расцвели более 20 клумб. Поселок 
преобразился.

Этот конкурс не только разово улучша-
ет наши населенные пункты, но и при-
вивает традиции своими руками делать 
родной уголок краше.

Конечно, много есть и проблем, в част-
ности в сфере жилищно-коммунального 
хозяйства, но органы муниципальной 
власти в Подольском районе делают все, 
чтобы на территории района жилось 
комфортно, и мы надеемся на взаимопо-
нимание и поддержку жителей.
| Фото: Борис Чубатюк

Поле вблизи деревни Валищево – традиционное место проведения районного конкурса пахарей. 
В этом году в соревновании приняли участие 26 лучших механизаторов  
из 15 агропромышленных предприятий района 

подольский район муниципальная россия
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-Владимир Михайлович, как можно 
охарактеризовать сегодняшнюю 
ситуацию на предприятии? ЖКХ — 

сложная сфера, удается ли не только держаться 
на плаву, но и развиваться?

— я убежден в том, что в коммунальной от-
расли можно работать с прибылью. Хотя ситуация 
непростая. Должность директора я занял в начале 
прошлого года, получив предприятие с внушитель-
ными долгами, — только по налоговым отчислениям 
на тот период мы задолжали почти 40 миллионов 
рублей, а кроме того, должны были энергетикам 80 
миллионов рублей. К сегодняшнему дню ситуацию 
удалось поправить — по текущим платежам мы 
рассчитываемся исправно, постепенно сокращаем 
и задолженность. Но пока долги не позволяют 
думать об инвестициях и заниматься серьезным 
обновлением производственно-технической базы, 
повышать заработную плату людям, которые у нас 
работают. 

— А за счет каких ресурсов погашаете долги?
— Только за счет внутренних ресурсов. Первым 

делом мы ввели на наших объектах систему авто-
матизации  — поставили датчики на водозаборных 
узлах, канализационных станциях, котельных, 
теплосетях. Вся информация с датчиков поступает 
на компьютер  центральной диспетчерской, где 
оператор в режиме реального времени может уви-
деть, что происходит на том или ином объекте. Это 
позволило, с одной стороны, оптимизировать нашу 
структуру, а с другой стороны, более оперативно 
реагировать на различные внештатные ситуации. 
Ведь почему жилищно-коммунальное хозяйство 
зачастую называют «черной дырой»? Скажем, про-
исходит протечка на водопроводе —  раньше про-
шло бы немало времени, прежде чем специалисты 
обнаружат аварию и ее ликвидируют, а это ведет 
к убыткам, причем существенным. С введением 
автоматизации подобные внештатные ситуации 
оперативно предупреждаются, что позволяет 
экономить материальные ресурсы. 

— Другими словами, контроль и учет — это то, 
чего не хватает сегодня ЖКХ?  

— я бы еще добавил здравый смысл. Особенно 
это актуально во взаимоотношениях с потреби-
телями наших услуг. Почему у нас большинство 
коммунальных предприятий в стране убыточны? 
Да потому, что они вынуждены из собственных 

средств покрывать издержки действующей 
тарифной системы, по которой мы оплачиваем 
воду, тепло, электроэнергию согласно реальным 
потребляемым объемам, а наши потребители, 
получая от нас коммунальные услуги, платят по 
тарифам, согласно нормам потребления. Разница 
получается, на самом деле, существенная, потому 
что, скажем, те же энергоносители составляют в 
себестоимости наших услуг до 65%. Такая прак-
тика способствует тому, что никто не экономит 
ни воду, ни газ, так как это не влияет на сумму, 
которую придется заплатить. 

С принятием закона об энергосбережении, 
обязывающего с 1 января 2012 года перейти 
на оплату коммунальных услуг на основании 
показаний индивидуальных счетчиков, ситуа-
ция должна измениться. Но мы не стали ждать 
этого срока, а приступили к установке приборов 
учета — общедомовых и индивидуальных — 
еще в прошлом году. И сразу же убедились 
в эффективности этого.  Например, только в 
одном из обслуживаемых нашим предприятием 
населенных пунктов — поселке Молодежный, в 
котором местная котельная находится в частной 
собственности, мы теряли из-за отсутствия при-
боров учета до 8 миллионов рублей ежегодно! 

Разве это нормально? Добавьте ко всему много-
численных неплательщиков за коммунальные 
услуги и получите пример реальной «черной 
дыры» в системе ЖКХ. Для улучшения платежей 
мы создали  абонентский отдел, включив в его 
состав, помимо экономистов и бухгалтерских 
работников, инженера-контролера, эколога 
и штатного водителя. Учитывая то, что суще-
ственная часть наших потребителей проживает 
в отдаленных деревнях и не может регулярно 
приезжать в офис для оплаты услуг, ежемесячно 
в назначенный день  наши специалисты выезжают 
к потребителям и на месте принимают оплату 
за услуги, попутно производя сверку показаний 
узлов учета.

В разруху не вкладывают
— Одна из проблем коммунального хозяйства —  

чрезвычайная изношенность сетей и оборудова-
ния. Как можно изменить ситуацию? 

— Это, действительно, сложный вопрос, решить 
который без серьезных инвестиций невозможно. 
Один из вариантов — государственное финансиро-
вание по линии таких программ, как капитальные 
ремонты. Деньги на эти цели выделяются, и у нас в 
Подольском районе такая работа ведется. Другой 

Жилищно-коммунальное хозяйство сегодня реформируется и модернизируется. Не явл яется исключени-
ем и ООО «Наш дом», одно из крупнейших предприятий ЖКХ Подольского района. О сегодняшней си-
туации на предприятии и планах на будущее рассказывает его директор Владимир Михайлович Трубицин.   

| Интервью подготовил Юрий Логинов

Коммунальное хозяйство: 
контроль, учет и здравый смысл

Владимир Трубицин, директор ООО «Наш дом»
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вариант — инвестиционные проекты, в которые 
включаются требования по инфраструктуре. Ска-
жем, в поселке Львовский намечено строительство 
жилья по инвестиционному проекту в довольно 
крупных объемах, проект рассчитан до 2017 года. 
Инвестор — компания «Подольская жилищная ини-
циатива» — обязана, помимо строительства жилья, 
вложить определенные средства в инженерные 
сети, в реконструкцию канализационной насосной 
станции и двух котельных. Кроме того, будут по-
строены новые коммунальные объекты: три сква-
жины и современная котельная. Да, это увеличивает 
стоимость проекта, но иначе обеспечить людям, 
которые будут проживать в этих домах, комфортные 
условия и качественные коммунальные услуги не 
получится. Это позиция администрации Подольско-
го района, и я ее полностью поддерживаю. 

— А при каких условиях коммунальное хозяй-
ство может рассчитывать на полномасштабные 
прямые инвестиции? 

— В разруху никто вкладывать деньги не 
будет, инвесторов не интересуют убыточные 
предприятия. я убежден, что очень многое 
коммунальщики могут сделать за счет соб-
ственных ресурсов. Приведу такой пример. 
Принадлежащие нам очистные сооружения в 
поселке Лаговское долгое время находились в 
плачевном состоянии. Предприятие несло не 
только убытки, но и платило штрафы за наноси-
мый экологии вред, а это миллионы рублей еже-
годно. Мы за счет внутренних ресурсов навели 
там порядок: провели очистку, отремонтировали 
оборудование, благоустроили территорию. а еще 
поставили счетчики на канализационных стоках 
предприятий, которые ими пользуются, и стали 
регулярно проводить анализы того, что они туда 
сбрасывают. Сейчас эти очистные сооружения 
вместо убытков приносят прибыль. Конечно, в 
собственных возможностях мы пока ограничен-
ны, потому что вся прибыль идет в счет погашения 

старых долгов, но, после того как рассчитаемся, 
сможем инвестировать полученную прибыль в 
развитие.

— Владимир Михайлович, получается, что 
можно в коммунальной сфере работать с при-
былью? 

— Можно, и уже сегодня. Возьмите вывоз 
мусора. Раньше браться за эту работу никто не 
хотел, но, после того как ввели оплату за реальные 
объемы вывозимого мусора, отбоя от желающих 
нет. Появилось множество частных предприятий, 
желающих оказывать эту услугу. Причем так про-
исходит не только у нас, в Подольском районе, но 
и по всей России. Когда из коммунальной сферы 
уйдут какие-то политические моменты, а останется 
только экономическая составляющая, инвестиции 
сюда потекут рекой, я в этом убежден. 

Уборка по-фински
— Когда мы говорим о ЖКХ, то подразумеваем 

дворников, водопроводчиков, сантехников, но  
никак не инновации, сложные технологии и т.п. 

Тем не менее, сравнивая наше коммунальное 
хозяйство с западным, мы видим, как отстали. 
Стоит ли брать пример с западных коммунальных 
предприятий? Стоит ли использовать их опыт? 

— Обязательно нужно использовать. Мы как 
раз в эти дни переходим на уборку мусора по фин-
ской технологии. Если говорить об этом коротко, 
то используется специальный контейнер. Он по 
объему в два раза больше, чем те, что использу-
ются сейчас. Размещаются такие контейнеры под 
землей, на поверхности остается лишь плотная 
крышка с удобной ручкой. Это компактно, чисто 
и экологично, а для жильцов еще и  дополнитель-
ное удобство в использовании, так как не нужно 
поднимать высоко пакеты или ведра с мусором. 
И обслуживание таких контейнеров позволяет 
существенно экономить время и людей, ведь, по 
сути, со всей работой справляется один водитель-
оператор. В результате ничего не разбрасывается 
вокруг, места для сбора мусора не портят внешний 
вид придомовой территории. Технология полно-
стью себя оправдывает с точки зрения экономики, 
привлекательна в плане  экологии и санитарии. 
Сейчас производство таких контейнеров освоено 
в России, и мы намерены активно внедрять эту 
технологию у себя. 

Конечно, есть и другие задумки, однако мы 
далеко не все себе можем пока позволить. Но я 
вижу перспективу развития нашего предприятия, 
и, конечно, после того как стабилизируем фи-
нансовое положение, более активно займемся 
обновлением оборудования, машинного парка, 
технологий.
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ООО «Наш дом»
142155, Московская область, 

Подольский район, 
п. Львовский, ул. Горького, 2/9                                                                      

Телефоны (84967) 60-62-03, 60-75-80

подольский район муниципальная россия
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подольский район

Данная продукция имеет специальное 
назначение как натуральный продукт 
питания, обладающий оригинальными 

вкусовыми качествами, а также как продукт, со-
держащий в своем составе незаменимые жирные 
кислоты, которые не вырабатываются организмом 
человека, а поступают извне с продуктами, что 
очень важно для полноценного, здорового пита-
ния. Предприятие также выпускает масла в виде 
биологически активных добавок к пище (БаД), 
в которых в большей степени, чем в пищевых 
маслах, сохранены полезные свойства. 

БаДы распространяются через торговые сети, 
специализирующиеся на реализации препаратов 
для здоровья. Уникальное действие и оригиналь-
ные вкусовые качества пищевых масел сделали 
приверженцами нашей продукции самые широкие 
слои населения. Учитывая различные финансовые 
возможности и высокие требования гурманов, мы 
выпускаем продукцию в стеклянной таре, а также 
в ПЭТФ-бутылках объемом 0,25 и 0,5 литра. Ис-
пользование оригинальной технологии позволяет 
выпускать продукцию без применения высоких 
температур, химических ингредиентов, что спо-
собствует сохранению всех полезных свойств 
и придает каждому виду масла специфическую 
оригинальность и уникальность. 

Учитывая пожелания наших покупателей, 
нами были разработаны и внедрены в произ-

водство специальные масляные экстракты: масло 
«черного тмина», масло «Острое для пиццы и 
мяса», «ароматное для салатов», «для плова», 
масло «Сельдерея». Проведение дегустаций на 
выставках различных уровней подтвердило на-
личие спроса на указанную продукцию и вызвало 
широкую гамму эмоций, а также предложений по 
применению этих масел. 

Наступило жаркое лето, и большинство горо-
жан переместились в Подмосковье, где активный 
отдых сочетается с пикниками или просто обедом 
и ужином на открытом воздухе. И совсем не лиш-
ними в меню будут пищевые масла производства  
ООО «аромавита», выпускаемые под торговыми 
знаками БИаСК и «ароматы жизни», они не только 

усилят вкусовые качества блюд, но и помогут вос-
становить силы и здоровье. 

Косметическая продукция ООО «аромавита»  —  
эфирные и косметические масла под торговым 
знаком БИаСК — уже долгое время присутствует в 
магазинах от Калининграда  до Владивостока. При-
менение наших эфирных масел в ароматерапии, 
банях, саунах уже многие годы дарит людям бодрость 
и хорошее настроение. События последних лет в 
азии, африке, странах Латинской америки оказали 
существенное влияние на экономику, что привело к 
резкому росту цен на натуральные эфирные масла 
на мировом рынке. Наши поставщики с большим 
трудом пытаются удерживать существующий уровень 
цен, однако ситуация не столь оптимистична. В этих 
условиях наша компания приняла решение выпустить 
линейку косметических масел, представляющую со-
бой смесь оливкового и натуральных эфирных масел. 
Данная продукция, обладая высоким качеством, 
остается полностью натуральной. Сочетание цены и 
качества позволит покупателям удовлетворять свои 
потребности без увеличения нагрузки на кошелек.

Наше предприятие на протяжении ряда лет 
активно занимается переработкой семян льна. 
Эта традиционно российская культура, незаслу-
женно забытая в наше время, стала понемногу 
культивироваться в средней полосе России. Кроме 
льняного масла, мы вырабатываем из семян льна 
кашу быстрого приготовления, богатую клетчаткой, 
белками, растительными жирами, необходимыми 
для здорового рационального питания. 

В последнее время успехом у животноводов 
Подмосковья пользуется жмых льняной кормовой, 
используемый для откорма крупного рогатого скота, 
птицы, свиней, лошадей. По словам животноводов, 
введение в рацион питания жмыха позволяет повы-
сить жирность и удои молока, увеличить привесы и 
понизить падеж в птицеводстве. 

Предприятие продолжает свою работу по рас-
ширению номенклатуры выпускаемой продукции 
и оказываемых услуг на рынке Подмосковья и РФ 
в целом.

Уникальные масла  
от ООО «Аромавита»

муниципальная  россия

ООО «Аромавита» — производственное предприятие Подольского района, специализирующееся на выпу-
ске пищевой и косметической продукции. Основным видом деятельности компании явл яется производство 
пищевых нетрадиционных масел, таких как льняное, тыквенное, кунжутное, облепиховое, масло амаранта, 

грецкого ореха, виноградной косточки и ряда других. | андрей Кузнецов

ООО «Аромавита»
142138 Московская область,

Подольский р-н, 
п. Курилово, ул. Рабочая, 5 
Телефон (495) 926-23-96, 

Факс (4967) 65-87-39

Биологически активные добавки

Растительные масла
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Директор ОаО «Дубровицы» Андрей Васи-
льев убежден в том, что  коммунальное 
хозяйство — одна из самых привлекатель-

ных для привлечения инвестиций экономических 
сфер. Правда, пока инвесторы не спешат нести 
деньги в коммуналку из-за непродуманной тариф-
ной  политики государства, не способствующей эф-
фективной работе предприятий этой сферы. Кроме 
того, тормозит развитие так и не решенный вопрос 
о собственности на коммунальные объекты —  
водозаборы, котельные, коммуникации. Сегодня 
они находятся в ведении муниципальных властей, 
но какой же частник будет вкладывать деньги в 
модернизацию того, что ему не принадлежит? «На 
сегодняшний день коммунальное хозяйство — это, 
в первую очередь, социальная сфера, и крупные 
инвестиции придут сюда лишь после того, как будет 
решен вопрос с гарантиями возврата вложенных 
денег»,  — считает андрей Васильев. 

Несмотря на довольно сложную экономическую 
ситуацию, в ОаО «Дубровицы» находят возмож-
ность уделять особое внимание вопросам энерго- 
сбережения, модернизации коммунальных объек-
тов, внедрению новых технологий. Средства для это-
го в основном привлекаются из двух источников —  
за счет собственной прибыли и лизинговых схем с 
участием банковских структур. Так, недавно была 
осуществлена замена оборудования в котельной 
поселка Курилово, находящейся в собственности 
коммунального предприятия, что позволило 
привлечь к проекту лизинговую компанию. Здесь 
были установлены современные газовые котлы 
производства Южной Кореи, которые по своей 
энергоэффективности на порядок превосходят 
аналогичное отечественное оборудование, а, кроме 
того, занимают намного меньше места. 

Российское лучше 
западного

Сегодня интерес к ОаО «Дубровицы» проявляют 
далеко за пределами Подольского района. Партнер-
ские отношения связывают предприятие со многими 
городами России: Москвой, Екатеринбургом, Санкт-
Петербургом, Воронежем, Омском. Дело в том, 
что здесь разработана и освоена инновационная 
система сбора твердых бытовых отходов. Она 
успешно применяется в Подольском районе, а с 
недавних пор интерес к ней проявляют и в других 
российских регионах. 

На базе ОаО «Дубровицы» освоено произ-
водство мусорных контейнеров нового типа — 
вместительных, герметичных, удобных в плане 
организации вывоза отходов. Подобные технологии 
давно используются в большинстве европейских 
стран, например в Германии, Финляндии и Дании, но 
отечественная разработка оказалась эффективней. 
Во-первых, контейнеры, производимые в ОаО «Дуб- 
ровицы», в несколько раз дешевле импортных. 
Во-вторых, они более прочные и устойчивые к 
внешним воздействиям. а, в-третьих, отечественные 
контейнеры оборудованы автономной системой 
пожаротушения — это собственная разработка 
специалистов предприятия. Конечно, для обслужи-
вания контейнеров нового типа потребовался спе-
циальный автотранспорт, но этот вопрос был решен 
на московском  предприятии «Спецкоммаш».  

Инновациям нужна 
поддержка 

На сегодняшний день производственные мощ-
ности ОаО «Дубровицы» позволяют выпускать 
более 300 контейнеров нового типа в месяц. Они 
поставляются во многие регионы России под на-
званием «Мусконт». а первыми инновационную 
технологию внедрили власти Подольского района 
Московской области. «По инициативе главы Подоль-
ского района Николая Москалева была разработана 
и принята  подпрограмма по внедрению нашей тех-
нологии в рамках муниципальной программы «Эко-

логия» на 2009—2012 годы, — рассказал андрей 
Васильев. — На сегодняшний день при поддержке 
муниципальных властей мы установили более 300 
контейнеров  «Мусконт» — они заменили порядка  
двух тысяч контейнеров старого типа». 

Учитывая близость такого большого мегаполиса, 
как Москва, в ОаО «Дубровицы» рассчитывали на 
заинтересованность в инновационной технологии 
со стороны столичных властей и коммунальщиков.  
В 2009 году предприятие за счет собственных 
средств оборудовало новыми контейнерами одну 
из площадок в Северном административном округе 
Москвы и организовало ее обслуживание. Но у 
эксперимента нашлись и противники. Оказалось, 
что в сфере вывоза мусора столицы крутятся не-
малые деньги и рынок поделен между несколькими 
игроками, не заинтересованными в честной конку-
ренции, поэтому планы по продолжению проекта 
пришлось отложить на неопределенное время. а вот 
в Юго-Западном административном округе Москвы, 
благодаря поддержке местных префектуры и ГУИС, 
система сбора твердых отходов «Мусконт» работает 
и весьма успешно. 

Мусконт родом  
из Подолья

ОАО «Дубровицы»
142132, Московская область,

Подольский р-н,
п. Дубровицы

Телефон (496) 765-12-33

Подольский район Московской области перешел на новую технологию сбора мусора. Инициатором ее внедрения 
стало ОАО «Дубровицы»,  а поддержку оказали администрации района и сельских поселений.| Юрий Логинов
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П римером организации работы 
предприятия в аварийной си-
туации могут служить работы по 

ликвидации последствий так называемого 
лед яного дож д я, прошедшего в конце 
декабря 2010 года. После возникновения 
ав арийной си т у ации на пре дприя т ии 
было введено чрезвычайное положение. 
Персонал, находящийся в отпусках, был 
вызван на рабочие места, также был при-
влечен сторонний персонал, с заключением 
срочных трудовых договоров на время вос-
становительных работ. В результате обрыва 
проводов из-за упавших на них деревьев 
вышли из строя основные линии, питающие 
такие крупные населенные пункты, как 
Минзаг, Молодежный и а лександровка. 
Оперативным персоналом предприятия 
были произведены переключения на за-
ранее проложенные резервные кабельные 
линии. Полное электроснабжение данных 
населенных пунктов было восстановлено 
в течение двух часов. В период с 26 дека-
бря 2010 года по 8 января 2011 года все 
поврежденные воздушные линии электро-
передачи были восстановлены, трассы их 
прохождения расчищены от поваленных 
деревьев, оборудование и трансформато-
ры на подстанциях, вышедших из строя в 
результате обрывов и замыканий проводов, 
были отремонтированы или заменены. Уже 
9 января 2011 года все электросетевые 
объекты, находящиеся в зоне эксплуатаци-
онной ответственности ОаО «РСП», находи-
лись в рабочем состоянии и были готовы к 
принятию напряжения. 

Помимо работ по восстановлению своих 
электрических сетей, по просьбе главы 
района Н. Москалева оказывалась помощь 
администрациям сельских поселений. По-
мощь заключалась в подключении к элек-
троснабжению от автономных источников 
питания объектов обеспечения населения 
коммунальными услугами. Для этих целей 

предприятием были выделены спецтехника, 
персонал, материалы и необходимое обо-
рудование.

В оперативно-техническом обслужи-
вании предприятия находятся 161 транс-
форматорная подстанция и около 800 км 
линий электропередачи различного уровня 
напряжения. За последние полтора года в 
электрохозяйстве предприятия отремон-
тировано 9,8 км кабельных и воздушных 
линий электропередачи и оборудование 
на 81-й трансформаторной подстанции, ре-
конструировано девять трансформаторных 
подстанций и 24,7 км линий, построено три 
новые подстанции и 6,7 км ЛЭП. В этом году, 

по утвержденной Топливно-энергетическим 
комитетом Московской области программе 
развития электрических сетей, в Подоль-
ском районе запланировано реконструиро-
вать две трансформаторные подстанции и 
4,5 км линий, а также построить еще 23 км  
новых линий электропередачи, четыре 
трансформаторные и распределительную 
подстанции.

Д ля качес твенного и оперативного 
проведения работ по выполнению про-
граммы развития, ремонта и содержания 
элек трохозяйс тва предприятия создан 
парк специальной техники, который со-
стоит из пяти автовышек, двух мобильных 
экскаваторов, подъемного крана, буровой 
установки для монтажа опор воздушных 
линий, четырех автомобилей аварийно-
ремонтной службы, двух большегрузных 
самосвалов, трех малотоннажных грузо-
виков и передвижного дизель-генератора 
мощностью 250 кВа. Почти вся спецтехника 
установлена на шасси автомобилей высокой 
проходимости. Во время восстановитель-

Да будет свет!

Александр  Белевцев, генеральный дирек-
тор ОАО «Ремонтно-строительное пред-
приятие» — коренной житель Подольского 
района. Окончил Подольский индустриаль-
ный техникум. Высшее образование получил 
в Московском государственном открытом 
университете. Руководителем предприятия 
является с момента его основания.

Глава Подольского муниципального района Николай Москалев, заботясь об обеспечении благоприятных условий 
проживания населения на территории муниципального образования, своим постановлением от 06.08.2003 года 
№ 1056 создал МУП «Ремонтно-строительное предприятие». Целью создания предприятия и его основным на-
правлением деятельности стали содержание и ремонт линий уличного освещения по всей территории Подольского 
района. Видя ответственное отношение предприятия к исполнению поставленных перед ним задач и накоплен-
ный опыт в сфере содержания и ремонта объектов электроэнергетики, новым постановлением от 22.06.2006 года  
№ 1179 Николай Москалев возложил на предприятие функции по оперативно-техническому обслуживанию, со-
держанию, ремонту и развитию всех муниципальных электрических сетей, а также по предотвращению аварий 

на электросетевом оборудовании района. | Виктор Панайотов

подольский район муниципальная россия
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ных работ по устранению последствий 
«ледяного дождя» практика показала, что 
имеющиеся у предприятия автовышки, при 
невозможности близкого подъезда к ремон-
тируемому объекту, не могут обеспечить 
должный подъем ремонтного персонала 
из-за недостаточного вылета стрелы. Для 
исключения возникновения таких проблем 
в будущем планом развития предприятия, 
утвержденным главой Подольского района 
Н. Москалевым, намечено приобретение 
автовышки с вылетом стрелы до 32 м. В этом 
же плане предусмотрено приобретение 
еще одного мобильного дизель-генератора 
и грузового автомобиля, оснащенного 
краном-манипулятором для доставки на 
место монтажа опор воздушных линий и 
трансформаторов. В связи с увеличением 
объема строительства подземных кабель-
ных линий предприятием рассматривается 
вопрос приобретения роторного траншее-
копателя. 

По рекомендации главы района д ля 
более оперативного управления парком 
спецтехники и автотранспорта все едини-
цы автотракторной техники оборудованы 
модулями программно-аппаратного ком-
плекса «Скаут», который связан с системой 
навигации ГЛОНаСС. Применение данного 
комплекса позволяет оперативному диспет-
черу в режиме реального времени видеть 
на электронной карте местоположение 
всей находящейся на маршруте техники. 
В случае возникновения аварийной си-
туации в электрических сетях диспетчер 
по вы де ленному кана лу GSM-связи в 
кратчайшие сроки может изменить любой 
маршрут и направить технику и персонал 
на место аварии для проведения ремонтно-
восстановительных работ. Комплекс также 
обеспечивает контроль заправок и расхода 
топлива, что полностью исключает нецеле-
вое расходование ГСМ.

На территории предприятия построен и 

оборудован ремонтно-складской комплекс, 
который позволяет складировать в закры-
том теплом помещении дорогостоящие 
материалы, а также вне зависимости от по-
годных условий своими силами проводить 
ремонты электросетевого оборудования и 
автотракторной техники. В составе парка 
спецтехники предприятия имеется и мо-

бильная электроизмерительная лаборато-
рия, которая предназначена для проверки 
и испытаний электрооборудования и линий 
электропередачи, а также обнаружения 
повреждений на подземных кабельных ли-
ниях. Лаборатория укомплектована самыми 
современными приборами и аппаратами, 
что позволяет с большой точностью опреде-
лять место повреждения кабельных линий и 
неисправности в работе оборудования.

ОаО «РСП», имея статус электросетевой 
организации, обязано выполнять комплекс 
мероприятий по технологическому при-
соединению к своим электрическим сетям 
обратившихся на предприятие потреби-
телей. С начала 2010 года от населения, 
проживающего на территории Подольского 
района, было подано 697 заявлений с 
целью подключения домов и других энер-
гопринимающих устройств к электрическим 
сетям предприятия. На сегодняшний день 
подписано 693 договора и выдано столько 
же технических условий на подключение. 
Кроме населения в ОаО «РСП» обращаются 
различные организации и предприятия, 
ведущие свою производственную деятель-

ность в районе, которым требуются либо 
дополнительные электрические мощности 
в связи с развитием производства, либо 
новые присоединения для энергоснабжения 
реконструируемых или строящихся объек-
тов социальной инфраструктуры. Учитывая, 
что количество обращающихся с заявками 
с каждым днем увеличивается, на пред-

приятии установлено три приемных дня, 
один из которых приходится на субботу. Для 
удобства посетителей к административному 
зданию организации сделан пристрой, где 
будет располагаться к лиентский отдел 
предприятия, специалисты которого смогут 
принимать заявителей и оказывать им бес-
платные консультационные услуги.

Нельзя не отметить и трудности, с кото-
рыми приходится встречаться предприятию 
в процессе своей деятельности. Примером 
этого могу т служить взаимоотношения, 
сложившиеся со смежной электросетевой 
организацией — ОаО «МОЭСК». Следует 
пояснить, что в случаях невозможности 
подключения к своей электросети объекта 
заявителя из-за отсутствия резервных мощ-
ностей ОаО «РСП» для получения требуемой 
дополнительной мощности должно обра-
титься в вышестоящую смежную электро-
сетевую организацию I уровня, в данном 
случае в компанию «Южные электрические 
сети» (ЮЭС) — филиал ОаО «МОЭСК». В 
свою очередь ЮЭС, на основании «Правил 
технологического присоединения объектов 
потребителей к электрическим сетям», в ме-
сячный срок после подачи заявки обязаны 
выделить мощность для удовлетворения 
потребности в получении заявителем тре-
буемого количества электрической энергии. 
С марта прошлого года ОаО «РСП» от-
правило в ЮЭС 59 запросов на получение 
дополнительных мощностей, требуемых для 
электроснабжения объектов строительства, 
детских и медицинских учреждений, объ-
ектов жилищно-коммунального хозяйства, 
промышленных объек тов, учреж дений 
культуры, а также частных объектов на 
общую мощность 8,3 МВт. За все это время 
ЮЭС — филиалом ОаО «МОЭСК» выделено 
всего 0,7 МВт. Данные действия ЮЭС при-
водят к ущемлению прав потребителей на 
получение услуг по электроснабжению, а 

ОаО «РСП» осуществляет функции районной 
электросетевой организации со следующими 
задачами:
• обеспечение работ по устранению аварий-

ных ситуаций на электросетях и трансфор-
маторных подстанциях посредством кругло-
суточной работы оперативно-диспетчерской 
службы и оперативно-восстановительных 
бригад;

• выполнение текущих и капитальных ремон-
тов объектов электросетевого хозяйства;

• реконструкция и новое строительство транс-
форматорных подстанций, воздушных и 
кабельных линий;

• выполнение мероприятий по технологи-
ческому присоединению к электрическим 
сетям. 

 Уже 9 января 2011 года все электросетевые объекты, рас-
положенные в зоне эксплуатационной ответственности  
ОАО «РСП», находились в рабочем состоянии и были готовы  
к принятию напряжения
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также к задержкам по вводу в эксплуатацию 
построенных и реконструируемых объек-
тов инфраструктуры Подольского района.  
ОаО «РСП», действуя иск лючительно в 
интересах заявителей и администрации 
муниципального образования, по всем 
случаям нарушения ЮЭС «Правил техно-
логического присоединения объектов по-
требителей к электрическим сетям» было 
вынуждено по каждому случаю подать иски 
в арбитражный суд.

Деятельность ОаО «РСП» неразрывно связа-
на с программами социально-экономического 
развития Подольского муниципального 
района. По поручению главы муниципалитета 
предприятием были проведены обследования 
объектов ЖКХ (котельных, водозаборных 
узлов, очистных сооружений и канализацион-
ных насосных станций) на предмет возмож-
ности обеспечения их резервным электро-
питанием от двух независимых источников.  
На основании обследования организациям, 
эксплуатирующим данные объекты, были 
подготовлены и разосланы рекомендации 
по обеспечению объектов энергопитанием с 
автоматическим вводом резервных электри-
ческих мощностей. На основании договоров 
обслуживания, заключенных с администра-
циями сельских поселений, предприятие со-
держит в надлежащем порядке сети уличного 
освещения почти всех населенных пунктов 
Подольского района.

Предприятие расположено в непосред-
ственной близости от сквера, разбитого 
возле памятника Герою Советского Союза 
летчику Виктору Талалихину. Силами со-
трудников ОаО «РСП» сквер, являющийся 
излюбленным местом отдыха жителей по-
селка Кузнечики и близлежащих населен-
ных пунктов, поддерживается в идеальном 
порядке. Во время празднования годовщины 
Победы в сквере проводятся военный парад 
и мероприятия по чествованию ветеранов 
Великой Отечественной войны.

ОаО «РСП» активно участвует в обще-
с твенной и к ульт урной жизни района. 
Сотрудники предприятия задействованы в 
программах культурных и спортивных ме-
роприятий как непосредственные участники. 

Кроме того, в силу своей профессиональной 
деятельности ОаО «РСП» обеспечивает 
площадки д ля проведения культ урных 
мероприятий и праздников временным 
электроснабжением и освещением.

За пять лет деятельности ОаО «Ремонтно-
строительное предприятие» в качестве 
электросетевой организации ощутима по-
ложительная динамика как в плане строи-
тельс тва и содержания элек трических 
сетей Подольского района, так и в плане 
улучшения качества поставляемой по ним 

электроэнергии потребителям, которое 
обеспечивается массовыми мероприятиями 
по энергосбережению и повышению энер-
гетической эффективности сетей.

В заключение нельзя не отметить, что 
выполнение поставленных перед пред-
приятием задач по развитию и надлежа-
щему содержанию районных электрических 
сетей было бы крайне сложно без личного 
участия, непосредственной помощи и под-
держки главы Подольского муниципального 
района Николая Москалева. В силу своего 
жизненного опыта и опыта руководящей 
работы на посту главы муниципалитета 
Николай Петрович предвидит те сложности 
с электроснабжением, которые могут воз-
никнуть, а зачастую и возникают в период 
реформирования электроэнергетики, кото-
рые, в свою очередь, могут отразиться на 
населении, а главной задачей для Николая 
Москалева является создание комфортных 
условий проживания на территории руково-
димого им района.

Решением правления Топливно-энергетического комитета Московской области от 10.08.2006 
года, протокол № 1, МУП «РСП» зарегистрировано в реестре энергоснабжающих организаций 
Московской области и признано транспортной электросетевой организацией II уровня.
Решением Совета депутатов Подольского муниципального района № 60/2008 от 03.10.2008 года 
МУП «РСП» преобразовано в открытое акционерное общество со 100-процентной долей акций, 
принадлежащих муниципальному образованию «Подольский муниципальный район».
Приказом ФСТ России от 04.05.2011 года № 188-э ОаО «РСП» признано субъектом, осущест-
вляющим деятельность в сфере услуг по передаче электрической энергии, и включено в реестр 
субъектов топливно-энергетического комплекса, в отношении которых осуществляется государ-
ственное регулирование и контроль, под регистрационным номером 50.1.115.

ОАО «Ремонтно-строительное  
предприятие»

142132, Московская область, 
Подольский р-н,

п. Кузнечики, 
ул. Октябрьский мост, 8а

Телефоны (4967) 65-74-00, 65-82-64
оао_rsp@mail.ru

www.rsp-podolskrn.ru

 Деятельность ОАО «РСП» 
неразрывно связана с 
программами социально-
экономического развития 
Подольского муниципаль-
ного района
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-Вадим Алексеевич, газификация 
региона интенсивно проводится 
уже лет шестьдесят. Остались ли 

на карте Подмосковья «белые пятна»?
— Наше предприятие достигло максималь-

ного объема в строительстве газопроводов в 
1985 году — было введено в эксплуатацию 140 
километров газопроводов, 30 газорегулятор-
ных установок, более 25 котельных. Порядка 
75—80% объектов газификации на территории 
Подольского, Серпуховского, Зарайского, 
Серебряно-Прудского и некоторых других 
районов Подмосковья были построены нашим 
предприятием. Мы участвовали в реализации 
программы «Газификация Нечерноземья», 
работали в ряде регионов России. Конечно, 
по мере насыщения газификацией объемы 
строительства стали уменьшаться, но это не 
означает, что газифицировано все. В том же 
Подмосковье есть отдаленные поселки, где 
людям газ недоступен до сих пор. Скажем, 
как раз в эти дни мы проводим газификацию 
деревни Быковка, которая расположена всего 
лишь в десяти километрах от Москвы. 

Очень многое зависит от местных адми-
нистраций. Так, глава нашего Подольского  
района Николай Петрович Москалев про-
фессионально занимается газификацией, 
используя для этого как средства района, так 
и средства сельских поселений, кроме того, 
привлекает к софинансированию инвесторов. 
Это довольно существенная помощь, а потому 
у нас газификация отдаленных населенных 
пунктов, новых объектов, коттеджных по-
селков и садовых товариществ идет быстрее, 
что  положительным образом отражается на 
социально-экономическом развитии района. 

— Не секрет, что сейчас услуги по гази-
фикации предлагают не только предприятия 
с таким многолетним опытом работы в этой 
сфере, как ваше, но и новые компании. Как 
работается в условиях конкуренции?

— В отличие от наших конкурентов, мы 
можем выполнить весь комплекс работ по гази-
фикации объектов: строительство наружных и 
подземных газопроводов — как сетевых, так и 

междомовых, то есть до конкретного дома или 
объекта, прокладку внутренних газопроводов 
и установку газового оборудования, монтаж 
газораспределительных установок и станций 
катодной защиты стальных подземных газо-
проводов от электрохимической коррозии. 
Причем качество выполняемых работ гаранти-
ровано не только годами отлаженной системой 
контроля, но и многолетним опытом наших 
квалифицированных специалистов, многие из 
которых имеют высшее образование и отдали 
отрасли почти всю свою трудовую жизнь. 

У конкурентов ничего подобного нет — 
ни техники, ни технологий, зачастую даже 
специалистов нет, а потому они вынуждены 
привлекать субподрядчиков, что отражается 
на стоимости и качестве выполняемых ими 
работ. Нередки случаи, когда нас приглашают 
доделать или переделать работу, выполнен-
ную другими. а ведь так быть не должно, это 
нонсенс для нашей отрасли. 

— Как меняются технологии, исполь-
зуемые в отрасли? Какие инновации вы 
используете?  

— Более половины объемов подземных 
газопроводов мы строим из полиэтиленовых 
труб — они, в отличие от стальных труб, более 
надежны в эксплуатации, поскольку обе-
спечивают высочайшее качество материалов 
и сварки, которую автоматически ведет и 
контролирует компьютер. К слову, мы были 
пионерами в Московской области в освоении 
этой технологии. Разумеется, газовое оборудо-
вание, устанавливаемое на объектах газифи-
кации, тоже отвечает всем запросам времени 
и намного надежнее того, что использовалось 
десятилетия назад. 

— Вадим Алексеевич, согласитесь, странно, 
когда в XXI веке в стране, позиционирующей 
себя как энергетическая держава, остались 
места, где люди не могут воспользоваться 
преимуществами газификации. Что необхо-
димо сделать для того, чтобы хотя бы в Мо-
сковской области не осталось таких мест? 

— Мы готовы в любой момент нарастить 
объемы газификации — у нас для этого есть 
производственная база, технологические ре-
сурсы,  специалисты, но все зависит от объемов 
финансирования. Без газа сегодня остаются 
в основном отдаленные деревни и поселки. 
Тянуть туда газопроводы довольно дорого — 
для местных жителей эти затраты не по силам. 
Но делать это необходимо, ведь газификация 
позволяет повысить инвестиционную привле-
кательность территорий, дает мощный импульс 
развитию. Если поселок газифицирован, то 
в него возвращаются люди, здесь дешевле и 
эффективнее организовать какое-то произ-
водство, создать рабочие места. 

Газификация — это не просто экономика, 
это социальная задача. 

Газификация —  
это не просто экономика

ЗАО «ПМК-88» — одно из старейших предприятий по строительству обьектов газового хозяйства в Под-
московье. О сегодняшней ситуации в  отрасли и ее перспективах рассказывает директор предприятия  

Вадим Чувашев. | Интервью подготовил Юрий Логинов

ЗАО «ПМК-88»
142104 Московская область,

г. Подольск, 
ул. Индустриальная, 5

Телефоны (4967) 69-98-26, 
57-29-82

Вадим Чувашев,  
директор ЗАО «ПМК-88» 
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-Дмитрий Вячеславович, возглав-
ляемая вами компания работает 
в относительно новой для нашего 

рынка сфере деятельности — строительном 
контроле. Какие ус луги МУП «Подолье-
Ремстройинвест» оказывает? Насколько они 
востребованы?

— Компания была создана для осуществле-
ния функций заказчика и ведения технического 
надзора на строительстве муниципальных 
объек тов Подольского района.  По с у ти , 
наши специалисты полностью сопровождают 
строительные и ремонтные работы: начиная со 
стадии проектирования и до ввода объекта в 
эксплуатацию. Разработка задания на проек-
тирование, проектно-сметной документации, 
получение необходимых технических условий 
и разрешений, проведение экспертиз и согла-
сований, осуществление контроля качества 
выполнения строительных и ремонтных работ, 
согласование актов, ввод объекта в эксплуата-
цию — это как раз те услуги, которые мы готовы 
предложить своим клиентам.

— Какие из крупных объектов Подоль-
ского района, которые вела ваша компания, 
можно отметить?

— В марте этого года компании исполнилось 
десять лет. За прошедшие годы в качестве за-
казчика от лица Подольского муниципального 
района мы вели строительство и ремонты на 
десятках объектов, среди которых муници-
пальные жилые дома, объекты коммунальной 
сферы, учреждения здравоохранения, обра-
зования и культуры. Наше предприятие ведет 
строительный контроль объектов газификации 
района — мы единственная в районе муни-
ципальная структура, имеющая аттестацию 
Ростехнадзора на этот вид деятельности. 
Среди социально значимых объектов района, 
с которыми мы работали, не могу не отметить 
современный легкоатлетический спортивный 
комплекс в поселке Ерино, возведение которо-
го совпало по времени с тяжелыми кризисными 
годами. Несмотря на объективные финансо-
вые трудности, администрация Подольского 
муниципального района во главе с Николаем 
Москалевым сделала все для того, чтобы ком-
плекс был построен и сдан в эксплуатацию в 

том виде, в котором задумывался. Пожалуй, это 
единственный в районе комплекс подобного 
масштаба, он уже используется для проведения 
крупных спортивных соревнований и занятий 
спортом.

— Дмитрий Вячеславович, вы упомянули 
кризис. Он отразился как-то на компании?

— Строительная отрасль, безусловно, по-
страдала от кризиса: сократились объемы, по 
некоторым объектам были увеличены сроки 
строительства. Часть строительных компаний 
ушла с рынка — остались только крупные 
организации, обладающие существенной 
материально-технической базой и опытом. Мы 
также провели реорганизацию, предложили 
ряд новых услуг, например, в инжиниринговой 
сфере — это получение и оформление ис-
ходных данных для проектирования объектов 
капитального строительства, оформление 
земельного участка под строительство, по-
становка на кадастровый учет и другие.

— Как за последние годы изменилось 
качество строительства? Многие потребители 
справедливо критикуют строителей...

— Был период, когда этот вопрос стоял 
остро. Тогда на рынок пришло много новых 

строительных организаций и не все из них об-
ладали необходимыми опытом, специалистами 
и техникой. Кроме того, многие строительные 
ошибки и недочеты возникают по причине 
низкой квалификации заказчика, его неспособ-
ности правильно поставить задачу проектиров-
щикам, проконтролировать ход строительства, 
ведь это сложный процесс, требующий про-
фессиональных знаний и подготовки. Поэто-
му важно с самого начала привлечь к этой 
работе специалистов. Могу сказать, что наша 
компания обладает необходимым опытом, а 
квалификация наших специалистов позволяет 
разрешать любые сложные и нестандартные 
ситуации, возникающие в ходе строительства 
и ремонтных работ. У всех специалистов есть 
соответствующее образование, они регулярно 
повышают свою квалификацию и проходят 
аттестацию.

— Дмитрий Вячес лавович, компания 
«Подолье-Ремстройинвест» создавалась как 
муниципальное предприятие для работы, в 
первую очередь, с муниципальными заказа-
ми. А коммерческие структуры могут к вам 
обратиться за услугами?

— Не только могут, но и обращаются, причем 
речь идет как о компаниях и предпринимате-
лях, так и о частных лицах. И это закономерно, 
ведь с увеличением объемов строительства 
возникает потребность в помощи специалистов 
на всех стадиях планирования и возведения 
объекта. Какие использовать технологии при 
строительстве? Какие работы необходимо 
включить в смету строительства? Сколько 
времени потребуется на выполнение той или 
иной задачи? Как получить тот или иной вид 
разрешительного документа? На эти и множе-
ство других вопросов может ответить только 
подготовленный специалист с опытом, поэтому, 
я уверен, что услуги, которые мы оказываем, 
будут всегда востребованы.

Строительство  
под контролем

МУП «Подолье-Ремстройинвест»
142100, Московская область, 

г. Подольск, ул. Б. Серпуховская, 37
Телефон (4967) 54-33-07

МУП «Подолье-Ремстройинвест» оказывает услуги в сфере строительного контроля. О сегодняшнем дне и пер-
спективах развития компании рассказывает ее директор Дмитрий Есипов. | Юрий Логинов

Дмитрий Есипов,  
директор МУП «Подолье-Ремстройинвест»
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Вэтом году коллектив предприятия, 
возглавляемого почетным строителем 
России, заслуженным строителем Мос-

ковской области Геннадием Ивановичем Дзю-
бенко, отмечает уже восьмую годовщину со дня 
создания. Впрочем, можно уверенно говорить, 
что фактическая история этой крупнейшей в 
Подольском районе строительной организации 
началась гораздо раньше, ведь костяк ее коллек-
тива составили бывшие сотрудники СМУ № 3 —  
одного из ведущих строительно-монтажных 
управлений в системе  Минсредмаша СССР. Они, 
имеющие огромный опыт в возведении сложней-
ших объектов, объединились и создали новое 
строительное предприятие, сохранив и частичку 
старого названия — ООО «СМУ № 3-Подолье». 

От подстанции до жилого 
комплекса

Первым объектом, возведенным в 2003 
году новой строительной организацией, стала 
небольшая подстанция на стадионе «Труд» 
города Подольска. По объемам этот объект был 
весьма скромным, но строители потрудились на 
славу — качество выполненных строительных 
работ оказалось безупречным, поэтому вскоре 
последовали новые заказы: жилой дом, гараж-
ный бокс, целый ряд памятных знаков и стел, 
административные и промышленные здания.  
За минувшие годы предприятие построило по-
рядка 60 объектов в Подольске и Подольском 

районе самого разного назначения: администра-
тивные и производственные корпуса, торговые 
комплексы, жилые дома, школы, учреждения 
культуры и спорта, автодороги, коттеджные 
комплексы. Среди них есть  и уникальные для 
района, например, сейчас специалисты «СМУ № 3- 
Подолье» по программе малоэтажного строи-
тельства готовятся к возведению целого жилого 
квартала — коттеджного поселка на 110 домов с 
ласкающим слух названием «Романтика». 

Профессионалу 
все по плечу

В ООО «СМУ № 3-Подолье» работают 
профессионалы высокой квалификации — ин-
женеры, техники, рабочие. Практически все 
сотрудники, а это порядка 400 человек, имеют 
высшее или специальное строительное образо-
вание, ежегодно повышают свою квалификацию. 
Профессионализм они неоднократно подтверж-
дали не только призовыми местами в различных 
номинациях на ежегодных конкурсах «Мастер-
строитель» среди трудовых коллективов строи-
тельного комплекса Московской области, но и 
построенными ими объектами. 

В районе хорошо знают, что специалистам 
СМУ № 3, как зачастую именуют это предприятие, 
по плечу решение любой, самой сложной строи-
тельной задачи. В производственном портфеле 
предприятия не менее 70% заказов составляют 
важнейшие социально значимые объекты района. 
Так, совсем недавно глава Подольского района 
Николай Москалев торжественно принял в экс-
плуатацию муниципальный жилой дом в поселке 
Знамя Октября. Это красивое и современное зда-
ние на 258 муниципальных квартир было сдано в 
срок, несмотря на тот факт, что пик строительства 
пришелся на трудные кризисные годы. Строители, 
трудившиеся на этом грандиозном объекте, были 
отмечены муниципальными наградами:  знаками 
«За трудовое отличие», почетными грамотами и 
благодарственными письмами главы района. 

муниципальная россия подольский район

«СМУ № 3-Подолье»:  
история продолжается

ООО «СМУ № 3-Подолье» – сравнительно молодая, но вместе с тем интенсивно развивающаяся строительная 
организация, сумевшая за короткий срок прочно войти в число ведущих строительных компаний Подольского 

региона Московской области.  | Юрий Логинов

Социальная ответственность
Основные принципы работы ООО «СМУ № 3-Подолье» — профессио-
нализм, оперативность и максимальный учет интересов тех, для кого 
строится тот или иной объект. Среди тех, кто доверяет предприятию воз-
ведение объектов и проведение капитальных ремонтов, — МУП «Комби-
нат по благоустройству и озеленению», МУП «Подолье-ремстройинвест», 
администрации города Подольска и Подольского района, администрации 
сельских поселений, ООО «архитектурно-художественные мастерские 
Данилова монастыря» и другие заказчики. Также специалисты пред-
приятия принимали участие в ликвидации крупных аварий на тепловых 
сетях в поселке Томилино и в Электростали Московской области, за что 
были удостоены благодарности губернатора Московской области и 
Минмособлстроя. Трудовой коллектив занимается благотворительной 
деятельностью, оказывая постоянную поддержку школам и детским 
домам,  Русской Православной церкви. 

Геннадий Дзюбенко, директор  
ООО «Строительно-монтажное  
управление №3-Подолье»

Культурно-развлекательный центр «Максимум», пос. Кузнечики
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Кризис строительству  
не помеха

Жилой дом в поселке Знамя Октября — объект, 
уникальный во всех планах. Основная стадия его 
строительства и ввод в эксплуатацию пришлись 
на 2009 год, когда строительная отрасль России 
переживала не лучшие времена из-за финансового 
кризиса.  Сложности с финансированием испытывало 
и «СМУ № 3 - Подолье», но, невзирая на объективные 
трудности, свои обязательства перед заказчиком в 
лице администрации Подольского района выполнило 
полностью. 

Выполненный по специальному проекту 
дом выгодно отличался от типовых зданий, 
расположенных по соседству — современный, 
с просторными квартирами и большими про-
ходными арками, огромным двором, на котором 
к торжественной церемонии заселения, со-
стоявшейся накануне праздника Рождества, 
строители обустроили  тротуары, места парковок 
для машин, детские площадки и даже возвели не-
большой фонтан. Гостям и участникам церемонии 
квартиры понравились: полы аккуратно застеле-
ны линолеумом, стены оклеены качественными 
обоями, современная сантехника установлена в 
ванных и на кухнях. 

«Такого еще не было в Подольском районе: мы 
одновременно сдаем 258 муниципальных квар-
тир! — отметил на церемонии сдачи дома глава 
Подольского района Николай Москалев. — Это 
стало возможным во многом благодаря поддержке 
правительства Московской области, которое вы-
делило деньги на дополнительное финансирование 
строительных работ».  

Символический ключ от дома генеральный дирек-
тор «СМУ №3 - Подолье» Геннадий Дзюбенко вручил 
главе Рязановского сельского поселения Капиталине 
Кузьминой, а затем ключи от квартир были вручены 

новоселам, большая часть из которых переехала в 
новый дом  из ветхого и аварийного жилья. 

В будущем уверены  
На сегодняшний день ООО «СМУ №3-Подолье» 

имеет богатый практический опыт в области 
строительства, долговременные партнерские 
отношения с ведущими компаниями и организа-
циями строительного комплекса. У предприятия 
есть собственный растворно-бетонный узел, 
сантехнический и отделочный участки, сильный 
производственно-технический отдел, отслежи-
вающий все новации на рынке строительных 
материалов и технологий. 

В нынешнем году строители ООО «СМУ № 3-  
Подолье» работают на 12 объектах Подоль-
ска и района. В течение ближайших месяцев 
планируется  сдача новых детского садика в 
поселке Железнодорожный, поликлиники на 
600 посещений в поселке Кузнечики и крупно-
го торгового центра площадью  16 тыс. кв. м в 
городе Подольске. Также примет посетителей 
после проведенного капитального ремонта 
Дома культуры в поселке Вороново.

ООО «СМУ № 3-Подолье»
142100, Московская область, 

г. Подольск, 
ул. Б. Серпуховская, 37

Телефоны (4967) 68-13-17, 68-13-22

подольский район муниципальная россия

Среди объектов, построенных ООО «СМУ  
№ 3-Подолье», самые красивые здания города 
Подольска и Подольского района: 
• торговый комплекс «Центральный»; 
• концертный зал администрации Подольска;
• памятник Правосудию у здания городского 

суда Подольска;
• храм священномученика Николая Пресви-

тера Подольского;
• молодежный центр в поселке Кузнечики;
• жилой комплекс «Остафьево 1»;
• жилой дом в поселке Щапово;
• жилой дом в поселке Ерино (18,3 тыс. кв. м);
• жилой комплекс, ул. Юбилейная (32 тыс. кв. м).

Жилой комплекс «Остафьево-1»

Жилой дом, пос. Знамя Октября

Жилой дом в пос. Щапово
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С 1996 года НПО Петровакс Фарм на-
правляет свои усилия на внедрение 
в практику отечественного здравоох-

ранения доступных безопасных инновационных 
препаратов, не имеющих аналогов в мире, тем 
самым обеспечивая собственный вклад в эко-
номическое благополучие России. В послании 
Федеральному собранию Дмитрий анатольевич 
Медведев отметил, что «забота о будущих 
поколениях – это самые надежные, умные и 
благородные инвестиции». НПО Петровакс Фарм 
стоит на страже здоровья нации, создавая инно-
вационные высокоэффективные препараты для 
профилактики и лечения социально значимых 
заболеваний у детей и взрослых, способствует 
рождению новых жителей страны. 

Стратегия компании строится на разработке, 
производстве и внедрении в практику здравоох-
ранения оригинальных препаратов, созданных 
на основе фундаментальных научных исследо-
ваний специалистов компании в сотрудниче-
стве с ведущими научно-исследовательскими 
институтами страны. Все препараты проходят 
полный жизненный цикл начиная с возникнове-
ния идеи и создания уникального химического 
соединения. Затем проводятся доклинические 
и клинические исследования, разрабатываются 
и внедряются технологии производства, после 
чего инновационный препарат регистрируется 
и поступает в обращение на фармацевтический 
рынок. 

Компания имеет три современные про-
изводственные площадки, расположенные в 
Москве и Московской области, и выпускает 
различные формы лекарственных средств: 
таблетки, суппозитории, инъекции. Трудности 
большинства фармацевтических компаний, 
связанные с переходом на производство препа-
ратов в соответствии с мировыми стандартами 
GMP, не коснулись НПО Петровакс Фарм. «Мы 

изначально строили наше производство в со-
ответствии с современными международными 
требованиями, обучали сотрудников работать 
по стандартам мирового уровня, поэтому и ка-
чество производимых нами препаратов всегда 
было и будет достойно наивысших оценок», —  
отметил генеральный директор компании Ар-
кадий Васильевич Некрасов. 

Качество  
мирового уровня

Производство НПО Петровакс Фарм оснащено 
современным высокопроизводительным технологи-
ческим оборудованием, которое автоматически осу-
ществляет контроль качества на каждом технологи-
ческом этапе. Внедренная на предприятии система 
менеджмента качества разработана на основа-
нии требований современных стандартов, таких как  
ISO 9001, GMP, GLP, ГОСТ Р 52249 – 2004.

Качество изготавливаемых продуктов обес-
печивается на всех этапах производства — от 
его планирования, оснащения и поддержания на 
заданном уровне до доставки готового продукта 
потребителю, нам с вами, а также обратной связью 
потребителя с производителем. На предприятии 
осуществляется обязательный входной контроль 
всего сырья и материалов, используемых в произ-
водстве и его обеспечении. Проводится контроль 
всего упаковочного материала.

Важным этапом контроля качества является 
контроль готового препарата, который осущест-
вляется специалистами компании, а затем и специ-
альными государственными организациями. Все 
это позволяет НПО Петровакс Фарм производить 
высококачественные лекарственные средства, ко-
торые зарегистрированы и успешно применяются 
в России и странах СНГ и ЕС.

Препараты будущего — 
сегодня

Первой разработкой компании, внедренной 
в производство, стал препарат комплексного 
действия Полиоксидоний®: иммуномодулятор, 
антиоксидант, детоксикант. Его отличительная осо-
бенность — «способность воздействовать на имму-
нитет в зависимости от его исходного состояния». 
Полиоксидоний® — «умный» иммуномодулятор, 
понижает повышенные показатели иммунной 

муниципальная россия подольский район

НПО Петровакс Фарм:  
15 лет инноваций

НПО Петровакс Фарм — одна из немногих российских компаний, которые имеют собственные разработки ори-
гинальных лекарственных препаратов, востребованных в различных областях медицины. В этом году компания 
отмечает свое 15-летие. Все это время НПО Петровакс Фарм создает и производит безопасные современные пре-

параты, способные сохранить здоровье и продлить жизнь людей. | Юрий Логинов

Аркадий Некрасов, генеральный директор 
компании «Петровакс Фарм»
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системы, повышает пониженные и не влияет на 
нормальные. Он единственный препарат, который 
активирует все звенья иммунной системы.

В настоящее время Полиоксидоний® широко 
применяется в иммунологии, гинекологии, уро-
логии, педиатрии и других областях медицины. 
Миллионы людей уже убедились в высокой эффек-
тивности препарата.

Но Полиоксидоний® — это не только имму-
номодулятор, но и адъювант (лат. adiuvantis — по-
могающий, способствующий), то есть соединение, 
повышающее активность другого вещества. Вклю-
чение адъювантов в состав вакцин позволяет 
сформировать более выраженный иммунный 
ответ, снизить вакцинирующую дозу, а значит, по-
высить безопасность прививки и увеличить число 
защищенных людей. 

Гриппозная вакцина Гриппол®, препарат нового 
поколения, имеющая в своем составе «адъювант» 
Полиоксидоний®, была разработана 15 лет назад и 
производится с 1997 года. Технологии инактивации 
вируса, выделения антигенов и их связывания с 
Полиоксидонием® принадлежат НПО Петровакс 
Фарм. Включение адъювантов в состав вакцин 
сегодня является стратегически важной задачей 
для мировых разработчиков препаратов, в то время 
как Россия уже почти 15 лет успешно применяет 
данную технологию.

В НПО Петровакс Фарм  разработан усовершен-
ствованный аналог вакцины Гриппол® — Гриппол® 
плюс, который выгодно отличается отсутствием 
консервантов в составе, современной формой 
выпуска в индивидуальных шприцах и высоким 
качеством. С 2008 года новый препарат изготав-
ливается на единственном в России вакцинальном 
производстве, полностью соответствующем стан-
дартам GMP. С 2009 года вакцина Гриппол® плюс 
успешно применяется в рамках национального 
проекта «Здоровье» для защиты российских детей 
от гриппа.

НПО Петровакс Фарм также производит совре-
менные препараты пролонгированного действия на 
разработанной специалистами компании техноло-
гической платформе. Первым таким препаратом 
стала Лонгидаза®. Инъекции Лонгидазы® разглажи-
вают рубцы, восстанавливают нормальную окраску 
кожных покровов. Проблема лечения бесплодия, на 
которую также обращал внимание Дмитрий Медве-
дев в своем послании к Федеральному собранию, 
с 2007 года решается в том числе с помощью этого 
препарата. Благодаря Лонгидазе® многие россий-
ские семьи уже ощутили радость быть родителями. 
Препарат успешно способствует решению проблем 
бесплодия, красоты и здоровья.

Луч света 
в темном царстве

НПО Петровакс Фарм не останавливается на 
достигнутом. В то время, когда многие российские 
компании осваивают производство аналогов из-
вестных иностранных препаратов, эта компания 

продолжает разрабатывать собственные пре-
параты. Уже в следующем году страна обогатится 
уникальным препаратом, который решит пробле-
мы интоксикации у тяжелобольных пациентов в 
ожоговых, хирургических, реанимационных и дру-
гих отделениях. Новый препарат Витаоксимер® 
обладает более высоким профилем безопасности 
по сравнению с имеющимися в арсенале врачей 
средствами.

На сегодняшний день в компании более десяти 
инновационных препаратов находятся на различ-
ных этапах разработки. Они также будут бороться 

с приоритетными для государства социально зна-
чимыми заболеваниями, повысят качество жизни 
населения, сохранят здоровье нации. 

Инвестиции в исследования и разработки 
позволяют НПО Петровакс Фарм оперативно 
реагировать на изменения в области медицины и 
фармацевтической отрасли, оставаться одной из 
самых быстроразвивающихся компаний на россий-
ском рынке. За выдающиеся достижения в области 
создания новых высокоэффективных иммуномо-
дуляторов и вакцин генеральный директор НПО 
Петровакс Фарм профессор аркадий Васильевич 
Некрасов был удостоен Государственной премии 
Российской Федерации.

Мировое признание
В марте 2011 года между НПО Петровакс Фарм 

и мировым фармацевтическим лидером, компанией 
Pfizer, было заключено соглашение о производстве 
инновационной пневмококковой вакцины Преве-
нар. Данное сотрудничество будет способствовать 
передаче технологии производства полного цикла, 
соответствующего стандартам Надлежащей произ-
водственной практики (GMP), что отвечает целям 
и задачам, обозначенным в «Стратегии развития 
фармацевтической промышленности Российской 
Федерации на период до 2020 года». По словам 
генерального директора НПО Петровакс Фарм 

аркадия Некрасова, данное партнерство «расширит 
наши знания в области технологий создания вакцин 
и позволит усилить возможности в производстве 
вакцины для профилактики потенциально смер-
тельных заболеваний у детей».

Инновационный препарат совместного произ-
водства будет применяться для профилактики се-
рьезных пневмококковых заболеваний (менингита, 
сепсиса, бактериемической пневмонии), а  также 
пневмонии, острых отитов, вызываемых бактерией 
Streptococcus pneumoniae (пневмококком). По мне-
нию экспертов, в России ежегодно отмечается более 

750 тыс. случаев пневмококковых заболеваний. 
Ввиду их серьезности и устойчивости пневмокок-
ковой инфекции к антибиотикам иммунизация 
является наиболее действенным решением про-
блемы. Кристиан Холмер, глава Представительства 
компании Pfizer в России, считает, что «партнерство 
с НПО Петровакс Фарм поможет сделать вакци-
нопрофилактику опасных заболеваний более 
доступной для российских детей».

Современное оборудование, передовые тех-
нологии, инновационные разработки — все это 
позволяет НПО Петровакс Фарм на протяжении 
более 15 лет оставаться одним из лидеров россий-
ского фармацевтического производства. Высокий 
научный потенциал, квалифицированная команда 
профессионалов, наличие собственных произ-
водственных мощностей – гарантия дальнейшего 
успеха компании в разработке и внедрении в прак-
тику здравоохранения уникальных лекарственных 
средств.

ООО «НПО Петровакс Фарм»
142143 Московская область, 

Подольский р-н,
с. Покров, ул. Сосновая, 1
Телефон (495) 984-27-53

подольский район муниципальная россия

| Фото: Елена Кулдеева
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Микрорайон «Родники» — наибо-
лее амбициозный проект компании 
«Строитель-плюс» за последнее 

время. В этом коммерческом проекте компания 
выступает как основной инвестор, заказчик и 
застройщик. Жилой комплекс на площади 23 га 
включает в себя 10 жилых домов этажностью от 
5 до 14, собственные котельные, электростанцию 
и артезианскую скважину, подземные паркинги, 
благоустроенную охраняемую территорию, дет-
ский сад и школу, на которых стоит остановиться 
подробнее.

Детский сад «Семицветик» на 320 мест распах-
нул свои двери в конце 2010 года на радость ма-
лышам и их родителям. Уютные группы полностью 
укомплектованы современной детской мебелью 
и игрушками. Рядом с ним расположилась обще-
образовательная школа, строительство которой  
близится к завершению. Уже 1 сентября 2011 года 
прозвенит первый звонок для 1200 учеников-
новоселов. По соседству расположатся стадион 
с площадками для занятий различными видами 
спорта, физкультурно-оздоровительный центр с 
двумя бассейнами и мини-аквапарком. 

Микрорайон «Родники» является победителем 
конкурса «Квартал образцового содержания среди 
поселений Московской области». Территорию 
украшают сосны, ели, всевозможные декоратив-
ные кустарники, липовая аллея, многочисленные 
клумбы и альпийские горки с мини-водопадами. 
В центре микрорайона раскинулся искусствен-

ный пруд с фонтаном и живописным мостиком.  
В каждом дворе оборудованы детские площадки, 
стоит отметить, что ни одна из них не повторяет 
по оформлению другую.

Всего на счету компании «Строитель-плюс» 
более сотни жилых домов и социальных объ-
ектов в Подольском районе, общей площадью 
более 300 тыс. кв. м. «Строитель-плюс» — одна 
из крупнейших строительных компаний Подоль-
ского района, организована в 1997 году на базе 
ПМК-30 треста «Мособлстрой №1». По сути, она 
стала полноправным преемником ее строитель-
ных традиций и большого производственного 
опыта. Применение монолитного домостроения 
позволило компании предложить своим клиентам 

жилье нового поколения, повышенной комфорт-
ности и индивидуальной планировки. 

За время своего существования компанией 
«Строитель-плюс» построено и введено более  
300 000 кв. м общей площади. На счету организа-
ции более сотни жилых домов и объектов социаль-
ной значимости по всей территории Подольского 
района. Среди наиболее интересных и важных 
социальных объектов — Сынковская средняя 
школа, Львовский диагностический центр, школа 
и детский сад в пос. Быково, Дом культуры, школа, 
жилые дома в пос. Вороново, Дом культуры и 
больница в пос. Красная Пахра, реабилитационный 
центр «ягодка», Деснинский водозаборный узел, 
полигон ТБО «Малинки», а также троллейбусное 
депо в Подольске. 

Среди основных проектов компании в сфере ме-
ценатства и благотворительности — музей-усадьба 
«Ивановское», школы и сады Подольского района, 
школа-интернат в с. Красное, храмовый комплекс в 
пос. Львовский, православный реабилитационный 
центр «Старый свет» в пос. Ерино.

Недавно компания приступила к реализации 
нового проекта – строительству комплекса мало- 
этажной застройки «Петровская слобода» на бе- 
регу реки Десна, недалеко от усадьбы Остафье-
во. Площадь участка под застройку составляет  
23,3 га.  На охраняемой территории расположатся 
38 участков с коттеджами, 86 с твинхаусами, 72 с 
квадрохаусами и таунхаусами  в общей сложности 
на 74 трехэтажные квартиры. Запланированы 
большой пруд с набережной, беседкой и ресто-
раном, липовая аллея, парковая зона с фонтаном, 
детский городок, спортивные площадки, ипподром 
с конюшней, зоологический центр и дендрарий. 
Для удобства посетителей предусмотрена гостевая 
парковка.   

Гарантированное качество работы — это 
своеобразная визитная карточка компании 
«Строитель-плюс». а основа стабильности ее 
деятельности — слаженный коллектив, люди, 
любящие свою профессию. 
| Подготовил Иван Савельев

Равнение на лучших
муниципальная  россия подольский район

В августе 2010 года строящийся в Подольском районе современный микрорайон «Родники» посетил премьер 
Владимир Путин. Он отметил высокое качество строительства и комплексный подход к решению вопросов 
жилой инфраструктуры, призвал застройщиков России равняться на строительно-инвестиционную компанию  
ООО «Строитель-плюс». Возглавляет компанию заслуженный строитель Московской области, действительный 

академик Международной академии естественных наук Анатолий Константинович Петров. 

ООО  «Строитель-плюс»        
142134 Московская область, 

Подольский р-н, 
пос. Знамя  Октября

Телефоны (4967) 58-01-46, 65-96-60

Анатолий Петров, генеральный директор  
ООО «Строитель-плюс»

Микрорайон «Родники» — объект компании ООО «Строитель-плюс»


